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SECRETARÍA 
 
(B-463) Exhorta Agricultura a avicultores a reforzar medidas de bioseguridad ante inicio 
de temporada migratoria de aves 
Ante el inicio de la temporada otoño-invernal, que conlleva la migración de aves provenientes 
de Estados Unidos y Canadá hacia el centro y sur del continente americano, la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural exhortó a los productores avícolas a reforzar las medidas de 
bioseguridad en sus granjas y unidades de traspatio y notificar inmediatamente a la autoridad 
sanitaria cualquier anomalía que observen en sus animales. 
https://www.eloccidental.com.mx/local/la-direccion-general-de-salud-animal-confirma-caso-de-influenza-
aviar-en-ave-de-tototlan-municipio-en-los-altos-de-jalisco-10797838.html 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/reportan-primer-caso-de-influenza-aviar-en-ave-silvestre-
de-jalisco-10798239.html 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=297251686392568&set=a.132706089513796 

 
(B-462) Realiza Agricultura 85 vuelos de estimulación de lluvias en los últimos tres 
meses para combatir la sequía 
Como parte del proyecto de estimulación de lluvias para combatir los efectos de la sequía en 
el sector rural y contribuir a la recarga de acuíferos, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural realizó 85 vuelos en entidades del norte y noreste del país durante los meses de julio a 
septiembre. 24 Horas, 15 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000667nc.pdf 
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-realiza-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-
tres-meses-para-combatir-la-sequia/  
https://acustiknoticias.com/2023/10/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-
ultimos-tres-meses-para-combatir-la-
sequia/#:~:text=La%20dependencia%20federal%20resalt%C3%B3%20que,llevaron%20a%20cabo%20con
%20%C3%A9xito. 
https://www.angulo7.com.mx/2023/10/04/agricultura-realiza-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-el-
norte-del-pais/  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/542325/Realiza-Agricultura-85-vuelos-para-bombardear-nubes-y-
combatir-la-sequia-%C2%A0.html  
https://laverdad.com.mx/2023/10/incluye-conagua-a-tamaulipas-en-programa-de-estimulacion-de-lluvias-
2023-2024/ 
https://www.voragine.com.mx/2023/10/04/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-
ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia/ 
https://sinaloaenlinea.com/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-
meses-para-combatir-la-
sequia/?fbclid=IwAR0EuhznxHKuzau1l38bnraGRJRYB6hrb8OPR13C5wBwgZyqKX14FeXHgIs  

https://www.eloccidental.com.mx/local/la-direccion-general-de-salud-animal-confirma-caso-de-influenza-aviar-en-ave-de-tototlan-municipio-en-los-altos-de-jalisco-10797838.html
https://www.eloccidental.com.mx/local/la-direccion-general-de-salud-animal-confirma-caso-de-influenza-aviar-en-ave-de-tototlan-municipio-en-los-altos-de-jalisco-10797838.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/reportan-primer-caso-de-influenza-aviar-en-ave-silvestre-de-jalisco-10798239.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/reportan-primer-caso-de-influenza-aviar-en-ave-silvestre-de-jalisco-10798239.html
https://www.facebook.com/photo/?fbid=297251686392568&set=a.132706089513796
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000667nc.pdf
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-realiza-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-realiza-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia/
https://acustiknoticias.com/2023/10/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia/#:~:text=La%20dependencia%20federal%20resalt%C3%B3%20que,llevaron%20a%20cabo%20con%20%C3%A9xito
https://acustiknoticias.com/2023/10/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia/#:~:text=La%20dependencia%20federal%20resalt%C3%B3%20que,llevaron%20a%20cabo%20con%20%C3%A9xito
https://acustiknoticias.com/2023/10/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia/#:~:text=La%20dependencia%20federal%20resalt%C3%B3%20que,llevaron%20a%20cabo%20con%20%C3%A9xito
https://acustiknoticias.com/2023/10/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia/#:~:text=La%20dependencia%20federal%20resalt%C3%B3%20que,llevaron%20a%20cabo%20con%20%C3%A9xito
https://www.angulo7.com.mx/2023/10/04/agricultura-realiza-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-el-norte-del-pais/
https://www.angulo7.com.mx/2023/10/04/agricultura-realiza-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-el-norte-del-pais/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/542325/Realiza-Agricultura-85-vuelos-para-bombardear-nubes-y-combatir-la-sequia-%C2%A0.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/542325/Realiza-Agricultura-85-vuelos-para-bombardear-nubes-y-combatir-la-sequia-%C2%A0.html
https://laverdad.com.mx/2023/10/incluye-conagua-a-tamaulipas-en-programa-de-estimulacion-de-lluvias-2023-2024/
https://laverdad.com.mx/2023/10/incluye-conagua-a-tamaulipas-en-programa-de-estimulacion-de-lluvias-2023-2024/
https://www.voragine.com.mx/2023/10/04/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia/
https://www.voragine.com.mx/2023/10/04/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia/
https://sinaloaenlinea.com/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia/?fbclid=IwAR0EuhznxHKuzau1l38bnraGRJRYB6hrb8OPR13C5wBwgZyqKX14FeXHgIs
https://sinaloaenlinea.com/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia/?fbclid=IwAR0EuhznxHKuzau1l38bnraGRJRYB6hrb8OPR13C5wBwgZyqKX14FeXHgIs
https://sinaloaenlinea.com/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia/?fbclid=IwAR0EuhznxHKuzau1l38bnraGRJRYB6hrb8OPR13C5wBwgZyqKX14FeXHgIs
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https://hiptex.com.mx/noticias/47332/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-
ultimos-tres-meses-para-combatir-la-
sequia?fbclid=IwAR2ZzYEqDxyHgxuQxZq1Y5bYEO_BnIIe0ilFk_5tUnHUaJYs_Txdm0K6BjI  
https://adnportal.mx/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-
para-combatir-la-
sequia/?fbclid=IwAR0sSDuM4q_MKKwGENMvk6Vwy2oUX21YiRQ9dN4ZNmPbdppveaM38N4nMp8 
https://twitter.com/HiptexNews/status/1709762834295664948  
https://twitter.com/jrz3061/status/1709675375280746760  

 
(B-461) Promueve Agricultura denominaciones, indicaciones y marcas para mejorar 
condiciones de comercialización de productos del campo 
Con el objetivo de potenciar el desarrollo de las comunidades rurales y pueblos originarios, la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural promueve la adopción de marcas colectivas, 
indicaciones geográficas y denominaciones de origen entre productores de pequeña escala, 
para mejorar las condiciones de comercialización de sus productos. 
https://hojaderutadigital.mx/productores-de-maices-nativos-respaldan-decreto-presidencial-sobre-maiz-
transgenico-y-glifosato/  
https://acustiknoticias.com/2023/10/promueve-agricultura-denominaciones-indicaciones-y-marcas-para-
mejorar-condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo/  
https://diariocambio22.mx/promueve-agricultura-denominaciones-indicaciones-y-marcas-para-mejorar-
condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo/  
https://www.contrareplica.mx/nota-Promueve-Agricultura-marcas-colectivas-para-productos-
agropecuarios-202341030  
https://diariocambio22.mx/promueve-agricultura-denominaciones-indicaciones-y-marcas-para-mejorar-
condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo/ 
https://hojaderutadigital.mx/promueve-agricultura-denominaciones-indicaciones-y-marcas-para-mejorar-
condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo/  
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-promueve-denominaciones-indicaciones-y-marcas-para-
mejorar-condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo/  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/542322/Promueven-mejoras-para-mejorar-condiciones-de-
comercializacion-de-productos-del-campo.html 
https://www.facebook.com/photo/?fbid=868782691332662&set=a.556144725929795 

 
Desplome de la industria del maíz en México: Casi 1 millón de toneladas se perdieron 
de 2021 a 2022 
La producción de maíz grano en 2022 se desplomó en casi 1 millón de toneladas (950 238 
toneladas), en comparación con 2021, al generar poco más de 26.5 millones de toneladas. Es 
importante destacar que esta cifra fue también notablemente inferior a la de 2019 y 2020, años 
en los cuales la producción jamás descendió por debajo de los 27 millones de toneladas 
considerando todas las variedades de este cereal.  
 
 
 

https://hiptex.com.mx/noticias/47332/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia?fbclid=IwAR2ZzYEqDxyHgxuQxZq1Y5bYEO_BnIIe0ilFk_5tUnHUaJYs_Txdm0K6BjI
https://hiptex.com.mx/noticias/47332/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia?fbclid=IwAR2ZzYEqDxyHgxuQxZq1Y5bYEO_BnIIe0ilFk_5tUnHUaJYs_Txdm0K6BjI
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https://adnportal.mx/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia/?fbclid=IwAR0sSDuM4q_MKKwGENMvk6Vwy2oUX21YiRQ9dN4ZNmPbdppveaM38N4nMp8
https://adnportal.mx/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia/?fbclid=IwAR0sSDuM4q_MKKwGENMvk6Vwy2oUX21YiRQ9dN4ZNmPbdppveaM38N4nMp8
https://adnportal.mx/realiza-agricultura-85-vuelos-de-estimulacion-de-lluvias-en-los-ultimos-tres-meses-para-combatir-la-sequia/?fbclid=IwAR0sSDuM4q_MKKwGENMvk6Vwy2oUX21YiRQ9dN4ZNmPbdppveaM38N4nMp8
https://twitter.com/HiptexNews/status/1709762834295664948
https://twitter.com/jrz3061/status/1709675375280746760
https://hojaderutadigital.mx/productores-de-maices-nativos-respaldan-decreto-presidencial-sobre-maiz-transgenico-y-glifosato/
https://hojaderutadigital.mx/productores-de-maices-nativos-respaldan-decreto-presidencial-sobre-maiz-transgenico-y-glifosato/
https://acustiknoticias.com/2023/10/promueve-agricultura-denominaciones-indicaciones-y-marcas-para-mejorar-condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo/
https://acustiknoticias.com/2023/10/promueve-agricultura-denominaciones-indicaciones-y-marcas-para-mejorar-condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo/
https://diariocambio22.mx/promueve-agricultura-denominaciones-indicaciones-y-marcas-para-mejorar-condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo/
https://diariocambio22.mx/promueve-agricultura-denominaciones-indicaciones-y-marcas-para-mejorar-condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo/
https://www.contrareplica.mx/nota-Promueve-Agricultura-marcas-colectivas-para-productos-agropecuarios-202341030
https://www.contrareplica.mx/nota-Promueve-Agricultura-marcas-colectivas-para-productos-agropecuarios-202341030
https://diariocambio22.mx/promueve-agricultura-denominaciones-indicaciones-y-marcas-para-mejorar-condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo/
https://diariocambio22.mx/promueve-agricultura-denominaciones-indicaciones-y-marcas-para-mejorar-condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo/
https://hojaderutadigital.mx/promueve-agricultura-denominaciones-indicaciones-y-marcas-para-mejorar-condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo/
https://hojaderutadigital.mx/promueve-agricultura-denominaciones-indicaciones-y-marcas-para-mejorar-condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-promueve-denominaciones-indicaciones-y-marcas-para-mejorar-condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-promueve-denominaciones-indicaciones-y-marcas-para-mejorar-condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/542322/Promueven-mejoras-para-mejorar-condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/542322/Promueven-mejoras-para-mejorar-condiciones-de-comercializacion-de-productos-del-campo.html
https://www.facebook.com/photo/?fbid=868782691332662&set=a.556144725929795
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En entrevista, el presidente de la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de 
Agroquímicos (UMFFAAC), Luis Eduardo González Cepeda, señaló que de acuerdo con cifras 
del Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP), en 2021 se tuvo una 
producción de 27 503 477 toneladas de maíz, sin embargo, en 2022 solo se alcanzó la cifra de 
26 553 239 toneladas. 2000 Agro 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023100499wd.pdf 
 
Todo listo en Chapingo para ferias cultural y del libro 
La Feria Nacional de la Cultura Rural y la Feria del Libro Chapingo 2023, serán dos de los 
múltiples eventos que se realizarán a partir de este jueves 5 de octubre, por los 100 años de 
la fundación de la Universidad Autónoma de Chapingo (UACh). Autoridades de la 
universidad señalaron que el acceso a las ferias tendrá un precio al público asistente de 50 
pesos, con diversos descuentos, contándose con medidas de seguridad. Capital Estado de 

México, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000633nc.pdf 
 
Contra las Cuerdas/ Caso de influenza aviar / Alejandro Sánchez 
La alerta del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica) se encendió al reportarse el primer caso de influenza aviar AH5N1 en un ave 
silvestre clínicamente sana, que se ubicó en los humedales de Tototlán, Jalisco. Para 
tranquilizar a la comunidad Senasica advierte que el hallazgo no representa un brote de la 
enfermedad ni afecta el estatus de país libre. Se trata de un caso ecológico que, de acuerdo 
con los lineamientos de la Organización Mundial de Sanidad Animal (OMSA), sólo considera 
la notificación obligatoria de casos confirmados en unidades de producción, pero sí debe ser 
considerado como una alerta a los avicultores. El Heraldo de México, P5 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000277nc.pdf 
 
 

AGRICULTURA 
 
Milpa Gráfica 
Sin maíz no hay país": esa consigna describe perfectamente a México. La mayor diversidad 
de maíz del mundo se ubica aquí; existen 64 variedades de las cuales 59 son nativas. Además, 
está presente en varios de los alimentos que día a día ponemos en la mesa y es parte de 
nuestra identidad desde la época prehispánica, cuando incluso tomaba la forma de deidades. 
A grandes rasgos, sin maíz, perderíamos nuestra cultura, sociedad y patrimonio. Un alimento 
tan importante para el mexicano no puede pasar inadvertido, por ello, el 29 de septiembre fue 
declarado Día Nacional del Maíz, momento que podemos aprovechar para acercarnos a este 
histórico pilar. Más por más, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000271nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023100499wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000633nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000277nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000271nc.pdf
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¡Que nos escuchen!, se quejan pequeños empresarios de Guerrero 
"Que nos escuchen", exigen mezcaleros, limoneros y productores en Guerrero Treinta y dos 
sectores, agrupados en el CCE del estado, comenzaron a clausurar dependencias de gobierno 
como protesta a lo que llaman "política de puertas cerradas y cero diálogo". A lo lejos se 
escucha el lamento de cada gremio..."Se están llevando nuestro mezcal a Oaxaca", gritan los 
mezcaleros. "La cadena de producción está cerrada", se quejan los productores de mango. La 

Crónica, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000202nc.pdf 
 
Inversiones / Comisión Nacional de Mejora Regulatoria / Redacción 
Alistan modificación sobre los plaguicidas. Esta semana se publicarán en la Comisión Nacional 
de Mejora Regulatoria cambios al reglamento de registros, autorizaciones de importación y 
exportación de plaguicidas y diversos agroquímicos. La industria espera un proceso 
transparente en el que participen productores, agricultores y especialistas en el beneficio del 
campo mexicano. Milenio Diario, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001186nc.pdf 
 
Mosaico rural / En Puebla, se vislumbran estrategias para el sector rural / Luis P. 
Cuanalo Araujo 
Sequía e importaciones. Sin lugar a dudas, los recientes episodios de sequía más extremos 
de lo habitual toda vez que septiembre de este año ha sido el mes más caluroso del que se 
tenga registro impactarán la producción agropecuaria del próximo ciclo agrícola otoño-invierno 
en varias regiones del norte del país. Y es que, desde 1957 no habíamos tenido una sequía 
como la actual, que ya impacta 67% del territorio nacional. Es importante destacar que la 
agricultura de temporal abarca el 71% y el resto es de riego. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000409nc.pdf 
 
Póker político / Financiamiento en las comunidades indígenas y rurales es fuente de 
desarrollo para los pueblos/ Matías Pascal 
Desafortunadamente, en México, nuestros pueblos indígenas nos han heredado una gran 
cultura, han sobrevivido porque han sabido adaptarse a las nuevas realidades, han sabido 
armonizar el cambio siendo fieles a sus tradiciones; no obstante, los pueblos originarios del 
país aportan a la producción alimentaria de las y los mexicanos. Aunado a ello, los Pueblos 
Indígenas tienen como actividad económica principal la agricultura de autoconsumo, cultivan 
sus tierras bajo el sistema milpa con una relación espiritual y de armonía con la naturaleza. En 
otros casos, las actividades económicas preponderantes son la pesca y, en menor medida, la 
ganadería. Uno más uno, P 7/ Diario Amanecer, 13 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000056nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000320nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000202nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001186nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000409nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000056nc.pdf
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Tendencias económicas y financieras / Tasas altas no son buena noticia / Carlos Lopez 
Jones 
Una empresa que produce cualquier bien o servicio y lo lanza al mercado empezará a subir su 
precio si las personas empiezan a comprar ese producto, y esos incrementos seguirán hasta 
que otra empresa empiece a vender el mismo producto, o la misma empresa sea capaz de 
producirlo más barato y, en consecuencia, vender el mismo producto más barato En 2022, al 
invadir Rusia a Ucrania hubo temor a nivel mundial sobre la posible escasez del petróleo y gas, 
así como una posible hambruna mundial, al reducirse la producción de trigo y maíz, ya que 
Rusia y Ucrania eran líderes en esos sectores. La Prensa, 6 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001406nc.pdf 
 
Sin Maquillaje / El Maíz / Alfredo La Mont III 
Aparte del color, ¿cuál es la diferencia entre el maíz amarillo y el blanco? Valor nutricional. El 
maíz amarillo tiene un poco más de valor nutricional que el maíz blanco porque los 
carotenoides pigmentados se convierten en vitamina A durante la digestión. Sin embargo, tanto 
el maíz amarillo como el blanco son buenas fuentes de vitaminas, minerales y fibra. Excélsior, 

19 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001396nc.pdf 
 
 

GANADERÍA 
 
Orden de suspensión judicial no anula la OPA de Bachoco 
Pese a la orden judicial de suspender provisionalmente la Oferta Pública de adquisición (OPA) 
de acciones de Bachoco, la decisión no podría surtir efecto porque la operación ya había sido 
autorizada y estaba completada, por lo cual sería "complicado" echarla para atrás, explicó el 
vicepresidente de Supervisión Bursátil de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), 
Edson Munguía González. "Los efectos de la OPA ya se dieron, el cruce del dinero por la 
compra de las acciones ya se dio, yo no aseguraría que no se pueda regresar la OPA, no sé 
en qué términos se haría, pero sería muy complicado", puntualizó el supervisor bursátil. El 

Economista, 20 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000549nc.pdf 
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PESCA/ACUACULTURA 
 
Con desfile y simulacro, celebran en Veracruz el aniversario de la Marina 
El titular de la Secretaría de Marina (Semar), almirante José Rafael Ojeda Durán, encabezó 
ayer un desfile de casi hora y media para conmemorar los 202 años de la creación de la 
institución militar. El secretario citó las tareas en las que participa la Semar, como el combate 
al robo de hidrocarburos, la protección de la vaquita marina en el Alto del Golfo de California, 
la limpieza del sargazo en el Caribe mexicano, la conformación de la Guardia Nacional y la 
integración de la Marina Mercante. La Jornada, 14 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001203nc.pdf 
 

COMERCIO EXTERIOR 
 
Se ha evitado importar 15 millones de toneladas de maíz transgénico procedentes de 
EU: Correa 
El diputado Max Agustín Correa Hernández (Morena) llamó a coadyuvar con la soberanía 
alimentaria mediante la recuperación y fortalecimiento de la base genética del maíz nativo y 
sus variedades para producir alimentos de forma sustentable, sostenible y con tecnologías 
culturalmente integradas con los ecosistemas;, rescatando y desarrollando el trabajo de los 
ancestros en la materia. Así lo Índigo en sesión deliberante, en el marco del Día Internacional 
del Maíz, conmemorado el 29 de septiembre, y como respaldo al gobierno federal en el Panel 
Internacional del T-MEC (México, Estados Unidos y Canadá) que por el Decreto Presidencial 
abstiene la importación del glifosato y maíz genéticamente modificado y de favor del cuidado 
de la salud, el medio ambiente y la protección al maíz nativo. Portal, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001067nc.pdf 
 

ABASTO/PRECIOS 
 
Amarga precio alto del azúcar 
Para las familias mexicanas, "endulzarse" la vida con azúcar es algo caro. Mientras que en 
agosto de 2022, el precio de un kilo de este producto aumentó 1.9 por ciento, en el mismo mes 
de este año (último de referencia del Inegi), el incremento fue de 28.13 por ciento, un valor 
sólo por debajo del aumento de más de 30 por ciento de noviembre de 2016. Parte del aumento 
de precio deriva de una menor producción por la reducción de azúcar de zafra que pasó de 
6.1 millones de toneladas en el ciclo 2021/ 2022 a 5.2 millones de toneladas previstas en el 
ciclo actual, de acuerdo con un análisis de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). 
Reforma, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001498nc.pdf 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001203nc.pdf
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Se perdieron 50% de las cosechas en Morelos por falta de agua 
La Unión General de Obreros y Campesinos de México (UGOCM) en Morelos y la Unión 
Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA) dieron a conocer que la escasez de lluvias en la 
entidad provocó, cuando menos, la pérdida de 50 por ciento de sus cosechas en comparación 
con las que obtenían en años anteriores, por lo que pidieron a los gobiernos estatal y federal 
que apoyen a los labriegos morelenses. Expusieron que la intensa sequía que afecta a Morelos 
y a otras entidades del país ha ocasionado graves pérdidas económicas a los agricultores en 
algunos municipios. Ante este problema, las organizaciones anunciaron la integración de la 
Asociación Mexicana de Organismos Rurales y Sociales, cuyo propósito será demandar apoyo 
a las autoridades. La Jornada, 28 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001262nc.pdf 
 

CAMBIO CLIMATICO 
 
Kiosko / Cadena de oración para que llueva / Redacción 
El que “anda con el Jesús en la boca” en Tamaulipas, nos comparten, es el alcalde de Ciudad 
Victoria, Eduardo Gattás (Morena), pues se la pasa rezando para que llueva mucho, pues el 
agua es cada vez más escasa. Nos relatan que don Eduardo implora para que llegue un 
huracán al golfo de México, con lluvia en abundancia, para que se cargue la presa Vicente 
Guerrero, la cual abastece a la capital y está a sólo 9% de su capacidad, y aunque su 
preocupación era porque el gobierno del estado tiene autorizada la creación de una segunda 
línea de un acueducto, varios legisladores aseguran que en el presupuesto no hay recursos 
para ello, por lo que don Eduardo tendrá que meter más fe a sus oraciones. El Universal, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001638nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Logra AMLO compra de 3 hospitales que renta el gobierno a IP 
En la conferencia matutina del Presidente Andrés Manuel López Obrador se exhibieron por 
primera ocasión los nombres y empresas a los que gobiernos anteriores concesionaron nueve 
hospitales bajo un esquema de asociación público-privada y cuestan una cifra millonaria al 
erario. De acuerdo con la información que por un momento se presentó en la conferencia 
presidencial, de esos nueve nosocomios -con contratos superiores a 20 años de duración- dos 
están concesionados a la empresa GIA-Grupo de Ingenieros y Arquitectos Asociados, que 
dirige Hipólito Gerard Rivero, cuñado del ex presidente Carlos Salinas de Gortari; tres a 
Prodemex, dirigida por Olegario Vázquez Aldir. La Jornada, P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000992nc.pdf 
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Va 4T por 15 mmdp del Poder Judicial 
El Presidente de la República ve "podrido" al Poder Judicial y la bancada de Morena se apresta 
a tomar 15 mil millones de pesos del presupuesto de los jueces para dárselos al Poder 
Ejecutivo. La iniciativa, presentada por el coordinador de Morena, Ignacio Mier, propone 
modificaciones a un paquete de siete leyes que le permitirían al Ejecutivo federal hacerse de 
los recursos. El proyecto plantea que únicamente se conserven los fondos y fideicomisos 
previstos en la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación (PJF), lo que implicaría que 
sólo subsista uno de los 14 fideicomisos. Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001227nc.pdf 
 
Echan a volar a nueva Mexicana con ventaja en tarifas y horarios 
Mexicana, aerolínea del Estado, ofrecerá vuelos en condiciones de competencia desleal 
respecto a otras aerolíneas en factores como tarifas aeroportuarias, horarios y facilidades de 
pago de combustible, alertaron especialistas. Especialistas habían advertido que el gobierno 
iba a subsidiar la TUA para bajar el precio a los boletos de Mexicana y, además, que se le 
asignaría mejores horarios en los aeropuertos, lo que representa una competencia desleal 
para el resto de las aerolíneas. El Universal, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001367nc.pdf 
 
Mejora expectativa económica del país; crecerá más que AL este año 
No arriban aún las grandes inversiones por nearshoríng: BM Mejora expectativa económica 
del país; crecerá más que AL este año. Ajusta su pronóstico de crecimiento del PIB de 2.5% a 
3.2% para el cierre del 2023, ante crecimiento de cadenas de suministro. Crecen proyectos 
para instalar empresas, pero enfrentarán retos de suministro de agua y energías. El Economista, 

P 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000441nc.pdf 
 

POLÍTICAS 

 
El paquete fiscal 2024, en noviembre 
Soberanía alimentaria. El diputado Max Agustín Correa Hernández (Morena) llamó a 
coadyuvar con la soberanía alimentaria mediante la recuperación y fortalecimiento de la base 
genética del maíz nativo y sus variedades para producir alimentos de forma sustentable, 
sostenible y con tecnologías culturalmente integradas con los ecosistemas, rescatando y 
desarrollando el trabajo de los ancestros en la materia. Así lo indicó en sesión deliberante, en 
el marco del Día Internacional del Maíz, conmemorado el 29 de septiembre, y como respaldo 
al gobierno federal en el Panel Internacional del T-MEC (México, Estados Unidos y Canadá) 
que por el Decreto Presidencial abstiene la importación del glifosato y maíz genéticamente 
modificado. Milenio Estado de México, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001690nc.pdf 
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Maíz nativo volverá a ser base alimentaria 
Volverá a ser el maíz nativo el sustento y la base de la alimentación del pueblo mexiquense, 
especialmente de los más pobres", aseguró María Eugenia Rojano Valdés, Secretaria del 
Campo del Estado de México, durante la celebración del Día Nacional del Maíz, realizada en 
las instalaciones de dicha dependencia. Rojano Valdés señaló que en la administración de la 
gobernadora Delfina Gómez Álvarez, se dará prioridad a los productores más pequeños de la 
entidad y se democratizará el Consejo Consultivo Mexiquense del Maíz Nativo, al cual se van 
a integrar sus voces y sabiduría ancestral, pues "será con sus aportes que se marcarán las 
directrices que guiarán el plan de acción a seguir para el campo", precisó. El Sol de Toluca, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000771nc.pdf 
 
Monrealistas engrasan 
Reyes Carmona, presidente de la Comisión de Salud, informó que buscarán hacer 
reasignaciones por 50 mil millones de pesos al Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 
Federación (PEF) 2024, a fin de que se destinen exclusivamente en inversión en materia 
hidráulica, carretera, campo, pesca, carreteras alimentadoras y caminos rurales, seguridad y 
derechos humanos, salud, educativa y de ciencia, tecnología e innovación, por medio de 
acciones que lleven a cabo directamente las dependencias y organismos federales. Excélsior, 

7 / La Razón de México, 1 / Reporte Índigo, 6 / 24 Horas, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001479nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001086nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023001004nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/10Octubre23/Imagenes_05102023/05102023000622nc.pdf 
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UN MISMO objetivo,
pero dos formas
de recorrer la Ciudad.

EL II secretario

de Salud y aspirante
a ser Jefe de Gobierno
por Movimiento
Ciudadano, Salomón
Chertorivski
presentará este fin
de semana el libro en
el que lleva dos años
trabajando y donde
ofrece soluciones
a temas capitalinos.
CUENTAN

que después hará
presentaciones

en cada una
de las alcaldías.

EN CONTRASTE, la
Alcaldesa con licencia
de Cuauhtémoc,
Sandra Cuevas, inició
ayer en Iztapalapa
la gira por las 16
demarcacionés,
también con tirada
electoral

¿Y QUÉ llevó?
Motocicletas,
cuatrimotos y su
grupo de choque
que terminó a patadas
con trabajadores de
la Central de Abasto.
En ambos casos,
¡es lo que hay!

• • •

VAYA embrollo en el

que metió la Secretaria

de Cultura, Claudia
Curial de leaza,
a su jefe.

APENAS el jueves,
Martí Batres insistió
a su equipo que se
mantenga al margen
de las campañas.

Y JUSTO ayer se dio
a conocer que en la
programación de la
Feria Internacional
del Libro del Zócalo
estaban incluidas
charlas con Clara

Bragada y Hugo
LópezGatell, quienes
buscan ser candidatos

para 2024 por Morena.
CUANDO alguien le
preguntó si también
habría foro para
los suspirantes
de Oposición,

el Mandatano tuvo

que reconocer que
primero investigaría,
pero que se mantenía
en su dicho de que lo
mejor era no meterse.

ACTO seguido, en el
portal desaparecieron
ambos eventos

proselitistas...
digo... ¡culturales!

• • •

EL ÍNDICE de Riesgo
para Personas
Susceptibles (IRPS)
no funciona desde
hace unos días.

¿MANTENIMIENTO,
problemas técnicos o,
de plano, olvido?
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PUES al parecer ni Marcelo ni Samuel... ¡será Dante!
Tal y como se veía venir, el dirigente nacional de
Movimiento Ciudadano, Dante Delgado, ya se
destapó para ser él quien vaya como candidato a la
Presidencia de la República.
SEGÚN sus propia palabras, el veracruzano está
convencido de que él sería un buen presidente de
México. Habrá que ver si realmente sigue adelante
con su largamente anhelado sueño de competir por
la silla presidencial... o si se trata simplemente de una
maniobra distractora para seguir jugando al gato y al
ratón hacia el 2024.

POR LO PRONTO habrá que esperar a ver qué dice
Samuel García que, hasta ahora, era el más apuntado
para competir por MC.

• • •

SERÍA INTERESANTE preguntarle a Ignacio Mier si
está dispuesto a sacrificar la independencia del Poder
Judicial con tal de ser candidato a gobernador de
Puebla. ¿Es un hombre de Estado o sólo quiere gober
nar su estado?

IMPULSADA por Mier, se está definiendo la ruta con la
cual la mayoría de Morena y sus aliados en la Cámara
de Diputados pretende despojar ilegalmente a la
Suprema Corte y al Consejo de la Judicatura.
SE TRATA de fideicomisos por 15 mil 450 millones
de pesos, mediante la desaparición de 13 de estos
instrumentos. Al despojar al PJ de estos recursos, se
afectarían pagos de prestaciones y pensiones de los
trabajadores, así como el desarrollo de infraestructura.

Es decir, la iniciativa busca empobrecer a quienes tra
bajan en el Poder Judicial y negarles a los mexicanos
la posibilidad de tener juzgados suficientes y dignos
en sus instalaciones.

Y TODO nomás porque Nacho quiere ganar puntos
con ya saben quién.

• • •

AL GRITO de "me voy, pero no me voy", Ricardo
Shefñeld anunció su salida de la Profeco... pero dejó
a su mini yo al frente de la dependencia. Se trata de
David Aguilar Romero, mejor conocido "El Bubu",
quien era una especie de súper asesor del ahora ex
funcionario.

HABRÁ QUE estar muy al pendiente de si el nuevo
procurador del Consumidor destina recursos de la
dependencia para apoyar a Sheffield en su búsqueda
de la gubernatura de Guanajuato. No vaya a ser, como
dicen en la Profeco, que a los electores de aquel estado
les den gato panista por liebre morenista.

AUNQUE sólo en los programas de farándula lo toman
en serio, dicen que el actor Eduardo Verástegui tiene
un curioso club de fans. Según esto, a quien más le
interesa que sí compita por la Presidencia es a...
¡Morena! Inclusive hay órdenes para que las huestes
morenistas lo apoyen a recolectar firmas. Con unos
pocos votos de la ultraderecha que le quite Verástegui a
la oposición y otros cuantos que se lleve MC, de poqui
to en poquito, Morena saldría ganando. ¡Amén!
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Sí, fue el Estado
"Cuando alguien acusa,

veriftca que no sea el culpable".

Piers Anthony

En su discurso inaugural del Zó
calo de la Ciudad de México,
cuando dio a conocer sus 100

compromisos, el presidente Andrés
Manuel López Obrador prometió: "Se
investigará a fondo la desaparición de
los jóvenes de Ayotzinapa; se conocerá
la verdad y se castigará a los responsa
bles". Este pasado 2 de octubre afirmó:
"Yo hice 100 compromisos y solamente
me queda uno, que es ese".

Hay buenas razones para cuestio
nar que, de sus 100 compromisos, solo
le falte este por cumplir. El caso Iguala,
sin embargo, ha sido un fracaso mucho
mayor de lo que él mismo admite. Per
mitir la liberación de los responsables
de la matanza y encarcelar a quienes
investigaron el caso y detuvieron a los
perpetradores no es un error, es una
injusticia monumental.

Este 2 de octubre el Presidente re
conoció cándidamente que, para de
tener al exprocurador Jesús Murillo
Karam y ordenar la aprehensión del
director de la Agencia de Investiga
ción Criminal, Tomás Zerón, tuvo pri
mero un acuerdo con el fiscal general,
Alejandro Gertz Mañero, y el entonces
presidente de la Suprema Corte, Arturo
Zaldívan "Entonces, nos reunimos una
vez que tenemos el reporte [de Alejan
dro Encinas], porque habíamos llega

do a un acuerdo con el presidente de
la Corte, con el fiscal, de que este era
un asunto de Estado y que teníamos
que ir a fondo y ayudarlos para cono
cer la verdad y hacer justicia". Es una
confesión de parte. El Presidente no
puede lícitamente dar instrucciones a
un fiscal independiente y al presidente
de la Corte para coordinar acusaciones
contra nadie

Claro que "ahí pasó algo muy raro:
hubo una rebelión en la Fiscalía Gene
ral y en la fiscalía especial y se negaron",
señaló AMLO. "Esto el fiscal especial lo
acaba de decir, lo reconoce". Pero por
supuesto que hubo una rebelión. Cual
quier abogado sabe que no es lícito en
carcelar a un procurador por proponer
una tesis sobre un crimen, aunque sea
incorrecta, y la tesis de Murillo Karam,
la "verdad histórica", fue ratificada en
los tribunales que procesaron a más de
un centenar de responsables de la ma
tanza de los normalistas. El indebido
encarcelamiento de Murillo Karam se
convierte en un abuso de Estado cuan
do lo acuerdan el Presidente, el fiscal
general y el presidente de la Corte Un
acuerdo entre funcionarios para llevar
a cabo una privación ilegal de la liber
tad es un acto de asociación delictuosa.

A Murillo Karam, en una venganza
política, le hicieron acusaciones de todo
tipo. La de "delitos contra la administra
ción de justicia" podría sostenerse con
el argumento de que su hipótesis sobre
lo sucedido en Iguala fue no solo falsa
sino dolosa, pero habría que compro

bar el dolo y no se entiende, entonces,
por qué la actual hipótesis de Encinas
es virtualmente la misma La de tortu
ra se cae por su propio peso: nadie ha
señalado al exprocurador de haber tor
turado a nadie o de haber dado instruc
ciones para hacerlo. La de desaparición
forzada es alucinante: significaría que
el exprocurador secuestró u ordenó el
secuestro de los normalistas. No hay ni
el más remoto indicio de ello.

Este 3 de octubre el Presidente
exclamó, quizá para quedar bien con
sus simpatizantes de izquierda: "Claro
que fue el Estado, sin duda, porque el
Estado pudo aclarar las cosas y no fa
bricar mentiras". Pero quien ha fabri
cado mentiras es él, en confabulación
con el fiscal general y el expresidente
de la Corte Podemos decir que "Fue
el Estado", pero no en la matanza de
los normalistas, sino en la invención de
una hipótesis sin sustento, en la libera
ción de los responsables de la masacre
de estudiantes y en el encarcelamien
to de un exprocurador por el delito de
aprehender a los criminales.

• HOSPITALES
AMLO anunció que está "comprando"
hospitales construidos en asociaciones
públicoprivadas para "sacar adelante al
país". Estos hospitales fueron financia
dos por privados para reducir la inver
sión del gobierno. Ahora AMLO des
capitaliza a las instituciones de salud
para comprar los hospitales antes de
que regresen al gobierno.
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Tragedia viva
La tragedia de Ayotzinapa
seguirá viva aun cuando se
sepa la verdad. No se puede
segar la vida de 43 jóvenes y
archivar el caso. Se ha tratado

por años de ocultar la verdad
para proteger a los culpables
y se ha despreciado la vida
de los jóvenes acusándolos
de conductas delictuosas. Al

dolor de los padres le han
añadido el insulto.

Peña Nieto dijo que había
que superar el dolor, como
si no se tratara de un crimen

monstruoso, del dolor de la
pérdida de un hijo, asesinado,
desaparecido, calumniado. No
habló por los que exigimos
la verdad y castigo a los
culpables. Sigue el calvario de
los padres que se enfrentan de
nuevo con la complicidad.

María Gabriela Ruiz
de Velasco

Ciudad de México
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Guadalupanos
esde el Cielo una hermo"D sa mañana la Guadalupana
bajó al Tepeyac. Suplicante

juntaba sus manos, y eran mexicanos
su porte y su faz. Junto al cerro pasa
ba Juan Diego, y acercóse luego al oír
cantar. 'Juan Dieguito la Virgen le
dijo. Este cerro elijo para hacer mi
altar'. Y en la tilma entre rosas pin
tada su imagen amada se dignó dejar.
Desde entonces para el mexicano ser
guadalupano es algo esencial". Más
allá de creencias religiosas y de polé
micas historicistas no cabe duda de
que la Virgen Morena es elemento
de primordial importancia en eso que
llaman 'la idiosincrasia nacional". Lo
supo este amigo mío, industrial japo
nés, quien en su fábrica de México
puso una imagen de la Morenita Dijo
con su peculiar acento: 'Yo no creo en
Dios, pero en Baralupe sí". Por todo
lo anteriormente dicho, y porque sin
merecerlo soy guadalupano, aplaudo
sinceramente, y con las dos manos,
para mayor efecto, a Rubén Moreira,
diputado coahuilense y saltillense,
por la iniciativa que presentó para
que el 12 de diciembre, festividad de
la Guadalupana, sea declarado día de
descanso obligatorio. No faltará algún
jacobino trasnochado que critique esa
propuesta, pero ciertamente el dipu

tado Moreira interpreta el sentir de
la inmensa mayoría de los mexicanos,
que consideran esa fecha un hito en el
calendario no sólo religioso, sino na
cional también, y la solemnizan en va
rias y diversas formas. Más de un mi
llón de peregrinos acuden cada año a
la Basílica de Guadalupe, en la Ciudad
de México, para postrarse ante la Vir
gen, su consuelo y su esperanza y en
todas las ciudades y pueblos del país
se muestra igualmente esa profunda
devoción. A mis años camino todavía
el 12 de diciembre en solitaria peregri
nación desde la Catedral de mi ciudad
hasta el Santuario de la Morenita Ahí
mis dudas y heterodoxias caen ante
el hermoso lienzo de la Guadalupana,
que tantas cosas dice a quienes saben
escuchar. Envío pues, por encima de
todas las diferencias, un sonoroso y
merecido aplauso a Rubén Moreira
por esa iniciativa tan razonable, tan
justa y sobre todo tan mexicana..
En trance de marcharse de este mun
do el marido interrogó con voz feble
a su mujer: "¿Me fuiste fiel, Clariola?".
"¡Con toda el alma!" respondió ella
vehemente. "No hablo del alma se
ñaló el esposo. Del cuerpo es de lo
que tengo sospechas"... Babalucas re
gresó de un viaje turístico a la India
y le contó a un amigo: "En un bazar

me mordió una serpiente". Preguntó
el amigo: "¿Cobra?". "No respondió
el badulaque. Gratis"... Doña Gules
se inscribió en la Academia de Can
to "Amelita GalliCurci". El director
la dio de baja el primer día porque al
cantar desafinó el piano. No obstan
te eso doña Gules presumía de gran
soprano. Una tarde le comentó a su
esposo: "Me invitaron a cantar dos
piezas en la sesión del club de costu
ra Cantaré Casta diva y Caro nome.
¿Quién crees que debe acompañar
me?". Sin vacilar respondió el marido:
"Un guardaespaldas"... Don Acisclo,
gentil caballero a la manera de antes,
le dirigió un requiebro a la señorita
Himenia madura célibe también a la
manera de antes. Le dijo: "Tiene usted
unos dientes preciosos, amiga mía se
mejantes a perlas de Ormuz". Solida,
la mejor amiga de Himenia le sugirió
a ésta "Pásale la dentadura postiza,
para que los vea más de cerca"... La tía
de Pepito era dueña de un prominen
te busto, enhiesto y adelantado como
proa de galeón. Fue invitada a cenar
en la casa de los papás del crío. En el
curso de la cena el señor reprendió a
Pepito, y ante la respuesta del chiqui
llo le dijo: "No me importa lo que tu
tía pone sobre la mesa Tú no pongas
los codos"... FIN.

Fecha: 05/10/2023

Página: 9

Area cm2: 277

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 60,386

Página 21 de 183 Índice



"Árbol que crece torcido jamás su tronco
endereza".

Conocí un árbol que creció torcido, y que
por eso sufría intensamente, pues sabía
que su tronco nunca se iba a enderezar.
Tal certidumbre lo acongojaba. Ni siquiera
tenía consuelo en las aVes que anidaban
en su fronda y que ahí hacían sus nidos
y sus cantos. Por las noches, cuando
nadie lo veía, el árbol lloraba silenciosas
lágrimas de resina.

Sucedió que un día alguien colgó un
columpio en la rama del árbol que creció
torcido, pues parecía hecho para eso. Los
niños empezaron a jugar en el columpio.
Sus gritos y sus risas se enredaban al
árbol y lo llenaban de alegría. Su tristeza
desapareció, y en adelante fue feliz. Los
árboles que crecieron derechos no servían
para poner en ellos un columpio, y desde
su derechura lo envidiaban.

Ahora paso junto al árbol. Veo el columpio
que cuelga de su rama y pienso que aun
con nuestros defectos podemos hacer
el bien a los demás, y ser felices. Por su
callada lección le doy gracias al árbol que
creció torcido.

¡Hasta mañana!...
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Mientras el Frente Ampio reparte el
pastel, otros ya se lo están comiendo
::::: No es raro, de hecho es lógico, que quien va
abajo en las encuestas diga que la medición no es
correcta, y que sus números les dicen otra cosa Lo
que sí es raro, y quizá debiera ser preocupante para
el Frente Amplio, son las declaraciones del coordi
nador de la campaña de Xóchitl Gálvez, Santiago
Cneel. En una entrevista con el periodista Ciro Gó
mez Leyva en Grupo Fórmula, don Santiago cues
tiona los resultados de la encuesta de Buen

día&Márquez para EL UNIVER
SAL, que da como resultado que
la aspirante de Morena y aliados,
Claudia Sheinbaum, tiene una
preferencia electoral de 50%, en
tanto que la virtual candidata del
fíente, la senadora Xóchitl Gál
vez, alcanza 20%. "Esto ya lo vi
mos, es película del pasado", dijo
Creel, quien aseguró que así suSantiago
cedió en la elección del EstadoCreel

de México "donde decían" que la
candidata de Morena tenía una ventaja del doble
de lo que al final resultó. Es decir, si la teoría Creel
se cumple, Sheinbaum no ganaría por 30 puntos,
sino "solo" por 15. Pero lo más interesante fue la
confesión de que en este momento están "en la
etapa de planeación, de conformación de equipos,
y algo muy complejo, en la etapa de negociación
política". Será entonces que mientras en el Frente
Amplio están viendo cómo se reparten el pastel, en
otro lado ya se lo están comiendo.

De los arrepentidos es
el reino de las candidaturas
::::: Quien de plano se volvió ecologista y protector
del ambiente en una semana es el senador yuca
teco Jorge Carlos Ramírez Marín, quien se in
tegró de lleno a las filas del Partido Verde Ecolo
gista hace unos días tras renunciar a más de tres
décadas de militancia en el PRI. Quien fuera titu
lar de la Sedatu en los primeros tres años del se
xenio del expresidente Enrique Peña Nieto, tuvo
su estreno en la autollamada Cuarta Transforma
ción durante la reunión en la que el PVEM le en
tregó la constancia a Claudia Sheinbaum como
su coordinadora y virtual candidata presidencial.
El legislador no se veía muy cómodo aplaudiendo
a la exjefa de gobierno y coreando "¡Presidenta!,
¡Presidenta!". De los arrepentidos es el reino de las
candidaturas, y don Jorge Carlos espera que le ha
ga justicia la Cuarta Transformación y, a diferen
cia de su anterior partido, esta vez sí le den la
candidatura al gobierno de Yucatán.

Sergio y Jaime contra
los marcianos, capitulo 2
::::: Nos cuentan que ayer se reunieron el diputado
morenista Sergio Gutiérrez y el experto en temas
de FANI (Fenómenos Anómalos No Identificados)
Jaime Maussan, para planear una segunda "Au
diencia Pública Para la Regulación de FANI" en la
Cámara de Diputados. Y aunque en el primer capí
tulo no quedaran muy bien al presentar una su
puesta especie no humana, posiblemente extrate
rrestre, ahora el diputado Gutiérrez promete "sor
presas" para el nuevo episodio. El show continúa en
la Cámara de Diputados y ¡nadieee haceee nadaaa!

Harfuch se protege
para que no le roben
::::: Nos comentan que el equipo de Ornar García
Harfuch, aspirante a la candidatura de Morena
para la jefatura de gobierno de la CDMX, está cui
dando todos los detalles. En este sentido, nos di
cen, el exsecretario de Seguridad de la capital de
la República acudió al Instituto Mexicano de la
Propiedad Industrial (IMPI) para registrar su
nombre como marca y evitar que algún vivillo se
lo quiera apropiar y lucrar con él. En total, nos
detallan, don Ornar realizó seis solicitudes para
registrar su nombre y usarlo en temas de publici
dad, gestión de negocios comerciales, entre otros.
#MásValePrevenirQueLamentar.
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Descartan plaga de chinches
en la CDMX
::::: Nos afirman que la Secretaría de Salud de la
CDMX, a cargo de Oliva López, descartó que ha
ya alerta sanitaria por chinches en la capital. Y es
que el tema, que ha encendido las redes sociales

por supuestos brotes de estos
insectos en el Metro y faculta
des de la UNAM, ha causado te
mor entre los capitalinos. La de
pendencia aseguró que a la fe
cha no se han presentado solici
tudes de atención médica por
mordeduras de este insecto. In

cluso, el propio jefe de Gobier
no, Martí Batres. descartó que
haya alguna declaratoria de par
te de las instancias correspon

dientes relacionadas con estos casos, además de
que en edificios públicos se realizan fumigacio
nes. De cualquier forma, si en algún hogar tienen
problemas con esos insectos, siempre pueden lla
mar a Locatel, por si acaso.

Los sonideros. patrimonio
cultural chilsngo
::::: Nos adelantan que el próximo domingo será
el día en que se oficialice que los sonideros o la
cultura sonidera serán declarados patrimonio cul

tural inmaterial de la Ciudad de

México. Nos recuerdan que des
de mareo, los integrantes de ese
sector musical y popular capita
lino ingresaron los documentos
requeridos a la Secretaría de
Cultura, de Claudia Curiel, pa
ra que la actividad sea protegi
da y tenga mayor impulso. Du

Claudia rante la promoción para que lo
Curiel grara el estatus se armó un me

gabaile en el Zócalo capitalino.
Así, nos detallan, será este domingo cuando el je
fe de Gobierno, Martí Batres, haga la declarato
ria oficial y, tal vez, se anime a mover la cintura.

Ambulantes en El Insurgente.
tema de municipios
::::: Nos platican que Laura González, secretaria
de Economía en el Estado de México, afirmó que

el control del ambulantaje en
las inmediaciones del Tren In
terurbano El Insurgente es res
ponsabilidad de los ayunta
mientos, pero aun así se reunirá
con algunos alcaldes para orien
tar las acciones. La zona es im
portante, pues de acuerdo con
doña Laura, la plusvalía se ele

Laura vó a partir de la construcción y
González con la operación del tren. El

problema, dijo, es que el desor
den y el crecimiento irregular podrían dar al tras
te con todo lo proyectado para la zona, que son
plazas comerciales y desarrollos de vivienda.
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Entre lealtades y candidaturas
::::: Desde Morelos nos dicen que caló hondo en
el Congreso estatal el pronunciamiento de la se
cretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde,
respecto a cuatro legisladores de Morena que vo

taron para que el fiscal Uriel
Carmona se mantenga en el
cargo. Nos señalan que tres de
esos diputados ya comenzaron
a preocuparse, pues tienen pro
yectos políticos con miras a
2024, principalmente la diputa
da por Cuautla, Paola Cruz To
rres, quien busca figurar en la
encuesta de Morena de aspiran
tes a gobernador. Sin embargo,
nos explican que las lealtades se

medirán este jueves en la comparecencia del fis
cal ante el pleno del Congreso local, y ahí vere
mos si los diputados corren de vuelta al redil de
Morena. ¡Hagan sus apuestas!

Lupa a los apoyos en Colima
::::: Donde un tema va creciendo como "bola de
nieve", nos cuentan, es en Colima, pues el Institu
to Nacional Electoral (INE) confirmó que servido

res públicos estatales acudieron
constantemente a Guadalajara,
Jalisco, para promover a Clau
dia Sheinbaum Pardo (More
na) durante el proceso interno
del partido. Sin embargo, nos
detallan que será la Sala Regio
nal Especializada del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de
la Federación (TEPJF) la que re
suelva el fondo del asunto, ya
que el punto grave es el presun

to desvío de recursos públicos por parte de la ad
ministración de Indira vizcaíno (Morena) en esa
operación, y que le podría traer un nuevo proble
ma, como si no tuviera suficientes. ¿Qué tal?
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Cadena de oración para que llueva
::::: El que "anda con el Jesús en la boca" en Ta
maulipas, nos comparten, es el alcalde de Ciudad
Victoria, Eduardo Gattás (Morena), pues se la
pasa rezando para que llueva mucho, pues el
agua es cada vez más escasa. Nos relatan que don
Eduardo implora para que llegue un huracán al
golfo de México, con lluvia en abundancia, para
que se cargue la presa Vicente Guerrero, la cual
abastece a la capital y está a sólo 9% de su capa
cidad, y aunque su preocupación era porque el
gobierno del estado tiene autorizada la creación
de una segunda línea de un acueducto, varios le
gisladores aseguran que en el presupuesto no hay
recursos para ello, por lo que don Eduardo tendrá
que meter más fe a sus oraciones.
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El esposo incómodo
Nacido en San Miguel

Allende, Guanajuato,
miembro del PAN desde

1996, Luis Alberto Villarreal es un
personaje que no puede pasar de
sapercibido. Su carrera política lo
ha tenido siempre con un pie en
el escándalo. Y cuando parece po
líticamente desahuciado, siem
pre se las ingenia para resurgir...
y para meterse en otro problema.
Ha coordinado campañas, ha si
do regidor, presidente municipal,
senador, diputado federal.
Villarreal fue el coordinador de

la bancada panista en el periodo
legislativo que arrancó en el año
2012, la que se volvió tristemente
célebre por la cultura de "los mo
ches" en el marco del Pacto por
México. A él se le identificaba co
mo visitante asiduo a la Torre de
Pemex, que encabezaba Emilio
Lozoya. En agosto del 2014 tuvo
que dejar la coordinación en me
dio del escándalo de los "diputa
bles". Luis Alberto Villarreal baila
cuando el grito "¡ánimo, Monta
na!", letal en un partido que pre
sume en las elecciones valores fa
miliares que contrastaban con
esa fiesta privada.
Después de ese episodio se pu

do pensar que su carrera política
estaba sepultada. No. Se refugió
en su tierra para resurgir: se vol
vió presidente municipal de la ju
gosa plaza de San Miguel de
Allende por segunda vez —lo ha
bía sido en 2003—, no se pudo
reelegir como alcalde en 2021 pe
ro el motor de su siguiente resu
rrección fue su relación personal
con una prometedora política de
Aguascalientes: Tere Jiménez, al
caldesa de la capital del estado y
luego candidata a gobernadora.
Durante la campaña, él y su her
mano Ricardo —también exalcal

de de San Miguel de Allende y ex
diputado federal— coordinaban,
operaban, pasaban la charola, ad
ministraban los recursos. Se en

bles". Luis Alberto Villarreal baila
cuando el grito "¡ánimo, Monta
na!", letal en un partido que pre
sume en las elecciones valores fa
miliares que contrastaban con
esa fiesta privada.
Después de ese episodio se pu

do pensar que su carrera política
estaba sepultada. No. Se refugió
en su tierra para resurgir: se vol
vió presidente municipal de la ju
gosa plaza de San Miguel de
Allende por segunda vez —lo ha
bía sido en 2003—, no se pudo
reelegir como alcalde en 2021 pe
ro el motor de su siguiente resu
rrección fue su relación personal
con una prometedora política de
Aguascalientes: Tere Jiménez, al
caldesa de la capital del estado y
luego candidata a gobernadora.
Durante la campaña, él y su her
mano Ricardo —también exalcal
de de San Miguel de Allende y ex
diputado federal— coordinaban,
operaban, pasaban la charola, ad
ministraban los recursos. Se en

frentaron con el gobernador
—panista también—, le ganaron
el pulso, se quedaron con la can
didatura para Tere —que era la
parte más difícil— y vencieron
cómodamente en la elección gu
bernamental.
Hoy, Luis Alberto Villarreal es

el flamante esposo de la goberna
dora de Aguascalientes y se ha
convertido en el poder tras el tro
no en el estado. Un poder que ha
crecido vertiginosamente y que
hoy causa enojo entre diversos
sectores del estado, lo mismo po
líticos que empresariales, que se
quejan de que es quien reparte el
pastel: que coloca funcionarios
estratégicos, tiene mano en la Fis
calía, es el interlocutor con la di

/;/ de Villarreal es un poder que ha crecido uert ¡vino

samente y que hoy causa enojo entre diversos sectores
del estado, lo misino políticos que empresariales.

rigencia nacional panista, recibe
proveedores, reparte contratos,
determina asignaciones direc
tas, encauza licitaciones... y no lo
hace gratis.
Una especie de oposición per

fecta para López Obrador de cara
al 2024. Con esas prácticas y la fa
ma que se han ganado, se mues
tran vulnerables para que el go
bierno federal los "apriete" con
denuncias e investigaciones y lo
gre doblarlos frente a Morena en
las elecciones.

SACIAMORBOS

¿A quién le dicen Bobby y re
parte contratos en el gobierno fe
deral? •

historiasreportero@gmail.com
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Xóchitl va treinta puntos abajo.
Porahora

Ayer, aquí en El Gran Diario
de México se publicaron
los resultados de la en

cuesta levantada por Buendía &
Márquez de posibles candidatos
presidenciales.
Los datos coinciden con otros es

tudios que muestran una cómoda
ventaja para Claudia Sheinbaum y
el oficialismo a unos 240 días de la
elección presidencial.
Sheinbaum se lleva el 50% de pre

ferencia, Xóchitl se queda con el 20%
y hay un voto que se disuelve entre los
punteros para darle a Samuel García,

de un Movimiento Ciudadano que
irá solo, un 7% y al ultraderechista
Eduardo Verástegui un 4%.
Las encuestas son una foto del mo

mento y justamente este no ha sido el
mejor para Xóchitl Gálvez; desde las
decenas de ataques presidenciales, la
intensa campaña de odio desatada
por bots en las redes sociales y el úl
timo escándalo por omitir referencias
en su trabajo para obtener su título co
mo ingeniera Todo, todo esto se ha
convertido en rechazo y pocas sumas
de simpatías para la candidata del
Frente Amplio Opositor.

Sin embargo, aún falta mucho,
treinta puntos pueden remontarse en
una elección tan polarizada como la
que se antoja en2024, faltan aún mu
chos elementos por definirse. Un cla
ro ejemplo es Samuel García que po
dría, al final, no ser el candidato pre
sidencial de Movimiento Ciudadano,
ya sea por los impedimentos legales
del Congreso o porque, ya de último
momento, se dé cuenta del suicidio
político que representaría una casi se
gura derrota. ¿Podría regresar orondo,
altivo, aNuevoLeónsiendounacopia
del Bronco al que metió a la cárcel?
Eduardo Verástegui, el ultramon

tano, es otro factor interesante a con
siderar. Hasta hace unos días apenas
llevaba unas 20 mil firmas de las más
de 960 mil que necesita para poder
ser candidato independiente y que
deberá reunir a más tardar el próxi
mo 6 de enero. De hecho, si su cre
cimiento sigue a la velocidad actual,
así como una tortuga, no logrará jun
tar ni 140 mil apoyos.
Es curioso que la fotografía de nú

meros ayer en estas páginas sea muy
similar alos resultados de2018, cuan
do López Obrador logró 53% de la vo
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tación y Ricardo Anaya 22%, treinta
y un puntos de diferencia.
Digo que es curioso porque será

muy poco probable que el siguiente
año se repitan números como los vi
vidos en el histórico 2018 que fue una
paliza del lopezobradorismo al statu
quo de laclase política.. ¿Sheinbaum
podrá repetir la hazaña?
Otro punto a considerar es el su

puesto techo al que ha llegado la
puntera, Claudia no crecerá más
mientras que Xóchitl no caerá más,
por lo que el margen puede cerrar
se, pero ¿lo suficiente para siquiera
rozar el empate con Sheinbaum?
En estos días la narrativa de la elec

ción ha fastidiado a gran parte de la
opinión pública Para algunos el fenó
meno que fue Xóchitl Gálvez ha per
dido el impulso inicial del factor sor
presa y se siente estancado entre los
ataques y la ausencia de apoyo de los
partidos. En el caso de Claudia Shein
baum no existió nunca ese factor sor

presa hoy la candidata aburre con la
evidente previsibilidad que arrastra.
Lo peor es que la cosa seguirá de

flojera, al menos hasta marzo del pró
ximo año, cuando ahora sí inicien las
campañas electorales y las candida
tas al fin puedan presentar propues
tas y debatirlas, mientras tanto, creo
que los números se mantendrán más
o menos iguales.

De Colofón.

Omar García Harfuch se perfila
como el candidato de la izquierda
en la Ciudad de México, aunque
una buena parte de la izquierda lo
rechaza por ser un perfil moderado
y tener una carrera policial.
La oposición tiene un gran reto

frente a sí contra Harfuch, se ha
complicado aún más la posibilidad
de ganar la capital.
Y todavía faltan ¡361 días! para

que termine el sexenio. •
@Lu¡sCardenasMX

Claudia no crecerá más, mientras que Xóchitl no caerá
más, por lo que el margen puede cerrarse. I
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Primos en guerra; Puebla en vilo
La inestabilidad política

que ha vivido Puebla en el
último sexenio, donde

las tragedias, licencias y
muerte hicieron que seis
gobernadores de distintos
partidos desfilaran en esos
seis años por la Casa
Aguayo, ha dejado a ese
estado del altiplano me
xicano en la tribalización
de la política local y sin un
grupo político dominante
que controle y conduzca
las ambiciones y apetitos
de poder.
Eso es lo que se refleja ac

tualmente en la ruta hacia las
elecciones locales de 2024,
donde se renovará la gu
bernatura, el Congreso lo
cal y las alcaldías, en un pro
ceso en el que, junto con la di
syuntiva de si continuar o no con
la llamada "cuarta transforma
ción", los poblanos también asis
ten a contiendas partidistas exa
cerbadas, campañas anticipadas
conrecuisos económicos sin expli
cación y, como en el resto de los
nueve estados que renovarán po
deres locales,unadinámica de ten
siones y confrontación entre aspi
rantes encabezada por el proceso
interno de Morena, que acapara la
atención y los reflectores mediáti
cos, mientras la oposición parece
dormir el sueño de los justos.
A partir de que se declaró ini

ciada la contienda interna more
nista, la guerra sin cuartel que ya
venían librando desde hace meses
los dos primos aspirantes, Alejan
dro Armenta Mier e Ignacio Mier

Velasco, serecrudecióypasódeser
un duelo de espectaculares y pro
paganda irregular que tapizaba la
ciudad de Puebla y sus alrededo
res, a convertirse en una lucha fa
miliar de poder en la que lo mismo
hay trampas y operación para que
los consejeros estatales de Morena
eliminen al primo Amienta, que
guerra de encuestas para posido
nar al primo Mier con sondeos no
necesariamente serios pero que lo
ubican a la cabeza de las preferen
cias electorales.
En medio del desorden more

nista, no hay ni a nivel nacional ni
a nivel estatal un liderazgo real y
capaz de llamar al orden o sentar
a conciliar a los primos y al resto
de los aspirantes. Una encuesta de
la firma Metrics ubica al senador
Alejandro Armenta con 375% de
preferencias, contra 25% de Igna
cio Mier; mientras que otros pro
mueven y publican otras encues
tas como la de Mas Data, que dice
que Mier encabeza con 22%, con
tra 18% de Armenta.
Ni Mario Delgado, con su cues

tionado liderazgo, ni el goberna
dor Jorge Salomón que no cum
ple ni un año en el cargo, son ca
paces de parar o al menos atenuar
la guerra de los primos que ame
naza con romper la unidad mo
ralista, mientras que dentro del
partido oficialista pugnan por
que, para evitar unarupturaypo
ner fin al enfientamiento entre
los líderes del Senadoy la Cámara
de Diputados, Morena debería
optar por que la candidatura se
decante por el tema de género, lo

queenfriaríaalosprimosypon
dría las posibilidades en la
empresaria Olivia Salomón,
y a la secretaria del Bienestar
estatal, Lizeth Sánchez.

El problema con tratar de
parar la guerra poblana con
una mujer candidata, es
que ninguna de las aspiran
tes mujeres —además de
las dos mencionadas, la
exalcaldesa de Puebla, Clau
dia Rivera, y la señora Rosa
rio Qrozco, esposa del Meci
do gobernador Miguel Barbo

sa— tiene un posicionamiento
alto en las encuestas y a todas las
superan, con creces, cualquie
ra de los dos primos expriistas

y hoy morenistas.
Así que, en la orfandad de un

jefe político estatal que concilie
y modere entre los desatados
aspirantes, con un proceso mo
renista local en el que —tal co
mo ya ocurrió en la contienda
por la candidatura presidencial
de ese partido— las reglas se hi
cieron para violarse y el dinero
corre abundante y visible en las
acciones de proselitismo no au
torizadas, las artimañas, las
guerras sucias y los golpeteos
que están marcando la lucha in
terna en el partido gobernante
en Puebla. ¿Cómo terminará es
ta guerra entre primos que tiene
en vilo a los poblanos? Si nos
atenemos a la frase que dice que
los peores pleitos son los que se
dan en familia, entonces lo más
seguro es que no termine nada
bien...Ruedan los dados. Capi
cúa y se repite el tiro. •
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Contracorriente
Sentencia para el
ortopedista acusado
de abuso sexual
| MAITE AZUELA

a primera vez que lo vi después de((Lestos siete años, me estaba bajando
I del coche, me tuve que regresar, lloré

dos segundos, y luego fue como ¡órale! ¡fuerte!
para voltearlo a ver a los ojos. Todo este enojo
con ganas de decirle a la esposa 'es que no estás
entendiendo, no estás entendiendo que nos dro
gaba, se toqueteaba y nos toqueteaba'". "El Dr.
Luis Antonio Hernández Robledo nos inyectaba
algo y se tocaba y nos tocaba, después de ador
mecernos en su consultorio". Este fragmento es
parte de la narración de una de las presuntas
víctimas del ortopedista.
El doctor lleva varios meses siendo procesado

conforme a derecho. A pesar de lo cansado que
ha sido para varias de las mujeres denunciantes,
el Ministerio Público ha hecho su trabajo; en pri
mer lugar, creer en sus testimonios; en segundo
lugar, investigar, y en tercer lugar judicializar las
pruebas y testigos con los que se cuentan. Este
fin de semana se espera que por fin se dicte sen
tencia en su contra.
Desde el punto de vista del asesor jurídico de

las víctimas, la etapa probatoria concluyó exito
samente. Tiene el convencimiento de que está
acreditada la conducta delictiva de abuso sexual.

Otra de las víctimas me cuenta que a veces
cuando terminan alguna audiencia pública, sa
len con entusiasmo de que los hechos son con
tundentes. Pero hay otras veces que se han escu
chado barbaridades por parte del acusado y su
defensa, como por ejemplo que "por el nivel so
cioeconómico de las víctimas no hubieran podi

do presentar un cuadro de abuso o violación".
Nadie ha hablado de violación, pero este tipo de
dichos justamente intentan poner en entredicho
las denuncias de estas mujeres valientes. ¿Los
prejuicios de clase son argumento para desechar
las pruebas del abuso?
"Uno de los argumentos de los testigos que lo

defienden es que él no administra ninguna me
dicina que las presuntas víctimas aseguran que
les dio y que causó los efectos generados para
poder abusar de ellas. Hay testimonios de varias
mujeres que han ido con él, cuentan que las
inyectó, pero no se acuerdan qué pasó en esos
minutos. Cuando te va a administrar la inyec
ción ya la tiene lista, no la prepara frente a ti, no
te dice qué es", cuenta una tercera de las pre
suntas víctimas.
Estas valientes mujeres sufrieron abuso sexual,

enfrentaron la mirada de quienes en su círculo se
asumen afectados si se hace público, hablaron
del tema frente a periodistas, asistieron a la au
diencia y enfrentaron al abusador, además de es
cuchar las mentiras de su defensa y sus testigos.
Ahora uno de los casos está en manos del juez
Juan José Colón Martínez. Su sentencia del do
mingo nos dirá si atiende los hechos y procede
en favor de la justicia. •

@MaiteAzuela

Estas valientes mujeres enfren
tan al abusador, además de es

cuchar las mentiras de testigos.
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Rayuela
Está claro: para el

derechista Calderón sólo

la sumisión y la
dependencia son

soluciones para México.
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ASTILLERO
¡Aguas con la delegación de EU! //"Diálogo
exigente con México // Migrantes, cárteles,
fentanilo // Revés a Maru, ¿y a Riquelme?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

PODRIA DECIRSE QUE es una
reunión relativamente rutinaria,
acordada con toda anticipación y
con temas de interés natural para
México y Estados Unidos: Diálogo

de Alto Nivel, le llaman, y entre otros tópicos
abordará los correspondientes a seguridad,
crimen organizado y migración.

LA DELEGACIÓN ESTADUNIDENSE
anunciada para participar en esta sesión es del
mayor peso institucional posible: el secretario
de Estado (Blinken), el secretario de Seguridad
(Mayorkas) y el fiscal general (Garland), ade
más de subsecretarios y la virtual comisionada
ejecutiva de Joe Biden para atender los asun
tos mexicanos (SherwoodRandall). Hoy se
reunirán con sus contrapartes mexicanas (ayer
mismo, una sugerente sesión con cancilleres
de Panamá y Colombia) y también con el presi
dente López Obrador.

LA PREOCUPANTE PECULIARIDAD de
este Diálogo reside en que la parte visitante ha
declarado con énfasis que requiere más com
promisos y resultados de la parte anfitriona en
cuando menos tres puntos: 1) freno al flujo de
migrantes 2) desmantelamiento de cárteles y
3) impedir todo lo que implique envíos de fen
tanilo al vecino país.

LOS VISITANTES Y su jefe directo, el presi
dente Joe Biden, pero en general la élite política
de Estados Unidos (demócratas y republicanos,
así sea de distintas maneras), necesitan con
seguir "triunfos" aparatosos en complicados
tiempos que tienen la marca electoral encima.
Hay gran presión mediática y política contra la
"permisividad" mexicana en cuanto a migran
tes, que están ingresando a EU de manera cre
ciente, y droga, en especial fentanilo.

MÉXICO HA ENTREGADO, a título de cal
mante, la extradición de Ovidio Guzmán, hijo
de El Chapo Guzmán, a quien se había liberado
durante el llamado Culiacanazo. Y este lunes,

luego de una extraña movilización sabatina de
tropas, vehículos terrestres y helicópteros en
Badiraguato y sus alrededores, los llamados
Chapitas informaron mediante narcomanías y
a través de WhatsApp a sus operadores mer
cantiles, que queda prohibida toda actividad
relacionada con el fentanilo y que cualquier
incumplimiento de esa orden será "castigada".

YA SE VERÁ si la ofrenda Ovidio y la auto
contención de los Chapitos son consideradas
suficientes por los difíciles visitantes. Y, en lo
migratorio, a seguir cediendo.

Astillas

PERDIÓ MARCELO EBRARD, por votación
unánime de magistrados, la posibilidad de que
su litigio contra Morena transcurriera por la
vía "electoral" y no la "ordinaria". Al darse por
buena la vía decidida por la Comisión Nacional
de Honestidad y Justicia, los plazos procesales
serán más largos que si se hubiera aprobado la
primera ruta. Los plazos legales deberán ser
cumplidos en el proceso, pero también podrían
llevarse más tiempo del deseado por el ex
canciller... El dantesco gerente de Movimiento
Ciudadano, Dante Delgado, no se quedó con las
ganas de volver a asomarse a la marquesina de
los presuntos precandidatos presidenciales y
ayer reiteró que él mismo podría ser la máxima
carta naranja en 2024, como "última instancia",
si no hay otro tirador (léase Samuel García,
gobernador de Nuevo León, o Marcelo Ebrard,
quien aún no se decide). No hubo conmoción
política por este autodestape marca DD... El
activismo de profesores y ciudadanos exigentes
de que se distribuyan los libros de texto oficiales
en las escuelas de Chihuahua y Coahuila tuvo un
primer resultado positivo en la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, con un revés por unani
midad a la gobernadora panista Maru Campos,
quien gastó dinero en general" "alternativas"
(folletos) e hizo perder tiempo a alumnos y
maestros; es de suponerse que la decisión sobre
Chihuahua se extenderá a Coahuila, gobernada
por el priísta Miguel Ángel Riquelme... Impulso
res de esa lucha por la distribución de los libros
de texto en esas entidades han sido, entre otros,
los docentes Andrés Varela y Regina Rodríguez
(Chihuahua), y José Luis Anzures y Miguel Mo~
gollán (Coahuila). Entrevista en video: https://
goo.su/J24nUl... ¡Hasta mañana!
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AGENDA JUDICIAL/ EDITOR RICARDO GUZMAN WOLFFER

De deli tos judiciales y bipolares
RICARDO GUZMÁN WOLFFER

LAS RESOLUCIONES DE la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación, donde se implica que los
ministros de la Corte ordenen a
los integrantes del senado que
realicen actos relacionados con
sus funciones, previstas en la
Constitución Política Federal,
llaman a las descalificaciones
de quienes ven en este acto el
aspecto político sin advertir la
trascendencia de mantener el
equilibrio constitucional entre
los Poderes de la Unión.

LA DESOBEDIENCIA A los
mandatos judiciales conlleva
siempre la comisión delictiva.
Múltiples leyes sancionan esta
conducta. La conveniencia po
lítica de señalar a los ministros
como intrusivos descalifica
los actos relacionados con la
totalidad de sus resoluciones.
El descalificar unas sentencias,
y no hacerlo respecto de otras,
evidencia en sí mismo que
quien se queja lo hace con un
interés parcial.

SOLAMENTEEN FOROS
especializados se comentó las
implicaciones del comunicado
335/2023 de la Suprema Corte
(del 27/09), donde se publicita
la obligación de las entidades
laborales en llamar a las con
cubinas en los juicios donde

se determina una pensión, al
considerársele como terceras
interesadas. De esta manera,
concubina y esposa competirán
en igualdad de circunstancias
en el terreno laboral, lo cual es
una extensión de la posibilidad
de que lo hagan en el terreno
civil en juicios sucesorios, como
se publicitó en este espacio. La
trascendencia de esta disposi
ción parece haber pasado des
apercibida en los foros donde
se descalifica la resolución de
la Suprema Corte que implica
a los senadores cumplir con su
obligación constitucional. De
esta manera queda patente que
quienes critican las resolucio
nes judiciales de los ministros
sólo lo hacen cuando no convie
ne a sus intereses políticos.

EL INCUMPLIMIENTO A las
disposiciones constitucionales
es reprochable a los senadores
por ser, en muchos aspectos,
la máxima entidad legislativa
nacional. Si las leyes contienen

la voluntad popular, su incum
plimiento implica desobedecer
al pueblo mismo. La honora
bilidad implícita en el cumpli
miento de la ley se advierte en
muchas normativas, como en la
Ley Federal de los Trabajadores
al Servicio del Estado, en donde
se fijan multas mínimas para las
entidades públicas que incum

plan los mandatos judiciales
de la autoridad laboral que re
suelve esos conflictos laborales:
el legislador suponía que cual
quier organismo público sería el
primer interesado en obedecer
las órdenes dadas por una enti
dad judicial. Desde hace varias
administraciones, sin importar
el partido político en la presi
dencia, que en muchos casos
es más fácil esperar la muerte
del trabajador que pagarle
los salarios caídos y demás
prestaciones reconocidas en
un laudo firme. De ahí las altas
sanciones previstas en Códigos,
ordenamientos administrativos
y demás leyes para quienes
desobedecen los mandatos judi
ciales: muestran que no hay ho
norabilidad en los funcionarios
públicos involucrados.

LA PERSPECTIVA SOCIAL

no debe ser parcial. No puede
llegarse al extremo de desca
lificar la actividad judicial que
estimen contraria a ciertos inte
reses políticos, pues conlleva el
descrédito de todo el quehacer
jurídico de una institución. Más
allá de las consecuencias que en
derecho internacional puede
tener la omisión senatorial, los
evasores de la legalidad, defe
nestradores de la judicatura,
implican que son tan parciales,
como inexactos sus reclamos.

***

"OBSERVACIONES FILOSÓ
FICAS" DE Ludwig Wittgens
tein (Edit. Procesos editoriales
Don José, México, 2023) es
una edición bilingüe (alemán
español), con la traducción del
filósofo Alejandro Tomasini
Bassols, que contiene la revi
sión de su primera obra funda
mental para establecer cimien
tos en la filosofía que hicieron
en vida del autor una celebri
dad mundial de la filosofía. El
uso de las palabras define al
emitente y al receptor, pero re
quiere la madurez mental emo
cional de que quien cuestiona
el mundo tenga la posibilidad
de ubicar
se a sí mismo. Los complejos
mecanismos matemáticos
sirven a Ludwig para hablar
de lo cotidiano pues no siem
pre lo posible puede hacerse
real. Como camino y finalidad,
"todo depende de la sintaxis
de la realidad y de la posibili
dad". Un libro importante para
advertir lo trascendente en lo
cotidiano.

ESCUCHE LOS PODCASTS
"Periquillo borrachote" y "Cleo
patra analítica" en "Literatura
y derecho" de Ricardo Guzmán
Wolffer en Spotify y plataformas
afines.
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en graves aprietos me
tió la Sala Superior del Tribunal
Electoral al INE, encabezado
por Guadalupe Taddei, al apro
bar por mayoría un proyecto de
sentencia elaborado por la ma
gistrada Janine Gtálora con
el que se ordenó cumplir con
la ley y ajustar la fecha del ini
cio de precampañas a la tercera
semana de noviembre, y no el
5 de ese mes, como ya se había
aprobado, pues eso implicará
que todo el calendario comicial
y sus respectivas actividades se
muevan, ante lo que el instituto
tendrá que trabajar velozmente
para ajustar todo sobre la mar
cha. Ala mexicana, pues.

el titular de la Fiscalía

General de la República, Ale

jandro Gertz Mañero, partici
pará hoy en la reunión de Alto
Nivel donde se prevé que ex
ponga algunos temas con au
toridades de Estados Unidos.

Se sabe que se hablará en el en
cuentro sobre tráfico de fenta

nilo, de armas y de personas,
además de la crisis migratoria
que se vive en ambos lados de
la frontera, a lo que se suma la
orden del gobierno demócrata
de Joe Biden para levantar más
muro en algún punto de Texas
por el aumento de cruces irre
gulares, pese a combatir duran
te tres años la mano dura del go
bernador GregAbbott en la ma
teria. Bueno.

el secretario de Esta

do de EU, Antony Blinken, no
pierde oportunidad para pro
bar la gastronomía local cada
que sale de viaje y antes de lle
gar a CdMx para el Diálogo de
Alto Nivel de Seguridad pasó
a comer tacos en Texas, mien
tras que después de reunirse
con la canciller Alicia Bárcena,
se fue a cenar al restaurante de

comida internacional Blanco

Colima, en la Roma. Antes, hizo
sonreír a alguien en Palacio Na
cional aterrizando en el AIFA

con mucha seriedad,
pero sin entrar en conflicto,
la secretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde, capoteó
la tormenta en la Cámara de
Diputados durante la glosa del
Informe, pese a que tuvo que
recibir hasta fuego dedicado
a su antecesor, Adán Augusto
López. Ofreció todas las garan
tías para el desarrollo del pro
ceso electoral 2024, además de
máxima seguridad y protección
a los candidatos,
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El estilo AMLO
de gobernar

Dosrevelaciones periodís
ticas relatan bien el esti

lo personal de gobernar
—Cosío Villegas diría— del presidente
Andrés Manuel López Obradory cómo
aveces ese estilo tiene las consecuen

cias contrarias a las que él se propone.
No es novedad que el Presidente es

un hombre que trabaja hasta los últi
mos detalles de los proyectos que le
importan, que los revisa con lupa, que
cuenta hasta el último centavo y en los
megaproyectos se vuelve una especie

de director de obra sea una carretera

rural en Chiapas, un tren en la penínsu
la o una refinería. Eso genera presión y
responsabilidad sobre los funcionarios
directamente responsables.
Y nadie duda que esa atención mu

chas veces sirve. Otras, no tanto.
Hace unos días conocimos por voz de

Omar Gómez Trejo en entrevista con
John Gibler de la intervención del Presi
dente, y el afán de cumplirle a toda costa
de parte de Alej andró Gertz, la razón por
la que hoy, un año después, el caso Ayo
tzinapa está en el lío político yjudicial en
que se encuentra. El Presidente peleán
dose con el GIEI y los representantes de
las familias, los cuerpos de los j óvenes sin
ser encontrados, las familias de las vícti
mas molestas e incrédulas, que si son 20
militares, que solo tres, que 16...
Gómez Trejo pidió un mes más pa

ra armar un expediente, lo que el Presi
dente llamó el maltes "una rebeldía": "es
muy raro porque también la del GIEI,
una señora, me dijo a mí que necesita
ban 90 días. Imagínense ustedes, con la
red, que yo considero de complicidades,
llegaba hasta la Fiscalía, inclusive la red

de complicidades que llegaba a la Fisca
líaEspecial, pues se ibanafugar todos, no
íbamos adetener anadie".
De ahí el desmadre de hoy.
La voluntad del Presidente a veces

no ayuda para armar expedientes judi
ciales sólidos. Como lo describe una re
velación de Arturo Angel esta semana.

En uno de los casos contra Emilio Lo

zoya, la direcciónjurídica de Pemex ex
plica al consej o de la e mpre sa que, dadas
las pruebas disponibles, serán 10 millo
nes de dólares lo más que podrán cobrar
en restitución del daño y que ya ha sido
aceptado por Lozoya Avarios conseje
ros no les gusta, pero no hay de otra
En una mañanera le preguntan al

Presidente, se muestra molesto, le pa
rece poco y meses después la UIF dice
que quiere 30. Pero frente aljuez ahora
Pemex quiere 20.
Lozoya y sus abogados dicen no. El

caso en su contra, como advirtieron
los abogados de Pemex al consej o, se va
desmoronando.

Aveces, el estilo de controlarlo to
do no funciona. Lo había advertido
Cosío Villegas.
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Si no hubiera

asesinos, pues
entonces...

Imaginen ustedes, amables lec
tores, una isla paradisíaca pobla
da por gente que no tira basura.

Ciudadanos provistos de un ejemplar
espíritu cívico y deseosos de vivir en un
mundo tan armonioso como agradable
para todos. ¿Qué servicios públicos re
querirían esos virtuosos ciudadanos?
Pues, en lo que toca a la recolección de
desechos no industriales, unas aten
ciones mínimas, apenas aquellas que
se necesitan para quitar de los espacios

públicos la tierra acarreada por el vien
to o lahojarasca que cae de los árboles.
Y, bueno, lo que se genera en cada casa.
Poco más que eso.
Sigamos con tan utópicas ensoña

ciones y vislumbremos que en esa ínsu
la de personas intachablemente disci
plinadas no existen, precisamente por
su honrada condición, niveles excesi
vos de maldad. A lo mej or algún suj eto
envidia al vecino de junto y otro desea
secretamente a la mujer del prójimo
pero la cosa no pasa de ahí: en la arcadia
de nuestros sueños
nadie roba ni mucho
menos asesina a otros
seres humanos. En

tonces, hagámonos
de nuevo la pregun
ta sobre la interven
ción, o la existencia misma, de fuerzas
policiacas encargadas de garantizarla
seguridad. ¿Cuántos agentes del orden
se necesitarían enuna comunidad en la

que no ocurren raterías ni se perpetran
homicidios? Un par, a lo mucho, y para
repartir meramente papeletas alos au
tos que hayan sido mal estacionados
por simple descuido.

Reconozcamos ahora que estas fan
tasías desconocen la naturaleza intrín

seca de los individuos de nuestra espe
cie, hecha, ciertamente, de altruismo y
compasión pero también, como testi
monia la historia, de una espeluznan
te violencia y de escalofriantes cruel
dades. Los relatos que nos llegan de los
tiempos pasados no son otra cosa que
registros de invasiones, guerras y esca
bechinas cuyo saldo final es la muerte
de millones y millones de congéneres,
perfectamente inocentes la gran ma

yoría de ellos.
Pero hay que re

saltar, así de siniestro
como parezca el pa
norama, que el pro
ceso civilizatorio ha

logrado transformar,
para bien, a sociedades enteras. Y allí
es donde debe de ser aquilatada la rea
lidad de una nación como México: un
país, finalmente, es su gente. Algo he
mos hecho muy mal, aquí, para vivir
atiborrados de basura y rodeados de
miles de asesinos.
Y, desafortunadamente, a estas altu

ras no basta con dos policías.

Algo hemos hecho muy
mal, aquí, para vivir
atiborrados de basura
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Voces de
San Fernando

C ito del libro de Marcela Tu
rati: San Fernando: última
parada (Aguilar, 2023).

"El 31 de marzo de 2010, a las seis de
la mañana, entran Los Zetas a sangre y
fuego a San Fernando. La gente vio pa
sar como 20 camionetas. Hicieron co

rrer a ministeriales y policías. Dispara
ron más de 30 mil tiros".
"Los comandantes mandamases lo

cales no eran mayores a los 32 años de

edad y eran conocidos por sus apodos:
El Guache, El Kilo, El Perro, El Coyote
"A cada comandante se le dio liber

tad para decidir quién debía morir y
quién sobrevivía".
"La desaparición de personas se

convirtió en una forma de castigo. Co
mo ejemplo. Para que todo el mundo
aprendiera la lección, para que nadie
imaginara siquiera romper la discipli
na impuesta. Para instalar el terror".
"Había espías en

cada esquina, ellos te
nían mucha gente".
"En la colonia se

oía el gritadero de la
gente en las tardes.
Subíamos la tele para
no oír".
"Los trasladaban rumbo a Los Bue

yes, allí los asesinaban. Aunos los po
nían a matarse con mazos.
El Kilo era aficionado a las peleas

callejeras y, si había 10 gentes, les daba
mazos y les decía: '¿Quieren la liber
tad? El que quede vivo va a trabajar
con nosotros'".

"Nos subieron auna camioneta Van,

nos iban poniendo una funda en la ca
beza Oí a uno de ellos gritando: "¿A cuál
voy a matar primero?', "¡Ya quiero ma
tar, no aguanto más!"'.
"Muchos niños querían tener ar

mas, novias, ser como ellos. Incluso
había estudiantes que amenazaban a
sus maestros con levantarlos si no los

pasaban de año".
"Se llevaban a niños de 11 y 12 años

a ver si aguantaban lo que ellos hacían
y, si aguantaban, los
conducían a El Arenal
para que vieran cómo

an> vlolaban>
hacían muchas cosas ."Tomaron muje
res por la fuerza, y re

elutaron a otras. Muchas jóvenes se
unieron a Los Zetas como soldaderas,
cuidaban a los comandantes, eran sus
parejas, llegaron a ser jefas".
"La mayoría del tiempo estaban en

su mundo, drogados. Pasaban 10 o 15
camionetas, sus estacas, llevaban a
gente secuestrada —exhibiéndola en
las camionetas, amarrada, parada—,
nadie denunciaba por temor".

''A Cada comandante se le
dio libertad para decidir

i,quien debía morir
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Morena
vs. Morena

Ayerse gestó un nuevo blo
que parlamentario que
pertenece a Morena, pe

ro no responde a su dirigencia nacio
nal. Representantes en la Cámara ba
ja, afines a Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal, se deslindaron del monolito
oficialista que recibe órdenes desde un
poder distinto al Legislativo.
Hace solo un par de días el senador

Eduardo Ramírez, presidente de la
Junta de Coordinación Política del Se

nado, dijo en una reunión con correli
gionarios que, a menos de recibir una
indicación en contrario, Morena y sus
aliados no iban a acatar la orden de la

Suprema Corte de Justicia de la Nación
para nombrar a las personas comisio
nadas pendientes en el INAL
¿Indicaciones de quién? No hay in

genuidad, indicaciones del Presidente
de la República.
Se extraña la época en que Ricardo

Monreal ejercía el mismo cargo que
Ramírez, pero con criterio político
propio y también con
respeto ala investidu
ra parlamentaria.
En esta hebra de

hechos no sorpren
de que las personas
legisladoras afines a
Monreal estén dispuestas a mostrar su
rebeldía, por lo pronto, a propósito de
la discusión presupuesta! para 2024.
Se han sumado a una convocato

ria celebrada por la facción marcelis
ta, agrupada dentro de la asociación
El Camino de México, que propone
una inversión adicional de 50 mil
millones de pesos al presupuesto fe

deral para atender temas que fueron
menospreciados dentro del paquete
económico entregado hace unos días
por el secretario de Hacienda, Roge
lio Ramírez de la O.
A diferencia del senador Eduardo

Ramírez, el nuevo bloque no está dis
puesto a recibir instrucciones. Lo que
quiere es ser un contrapeso político
que asegure, para empezar, el debate
plural y abierto del presupuesto.
Quien haya dado a Ebrard o a Mon

real por muertos, se equivocó. Ambos
tienen todavía activos

con qué jugar y si su
partido se equivoca y
comienza a perseguir
les políticamente, su
valor puede duplicar
se fuera de Morena.

Enhorabuena, la democracia mexi
cana estará a salvo siempre que a cada
poderle corresponda un contrapoder.
Zoom: "En una República no solo es

de gran importancia asegurar a la so
ciedad contra la opresión desús gober
nantes, sinoprotegera unaparte de la
sociedad contraías injusticias déla otra
parte". James Madison.

Quien haya dado a
Ebrard o a Monreal por
muertos, se equivocó
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El secret o del
petróleo mexicano
a Cuba

Por

Yo no hago listas de pendientes,
porque luego me acuerdo.

Florestán

años, la Unión Soviética surtió al ré
gimen de Fidel Castro de petróleo an
te el bloqueo estadunidense. Luego, a

la caí da de la cortina de hierro, Hugo Chávez y, a su
muerte, Nicolás Maduro lo atendieron.
México nunca fue del todo aj eno. En el gobier

no de José López Portillo (197682) cuando el
auge petrolero de la sonda de Campeche, apoyó
al cubano al punto de enviar al entonces director
de Pemex, Jorge Díaz Serrano, a reconfigurar los
restos de su más importante refineríay también
apoyó con petróleo. Con Carlos Salinas se repitió
el respaldo que regresó con Andrés Manuel Ló
pez Obrador al punto de superar a Moscú como
su principal proveedor.
En este escenario, López Obrador, que tiene

una íntima pero pública relación con Miguel
DíazCanel, fue su invitado de honor y orador
en la ceremonia del 16 de septiembre de 2021,
decidió surtirlo pero de gasolina, ante su inca
pacidad de refinar, y así afloraron las primeras
informaciones de barcostanqueros que lleva
ban combustible a la isla. En junio mandó, sin
cargo, 350 mil barriles y otros 700 mil en julio,
de acuerdo a Bloomberg.
Esto no pasó a la conversación pública hasta

que la canciller Alicia Rárcena, de visita en Es

tados Unidos, declaró que el gobierno de López
Obrador estaba considerando cobrar a Cuba las

donaciones de gasolina que le hizo a través de la
Agencia de Cooperación Internacional para el
Desarrollo, que suman 80 millones de dólares a
los precios internacionales de aquellos días, que
es nada para la deuda de Pemex, más de 105 mil
millones de dólares, y sus niveles de producción
y exportación, pero es mucho para guardarlo en
secreto, hasta donde recuerdo.

RETALES
1. JAUJA. Mientras México se ha convertido en

el territorio más peligroso paralos migrantes del
mundo, su frontera con Estados Unidos la más
letal y el número de indocumentados supera to
das las marcas de que haya registro, la secretaria
de Gobernación, Luisa María Alcalde, presentó
ayer a los diputados la versión 4T de esta crisis
humanitariay de gobierno. Vamos muy bien. Esa
es la visión de su jefe que por eso soslaya la crisis;
2. FECHAS. En medio de la violación de las leyes
electorales, el INE adelantó al 5 de noviembre el
inicio de las precampañas, pero ayer el Tribunal
Electoral la regresó a la tercera semana. Y todo,
insisto, en la simulación de las precampañas que
no son precampañas y de los precandidatos que
no son precandidatos; y
3. CRIMEN. México resultó el segundo peor
país de los seis evaluados en materia de vacu
nación infantil, donde apenas seis de cada diez
menores cuentan con su esquema total de vacu
nacióny se vive un permanente desabasto. ¡Ah!,
pero López Gatell, que un día tendrá que rendir
cuentas, es precandidato de Morena al gobierno
de Ciudad de México.
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Ahora cómo
limpiar el muladar
Reconocido

por el presidente López Obra
dor que el de los normalistas de Ayotzi
napa no fue un "crimen de Estado", sino

de la delincuencia y autoridades guerrerenses, y que
el Grupo Interdisciplinario de Expertos Indepen
dientes administró el dolor y nunca demostró sus in
sidias, quizá valga la pena recuperar datos relevantes
para el poco probable arreglo del desastre generado
por la mentirosa comisión parala verdady acceso a la
justicia y lafiscalía especial que pervirtió un ex achi
chincle del GIEI (Omar Gómez Trejo).
Mediante perversas falsedades, ambas instancias

no solo engañaron alos padres de Los 43 que se creye
ron sus patrañas, sino al primer mandatario de la na
ción, principal comprometido en dar con el paradero
de los infortunados jóvenes.
Con la Fiscalía de la República como instrumento,

la Covaj a cargo del subsecretario Alejandro Encinas
y el ex fiscal especial retorcieron el caso hasta llevar a
la cárcel al ex procurador Jesús Murillo Karam y 13
militares que nada tuvieron que ver con la matanza,
así como perseguir al ex director de la Agencia de In
vestigación Criminal de la extintaPGR Tomás Zerón.
Por la reciente resolución judicial que prohibe re

ferirse al exfuncionario como "torturador" mientras

no haya una sentencia de culpabilidad, es oportuno
recordar que son dos las acusaciones de "tortura" que
pesan en su contray derivaron en las órdenes de apre
hensión que lo mantienen en condición de prófugo y
refugiado en Israel.

La primera se desprende de una de cinco declara
ciones del sicario Agustín García Reyes, El Chereje,
y la segunda de Felipe Rodríguez Salgado, El Cepillo.
El Chereje es quien condujo a Zerón por la orilla del

río San Juan para recuperar fragmentos de los nor
malistas, y el segundo es el del video donde el policía
profiere una amenaza.
García Reyes rindió cinco declaraciones, y en

las cuatro primeras (octubre de 2014, septiembre de
2015, abril yjunio de 2016) no hizo imputación alguna.
Únicamente en la última, del 5 de febrero de 2020

ante la Comisión para la Verdad, acusó a Zerón.
Punto fino:

El 24 de junio de 2016 (en el penal de Tepic) se le
inquirió (pregunta 10):
—Que diga el testigo Agustín García Reyes si To

más Zerónte manifestó algo.
Respuesta:
—Que no. Solo me acuerdo que dos de las perso

nas que iban con él me manifestaron que tenía que
reconocer las bolsas y señalar el lugar donde las ha
bían aventado...
Cuatro años después, milagrosa recuperación de

la memoria:

El 5 de febrero 2020, en las oficinas de la Covaj,
aseguró que Zerón, durante el vuelo rumbo al río San
Juan, lo amenazaba con tirarlo del helicóptero.
Lo de El Cepillo sale del video en que Zerón dice: "A

la primera mamada te mato" (enero de 2015), pero ni
lo tocó y al final ordenó que le dieran agua y le pusie
ran una camiseta.

En ninguna parte del mundo los interrogatorios
policiacos se hacen con gracilidad.
¿Zerónde veras "torturó" a£/CherejeyaElCepillo?
Con razón se le concedió el amparo...
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Escribir a mano

Una amiga me decía, escandalizada, que
sus hijos no saben escribir a mano, por
que no lo necesitan en su escuela, una

de las más conocidas en la Ciudad de México. El curri
culum académico que desde hace años determínalas
decisiones del colegio, en efecto, no hace obligatoria la
enseñanza de escritura cursi va Los estudiantes, de he
cho, no llevan cuadernos ni plumas ala escuela, pero
tienen en cambio laobligación de acudir al salón de cla
ses con sus computadores (mismas que confrecuen
ciautilizanparaenviartextosyleer mensajes, más que
para escucharlo que dicen sus maestros). Así que los
hijos de mi amiga, adolescentes inteligentes, escriben
todo lo que aprenden en el tablero de su computado
ra .. y no saben escribir a mano. Lo olvidaron.
Escribir a mano y escribir en computadora son

experiencias muy distintas. Es más difícil escribir
a mano que en computadora. Requiere un esfuer
zo de concentración mayor. Quien escribe a mano
piensa mucho antes de escribir, en parte porque bo
rrar o corregir es complicado. Su experiencia es así
totalmente distinta de la de quien escribe en com
putadora llenando la página de palabras, sin pensar
mucho en ellas, pues es fácil borrar y corregir en la
pantalla, y fácil también volver a empezar.

The Economist publicó la semana pasada un artí
culo C'Híui d wringing o ver h ¡m d wri ting ") que rei
vindica la escritura a mano. "Los estudios hechos de

muestran que escribir en papel mej ora todo, desde
recordar series azarosas de palabras hasta facilitar la
comprensión de ideas complejas". Los beneficios de
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escribir con una pluma o con
un lápiz son enormes. Gara
batear palabras en una hoj a de
papel, explica la revista, nutre
la memoria visual. "Una de las

ventajas mejor demostradas
de escribir con pluma", agrega
"está relacionada con la mej or
calidad de tomar notas a ma
no. En un estudio hecho en

2014 por Pam Mueller y Danny Oppenheimer, los es
tudiantes que usabanun tablero escribían casi el doble
de palabras y citaban con frecuencia ala persona que
hablaba, lo que sugiere que no estaban entendiendo
sino copiando rápidamente sus palabras". Tomar no
tas a mano, en cambio, obliga a quien las toma a un es
fuerzo de síntesis de suparte, atraducirlo que escucha
a sus propias palabras, a tener unamej or comprensión
conceptual en el momento de escribir. Los que toman
notas a mano también tienen ventajas al momento de
presentar sus exámenes apartir de sus notas, pues asi
miláronlo que escucharon Quienes teclearon sus no
tas en un tablero, en cambio, son a menudo incapaces
de reformularlas en sus propias palabras: no lo pueden
hacer porque no entiendenconfrecueneialo que ano
tanensu tablero, solo lo repiten
Apartir de los beneficios de escribir a mano, va

rios gobiernos han tomado nota, para actuar. Mu
chos estados en Estados Unidos han hecho obliga
torio enseñar a escribir a mano (algunos han llega
do incluso a prohibir las computadoras personales).
Suecia ha propuesto usar más la escritura cursivay
los libros impresos, y menos las computadoras. In
glaterra enseña a sus estudiantes a escribir a mano,
hasta la universidad. En México pensamos que to
dos los alumnos deben de tener acceso a una com

putadora, y es correcto. Pero eso no debe cegarnos
a la necesidad de que también escriban a mano. —
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La 4T, a la reconquista
de las clases medias
Claudia Sheinbaum

entiende que uno de
sus principales desa
fíos políticos radica
en la reconquista de

las clases medias para el gobierno
de la cuarta transformación: sec

tores universitarios y profesiona
les, pequeños empresarios, inte
lectuales, científicos e incluso pe
riodistas. Es un objetivo político
clave por más de un motivo. Pri
mero, por necesidades concretas
electorales; no solo se trata de vo
tos que se añadirían ala cifra final
con la que vaya a ser elegida (el
objetivo de 50 por ciento es clave
en términos de legitimación polí
tica con la que arranque el próxi
mo gobierno), también porque
son sectores que pesan mucho
para ganar o perder determina
das alcaldías y municipios. Es una
de las razones, no la única, por la
que se ha propiciado la candida
tura de Omar García Harfuch, ex
jefe de Seguridad del gobierno ca
pitalino, popular entre estos sec
tores medios que en las últimas
elecciones castigaron a los can
didatos de Morena, a juzgar por
la derrota en todo el poniente de

Ciudad de México.
Segundo, por estrategias que

apuntan a la búsqueda de gober
nabilidad el próximo sexenio. An
drés Manuel López Obrador fincó
su fortaleza política en un lideraz
go popular asociado a su vincula
ción personal con los intereses de
las grandes mayorías empobre
cidas del país. Una identidad que,
es cierto, se nutrió de sus políticas
públicas (derrama social, incre
mento de salarios mínimos, pro
tección del consumo básico, etc.),
algo que Sheinbaum seguramen
te habrá de continuar. Pero tam
bién se alimentó de un carisma
intransferible y de la construc
ción de una narrativa imposible
de reproducir cabalmente. El
México profundo asumió
que por primera vez en
mucho tiempo había un
presidente que habla
ba en su nombre y ex
presaba las rabias y
frustraciones enco
nadas en contra de
los de arriba. Inclu

so al margen de los
resultados, unos
favorables y otros

no tanto, entendían que había un
Presidente que todos los días lu
chaba en defensa de las causas

populares. Un esfuerzo que, a sus
ojos, siempre resultó auténtico
entre otras razones por el perfil
del personaje, su habla popular,
su origen provinciano, su larga
trayectoria como opositor y vi cti
ma del sistema.

Claudia Sheinbaum tendrá que
encontrar en otro lado las bases

para mantener los niveles de le
gitimación que el desgaste de go
bernar suele ir debilitando. Le ha

bría pasado a cualquiera que ocu
pe la silla presidencial, porque en
el inusual liderazgo carismático
de López Obrador hay resortes
emocionales imposibles de re
producir. Me parece que ella ten
drá que apelar a la razón, al con
senso, al convencimiento sobre
la pertinencia de sus acciones,
a los resultados visibles. Y para
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construir y difundir tal narrativa
estos sectores medios son esen

ciales. El líder popular conecta
directamente con las masas, ca
si sin mediaciones, y establece
una relación de identidad ba

sada en una alta carga emocio
nal. Los recursos de Claudia
Sheinbaum no son esos. Será
líder de un movimiento gracias
a sus méritos como funcionaría

de Estado, a su profesionalismo
como j efa de Gobierno y admi
nistradora pública, a su lealtad
a las banderas ideológicas de la
organización que ahora habrá
de encabezar. Pero su legitimi
dad estará asociada a los resul

tados. Una argumentación ba
sada en "yo tengo otros datos"
ofrecerá mucho menos blinda
je, porque su uso formaba parte
del amplio margen de confian
za popular con el que operaba el
fundador del movimiento.

Tercero, Claudia Sheinbaum
buscará la recuperación del apo
yo de estos sectores medios por
que esa es su propia extracción y
de allí deriva en buena medida su
visión del mundo. Seguramen
te le resultan incómodas las dife

rencias surgidas entre una parte
de la comunidad científica y uni
versitaria y la 4T. La vida profe
sional de Sheinbaum se divide ca

si en partes iguales entre los años
dedicados a la administración pú
blica y a la academia. En muchos
sentidos sigue asumiéndose co
mo parte de ella, en especial la co
munidad unamita. La candidata

procede de un hogar de izquierda
progresista urbano, no ultrarra
dical, vinculada a la agenda que
tradicionalmente asoció a estos

grupos a los gobiernos de Ciudad
de México de los últimos 30 años.

Una agenda que, además de las

reivindicaciones centrales como

desigualdad e injusticia social, ha
incluido temas de género, medio
ambiente, derechos humanos,
defensa de intereses de minorías

y feminismo. No hay espacio para
abordarlos motivos por los cuales
se enfriaron las relaciones entre

Morena y parte de estos secto
res durante el sexenio de López
Obrador, pero en muchos senti
dos se ha alimentado de matices,
desencuentros acumulados y fal
ta de voluntad. Ninguna razón de
fondo para no reinstalar lo que du
rante décadas fue una relación na

turalmente empática
Sheinbaum y sus equipos ten

drán que operar este reencuen
tro de manera estratégica para
no generar efectos secundarios
innecesarios o resistencias ines

peradas. Las razones que dieron
lugar a las primeras diferencias
siguen siendo parcialmente vi
gentes: los recursos son escasos
y combatir la pobreza fueron
la prioridad en los programas y
en el gasto público. Claudia ten
drá que asegurarse de que la iz
quierda radical no interprete este
acercamiento como una renun

cia o una claudicación respecto a
las premisas ideológicas. El tej ido
debe ser reconstruido sin dañar

las lógicas obradoristas.
Las resistencias que ha genera

do la candidatura de Omar García

Harfuch, un recién llegado al mo
vimiento, en detrimento de las po
sibilidades de Clara Brugada, un
cuadro de gran prestigio entre el
obradorismo, muestran la sensi
bilidad que existe frente a estos te
mas. Nada que no pueda resolver
se con adecuada gestión política
Habría que recordar que López

Obrador tuvo la enorme habili

dad de hacerse acompañar por las

tribus de la izquierda tradicional
e incluso radical, sin nunca darles
un papel verdaderamente prota
gónico. No les dio el gobierno de
la capital (entregado primero a
Ebrard y luego a Sheinbaum), no
les entregó la presidencia de Mo
rena (Yeidckol Polevnsky y Mario
Delgado), tampoco las coordina
ciones del Poder Legislativo (en
manos de ex priistas) ni posicio
nes clave dentro del gabinete (Ir
ma Eréndira Sandoval en Fun
ción Públicay a quien luego quitó;
Hugo López Gatell, un subsecre
tario en Salud que recibió inespe
rados reflectores por el covid19, y
Pablo Gómez enuna tardía incor
poración a la UIF). Difícilmente
Claudia Sheinbaum será reba
sada por la izquierda dentro del
obradorismo, siempre y cuando
no se desentienda por completo
de cuidar el espejo retrovisor co
rrespondiente.
La verdadera prueba será en

contrar la manera de gestionar
una Presidencia más inclusiva

que permita recuperar el apoyo
de muchos sectores medios, sin
que las grandes mayorías se sien
tan huérfanas del manto protec
tor y el vínculo casi personal con
el inquilino de Palacio Nacional.
Y para eso necesitará resultados y
operación política. Buen reto. =

Tendrá que
asegurarse de

que la izquierda
radical no

interprete este
acercamiento
como renuncia

ideológica
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Sanciona Eximbank a
Pemex por Cuba
Y?
I <1 1 Banco de Exportaciones e Importacio

" j nes de Estados Unidos (EXIM) canceló en
Mi—<m agosto un crédito a Pemex de unos 800 mi
llones de dólares por exportar petróleo gratis a Cuba,
país sometido a un embargo comercial por EU, reveló
a Sin Ataduras una fuente financiera de Washington
El EXIM (antes conocido como Eximbank) es la

agencia oficial de crédito promotora de la exporta
ción y la inversión del sector privado estadunidense
en el extranjero.
El Eximbank ya había finalizado el procedimiento

de otorgar el crédito a Pemex al haber satisfecho el úl
timo requisito del estudio de impacto socialy ambien
tal, pero comunicó de manera confidencial la decisión
de cancelarlo luego de los recientes donativos enjunio
y julio de más de un millón de barriles de crudo ala is
la, que el gobierno de México ocultó, presumiblemen
te para evitar ser sancionado.
Se acordó no hacer pública la cancelación del crédi

to del EXIM, a solicitud de la petrolera mexicana, para
evitar un escándalo financiero y diplomático.
Sibien la suspensión crediticia está dirigida especí

ficamente a Pemex, la sanción bancaria no se extien
de a todo el gobierno mexicano, por lo que Eximbank
continuará apoyando a los inversionistas estaduni
denses en sus operaciones en México, excepto en el
sector petrolero.
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Sin embargo, resulta un agravante para la princi
pal empresa paraestatal de
México, quebrada, endeuda
da, ineficiente e infectada de
corrupción, que sufra ahora
restricciones similares a las

que EXIM aplica a países que
integran la lista negra, deno
minada Programa de Limita
ción de País (Country Limita
tion Schedule, o CLS):

Pemex ahora recibe el trato similar al otorgado a
Bolivia, Cuba, Haití, Nicaragua y Venezuela, entre
otros países, por parte del banco de EU.
El documento de Eximbank, disponible sobre este

asunto, informa escuetamente que (tal como había si
do convenido por ambas partes), Pemex retiró su so
licitud de crédito el 23 de agosto de 2023, sin explicar
el motivo. Se trata del proyecto con número de refe
rencia AP089444XX para el desarrollo de campos de
petróleo y gas en la costa este de México.
El Consejo Directivo aprobó la decisión de anular el

crédito a Pemex Participaron con voz pero sin voto la
poderosa representante comercial, Katherine Tai, y la
influyente secretaria de Comercio, Gina Raimondo, al
tas autoridades vinculadas a la operación del TMEC.
Un mes después de la suspensión del crédito, la secre

taria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra,
trató de controlar daños al enviar un mensaj e de paz a
Washington. Declaró a Eric Martin de Bloomberg que
la petrolera estatal evalúa formas de cobro a Cuba por
el petróleo donado como ayuda humanitaria, en virtud
de los problemas fiscales que enfrenta Pemexpero que
"por supuesto", cualquier medida de ese tipo, "tendría
que evitar violar las sanciones estadunidenses".
La canciller declaró lo anterior sabiendo que la san

ción a Pemex ya era un hecho, aunque todavía no era
del dominio público, sino hasta ahora que damos a co
nocer la represalia, aquí en Sin Ataduras.
La legítima cooperación internacional de México

no debería ser motivo de ocultamientos vergonzosos,
pues somos un país soberano, pero nunca olvidar que
primero la caridad por la casa empieza. =

La paraestatal ahora
recibe trato similar al
dado a Bolivia, Cuba,

Haití, Nicaragua y
Venezuela
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El placer de la ilegalidad
Gamés considera que hay un placer misterioso en la destrucción presidencial de la
legalidad; decía Voltaire: sin verdaderas necesidades no hay verdaderos placeres...
Pues asíAMLOy su necesidad imperiosa de demoler la ley; pasar encima de ella

El mandatario puede
mofarse y ordenarle a sus
subordinados que hagan

y deshagan

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
cavilaba: la ilegalidad se insta
la cada mañana en la misa del
Presidente. Gamés conside

ra que hay un placer misterioso en la des
trucción presidencial de la legalidad. De
cía Voltaire: sin verdaderas necesidades no

hay verdaderos placeres. Pues así el Presi
dente y su necesidad imperiosa de demo
ler la ley, pasar encima de ella
Presidencia de la República difundió una

nueva posdata al inicio de las conferencias
mañaneras, luego de que ayer la Comisión
de Quejas delINE ordenó eliminarla, y ade
más agregó al mensaje la voz del presidente
Andrés Manuel López Obrador.
En un clarísimo incumplimiento a las

medidas cautelares impuestas por la au
toridad electoral, Presidencia difundió un
nuevo mensaje: "El mejor presidente de
México, Benito Juárez, decía que el triun
fo de la reacción era moralmente impo
sible. Si quieres que regresen los fueros y
los privilegios de unos cuantos, que conti
núe la corrupción, el clasismo, el racismo,
la discriminación, te recomendamos que
no veas este programa, que no participes
en este diálogo circular porque puede cau
sarte algún daño psicológico, emocional
o afectar los intereses que defiendes (...)
Eres libre, no tienes por qué correr ningún
riesgo. Este programa, este diálogo circu
lar es para atrevidos, para rebeldes, no para
conservadores". Firma: presidente Andrés
Manuel López Obrador.

El alma negra
La lectora y el lector lo saben: la Comi
sión de Quejas y Denuncias del INE orde
nó a Presidencia de la República eliminar
la "posdata" que incluyó el Presidente al
inicio de las mañaneras de los días 25,26
y 27 de octubre porque podría incidir en
el ánimo de la ciudadanía de cara al proce
so electoral en curso. El Presidente puede
mofarse (gran verbo), inconformarse, cha
cotear y ordenarle a sus subordinados que

hagan y deshagan. Un placer misterioso
por la ilegalidad.
¿Qué dirían los psicoanalistas y los psi

quiatras? Se empeñarían seguramente en
un consej o de expertos, esos que detesta el
Presidente, para entenderla personalidad
de Liópez. Gran desafío. Diantres.

Circular
Gil lo leyó en su periódico El Financiero: El
Presidente acusó al Grupo Interdisciplinario
de Expertos Independientes de "adminis
trar el dolor" de lospadresy familiares de los
43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa
Liópez Obrador le llama réplica circu

lar a la ofensa y al agravio. En el púlpito, el
mandatario mexicano, ah, Gilga siempre
ha querido escribir "mandatario mexica
no", insistió en que el Ej ército mexicano ya

entregó toda la información que tiene so
bre el Caso Ayotzinapa y dijo que los avan
ces que se han logrado en la investigación
son gracias a los informes que recibieron
de las fuerzas armadas.
El Presidente: "Yo hablaba con ellos (el

grupo de expertos) y nunca me entregaron
nada que probara sus dichos. ¡Ya basta de
estar administrando el dolor de la gente!
No se debe utilizar el dolor del pueblo, no
se puede estar engañando, hay que actuar
ydecirlaverdad(...)Siellostienenpruebas,
que las presenten, que las den a conocer
porque todo lo que tiene la Secretaría de la
Defensa se ha entregado. No se ha encon
trado más, todo son puras conjeturas. Ja
más vamos a ocultar los hechos, no vamos
a permitir la impunidad".
Liópez también sostuvo que la desapari

ción de los 43 estudiantes no fue ordenada
por el ex presidente Enrique Peña Nieto ni
por el entonces secretario de la Defensa, ge
neral Salvador Cienfuegos; sin embargo, afir
mó que sí fue un crimen de Estado. "¡Claro
que fue el Estado! Sin duda, porque el Estado
pudo ensumomento aclararlas cosasy no fa
bricar mentiras y aunque hayan participado
autoridadeslocalesyestatales,fueelEstado".
Al placer de la ilegalidad lo sigue de cer

ca la increíble forma de cumplir el pacto de
silencio. De locos: exculpar a Peña Nieto es
genial, no porque el ex presidente noviero
sea culpable sino porque Liópez no lo toca,
ni Morena, ni la4T ni la 5Z ni la 8K ni con el
pétalo de una rosa.
Ahora mal sinbien: si el ex secretario ge

neral Cienfuegos nada tuvo que ver con la
matanza, ni el ex presidente Peña, ni sus
novias, y sí fue un crimen de Estado, en
tonces ¿Quién rayos ha sido el autor inte
lectual y físico de la masacre de los jóvenes
de Ayotzinapa? Gilyalo dijoy lo escribió en
esta página del fondo: nunca lo sabremos.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Epicteto: "Los placeres raros son los que
más nos deleitan".
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La mala civilidad

Entre las flaquezas de nuestra tradición po
lítica se encuentra la incapacidad de en
tender el avance de dinámicas que, una vez
desencadenadas, son difíciles de controlar
o detener. Mientras más pequeño sea el per

sonaje político, más se atreve ajugar con el futuro. Ahí
el éxito de la demagogia.
La calidad política tiene como medida la prudencia. En

caso contrario, acciones y proclamas de apariencia inge

niosa o salvadoras, se pronuncian en la embriaguez del po
der; exentas de toda reflexión más allá del calor de un tem
plete, rara vezreflexivo. Buscar la elección plebiscitaria de
jueces entra en ese universo.
Las campañas más indecentes se visten de una suerte de

clericalismo. Pregonan su ideade moral re
novadora aunque lo hagan a expensas de lo
queprometenrefundar.Sieldiscurso polí
tico debía evitarlas barbaridades públicas,
desde hace tiempo es este discurso el que
garantiza exaltarlas sin noción alguna de
responsabilidad.
La ausencia de pudor hizo regla cuan

do la sandez pasó de dar pena a recibir
aplausos.
El mínimo cuidado en la retórica política tiene como

gran obligación el tiempoy sus efectos en el Estado: la con
cepción abstracta de aplicaciones prácticas que define la
habitabilidad nacional.

Pocas repeticiones son tan peligrosas como la insisten
cia de la candidata oficialista por nombrar jueces median

te voto popular. Cualquier imprudencia política hace es
cuela, incluso si queda en dichos.
La discusión sobre el método para la designación de jue

ces se ha suscrito enbuena medida a la arena jurídica. Su
raíz es primero filosófica Se trata de laforma de Estado que

se quiere tener.
Toda democracia entendida como

un equilibrio de poderes y contrapo
deres sólo funciona al intentar pre
servar el interés general por encima
de los particulares, especialmente
las identidades partidistas. Ese inte
rés general se define a través del Es
tado en una apuesta por su trascen
dencia fuera de los humores tempo

rales de los individuos.

Cuando el argumento se sustenta en la idea de que el
pueblo no se equivoca, se exhibe el desconocimiento his
tórico de los errores y la voracidad hacia el engaño. Los
pueblos nos equivocamos constantemente, eso se apren
de en libros de texto —sí, ya sé—,

Mientras más

pequeño sea el
personaje político,

más se atreve ajugar
con el futuro
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1 Hasta la raíz. La secretaria de Gobernación,

•Luisa María Alcalde, aseguró que los resultados
de los programas sociales Sembrando Vida y
Jóvenes Construyendo el Futuro, en El Salvador y
Honduras, ayudan a convencer a Estados Unidos
sobre la eficacia de invertir en la gente para
disminuir la migración. Al comparecer en la Cámara
de Diputados con motivo de la glosa del Quinto
Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador, la funcionaría expuso que dichos
programas en ambos países de Centroamérica han
beneficiado a más de 40 mil personas y generado
230 mil empleos. Desarrollo de exportación.

2 Tiempo de mujeres. Por unanimidad, el
•pleno del Senado avaló incluir a 11 mujeres

en las efemérides anuales del país, entre ellas
Sor Juana Inés de la Cruz. Carmen Serdán,
Gertrudis Bocanegra, Leona Vicario y Josefa
Ortiz de Domínguez, así como dos fechas de suma
importancia: el Día Internacional de la Mujer y la
conquista del derecho al voto de las mujeres. Se
envía un mensaje claro y fuerte sobre la relevancia
y el papel fundamental que las mujeres han tenido y
siguen teniendo en la construcción de la nación. No
en vano dos de ellas, Claudia Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez compiten por una página en la historia.

3 Herida abierta. Ante las declaraciones del

•presidente Andrés Manuel López Obrador
que eximió de responsabilidades al Ejército y a
altas esferas del gobierno federal sobre el caso de
Ayotzinapa, el exfiscal de Guerrero, Iñaki Blanco,

insistió que el tema tuvo que ver con el grupo
delincuencial Guerreros Unidos, además de que
hubo responsabilidad de servidores públicos, pero
principalmente por omisión. En entrevista con Grupo
Imagen, el exfiscal indicó que él suscribe "en buena
parte lo que dijo el Presidente". Por donde se vea, el
caso debió resolverse en Iguala, pero creció.

4 Tretas dilatorias. Rafael Espino, senador
•de Morena, rechazó que la Cámara alta sea

omisa en el nombramiento de los comisionados

faltantes del Inai, que preside Blanca Ibarra, y de
los magistrados de la Sala Superior del TEPJF, de
Reyes Rodríguez Mondragón, como determinó
la SCjN, cuya presidenta es Norma Piña. Afirmó
que el Senado ha hecho "lo que está a su alcance"
y refirió que la Corte ya resolvió que el Inai puede
sesionar con cuatro comisionados, a pesar de que
se integra por siete. Habría que recordarle que esta
determinación no fue gratuita; la oposición llevó el
tema hasta esa instancia.

5 El colmo. En Tlaxcala, entidad gobernada por
• Lorena Cuéllar, la educación anda por los

suelos. La SEP estatal cometió dos errores, el primero
ortográfico y el segundo de apreciación visual que
están dando la vuelta al mundo, debido a lo absurdo
del resultado. En una muestra más de los deslices

de los políticos mexicanos, el rostro de Francisco
Villa apareció en lugar del de Francisco I. Madero (a
quien, por cierto, le nombran 'Fracisco'). La manta
decora las oficinas del titular de la Secretaría de

Educación Pública estatal, Homero Meneses. Doble
¡plop!
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Es un honor
estar con Claudia
• A México aún le falta mucho para saldar la deuda
histórica que tiene con las mujeres.

Hace un par de días, en el Partido Verde hicimos oficial nuestro
respaldo a la doctora Claudia Sheinbaum para que continúe y
dirija la transformación de México rumbo al próximo proceso
electoral de 2024.

Fue una gran celebración en la que, entre muchas
otras cosas, se destacó la unión, el trabajo en equipo y el
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reconocimiento al liderazgo y la lucha de las mujeres.
En este renglón, algo que debo destacar es que en el

Partido Verde tenemos el honor de contar con el liderazgo
nacional de Karen Castrejón desde el año 2020, quien ha
conducido al partido por una excelente ruta y,
ahora, siguiendo esa misma directriz pro mujer,
hoy respaldamos a la exjefa de Gobierno de la
Ciudad de México, quien, estoy seguro, seguirá
dicha encomienda con amor y compromiso por
México.

Todo indica que estamos por presenciar la
llegada de un acontecimiento histórico, pues,
aun cuando desde 1982 las mujeres comen
zaron a tomar presencia en la terna de can
didaturas por la silla presidencial, no será
hasta 2024 cuando, por primera vez, el cargo
más importante del país vea llegar a su primera
presidenta.

A México aún le falta mucho para saldar la deuda histórica
que tiene con las mujeres, pero no podemos negar que hoy
vivimos en un país con mayor respeto y reconocimiento hacia
ellas y con mayor paridad de género, lo cual quedó plasma
do tras el anterior proceso electoral por el cual se renovó el
Congreso de la Unión y el Congreso de la Ciudad de México.
Independientemente del género, nuestro país necesita

una sucesión presidencial cuyo proyecto tenga como base

el dar respuesta a las necesidades colectivas y se construya
escuchando las voces ciudadanas y no desde una perspectiva
individual, ya que, aun cuando las intenciones puedan ser
las mejores (cito al antiguo político, filósofo y escritor vene
  zolano, Andrés Bello), es la unidad del pueblo

y la solidaridad de sus dirigentes lo que puede
garantizar la grandeza de una nación.

La doctora Claudia Sheinbaum es una mujer
preparada, formada desde la ciencia, con aper
tura y con el conocimiento preciso para hacer
frente a los grandes desafíos ambientales que en
frenta el país y el mundo entero, por ello, en el
Verde dimos ese paso tan importante para seguir
fortaleciendo la justicia social y la lucha en favor
del medio ambiente.

  Podrá haber distintas perspectivas, pero cuan
do se trata de dirigir una nación, hay aspectos

centrales como la unión y el trabajo en equipo, que resultan
fundamentales y ésas siempre han sido características de la
doctora Sheinbaum.

Hoy los mexicanos demandan seguridad, empleo, comba
te al crimen y a la corrupción, una mejor economía y mayor
cuidado al planeta, mismas que sólo podrán cubrirse con la
suma de esfuerzos y el trabajo conjunto, por lo que en el Ver
de estamos seguros que, en equipo con Claudia Sheinbaum,
México lo logrará.
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tendrá que explicarle a la candidata Gálvez por qué ir a
guerra con cartuchos quemados es mala idea. Hoy, en ambas

campañas, abundan los coordinadores que nada coordinan,
sujetos que, si bien se saben simples adornos que decoran
tos templetes, prefieren tal estatus, antes que salir del haz del
Reflector. Sus trayectorias son tan breves e insulsas que sólo
;en montón justifican nota.

Forzadas sonrisas, son común denominador de las ré
íhoras que nadan tras las candidatas. A muchos les con
voca la imperiosa necesidad de estar en las listas, a fin de
•^segurar una curul para el caso de que la opción de la que
. forman parte no resulte triunfadora. La mayoría abulta su
#urrículo con cargos parlamentarios, sí, acreditan sobrada
mente que han sabido vivir del presupuesto, sin asumir en lo
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individual responsabilidad alguna.
Todos han mostrado gran capacidad para proferir descalifi

caciones y denostaciones, así como para hacer señalamientos.
Algunos de ellos, llegaron a postularse evadiendo acusación
por desvíos, otros, si bien ocuparon cargos destacados en el
pasado, hoy, se encuentran desempleados o lie
nos de cargos honorarios.

A la larga habrá un coofdinador de coordina
dores, subcoordinadores, y auxiliar de coordina
dor, y no faltará quien se enorgullezca de conocer
a éste o aquel coordinador, presumiendo que
ocupará una alta dignidad en el próximo gobier
no. Si algo sobra en las campañas mexicanas es
el oropel que se vuelve polvo.
Para anotarse como aspirante no hacía falta

más que ganas. Eso de haber sido candidato a la
candidatura presidencial suena bien, pero es sólo
un hueco eco, que sólo puede enorgullecer a un
necio. En cuanto se pusieron requisitos se esfumó
el espejismo, obligando a los que nada traían en
las manos, a negociar premios de consolación.

La falta de líderes sociales ha obligado a los partidos a echar
mano de personajes que, en otros tiempos, no habrían sido,
sino segundones operadores administrativos. La manga es tan
ancha, que el haber jugado en favor del interés de los contra
rios, ganándose una prolongada chamba del otro lado de la
trinchera, no sólo es bien visto, sino también hasta aplaudido.
Ujieres y portavoces son primera línea, mostrando que la clase
política no produjo un efectivo cambio de generación.

La ilimitada ambición y ruindad que caracteriza a quienes
han estado al mando en los últimos 25 años, deja claro que
mataron, sin misericordia, las aspiraciones de muchos jóvenes
postulantes a administrador público. Se perdió una genera
ción de políticos. No hay quien, con su desempeño al servicio
_____ de todos, haya ganado voz propia, ni tampoco,

quien pise firme por méritos propios. El nivel es
tan bajo, que aterra saber que el futuro de la Re
pública gane quien gane, no resulta promisorio.

Cartuchos quemados; cebados, o de salva. Los
que ya dieron lo que tenían; los que no supie
ron hacerlo, y los que sólo hacen ruido. Ése es
el entorno de las candidatas í n la oposición, los
dirigentes sólo comparten con los de antes una
enorme arrogancia, pero carecen de oficio, peso
político y buenos modos. Alzan el cuello, pen
sando que son reconocidos como artífices de la
política, cuando en realidad, forman parte de una
farándula bufa que da motivo de entretenimiento
de los mexicanos.

Sheinbaum no tiene a su alcance elegir com
pañía, es tan invitada en Morena como los demás. El caso de
Gálvez es distinto. No pudo adquirir la malicia que debe tener
todo operador político. Ésta, es deseable en un candidato a la
Presidencia, más, si viene de la oposición. Si no aprieta el paso
y hace que la ornamental estructura dé paso a un equipo de
especialistas que, en cada ramo, ofrezca una alternativa real,
creíble, pero, sobre todo, distante del pasado, verá cómo su
candidatura se ahoga y desvanece.
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Dan dentellada
a Zambrano
• Si Zambrano sigue de presidente, es porque los
consejeros de Lobo lo salvaron de la destitución del cargo.

Quien ayer se llevó tremenda dentellada fue el dirigente
nacional del PRD, Jesús Zambrano, luego de que militantes
de su partido, encabezados por el diputado Víctor Hugo
Lobo, le tomaron la sede nacional para exigirle que no meta
su cuchara en la capital.
Si Lobo le enseñó los colmillos es porque Zambrano,

azuzado por su alfil, Luis Espinosa Cházaro, quiso apode
rarse de la negociación de candidatos en la CDMX, con el
argumento de que no hay condiciones para que se procesen
en el Consejo Estatal.

Caro le saldrá al dirigente su fallida jugada, pues no sólo
se verá obligado a devolver sus derechos a los perredistas
de la capital, sino que en diversos estados también hay ya
rebelión para que la dirigencia nacional no se agandalle
las designaciones.

Como el PRD no tiene casi nada en el interior del país,
Los Chuchos —aunque al parecer ya sólo es Zambrano—
quieren adueñarse de la negociación con el Frente Amplio
por México, a fin de tener más candidaturas para sus cuates.
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El problema es ninguno de
ellos aporta votos, por la senci
lla razón de que carecen base.
Siempre han negociado con ca
nicas ajenas, y no les importa
traicionar a los aliados, con tal
de hacerse de posiciones.
Son tan traicioneros, que in

cluso Espinosa Cházaro boico
teó un foro organizado por Jesús
Ortega —el otro supuesto Chu
cho—, dizque por instrucciones
de Zambrano, para dejarlo fue
ra de la jugada.

Habrá que recordar que si Espinosa Cházaro es diputa
do federal, se debe a que le rogaron a Lobo que le cediera
el lugar, que por nümero de consejeros le correspondía al
exjefe delegacional en GAM.

El intento de planchar a Lobo les saldrá caro a Zambrano
y compañía, pues no sólo les exigirán devolver las posicio
nes legislativas que les prestaron en 2021, sino también la
Secretaría Nacional de Jóvenes, posición que pertenece al
coordinador del PRD en Donceles.

Además del conflicto interno, quienes deben estar muy
preocupados son Xóchitl Gálvez y Santiago Taboada, in
minentes candidatos de la alianza a la Presidencia de la
República y la Jefatura de Gobierno de la CDMX, respecti
vamente, pues estos pleitos los dañan.
Y es que ni a Zambrano ni a Espinosa les interesa sin

ganan o no; sólo buscan tener el mayor nümero de distritos
y alcaldías que puedan cachar.

En esto también tendrían un poco de responsabilidad
Taboada y su jefe, Jorge Romero, pues deberían exigir al
PRD que elija con cuidado a sus personajes para la cam
paña. Que sea gente que les sume y no que les reste... o que
los tengan que cargar.

El alcalde de Benito Juárez ha dicho a los suyos que pre
feriría de compañero a Lobo que a Espinosa, por lo que
va siendo tiempo de que se faje y exija buenos perfiles, en
lugar de estar esperando a que le caiga la pedacería.

La tarascada que le dio Lobo a Zambrano con la toma
del partido, puso al dirigente nacional contra la pared, pues
el siguiente paso seria una demanda electoral, ¡que judicia
lizaría la elección de la oposición!

Si Zambrano sigue de presidente, es porque los conse
jeros de Lobo lo salvaron de la destitución del cargo que le
querían hacer en diciembre pasado.

Igual y Xóchitl debería intervenir.

CENTAVITOS

Mucho ruido ha causado la encuesta que Buendía & Márquez
publicó ayer en El Universal que da una supuesta ventaja
de 30 puntos a Claudia Sheinbaum sobre Xóchitl, lo que
generó polémica y hasta burlas. Quizá sería bueno recordar
que, de 2019 a la fecha, el gobierno de la CDMX pagó ocho
millones 789 pesos a encuestadoras, ¡entre ellas a Buendía!
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LOS DIENTES

Don Alfredo, recuerdo que de chiquito mi mamá me decía que
no mordiera hielo ni tomara alimentos con mucha azúcar,
porque, el primero me iba a quebrarlos dientes, y los segun
dos me iban a provocar caries. ¿Me da la versión moderna de
estas recomendaciones?

R. Me da gusto saber que también a usted le daban esas reco
mendaciones; a mí me las daba mi abuelita. Aquí le comparto
lo que los dentistas aseguran causa muchos problemas den
tales, aparte de no cepillarse dos veces al día, no usar el hilo y
no ver al dentista cada seis meses:

Alimentos y bebidas azucaradas. El azúcar es la principal fuen
te de alimento de las bacterias en la boca que producen áci
dos que erosionan el esmalte de los dientes. Los alimentos y

bebidas azucaradas incluyen dulces, pasteles, galletas, refres
cos, jugos y bebidas deportivas.
Alimentos pegajosos, como los chiclosos, ositos de
goma, los caramelos y las frutas secas, pueden adherirse
a los dientes durante largos periodos de tiempo, lo que les da a
las bacterias más tiempo para producir ácido. Ah, y ¡los pirulís!
Los alimentos con almidón, como el pan blanco, la pasta y las
papas fritas se descomponen en azúcar en la boca. Este azúcar
luego puede ser utilizado por las bacterias para producir ácido.
Los alimentos y bebidas ácidas, como los cítricos, los tomates
y el vinagre, pueden erosionar el esmalte de los dientes.
Las bebidas alcohólicas pueden resecar la boca, lo que puede
provocar caries.
Los caramelos duros que puederf astillar o agrietar los dientes.

EL MAIZ

Aparte del color, ¿cuál es la diferencia entre el maíz amarillo
y el blanco?

R. Éstas son algunas de las más relevantes diferencias entre el
maíz blanco y el amarillo:
Valor nutricional. El maíz amarillo tiene un poco más de valor
nutricional que el maíz blanco porque los carotenoides pig
mentados se convierten en vitamina A durante la digestión. Sin
embargo, tanto el maíz amarillo como el blanco son buenas
fuentes de vitaminas, minerales y fibra.
Sabor. La dulzura del maíz está determinada por el tipo de
maíz, no por el color. La mayor parte del maíz amarillo y blan
co que vemos en la tienda es maíz dulce, por lo que ambas
variedades serán dulces. Sin embargo, algunas variedades de
maíz, como las palomitas de maíz y el maíz de pedernal, no
son dulces.

Textura. El maíz amarillo tiene una textura ligeramente más
firme que el maíz blanco. Esto se debe a que el maíz amarillo
tiene un mayor contenido de almidón.
Usos. El maíz amarillo se utiliza a menudo para hacer harina
de maíz, tortillas, palomitas de maíz y maíz en la mazorca. El
maíz blanco se usa a menudo para hacer la nixtamalización,
tamales y masa.
Si está pensando en uno o el otro, la mejor manera de elegir
es tener en cuenta tus preferencias personales y el plato que
estás haciendo. Si estás buscando un maíz con un sabor rico,
el maíz amarillo puede ser una buena opción. Si estás bus
cando un maíz con una textura más suave, el maíz blanco es
la respuesta.

LOS NOMBRES

¿Cuáles son los nombres más populares para niños y para
niñas, aquí en nuestro país?
Los más populares para niños son estos, Santiago, Mateo, Ma
tías, Diego y Sebastián.
Los más populares para niñas son: Sofía, Regina, Valentina,
Victoria e Isabella.
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Toma de posesión
• Por primera vez en casi 170 años, la fecha de toma
de posesión del Ejecutivo cambiará del 1 de diciembre
al 1 de octubre.

El periodo presidencial que concluirá en menos de un año
será el más corto desde el que encabezó Plutarco Elias
Calles entre 1924 y 1928.

Por una reforma constitucional que se publicó en febrero
de 2014, el periodo que se inició el 1 de diciembre de 2018
concluirá el 30 de septiembre de 2024. Es decir, no llegará
a un sexenio; durará cinco años y diez meses.

Dicha reforma tuvo como objetivo acortar el larguísimo
periodo de transición, que era de cinco meses. En realidad
no lo redujo tanto, pues sólo le quitó un mes. Pero eso hará
que la fecha de toma de posesión del Ejecutivo cambie por
primera vez en casi 170 años, del 1 de diciembre al 1 de
octubre.
Esa fecha y la duración del cargo de Presidente de la

República han cambiado a lo largo de los casi dos siglos de
vida republicana del país.

En la Constitución de 1824 de cuya promulgación se
cumplieron 199 años ayer se estableció que el manda
to durara cuatro años y el presidente tomara posesión el
1 de abril (artículo 95). Vicente Guerrero fue el primero
en hacerlo, en 1829, luego de las polémicas elecciones de
septiembre del año anterior.
Las llamadas Leyes Constitucionales de la República

Mexicana la Carta Magna publicada en 1836 cambiaron
la duración del cargo a ocho años y la fecha de toma
de posesión al 2 de enero (artículo 4, Organización del
Supremo Poder Ejecutivo).
Posteriormente, la Constitución de 1857 regresó los

cuatrienios presidenciales y estableció la fecha del 1 de
diciembre para el inicio del mandato (artículo 78). El primer
presidente en asumir el cargo en esa fecha fue Ignacio
Comonfort. Ya luego lo harían otros del mismo modo,

como Sebastián Lerdo de Tejada en 1872.
Por las asonadas, guerras civiles e intervenciones

extranjeras que vivió México entre 1828 y 1876, muy pocos
periodos presidenciales se cumplieron durante ese lapso,
dando lugar a distintos interinatos.

Sin embargo, a partir de que Porfirio Díaz se convirtió
en el hombre fuerte del país y se reeligió sucesivamente,
las tomas de posesión ocurrieron siempre en diciembre.
Así fue en 1880 (con Manuel González como presidente),
1884,1888,1892,1896,1900 y 1904.
En mayo de ese último año, se modificó la Constitu

ción para aumentar la duración del periodo presidencial
de cuatro a seis años. En 1910, luego de los controvertidos
comicios de ese año, Díaz tomó posesión del cargo, por
última vez, el 1 de diciembre. En mayo de 1911 renunció a
la Presidencia y se fue al exilio.

A pesar de que la Constitución de 1917 volvió a establecer
periodos presidenciales de cuatro años, se mantuvo la fecha
del 1 de diciembre para asumir el cargo. Tanto Alvaro
Obregón, en 1920, como Plutarco Elias Calles, en 1924,
tomaron posesión en ese día del calendario.
En 1927 volvió a aumentar a seis años el periodo

presidencial. Obregón, quien también se benefició de una
reforma para permitir la reelección no inmediata, se postuló
para el periodo 19281934 y ganó los comicios, pero fue
asesinado antes de la toma de posesión. En ese sexenio
hubo tres presidentes: Emilio Portes Gil, quien asumió el
poder como interino, el 1 de diciembre de 1928; Pascual
Ortiz Rubio, como presidente constitucional, elegido en
comicios extraordinarios, y Abelardo L. Rodríguez, quien
entró como sustituto, luego de la renuncia de aquél.

De 1934 para acá, todos los mandatarios han tomado
posesión el primer día del mes de diciembre del año de la
elección.

En 2024 cambiará esa tradición. El próximo presidente
o presidenta de la República comenzará a ejercer el cargo
el 1 de octubre.
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El México imaginario
del oficialismo
Luisa María Alcalde acababa de terminar el paseo por Peje
landla que describió durante su comparecencia en San Lázaro.
La titular de la Segob hablaba de un país que hasta Dinamarca
un referente para AMLO nos envidiaría.

Dijo que en México están garantizados los derechos huma
nos y las libertades; que hay condiciones de bienestar social,
con máximos históricos de empleo formal y salarios promedio.

Dibujó con sus palabras una nación con pocas huelgas y
menos pobres y, sobre todo, con "resultados alentadores" en
materia de seguridad.

juró que homicidios, secuestros y robos están a la baja, pero
que los medios de comunicación no ayudan.

Ni una palabra del empoderamiento del crimen organi
zado y la impunidad que les otorga la estrategia de "abrazos,
no balazos".

Nada de las cifras récord en materia de homicidios, de la
extorsión rampante a comercios y vendedores ambulantes, de
los miles y miles de desaparecidos...
*La diputada externa del PRD Edna Gisel Díaz Acevedo, 38
años, no la dejó pasar. Comparte con Luisa María Alcalde dos
cosas: es joven y es mujer.

Dijo en la tribuna de la Cámara de Diputados:
"Me gustaría que me invitara al México que usted describe.

Y entonces no se llamaría México, seguramente se llamaría
Pelelandia o algo así, pero no México.

La también campeona mundial de taekwondo en 2005,
medalla de bronce en el Campeonato Panamericano de esa
disciplina en 2010, dijo más:

"Parece que ustedes están aceptando y están normalizando
la violencia, los crímenes, las masacres, las mentiras, las cuo
tas con la delincuencia organizada, espiando, amenazando
e injuriando. Parece que se conforman con las órdenes que
les da un hombre, aunque sea el Presidente de la República".

Y preguntó a la compareciente: "¿Le va a decir a las y los
jóvenes que se tendrían que conformar con eso también, con
atender los llamados de los viejos políticos?".
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Inseguridad y migración fueron temas recurrentes en una
comparecencia que transcurrió sin mayores sobresaltos, a pe
sar de la dureza de los cuestionamientos que la oposición le
hizo a la muy joven secretaria de Gobernación.
'Hablemos del México real. En la mañanera de ayer, AMLO
pasó del "No me vengan con el cuento de que la ley es la ley",
a reírse de los resolutivos del INE.
• El Presidente "acató" la resolución de la Comisión de

Q&ejas del INE de retirar la posdata que había agregado al
inicio de las mañaneras.

Puso ésta en su lugar: "Si quieres que regresen los fueros y
los privilegios de unos cuantos y que continúe la corrupción,
el clasismo, el racismo y la discriminación, te recomendamos
que no veas este programa.

"No participes en este diálogo circular, porque puede oca
sionarte algún daño psicológico, emocional o afectar los inte
reses que defiendes. Eres libre. No tienes por qué correr ningún
riesgo. Este programa de diálogo circular es para atrevidos,
para rebeldes, no para conservadores".
; Este nuevo desplante llevó a Ángel Ávila, representante

dál PRD ante el INE, a solicitar a la Unidad de lo Contencio
so Electoral de ese instituto la suspensión inmediata de las
mañaneras, por violación reiterada, por parte del presidente
López Obrador, de las medidas impuestas por los órganos
electorales.

"Utiliza las mañaneras y los recursos públicos con los que
sq pagan para seguir atacando a la oposición en este país. La
mañanera es claramente propaganda políticoelectoral y ya
es hora de que el INE ponga multas y sanciones para detener
las flagrantes violaciones a la Constitución".
; Ávila está consciente de que AMLO no va a cambiar su

pistura frente al INE, el TEPJF, la SCjN y el Poder judicial.
f "Tiene múltiples resoluciones de la Sala Superior del Tribu

nal Electoral, de la Sala Regional Especializada, de la Comisión
di Quejas del INE.
í "Le valen madres", nos dijo vía telefónica.

"Diputados monrealistas se sumaron ayer a sus homólogos
marcelistas en el pronunciamiento firmado por 47 legis
ladores para solicitar la reasignación de 50 mil millones de
pesos, a fin de invertir más en agua, carreteras y salud "sin
alterar la vocación el paquete económico".
i Eso nos llevó a preguntar al grupo de legisladores que ofre

cían la conferencia de prensa: ¿No se van a plegar al "No le
rrtuevan ni una colma" del Presidente?

Nos respondió la diputada marcelista Selene Ávila: "No
vamos a caer en radicalismos de 'no le vamos a mover ni una
coma'. ¿Entonces para que estamos aquí? Sería un despropó
sito. Tampoco decimos que estamos en contra del Presidente.
L© queremos mucho, de hecho lo admiramos y respetamos.
L<j que buscamos es ejercer nuestra facultad constitucional
pára hacer ciertos ajustes que podrían robustecer este presu
puesto de la Federación", remató.
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la gente, incluyendo el trabajo forzado. Hay quienes dicen que
los criminales se están quedando, por sus enfrentamientos y
ajustes de cuentas, sin mano de obra para sus actividades. Es
una verdad a medias o simplemente una mentira: están utili
zando la fuerza y la impunidad existente para forzar a cada vez
más personas a trabajar para ellos, ya sea como sicarios o como
fuerza de apoyo, mientras que sus principales operaciones son
realizadas por relativamente poca gente de confianza, que es la
que en realidad controla sus negocios y sicarios.

El golpe al campamento de Zacatecas vuelve a exhibir una
realidad que trasciende todo lo que podemos imaginar. El es
cenario es peor de lo que vemos.

AYOTZINAPA Y EL 68

Esta semana, el presidente López Obrador habló
ampliamente de lo que sucedió el 2 de octubre de
1968, durante la masacre de Tlatelolco. Y también
del caso Ayotzinapa, donde terminó aceptando que
la tesis de que había "sido el Estado o el Ejército" no
tenía asidero con la realidad. Fue, dijo, un conflic
to local que se desencadenó localmente. Después
Alejandro Encinas y sus epígonos, algunos desde

Palacio Nacional, dicen cualquier otra cosa. Pero lo cierto es
que sí sabemos, como hemos dicho muchas veces, qué suce
dió en Iguala el 26 de septiembre de 2014 y lo sabemos desde
hace años. Es una de esas historias donde las propias versiones
oficiales son las que nos han alejado de la verdad.

También sabemos lo que sucedió el 2 de octubre del 68 en
Tlatelolco, aunque también se ha distorsionado la verdad. Evi
dentemente, la mayor responsabilidad fue, como él mismo lo
asumió, del entonces presidente Gustavo Díaz Ordaz, conven
cido de que había una conjura internacional contra México. El
articulador de ese ataque fue el entonces secretario de Gober
nación y luego presidente, Luis Echeverría.

El ataque en Tlatelolco fue realizado por el Batallón Olimpia,
un grupo integrado por elementos del Estado Mayor Presidencial,
la Federal de Seguridad, las policías judiciales federal y de la ciu
dad y elementos de policía capitalina, para garantizar la seguridad
en las Olimpiadas. Ese grupo se manejaba con autonomía del
Ejército o el EMP, dependía de Echeverría, y estaba al mando del
general Luis Gutiérrez Oropeza. El encargado de esa operación,
que comenzó con un ataque a los elementos del Ejército que es
taban como custodios del acto en la plaza de Tres Culturas, fue
Carlos Humberto Bermúdez, de la sección segunda del EMP.

El testimonio clave para saber lo sucedido y deslindar respon
sabilidades, lo brindó el general Marcelino García Barragán,
que fue secretario de la Defensa, a Julio Scherer García y a
Carlos Monsiváis y está plasmado en un libro excelente, Parte
de Guerra. Ahí está la verdad del 68.

Después de años de abandono en la lucha contra los grupos
criminales, finalmente una nueva fuerza especial de tareas
construida en Zacatecas ha dado un golpe contra una de esas
organizaciones en el estado. Pero, incluso ello demuestra el
grado de empoderamiento y de sojuzgamiento de la población
que ejercen los grupos criminales.

Esta semana se descubrió un campamento en el que se res
cató a 15 personas, hombres, mujeres, niños, que estaban se
cuestradas desde hace semanas. Había atletas, exfuncionarios,
dirigentes sindicales. Todos, además de estar secuestrados y de
pedir rescate a sus familias, estaban obligados a hacer trabajos
forzados, esclavizados: tenían que construir infraestructura para
sus captores, desde cabañas hasta bases de cernen
to, desde zanjas para retenes hasta cocinarles.

Según la propia fiscalía de Zacatecas hay más
campamentos con personas secuestradas y esclavi
zadas que están tratando de ser localizadas por las
autoridades. Es probable, el porcentaje de gente se
cuestrada y desaparecida en esa zona alrededor de
Fresnillo, en realidad en todo el estado, es enorme y
son muchos quienes simplemente nunca vuelven a
aparecer, incluyendo mandos de fuerzas de seguridad y militares.
Fresnillo es, por cierto, la ciudad más insegura del país: 9796 de
la población no se siente segura ni siquiera en su propia casa.

Estos mecanismos de trabajo esclavo no son algo excepcio
nal. Desde hace años, pero, sobre todo en el último lustro (en
que esas organizaciones se hicieron cargo del tráfico de migran
tes), el porcentaje de personas que en su afán de cruzar hacia
Estados Unidos se arriesgan a un tránsito lleno de peligros desde
el sur hasta el norte del país, que son secuestrados y obligados a
realizar distintas tareas para los criminales, es muy alto.

Entre los hombres, muchos están obligados a ser halcones,
otros son obligados a matar o torturar (¿recuerda usted el terri
ble video de los muchachos de Lagos de Moreno secuestrados
y obligados a torturar y se supone que asesinar a sus propios
compañeros de desgracia?), son filmados y de esa forma se los
obliga a convertirse en sicarios; muchas mujeres y jovencitas al
ser secuestradas son, en el mejor de los casos obligadas a reali
zar tareas "domesticas" para sus captores, desgraciadamente en
muchos otros son abusadas, violadas y obligadas a prostituirse.

En las comunidades indígenas en Chiapas estamos viendo
mecanismos similares: jovencitos que son secuestrados para
convertirlos en sicarios o en fuerza de apoyo de los criminales;
niñas, jovencitas secuestradas, incluso para filmar películas por
nográficas que se comercializan clandestinamente.

No se trata sólo de tráfico de drogas y de gente, de robos y
extorsiones, muchos de los grupos criminales que operan en
el país explotan de todas las formas posibles a la sociedad, a
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Ha salido la primera encuesta seria, levantada en viviendas en
tre 22 y 28 de septiembre, después de los procesos para elegir
a las candidatas presidenciales. Los números no podían ser
mejores para Morena y Claudia Sheinbaum. Arrasan.

En la encuesta de Buendía & Márquez, publicada ayer en
El Universal, los resultados son contundentes. Sería un error
menospreciarlos. Al revés, hay que tomárselos muy en serio.

La estrategia del Presidente de apabullar mediáticamente
a sus adversarios está funcionando. De seguir así, el llamado
plan C de López Obrador (retener la Presidencia, lograr ma
yoría calificada en ambas cámaras del Congreso y proceder a
reformar la Constitución para controlar a la Suprema Corte)
podría hacerse realidad el año que entra.

¿De verdad queremos eso?
Al parecer, toda la farsa de las encuestas para

dizque elegir a la candidata morenista sirvió. Otra
jugada eficaz de López Obrador, quien disfrazó
su dedazo con un ejercicio "democrático". La si
mulación —que contó con muchos apoyos mediá
ticos— no sólo mejoró la imagen de Morena, sino
también produjo mayores preferencias de voto al
partido y su candidata. En contraposición, ocurrió
una caída importante para los partidos del Frente
Amplio por México y la que resultó la ganadora
de su candidatura.

Veamos los números.

La imagen de Morena está impresionante. Su
"saldo de opinión" es de más 57. Esto resulta de
75% de los encuestados que dijo tener una opinión "muy bue
na" o "buena" del partido gobernante menos 18% que respon
dió "mala" o "muy mala".

Todos los partidos opositores del Frente, en cambio, tienen
un "saldo de opinión" negativo. El PRI menos 42, el PAN menos
26 y el PRD menos 25. Como marcas, son muy malas. Concitan
muchas más opiniones negativas que positivas.

En cuanto a preferencias, al preguntarle a la gente por cuál
partido votaría, 62% de los que sí dieron una respuesta (eliminé
a un 15% que no se pronunciaron) lo harían por Morena, 13%
por el PAN, 9% por el PRI, 7% por Movimiento Ciudadano, 4%
por el Verde, 2% por el PRD y 2% por el PT.

Sumando coaliciones, la de MorenaPTVerde obtiene 68%
de las intenciones de voto y PANPRIPRD 25 por ciento.

La diferencia es abismal.
Vayamos ahora a los números de los candidatos. En este

momento, lo más importante es el reconocimiento de nom
bre y su saldo de opinión. Nadie vota por un candidato que
no conoce y, si lo conoce, debe tener una opinión positiva de
éste.

El 68% de mexicanos conoce o ha oído hablar de
Sheinbaum. Y, entre ellos, el saldo de opinión es de más 39
(50% tiene una opinión positiva de ella, 11% negativa).

En cuanto a Gálvez, solo el 47% de la población reconoce
su nombre. De éstos, 18% tiene buenas opiniones de ella y 20%
malas. Su saldo de opinión es, por tanto, menos 2.

En el careo entre los posibles candidatos, Claudia recibe
50% de las intenciones de voto, Xóchitl ,20%; Samuel García
de Movimiento Ciudadano, 7%, y Eduardo Verástegui (posi
ble candidato independiente) 4 por ciento. El resto son 19% de
encuestados que no respondieron.

Eliminé la no respuesta y 4% de Verástegui porque no creo
que vaya a conseguir el casi millón de firmas que
se requiere para registrarse como candidato in
dependiente. Recalculé los porcentajes sólo entre
los tres candidatos que, seguramente, aparece
rán en la boleta (si el Congreso de Nuevo León
le otorga licencia a su gobernador): Sheinbaum
gana con 65% de las preferencias, Gálvez queda
en segundo lugar con 26% y García en tercero
con 9 por ciento

Finalmente está el rechazo a los candidatos.

Cuando se pregunta, "¿por cuál candidato a la
Presidencia nunca votaría?", 42% de la población
responde que por Xóchitl. La campaña negati
va en su contra, diseñada e implementada por
López Obrador, ha funcionado para posicionarla
como una candidata con saldo de opinión nega

tivo y rechazo a sufragar por ella.
¿Estos números demuestran que este arroz ya se coció?
Desde luego que no.
Todavía falta mucho para la elección de junio de 2024.
De hecho, formalmente no han comenzado las campañas,

sobre todo la exposición a spots de radio y televisión.
Lo que estos números demuestran es que Claudia tiene

todo para ganar. Arranca como la clara favorita. Y no es gra
tuito: un Presidente muy popular y vocal se ha encargado que
así sea.

Xóchitl tiene un largo camino que recorrer. Le urge con
tratar a un grupo de expertos en campañas para diseñar e im
plementar una estrategia con el fin de darse a conocer entre la
mitad de los mexicanos que la desconoce y posiclonarse con
atributos positivos. Ha llegado muy lejos prácticamente sola.
Es hora que se deje acompañar de un equipo profesional que
le ayude, por ejemplo, a responder las campañas negativas
en su contra.

X: @leozuckermann
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La "guerra" con la Corte
y el 2024
Como el que tiene pocas ganas de irse, el largo adiós de
López Obrador será una álgida batalla contra el Poder Ju
dicial hasta el fin de su mandato. El conflicto, que domina
la relación en el sexenio, amenaza con derivar en un fran
co bloqueo entre Poderes hacia la elección de 2024. Los
tambores de "guerra" anticipan que el choque contamine
la sucesión presidencial en las elecciones más grandes en
la historia del país.

El Poder Judicial ha servido de "cabeza de turco" a la que
quiere hacerse culpable de casi todos los males, de traspiés
de las reformas y proyectos prioritarios de la 4T, para ex
culpar a otros implicados como el Congreso. Los jueces y
ministros de la Corte son el receptáculo de la crítica presi
dencial contra el "pensamiento conservador"; su actuación
ejemplo de corrupción en el país y, sobre todo, sus reveses
al gobierno, muestras de instrumentalización de las cúpulas
económicas y políticas. En suma, un poder "podrido", como
se reiteró con el retiro de una orden de aprehensión contra

(jarcia Luna o el casó del fiscal Uriel Carmona

Bajo el estigma, esta relación se desliza hacia una zona de
colisión que puede considerarse más que crítica. El bloqueo
se materializa en cerrar el paso a la terna de la SCJN para
elegir a una magistrada de la sala regional especializada del
Tribunal Electoral bajo justificación de que es "cuota" del ma
gistrado Felipe de la Mata con el que ha trabajado, y quien
además planteara sancionar a Sheinbaum por ir a un acto
de campaña del gobernador de Tamaulipas.

Y más grave, el choque podría extenderse si el Senado
devuelve las temas para sustituir a dos magistrados del TEPJF
que concluyen su periodo, dado que dejaría un árbitro "cojo"
para sancionar la elección presidencial y de 9 entidades en
2024; igual que ya sucede con la falta de nombramientos del
Inai. La carga de asuntos y austeridad serán obstáculos para
su desempeño. Pero el cerco podría estrecharse más con un
recorte presupuestal, así como la extinción de fideicomisos
de la Corte, que discute el Congreso. Para el máximo tribunal,
la limadura es una "venganza política" por reveses a proyec

tos del Ejecutivo, incluso de ministros que él propuso y ahora
llama "traidores", a González Alcántara y Ríos Farjat.

La incomunicación se plasma hasta en símbolos como
dejar fuera de invitación a la presidenta de la Corte, Norma
Piña, a conmemorar la Independencia. Pero como toda po
lítica de obstrucción institucional, la parálisis tiene siempre
dos sentidos y acaba por afectar a ambos, y a la ciudadanía, en
asuntos tan delicados como la justicia e impunidad. Eso signi
fica que el choque también es peligroso para López Obrador,
porque entorpece sus mayores pendientes en la recta final del
mandato. Con todo y aislamiento, no pueden eludir los domi
nios del Poder Judicial en su abierta intervención en el proce
so electoral para lograr una sucesión sin sobresaltos y avalar
a Sheinbaum. así como rematar sus obras de infraestructura
detenidas, en más de una ocasión, por fallos de la Corte.

Así como su reforma al Poder Judicial, convertida en es
tandarte de campaña para obtener en las urnas la mayoría
calificada que necesita para cambiar la Constitución y que
los ministros de la SCJN sean elegidos por voto popular. La
alta popularidad de López Obrador al final de su gobierno,
superior a los últimos presidentes, juega a su favor en el pul
so con la Corte, aunque la implementación de una eventual
reforma sería un encargo de pronóstico reservado que dejaría
a Sheinbaum de resultar el vaticinio de las encuestas.

En contra de la Corte está la práctica extendida de la
negociación de la justicia en el país y la imagen de poder
distante, del privilegio y corrupción, que la aleja de la ciuda
danía. Como le reclama el Presidente, no ha sido proactiva
para proponer su propia reforma que responda a las críticas,
porque un sistema que prescinda de la preocupación por la
protección real y efectiva de los derechos abre la puerta de
los altares a la voluntad popular. Evidentemente no basta con
la defensa de la Constitución y del control que ejerce de ella
sin tomar en cuenta la opinión de la ciudadanía respecto a
sus impartidores de justicia, aunque justifique en la misma
protección de derechos. La Corte puede mover ficha y a todos
convendría que lo hiciera.
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Crece la rebelión morenista
Ante lo que calificaron de "indiferencia y desprecio" de la dirigencia
nacional de Morena a la impugnación que presentó Marcelo Ebrard
por "violaciones al proceso interno", ayer media docena de diputa
dos federales seguidores del morenista Ricardo Monreal anuncia
ron su adhesión al grupo de simpatizantes del excanciller Ebrard en
San Lázaro. "Varias diputadas y varios diputados que hemos parti
cipado muy de cerca con el senador con licencia Ricardo Monreal,
hemos definido sumarnos a este bloque que habrá de luchar por las
causas de la gente en cuestión del presupuesto", anunció la diputada
Bennelly Hernández, de Zacatecas. Más trabajo para Mario
Delgado y la coordinadora para la defensa de la '4T'.

Cualquier pretexto es bueno
para embestida contra el Judicial
Ayer en el Senado, María Elena Ríos, víctima de tentativa de
feminicidio de parte del exdiputado local del PRI y empresario
Juan Antonio Vera Carrizal, y su abogada Diana Cristal Gonzá
lez, exigieron a la presidenta de la Corte, Norma Piña, atraer su
caso ante el presunto conflicto de interés de la jueza María Tereza
Quevedo, encargada de llevar su expediente. De acuerdo con la
saxofonista oaxaqueña, la jueza no sólo actúa con parcialidad en
beneficio de Vera Carrizal, quien se encuentra en prisión acusado
de ser el autor intelectual del ataque con ácido en su contra, sino
la acusa además de liberar a feminicidas. La conferencia fue enca

bezada por el morenista César Cravioto, quien aprovechó para
posicionar en contra del Poder Judicial.

Cabildeo en SCJN¿rindió frutos?
Tal vez sirvió el cabildeo de la consejera jurídica del Ejecutivo
federal, María Estela Ríos, quien acudió a la SCJN antes de que
se analizara el asunto de los libros de texto de la SEP. Un día después
de que fuera al alto tribunal, los ministros rechazaron darle entrada
a la controversia presentada por el gobierno de Maru Campos en
Chihuahua, marcando la ruta que podría seguir el mismo recurso
presentado por el gobierno de Miguel Riquelme en Coahuila.
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La encuesta sera el día

de la votación: Ebrard
Marcelo Ebrard pone en duda las encuestas que le dan una ventaja
tan amplia a Sheinbaum. "Los veo como 'encuesta propaganda',
'encuesta publicidad'. Entonces, pues vamos a ver. Aquí la en
cuesta en este país va a ser el día de la votación, ahí vamos a ver",
sentenció al ser cuestionado al respecto. Sigue con la espada
desenvainada, con todo y que Morena no ha resuelto su asunto. ¿Y
luego? Es lo que todos se preguntan.

MC gana tiempo
Con la sentencia del Tribunal Electoral que echa abajo el acuerdo
del INE por el cual se fijaba la fecha de arranque de preeampañas
el 5 de noviembre, los que salen ganando tiempo son los del par
tido naranja. MC sigue estirando la liga, incluso el propio Dante
Delgado, líder del partido, se encartó como una opción. En
contraste, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez deberán alargar el
eufemismo de las "reuniones con la militancia" para "conformar
comités" o "construir frentes", pues no pueden llamar las cosas
como lo que son, preeampañas anticipadas. Se estima que la
nueva fecha será por la tercera semana de noviembre.

Adiós a la frase "marido y mujer"
El pleno del Senado aprobó una reforma para cambiar la re
dacción del Código Civil Federal con el objetivo de sustituir, en
los apartados que se refieren a las obligaciones emanadas del
matrimonio, las palabras "marido y mujer" por el de "cónyuges".
En el dictamen, que se aprobó con 67 votos a favor y fue turnada
a la Cámara de Diputados, se refiere que si bien hasta recién
entrado el siglo 21 sólo se podía efectuar un matrimonio entre
un hombre y una mujer, éste ha cambiado en la actualidad, pues
varias entidades del país ya permiten la unión conyugal entre
personas del mismo sexo.
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¿Por qué nos austan tanto los coches chinos?
Ford, GM y marcas como

Chrysler, de Stellantis, han
estado en México desde

hace unos 100 años. ¿Por qué
pierden mercado?

Por el contrario, las marcas
de coches de origen chino, como
MG, JAC, Chirey y Changan, de
Motornation, acaban de llegar y
aumentan su popularidad.

Pasada la pandemia, las tres
grandes manufactureras de
automóviles de Estados Unidos
cayeron desde tener 27 por ciento
del mercado mexicano en sep
tiembre, al 24 por ciento en 2023.
¿Las chinas? Esas tenían apenas
2.8 por ciento del mercado en
2021, aumentaron a 8.8 por cien
to en 2022 y en septiembre que
recién pasó, ya gozaban del 9.8
por ciento, de acuerdo con un
nuevo reporte de la Asociación
Mexicana de Distribuidores de
Automotores (AMDA).

¿Llegará el momento en el que
las asiáticas rebasen a las nortea
mericanas?

La pregunta es clave para una
nación como México en la que el
trabajo que generan las armadoras
estadounidenses representa bue
na parte de la vida económica de
ciudades como Guanajuato, Que
rétaro, Chihuahua o Monterrey.

¿CÓMO LLEGARON AQUÍ?
Lo más interesante es entender

cómo arribaron las compañías
chinas.

En la agencia, los MG los en
tregan casi forrados con una gran
bandera británica por el origen
histórico de la marca Morris Ga
rages. Pero la parafernalia escon
de una realidad. Esa marca fue

adquirida hace 16 años por S AIC
(Shanghai Automotive Industry
Corporation), la más relevante
productora de coches chinos que
es controlada por el gobierno de
ese país.

La empresa es pública y ofrece
sus acciones al mercado, pero su
propietario occidental más rele
vante es el gigante administrador
de fondos Vanguard Group, que
apenas ostenta 0.23 por ciento
de los papeles de la compañía, de
acuerdo con Bloomberg.

SAIC no solo produce coches
sino que también posee una flota
de barcos, todo montado en un
plan oficial para el renacimien
to de "La Ruta de la Seda", que
retomó el presidente Xi Jinping,
aludiendo al histórico tránsito de

textiles hacia Europa y a América.
La nueva versión de esa

romántica narrativa es repre
sentada, por ejemplo, por el Anji
Phoenix, un barco que no requie
re de humanos para su operación.

En Mazatlan lo conocen bien.

Tiene la característica de que le
caben más de mil coches sin con

tenedores; cada uno es conducido
hasta el interior por chóferes que
trabajan con una disciplina casi
militar.

Del mismo modo son bajados
23 días después por mexicanos,
cuando llegan a las costas de
Sinaloa para su distribución
nacional.

Otra característica, claro, es
que se trata de un buque auto
operado que evita errores
humanos y ahorra costos de tri
pulación y hasta cinco días de
traslado. Estudios de especialis
tas refieren que individualmente,

durante 25 años de su vida inicial,
estas naves generan ahorros alas
compañías de logística por unos 7
millones de dólares.

Es en estos barcos en los que
MG, de SAIC, envió el MG5 o el
MG HS que alguno de ustedes tie
ne estacionado afuera de la casa.

Medios locales de Mazatlan

refieren que el movimiento de
unos 20 mil carros mensuales en

el puerto lo ubican en el segundo
lugar en comercio exterior de
estos productos a nivel nacional,
ya que mensualmente despachan
ahí alrededor de 20 mil carros

principalmente de importación.

TODO FUE PLANEADO

El 9 de junio de 2014, Xi Jinping
pronunció un discurso en una
asamblea de Miembros de la
Academia de Ciencias de China.
Entre otros planes convocó al
siguiente:

"No solo debemos elevar el ni

vel de la robótica de nuestro país,
sino también apoderarnos de
mayores cuotas de mercado".
A partir de esos días, empresas
de manufactura automotriz
chinas se acercaron con ABB

para modernizar sus sistemas de
producción.

Allá ahorran ineficiencia de

errores humanos en produc
ción y logística. Estados Unidos
hoy batalla con una huelga de
trabajadores que piden aumentos
salariales.

Será interesante ver la conti
nuación de esta historia. Aquí, en
México.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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"SAJC no solo produce coches sino que
también posee una flota de barcos,
todo montado en un plan oficial para el
renacimiento de La Ruta de la Seda"
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La emproblemada
presidencia del Inai
El 27 de mayo, en la

columna Bajo Reserva
del diario El Universal se

llamó la atención sobre el mal

manejo dentro del Inai de una
denuncia por presunto acoso
sexual de un mando del área
de comunicación social.

Este lunes, el columnista
de ese mismo diario Salva
dor García Soto reveló más

detalles: una joven recibió
mensajes y una fotografía
de un superior, desnudo.
Denunció dentro del Inai,
pero ni medidas cautelares se
dictaron para protegerla.

Esto que luce como un ne
gligente manejo por parte de
la presidenta del Inai, Blanca
Lilia Ibarra, opacó el que sería
un feliz día para el Instituto
Nacional de Transparencia,
Acceso a la Información y
Protección de Datos Persona

les, que este lunes recibió un
espaldarazo de la Corte.

Porque ese lunes la Su
prema Corte dejó en firme
que no sólo el Senado está
en falta por no nombrar a los
comisionados faltantes, sino
que el Inai puede operar en
total legalidad con sólo cuatro
integrantes en su pleno, que
es los que tiene hoy.
t , •  11 / 1 r
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La noticia liego aaemas
al inicio, también este lunes,
de la Semana Nacional de la
Transparencia, evento con el
que el organismo promueve
a lo largo y ancho del país la
cultura de la transparencia
para la rendición de cuentas,
y la necesidad de velar en
todo tiempo por la protección
de los datos personales.

Así que la revelación de
que dentro del Inai no se ha
atendido debidamente en más
de cuatro meses una denuncia

de acoso sexual, cayó como
balde de agua fría en lo que
debiera ser el mejor momento
de un año muy polémico
para el instituto nacido de la
primera alternancia presiden
cial.
Y encima esta turbulen

cia podría dañar el fin de la
presidencia de la comisionada
Ibarra, cuyo encargo concluye
el 10 de diciembre.

Los periodos en la máxima
responsabilidad del Inai
duran tres años, y los de la
actual presidenta tocan a su
fin; y si albergaba ilusiones de
reelegirse lo cual es posible
estatutariamente por una
vez, éstas terminaron de
cuajo el lunes.

Qué hará la presidenta Iba
rra para disipar, de entrada,
las sospechas de que mantuvo
indebidamente en su cargo,

durante cuatro meses, a un
funcionario con una acusa

ción directa y documentada
con una fotografía, y de haber
dejado indefensa a la víctima
de un presunto acoso sexual.

Tendrá que ser muy convin
cente sobre la manera en que
actuaron el comité de ética

u otros órganos internos del
Inai, pues hoy el caso está ya
en la Fiscalía General de la
República, por lo que ya no es
un asunto meramente insti

tucional, sino con probables
consecuencias penales.
El Inai es fundamental en

nuestra democracia. En este

sexenio está bajo acoso. Antier
escuchamos un audio del ope
rador de AMLO en el Senado
advirtiendo que para ellos la
resolución de la Corte es papel
mojado, que no cumplirán así
nomás su obligación en los
nombramientos pendientes.

Desde siempre, y más en
el actual sexenio, donde se le
quiere dejar inoperante, las
autoridades del Inai deben ser

ejemplares en todo sentido.
Gente que garantice los dere
chos de la sociedad, personas
que ejemplifiquen la honora
bilidad del servicio público en
instituciones de Estado.

Blanca Lilia Ibarra debe

ayudar a que ocurra el mejor
proceso de sucesión en la pre
sidencia de su organismo. Hay
mucho trabajo pendiente de
los meses que no pudo operar
el Inai, y retos como la CURP
que pretende el gobierno, que
a ojos de especialistas encie
rra un riesgo multidimensio
nal.

El Inai debe tener una pre
sidencia con total autoridad

y total determinación para
defender al instituto.
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Desacatos

Los sistemas políticos tienen
puntos de quiebre. Pre
cipicios que conducen al

vacío. La configuración del poder
quién lo detenta y cómo se
ejerce se enfrenta, no en pocas
ocasiones, a situaciones límite en
las que no existe una regla para
ordenar conductas o resolver un
conflicto. Esas situaciones límite
pueden provocar innovaciones
o cambios normativos. Nuevas

instituciones o interpretaciones
pueden surgir como soluciones
legítimas a problemas inéditos.
Se estabilizan como reglas o se
fijan como precedentes, en la me
dida en que moldeen el consenso
de una comunidad política. Pero

esos precipicios pueden compro
meter también la estabilidad del
sistema mismo. Pueden derivar

en rupturas o mutaciones del
orden preexistente: en susti
tuciones graduales o abruptas
de la forma de gobierno de una
sociedad.

Pienso en el desacato contu

maz del Senado de la República
de su responsabilidad de inte
grar debida y oportunamente a
un conjunto de autoridades del
Estado mexicano. El pluralismo
político el poder compartido y
repartido introdujo la tendencia
a transferir funciones específicas
a órganos técnicamente especia
lizados y alejados de la influencia
política del presidente y de los
partidos. Para cuidar la imparcia
lidad y evitar su captura política,
en el diseño de estas instituciones

se establecieron procedimientos
complejos de nombramiento
de sus titulares, entre otras
garantías. Estos procedimien
tos implican, básicamente, la
participación de más de un poder
público y la exigencia de mayo
rías agravadas de elección para
conseguir dos propósitos: mayor
escrutinio en la selección de per
files y necesidad de consenso.

Este diseño asume que los
actores enfrentan incentivos a

la colaboración, o bien, costos a
la obstrucción. Es decir, que los
electores premian o castigan la
posición o el resultado. En muy
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pocos casos se fijaron clausulas o
reglas de desbloqueo: la tercera
ronda de elección de ministros

de la SC JN o del fiscal general, a
cargo del presidente; la doble in
saculación de consejeros del INE,
o la facultad subsidiaria de la Co

misión Permanente del Congreso
(Banxico, INEGI, IPAB). Todos
estos mecanismos de resolución

están orientados a persuadir la
colaboración entre poderes y
entre las distintas expresiones
de la representación política:
cuando la regla de desbloqueo fa
vorece a uno, mayor disposición
de los otros a la negociación y al
acuerdo. Pero en la gran mayoría
de los casos, la tendencia consti
tucional de los procedimientos
complejos de nombramiento
apunta en el sentido de acercar
a los decisores al despeñadero
para forzar su responsabilidad
política: o colaboran o la nada.

¿Qué sucede cuándo la situa
ción límite es provocada por una
estrategia deliberada de captura,
colonización o cancelación de

funciones públicas relevantes,
como cuidar la transparencia
o resolver los conflictos electo

rales? Es lo que sucede hoy, por
ejemplo, con el Inai y las salas del
Tribunal Electoral, y lo que segu
ramente explica los 70 nombra
mientos pendientes de votación
en el Senado. El bloqueo sisté
mico de los nombramientos, por
más que se inscriba en situacio

nes de conflicto o cooperación en
la toma de decisiones, no puede
tolerarse como posición legítima
de negociación política, sino que
es una forma de deslealtad demo

crática. Usar una mayoría para
colapsar dolosamente institucio
nes no es otra cosa que un golpe
sueve a la Constitución: una

técnica para crear una condición
de inestabilidad en la operación
del Estado y, en el fondo, de alte
rar el funcionamiento del sistema

político.
Hizo bien la Suprema Corte de

Justicia en declarar inconstitucio
nal la omisión del Senado de inte
grar al Inai. El efecto de inaplicar
la disposición legal que exige
mínimo cinco comisionados para
funcionar es un precedente de
innovación jurisdiccional que
evita, temporalmente, el precipi
cio y que, además, puede normar
el criterio para solucionar otros
bloqueos similares. Sin embargo,
no deja de ser un riesgo para la
SCJN que sus pronunciamientos
topen con el desacato doloso de
una mayoría. La exigibilidad de
las sentencias de los tribunales

constitucionales es de por sí una
cuestión problemática: como
decía Alexander Bickel, las cortes
son las ramas menos peligro
sas del gobierno debido a que
la ejecución de sus decisiones
necesita la coerción de la que no
dispone. Su efectividad necesita
de la disposición a cumplir de
sus destinatarios. Y todo parece
indicar que la mayoría oficialista
ya se instaló en la trinchera de los
desacatos.
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La última encuesta rumbo

a la Presidencia provocó lo
esperado, una polarización

acompañada de loas y descalifi
caciones. La encuesta la realizó

la empresa Buendía&Márquez
y fue publicada este miércoles
por El Universal, donde Claudia
Sheinbaum, de Morena, aventaja
por 30 puntos a Xóchitl Gálvez,
del Frente Amplio. "Engañaron a
Xóchitl cuando le dijeron que era
competitiva", escribió enredes
Federico Arreóla, que es parte del
cuarto de guerra de Sheinbaum y
que disemina propaganda y ataca
a quienes critiquen a su patrona.
"De risa", reaccionó Gálvez, adu
ciendo que es muy temprano para
declarar ganadora a cualquiera.

Tiene razón, pero debería
preocuparse. Ninguna encuesta
pronostica o adelanta ganadores
en una contienda electoral, pero
detrás de la posición de Gálvez
está lo que otros miembros del
Frente Amplio, que también re
accionaron en las redes, sugieren
como una estrategia de Morena:
ir creando la percepción de que
la elección presidencial está
resuelta, para provocar desánimo,
alejar simpatizantes e inhibir el
voto. La burra no era arisca. Fue la

estrategia que siguió la campaña
de Delfína Gómez en el Estado
de México, cuyo equipo compró
todas las encuestas que pudo,
serias, de farsantes y mercenarios,
para publicar aquellas que le bene
ficiaban y manipular a la opinión
pública.

Pero trasladar esa experiencia
a la encuesta de Buendía&Már
quez funciona como una táctica
para neutralizar el daño momen
táneo, aunque soslaya lo que suce
dió en el Estado de México, porque
Gómez no ganó la gubematura

Xóchitl, desinflada

por esa razón, lo que no significa
que no le ayudó, sino porque ni el
PAN ni el PRD cumplieron con la
cuota de votos que ofrecieron al
Frente, que, de haberse dado, la
historia mexiquense quizás habría
tenido otro desenlace.

La generalización y simplifica
ción para desestimar la encuesta
no debería llevarlos a descuidar la

información que contiene.
En el capítulo del reconoci

miento se aprecian los 24 puntos
de crecimiento de Sheinbaum

de mayo de 2021 a septiembre
pasado, al brincar de 44% de
conocimiento nacional, a 68%.
Gálvez, que irrumpió en la
contienda presidencial en junio,
brincó de 29 a 43% por ciento en
reconocimiento, y cuatro más en
septiembre, lo que da un total de
18, que refleja que su crecimiento
ha tenido un ritmo más veloz que
el de Sheinbaum.

Los porcentajes de agosto y
septiembre las muestran estanca
das faltan más mediciones para
comprobar si esto es efímero o
marca un patrón, lo que se en
tendería en Sheinbaum, que en su
larga precampaña haya alcanzado
su techo, pero no en Gálvez, cuyo
potencial de crecimiento debería
ser superior. A esta observación
hay que añadir la opinión sobre
cada una de ellas.

En el balance entre positivos
y negativos, Sheinbaum culmina
septiembre con +39, mientras que
Gálvez cierra con 2. No extraña
que, como apareció en el estu
dio, 42% respondiera que nunca
votaría por la senadora, contra
sólo 12% que no lo haría por la
exjefa de Gobierno de la Ciudad
de México.

Hay un factor externo pode
roso en los altos negativos de
Gálvez, atribuible al presidente
Andrés Manuel López Obrador,
que la estuvo fustigando sistemá
ticamente en la mañanera, hasta
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que el Instituto Nacional Electoral
lo detuvo, porque estaba afec
tando la equidad de la compe
tencia electoral. La consecuencia

fue la advertida por muchos:
al desaparecer de la narrativa
presidencial, el eficaz ejercicio de
pingpong de la senadora y sus
ocurrentes reflejos se evaporarían
proporcionalmente.

Lo que esto permite interpre
tar es que el equipaje político de
Gálvez es ligero para la competen
cia presidencial, y que no ha sido
capaz de encontrar un discurso
que le permita seguir avanzando,
y que evolucione de los chistoretes
y las obscenidades, en lugar de
quedarse semiparalizada, que es
lo que parece por la falta de una
estrategia que la conduzca a la
segunda fase de la muy adelan
tada precampaña, y que tiene que
ver con sustancia y densidad. Se
desconoce quién está diseñando
su estrategia, pero el responsable,
si es que hay alguien que lo haga
en su equipo, se está equivocando.

Gálvez ha realizado giras que
no tienen sentido, como las de
TabascoyBaja California, donde
el Frente no tiene posibilidades
de ganar, desperdiciando energía
y recursos en plazas donde no
importa lo que haga, no le dará
la vuelta a las preferencias del
electorado, volcadas por Morena.
En cambio, ha descuidado la
Ciudad de México, donde hay un
fuerte lopezobradorismo que no
está atendiendo, repitiendo el
error histórico de Carlos Castillo
Peraza, que contendió por el PAN

en la Ciudad de México en 1997 y
abandonó a las clientelas del par
tido en busca de nuevos electores,
asumiendo que el voto azul era
seguro, lo que resultó falso.

La senadora ha cometido otros

dos errores importantes. Uno es
el discurso, donde en el agru
pamiento de ideas ha dejado la
impresión de criticar a varios de
sus aliados en el Frente, lo que ha
generado una especie de brazos
caídos, que transmite la idea de
que los partidos de la coalición,
incluido el suyo, el PAN, la dejaron
sola en la contienda. El otro es que
ha privilegiado algunas giras en
lugar de aceptar invitaciones en
medios electrónicos, cuando la
campaña que tiene que hacer, por
razones de tiempo, no es de tierra
sino de aire, donde su viabilidad
y proyección y mayor reconoci
miento se daría a través de radio y
televisión.

Si volteara a ver lo que está
haciendo Hugo LópezGatell,
aspirante a la candidatura de
Morena al gobierno de la Ciudad
de México, entendería de qué se
trata. LópezGatell está acudiendo
a todas las entrevistas posibles
en medios electrónicos, incluidos
aquellos que fueron muy críticos
de su gestión durante la pandemia
de covid19, para neutralizar los
negativos que arrastra y que sus
planteamientos ofrezcan con
traste con sus adversarios.

Ni Gálvez ni quienes están
cerca de ella están atacando las

causas de su estancamiento y la
falta de vapor en su locomotora,
lo que se irá profundizando en la
percepción y convirtiéndose en
realidad, de no actuar con mayor
profesionalismo y ser la digna
opositora que levantó tanta expec
tativa apenas hace unas semanas.
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Un pleito interesante
Al fin una discusión de

fondo en el partido go
bernante: la candidatura

a jefe de Gobierno en la Ciudad
de México. Asegurar el triunfo o
preservar la identidad.

Hace poco menos de 20 años,
cuando empezaba a discutirse
quién sería el candidato del PRD
en la capital del país, Clara Bru
gada me dijo que veía intransi
table la candidatura de Marcelo
Ebrard.

"En el PRD no lo van a dejar
pasar", comentó.

Lo que quería decir Clara en
aquella ocasión es que dentro de
su partido había una corriente de
izquierda fuerte que aceptaba a
Ebrard como colaborador, pero
no como su líder en el bastión

perredista, la capital.
Ahora Clara Brugada es la pre

candidata de la izquierda social
que por décadas luchó para al
canzar el poder y enfatizar, desde
el gobierno, que la prioridad está
en la atención a los sectores de la

ciudadanía que han sido menos
favorecidos por el desarrollo.

Uno puede estar en des

acuerdo con Clara (como es mi
caso), pero nadie podrá negar
que en esta contienda, y en la que
la pongan, es una representante
de las causas sociales que dan
sentido a la lucha política de la
izquierda.

Dadas las circunstancias y el
rumbo por así decirlo que ha
tomado su agrupación política
en estos años, el comentario que
Brugada hizo hace casi dos déca
das tal vez se revirtió contra ella.

Esto es: ¿dejarán pasar en Mo
rena a la alcaldesa de Iztapalapa?

Su rival en la contienda
interna es Ornar García Harfuch,
una carta ganadora que ya la
quisiera la oposición en sus filas.

Brugada también puede ga
nar, pero con García Harfuch van
a la segura.

El hijo de don Javier es mal
visto en un sector de Morena por
que se acaba de afiliar al partido,
por su formación, la vinculación
que Encinas hace de él en la des
aparición de los 43 normalistas,
y subrayadamente por el árbol
genealógico del cual él es una
rama robusta y promisoria.

Los últimos elementos de

crítica son vitales para la iz
quierda, pero lo son mucho más
como argumentos en favor de
Ornar García entre el grueso de la
población.

Su candidatura es una apuesta
que da prioridad a la seguridad
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sobre lo social. No se descarta

lo segundo, pero primero es la
seguridad.

Y que sea hijo del exdirector
de la Federal de Seguridad y
nieto del secretario de la De

fensa Nacional con el presidente
Gustavo Díaz Ordaz, da cierta
garantía de mano dura ante la
delincuencia.

Lo de Ayotzinapa y el cuento
de que García Harfuch estuvo en
una reunión donde se fabricó "la

verdad histórica", no pesa en el
electorado porque es del dominio
público que el informe de Enci
nas es una patraña.

Así lo confirmó el Presidente al
decir que "fue el Estado", pero no
el Ejército ni el presidente Peña.

Es decir, los autores del cri
men fueron autoridades locales
o individualidades de la Policía

Federal y el Ejército, amalgama
dos en la empresa criminal de
cárteles de las drogas.

Más o menos, lo mismo que
planteó el ex fiscal general Jesús
Murillo Karam.

Por ahí García Harfuch está
limpio.

Y que sea el hijo de Javier
García Paniagua le suma, no le
resta.

El punto central de la discu
sión está en otro lado:

¿Hay que tener un compro
miso ideológico para gobernar?

¿O lo que se necesita es un jefe
de Gobierno eficaz, con sentido
común, que entienda las priori
dades de la ciudadanía?

Clara Brugada es una expo
nente nítida de lo que conocemos
como izquierda: los más necesi
tados, por delante.

Ornar García Harfuch repre
senta lo que quiere ese amplio
sector de la población que no está
casado con ideologías: seguridad
pública y personal. Nada de abra
zos con la delincuencia.

Será interesante lo que de
cidan: preservar la identidad o
garantizar el triunfo electoral.
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SNTE: un millón de basificados
en los últimos cinco años
Llama la atención cómo

diversos sindicatos del

mundo se van adaptando a
los vertiginosos cambios que, con
el paso del tiempo, ocurren en to
das las latitudes, incluso existen
algunos que han pasado de ser
una estructura monolítica con

liderazgos charros, a organiza
ciones dinámicas, democráticas
sin perder su esencia combativa,
porque esta es su condición
sine qua non para mantenerse
vigentes.

En México, sin duda, el Sin
dicato Nacional de Trabajadores
de la Educación (SNTE) se ha
renovado tanto en sus cuadros de

dirección, como en su concepción
interna en torno a la democra

cia, en donde cada uno de los
agremiados ejerce su poder de
decisión mediante el voto y su
participación activa, ya sea para
elegir a sus dirigentes locales
y nacionales, como para exigir
nuevas conquistas sindicales.

Cuando Andrés Manuel
López Obrador fue ungido como
presidente de la República, varios

exdirigentes nacionales del SNTE
se regocijaron porque creyeron
que se abriría la gran posibili
dad de preservar sus canonjías,
principalmente en el manejo de
las cuotas sindicales, pero, por
fortuna, el propio magisterio los
rechazó (el mismo jefe del Ejecu
tivo federal), para dar paso a la
democracia interna que posibilita
elegir directamente a la dirigen
cia nacional.

A lo largo de casi 80 años, el
SNTE ha tenido claroscuros en ra
zón de la duración prolongada en
el supremo cargo de sus líderes.
El más claro ejemplo de ello, fue
la gestión de Elba Esther Gordillo,
que a la postre, luego de 24 años

al frente de esa central magis
terial, fue recluida en prisión y
luego de cinco años, fue liberada,
pero sigue prisionera de sus ren
cores, odios y ambiciones que la
ubican en su justa dimensión.

Ahora el SNTE está dirigido
por el secretario general, Alfonso
Cepeda Salas, y no por quien os
tentaba el cargo de presidente del
magisterio, de hecho esa figura se
eliminó para buscar una organi
zación más horizontal y con más
poder de decisión en las bases.

Las conquistas sindicales
durante esta gestión son inéditas,
toda vez que hay logros históricos
en los últimos cinco años, entre
estos la basificación de 913 mil
106 trabajadores de la educación,
"estamos a punto de lograr un
millón", y los incrementos sala
riales han sido por arriba de la
inflación, aseguró Cepeda Salas.

A casi ocho décadas de su

fundación, el Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación
(SNTE) se mantiene como el
principal gremio del país y del
mundo, en materia educativa,
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no solo por el número de afilia
dos, sino por su unidad, fuerza
y preparación. "Son 80 años de
historia educativa, sindical, so
cial y política de México", destacó
el maestro Cepeda, durante la
LVII Sesión Extraordinaria del
Consejo Nacional.

"Con gran esfuerzo, disciplina
y dedicación consolidamos la
posición histórica del SNTE.
Elegimos volver al origen para
dotarnos de una nueva visión de

futuro que necesariamente va
de la mano de todos y cada uno
de los agremiados, esa es hoy
la principal fortaleza, la unidad
alcanzada tras largas jornadas de
lucha".

En el encuentro, Cepeda Salas
se comprometió a seguir aten
diendo, sin descanso, las de
mandas de los trabajadores de la
educación, sobre salarios, certeza
laboral, condiciones de trabajo,
seguridad social y pensiones
dignas.

En cuanto a las actividades

para celebrar los 80 años del
Sindicato, se acordó que el festejo
principal se realizará el próximo
mes de febrero, ya que fue el día
29 de ese mes, de 1944, cuando
se otorgó el registro definitivo
al SNTE y los actos conmemo
rativos comenzarán este mes de
octubre.

De hecho, hoy es el 'Día
Mundial de los Docentes' y se
entregarán los premios y recono
cimientos a los maestros gana
dores del certamen "Comparte
tu experiencia: Buenas prácticas
e innovación en la docencia",
en el que participaron 2 mil 182
agremiados.

Del 24 al 26 de octubre el
SNTE será anfitrión de la 12a
conferencia de la Internacional
de la Educación (IE) sobre Educa
ción Postsecundaria, Educación
Superior e Investigación 2023,
con el tema ¡Por la pública!

Esta conferencia abordará

temas de carácter global y
representará un espacio clave de
análisis de tendencias emergen
tes de interés común de las 383
organizaciones integrantes de la
IE en 178 países. Cabe recordar
que el maestro Cepeda Salas es el
coordinador de la región América
del Norte y el Caribe de la IE.

En lo que resta del año, el ma
gisterio continuará celebrando su
octogenario con eventos educati
vos, culturales y deportivos junto
con la comunidad estudiantil.

La celebración concluirá en fe
brero con una concentración ma

siva de agremiados, en un lugar
por definir; así como una placa
conmemorativa y la emisión de
un billete de la Lotería Nacional.
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Amas de un mes de haber
iniciado el ciclo escolar

20232024, México
enfrenta una serie de obstáculos

y retos que ponen en grave riesgo
el derecho a la educación de sus

estudiantes. La inseguridad,
los conflictos magisteriales, el
desabasto de agua, los problemas
de infraestructura y las secuelas
olvidadas de los sismos son al

gunos de los principales factores
que amenazan el aprendizaje en
varias regiones del país.

La inseguridad no es un pro
blema nuevo, pero su creciente
visibilidad es alarmante. En

Chiapas, municipios de la Sierra
Madre han suspendido clases
debido a la situación de peligro
que los envuelve. En Guerrero, la
región Tierra Caliente ha visto 25
escuelas sin clases presenciales
debido a problemas de seguridad,
relegando a los estudiantes a cla
ses virtuales. En Taxco, la falta de
docentes en las escuelas básicas

es un problema crónico, forzando
a familias a abandonar la educa

ción en busca de seguridad.
Zacatecas también se hunde

en una crisis de inseguridad, que
ha llevado al cierre de escuelas
desde el inicio del ciclo escolar.
Los enfrentamientos armados

han aterrorizado a estudiantes,
robos de vehículos y asaltos en
las rutas hacia las escuelas han

agravado aún más la situación.
En Tabasco, un reciente enfren
tamiento obligó al cierre de
planteles de educación básica,

Los desafíos ignorados
del ciclo escolar 20232024

convirtiendo a los estudiantes en

testigos de la violencia y gene
rando un ambiente de temor.

Los conflictos magisteriales,
tampoco han estado ausentes en
estas pocas semanas que lleva el
ciclo escolar 20232024, tal es el
caso de Tamaulipas, que enfrentó
dos semanas de manifestaciones

de la Sección 30 del SNTE para
resolver conflictos laborales a
nivel colectivo e individual, lo que
llevó al paro de clases en todo el
estado. A pesar de que las mani
festaciones han terminado y se
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anunció la implementación de un
programa para recuperar las cla
ses perdidas, las y los estudiantes
no han podido ejercer a cabalidad
su derecho a la educación.

En Monterrey, el desabasto
de agua afecta a primarias y
secundarias públicas, obligando
a adelantar la hora de salida o

dejar en manos de las familias la
decisión de enviar a sus hijos a la
escuela. En Sinaloa, la ruptura
de una tubería en Culiacán dejó
a 103 escuelas sin agua potable,
forzando la suspensión de clases
durante varios días.

Baja California requiere miles
de sistemas de aire acondicio

nado para enfrentar el calor, pero
la falta de recursos impide la
adecuada climatización de las au

las. En Chihuahua, el uso de aire
acondicionado ha sido prohibido
por problemas presupuéstales,
creando condiciones inaceptables
para el aprendizaje.

Seis años después de los

sismos de 2017, la evaluación de
escuelas para conocer la magni
tud de los daños continúa. Para

el primer semestre de 2023, no se
autorizaron recursos en el com

ponente educativo del Programa
Nacional de Reconstrucción

(PNR), dejando a escuelas en
estado deplorable sin solución a
la vista.

Este ciclo escolar no solo

representa un desafío para la
recuperación de aprendizajes,
sino también un abandono crítico
de las condiciones de infraestruc
tura educativa. Las inversiones
en educación carecen de eviden
cia sobre sus beneficios en las
oportunidades de los estudiantes
mexicanos para estar, aprender y
participar en la escuela. Urge una
agenda educativa que vea más
allá de las transferencias y prio
ridades políticas, garantizando
una escuela segura y digna como
un derecho inalienable para las
generaciones presentes y futuras.
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Los caprichos de Andrés

Son múltiples e incontables
a lo largo del sexenio que se
apaga con un largo rosario

de ineficiencias y torpezas.
Si contamos desde la cancela

ción del aeropuerto en Texcoco,
la inutilidad del AIFA, el dinero
tirado en Dos Bocas o el crimen

ecológico del Tren Maya. La lista
es larga, casi interminable.

Pero ahora en temporada
electoral, en la siempre disputada
lista de candidaturas y aspiran
tes, el supremo pretende —como
era de esperarse— llevar mano e
imponer a sus favoritos.

Con la precandidatura de
Ornar García Harfuch para el go
bierno capitalino, parecía inicial
mente que el presidente dejaría
margen y espacio a su postulada
sucesora, la señora Sheinbaum
—o la Doctora como hoy servil
mente se escucha en Morena—

para que fuera ella, aprobando,
impulsando y conformando un
equipo inicial.

Fue sólo una primera im
presión—como siempre con
Andrés— dispuesta a distraer,
confundir, engañar con la verdad
y con la habitual retahila de
mentiras.

Ayer renunció Rocío Nahle
a la Secretaría de Energía para
postularse con total apertura
y transparencia al gobierno de
Veracruz. Tiene todo el respaldo

del presidente, la califico como
"extraordinaria funcionaría" y
muy probablemente será la can
didata, dejando a otros, vestidos
y alborotados.

La señora Nahle deja tras de sí
un senda de estropicios, sobre
gastos, presupuestos no compro
bados, cuentas oscuras y unas
obras tan inútiles como caras. La

refinería Dos Bocas, inoperante
a estas fechas, aunque el presi
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dente diga que ya funciona, es tal
vez el mayor elefante blanco de
las últimas décadas en México,
con un valor tres vaces mayor al
planeado. ¡Un desastre!

Otro capricho presidencial,
aún confidencial y no publicado,
es que al parecer AMLO pretende
impulsar la candidatura de María
Elena Orantes para el gobierno
de Chiapas.

La actual cónsul general de
México en Houston, tiene apenas
unos meses (marzo 2023) en fun
ciones y ya ha recibido mensajes
y señales claras de la estrategia
presidencial.

Aquí no sólo se sacrificó a Zoé
Robledo del IMSS, quien soñaba
con la posición. En semanas
recientes le dijeron con contun
dencia "Tú no... te quedas donde
estás".

Lo que avivó las expectativas
del senador chiapaneco más
aventajado y con mayor trabajo
de operación territorial, Eduardo
Ramírez.

Ligado al grupo monrealista,
de facto su operador efectivo
y eficaz en la construcción
de acuerdos parlamentarios,
Eduardo Ramírez se sumó en

meses recientes al equipo de "La
Dra." con bardas, pintas y actos
en su natal estado para hacer
crecer los números y la presencia
de la señora Sheinbaum.

Por aquellas fechas Ramírez
consultó en Palacio si se había

tomado ya la decisión de Chia
pas, adelantando como muchos,
que Zoé tendría el apoyo del
supremo. Pero no fue así, le
aseguraron que el juego estaba
abierto y que su trabajo sería
apreciado.

Pues tal parece que al senador
le van a jugar las contras, con
una exdiputada priista, recien
temente sumada al gobierno

mediante el consulado en Hous

ton, a quien, por razones aún no
esclarecidas, el presidente quiere
instalar en Chiapas.

Tal vez la ecuación pase por
Movimiento Ciudadano, partido
al que hoy pertenece la señora
Orantes. En las negociaciones —
turbias, de qué otra forma pudie
ran ser— para que MC y Dante le
cierren el paso a Marcelo y colo
quen al atropellado Samuelito en
la candidatura presidencial, bien
pudiera estar el pago con otra
gubematura. Son sólo hipótesis.

Por cierto, que el desaparecido
y desdibujado Marcelo provoca
hoy más lástimas que cuestiona
mientos. ¿Por qué jugó así? ¿Por
qué se cerró todas las puertas y
dinamitó su regreso triunfante a
Morena con un fantástico premio
de consolación, la presidencia del
Senado?

Nadie se lo explica. ¿Ganó
la soberbia, como tantas veces
sucede en la política? ¿Ganó la
percepción equivocada de que
miles de morenistas se alzarían
en defensa de su candidatura en

todo el país? ¿Cómo es posible
que un político con su experien
cia, trayectoria, conocimiento
profundo de Andrés Manuel y sus
arrebatos, haya podido fallar en
su diagnóstico?

A pesar de los forcejeos en
Diputados con los supuestos
representantes "marcelistas"
—ahora especialmente, para la
aprobación del presupuesto— el
margen de acción se reduce por
instantes.

¿De verdad pensó que le podía
ganar a las vencidas a AMLO? To
davía no conozco a ese personaje
en tiempos de la 4T.

Se ve cada día más complejo
su regreso a Morena, donde
muchos lo consideran "traidor"
y "malagradecido". Y se ve aún
más difícil que Dante le tienda la
alfombra roja, cuando echaron a
andar a Samuelito, los apoyos y
reservas de Alfaro y la división al
interior de MC.
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MALABAR 15

. En el Inegi se
tiene claro que
con el presupues*
to que le aprue
ben en la Cámara
de Diputados, po
drá continuar con

las funciones que?
viene aesernpe
fiando hasta aho
ra. La presidenta
del Inegj, Gracia
la Márquez Colín,
tras una realizar
un análisis de la
propuesta presu
puestaria, dijo que
el instituto tiene
una brújula muy
clara en la ley pa
ra producir la infor
mación de interés
nacional con el

presupueste que: le
otorga.
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¿Servicios médicos
mejores que los de
Dinamarca? ¡Jamás!

El presidente Andrés Manuel López Obrador aceptó
que siempre no estará listo el IMSSBienestar (IB) antes
de que acabe este año, como lo había prometido, pe
ro eso sí, desinformó rebosando optimismo, que "va
a ser un servicio de primera, aunque los conservado

res se burlen y vean que no va a ser como el de Dinamarca.
No, no va a ser como el de Dinamarca porque el de Dinamar
ca atiende a menos población porque tiene menos habitantes
Dinamarca, por eso el nuestro va a ser mejor que el Dinamar
ca, y va a ser un ejemplo mundial porque no en todos lados se
garantiza el derecho a la salud".

No hay que ser conservador o liberal, de derecha o izquier
da, republicano o monárquico, federalista o centralista, mexica
no o extranjero, hombre o mujer, para entender que los núme
ros disponibles sobre el sector salud de nuestro país demuestran
que lo dicho por Andrés Manuel es una mentira ya que, fuera
de supuestamente atender a más personas que en Dinamarca
por la sencilla razón de que somos 2,060% más mexicanos
que daneses (127.5 millones vs. 5.9 millones), el IB no podrá
"ser mejor que el de Dinamarca" porque no será capaz de pro
porcionar servicios similares, esos sí de primera, que reciben
los beneficiarios del sistema de salud del país escandinavo.

Aquí están los números que lo demuestran. Los datos corres
ponden a 2022, a menos de que se indique lo contrario:

Gastos gubernamentales en salud como porcentaje del Pro
ducto Interno Bruto: Dinamarca: 9.5%; México: 5.5 por ciento.

Formación bruta de capital fijo en el sistema de salud co
mo porcentaje del PIB: Dinamarca: 0.5%; México: 0.1 % ¡en
2021).

Gasto en atención curativa y rehabilitación para pacientes
hospitalizados como porcentaje del PIB: Dinamarca: 2.5%; Mé
xico: 1.8% (en 2021).

Gasto en atención curativa y rehabilitación de pacientes ex
ternos: Dinamarca: 3.2%; México: 1.9% ¡en 2021).

Gatos en servicios de salud a largo plazo como porcentaje

del PIB: Dinamarca: 2.0%; México: Dato no disponible.
Gastos en bienes médicos: Dinamarca: 1.0%; México:

1,6% (en 2021).
Gasto en cuidado preventivo de la salud como porcentaje

del PIB: Dinamarca: 0,5%; México: 0.2% (en 2021).
Expectativa de vida (2021): Dinamarca: 81,5 años; Méxi

co: 75.4 años.

Muertes por cada 100,000 habitantes (2020): Dinamarca:
815.1; México: 1,533.7

Tasa de mortalidad infantil (muertes de niños nacidos vivos
de hasta un año de edad) (2021): Dinamarca: 2.4; México:
12.7.

Años potenciales de vida perdidos por cada 100,000 per
sonas de 75 o más años (2020): Dinamarca: 3,623.7; Méxi
co: 12,474.8.

Salud infantil, bajo peso al nacer como porcentaje de los na
cimientos vivos (2021): Dinamarca: 4.7; México: 7.1.
Médicos porcada 100 000 personas: Dinamarca: 4.38

(2020); México: 2.51 (2021).
Número de camas porcada 1000 habitantes (2021): Dina

marca: 2.51; México: 1.0.
Tomógrafos computarizados porcada millón de habitantes:

Dinamarca: 43.59; México: 7.47 (2021).
Unidades de resonancia magnética por cada millón de ha

bitantes (2021): Dinamarca: 9.22; México: 2.92.
Mamógrafos por cada 1,000 de habitantes: Dinamarca:

16.34; México: 9.54 (2021).
Equipo para radiación terapéutica porcada millón de habi

tantes: Dinamarca: 11.75; México: 2.19 (2021).
Los números no mienten. Las personas sí.
Recuerda: Faltan 361 días para que concluya el gobierno

deAMLO.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
@ Instagram: ruizhealy
0 Sitio: ruizhealytimes.com
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¡Al diablo con el IME!
Inaceptable legado

nnegable el éxito de la partitura de Palacio, cuya
mise en scene logró ungir a la candidato presiden
cial favorita y lanzarla a la campaña nueve meses
antes de la elección de 2024, como en los viejos
tiempos.
Tal éxito, empero, ha energizado tanto al presidente

López Obrador que no sólo decidió ganar, como sea,
las elecciones de ¡unió próximo, decidió que para ha
cerlo ignorará las limitaciones impuestas por la leyy las
autoridades electorales.

Oigamos a Claude LéviSfrauss —"no sabe más
quien tiene las respuestas correctas, sino el que hace
las preguntas correctas"—, preguntemos si el legado
sexenal será una Nación en la que el gobierno res
peta la ley sólo cuando es políticamente favorable. Si
no, pues no.

Oídos sordos a la grave crisis de las
maquilas
Para la industria maquiladora de Ciudad Juárez em
pieza a ser insostenible la situación creada por la
crisis migratoria que, a juzgar por la intencionada
sordera del Altiplano, sólo administran las depen
dencias federales.

Hasta el pasado martes, la sobrevigilancia fede
ral y texana del lado norteamericano de la fronte
ra ha impedido que crucen adecuadamente más de
15,000 camiones con mercancías, lo cual significa
ya pérdidas de 1,000 millones de dólares para las
maquiladoras.
Washington no hace nada, lo que dejaría en ma

nos del gobierno mexicano forzar a Texas a un arre
glo. Recordarle, por ejemplo, que México es el prin
cipal comprador de bienes y servicios texanos y que
México podría reemplazarlos con otros proveedores
en la Unión Americana.

Desaparecidos, la otra tragedia
humanitaria
Si en la crisis de los migrantes México casi no tiene
opciones, bien podría tenerlas en la otra crisis huma
nitaria, la de los miles de desaparecidos que sólo en
este sexenio pasan de las 30,000 personas.
La autoridad dispuso una encuesta para deter

minar cuál es el número exacto de los desapareci
dos, pero no han dicho cuando lo tengan habrá un
programa dispuesto y, sobre todo, si ya se tomó en
cuenta en el Presupuesto de 2024.

Si no, justifican el terrible retrato hecho porCeci
Flores, sonorense madre buscadora de tres hijos des
aparecidos: "en mi pais hay algo roto. Miles de mu
jeres y hombres desaparecen todos los días, dejan
do huérfanos, sillas vacías y madres rascando tierra".

Notas en remolino
Probablemente antes de lo previsto, el presidente
López Obrador, argamasa de la olla de tamales que
es Morena, mediará en los pleitos tribales que dejó
correr. Alguien tiene que recordarle su propio consejo:
"es la hora de las definiciones"... En el oficialismo hay
frustración por no poder influir en el Instituto Federal
de Telecomunicaciones. Ocasionalmente, recuerdan a
las empresas de radioyTV que son concesiones. Lásti
ma, sólo suenan como la fábula de las uvas verdes...
Si, como sugieren los más informados, para aumentar
el Presupuesto de Ingresos de 2024, en los próximos
días se quedarán con los 15,000 millones de pesos
de los fideicomisos del Poder Judicial... "La dictadura
se presenta acorazada porque ha de vencer. La demo
cracia se presenta desnuda porque ha de convencer",
dijo el novelista híspano Antonio Gala...
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Los gringos
El desprecio y la admiración hacia

nuestros vecinos del norte ha sido
una constante en la definición de
la identidad nacional mexicana.

Los enemigos y socios en forma
simultánea, formamos parte de una geo
grafía política que nos coloca como par
te de una unidad que seguirá ahí indefini
damente y para la cual hay que responder
inteligentemente.

La riqueza de los norteamericanos, la
presencia de millones de mexicanos que
en forma legal e ilegal forman parte de
esa unidad, y los problemas derivados de
un desequilibrio socioeconómico brutal en
tre ambas partes, conforman la difícil rela
ción entre dos culturas distintas, pero nece
sariamente complementarias.

Más allá de una vinculación económi

ca que cada vez integra más a ambas na
ciones, el deterioro de la relación ha ido
en aumento desde que la xenofobia de
Trump y el populismo lopezobradorista
alejaron a ambos gobiernos de una rela
ción capaz de complementarse y asumir
en conjunto sus problemas comunes. Se
guridad y migración, convertidas hoy en
en el centro del debate electoral en Was

hington nos vuelven hoy vecinos distantes
como hace mucho no lo éramos.

Y si con Trump el aislacionismo de éste
le permitió a López Obrador olvidarse de
la importancia de esta relación, con Biden
la confrontación no ha llegado a mayores
porque los intereses comunes lo impiden.
Sin embargo, tanto en el tema de seguri
dad como en el de migración la ruptura

es manifiesta. La ausencia de una estrate

gia efectiva para enfrentar al crimen orga
nizado por parte de AMLO ha aumenta
do significativamente la presión sobre los
políticos republicanos y demócratas, quie
nes consideran a México como un socio
no confiable.
A la crisis del fentanilo hay que aña

dirle el aumento significativo de las co
rrientes de migrantes centroamericanos y
también de más de medio millón de mexi

canos huyendo del terror y la pobreza, y
que están dispuestos a todo con tal de lle
gar a la tierra prometida. Es cierto que es
un problema común a todos: norteameri
canos, centroamericanos y por supuesto
nuestros propios connacionales en una si
tuación límite que les impide a los dos últi
mos encontrar una vida digna en su pro
pio territorio.

Y si los gringos son quienes más se dro
gan y trafican con armas, con lo que au
mentan el negocio de los criminales mexi
canos, los gobiernos latinoamericanos,
incluyendo al nuestro, también son culpa
bles por omisión y más que nada por in
cumplir con su obligación de brindarle se
guridad y una vida digna a la mayoría de
los ciudadanos de sus respectivos países.
Odiar a los gringos por su éxito y ca

pacidad productiva, pero al mismo tiempo
pretender que la solución a nuestros pro
blemas provenga únicamente del norte, es
una falsa ilusión que sólo daña la posibili
dad de salir de este desencuentro dañino

para todos.
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FAM, ¿punto de
inflexión?
Xóchitl Gálvez quiere otros datos. A ocho meses de

la elección presidencial, la abanderada del Fren
te Amplio por México no cree en las encuestas pu
blicadas —la más reciente, de Buendía & Laredo
para El Universal la ubica 20 puntos debajo de

Claudio Sheinbaum— pero tampoco se fía de los datos in
ternos. Si lo hiciera, podría correr la misma suerte que San
tiago Creel.

A seis semanas de su ungimiento como responsable del
Frente Amplio por México, la senadora hidalguense ha vigo
rizado sus cabildeos con las dirigencias de los partidos polí
ticos, a costa de un distanciamiento con las organizaciones
ciudadanas que se entusiasmaron con su postulación.

La irrupción de Xóchitl en el escenario sucesorio parecía
corresponder con el intenso y deseo de cambio que agita a
un sector del electorado, cansado de las instituciones, del go
bierno, de los partidos, de la justicia, de las "buenas costum
bres", de la izquierda, de la derecha. Un electorado que an
hela un cambio y está dispuesto a respaldar a candidatos
distintos a "los políticos de siempre".

De valiente, a errabunda. De lenguaraz a obscena. De
concitar la esperanza, ¿a cruzazulearla? Xóchitl está en la
disyuntiva de romper amarras con la partidocracia, mante
ner la actitud pendenciera que la llevó a confrontar al Ejecuti
vo federal o asumirse —por fin— como la retadora de la con
tienda presidencial, con todo loque implica.

Ese ungimiento, por cierto, fue producto del desistimiento
forzado de Beatriz Paredes. El comité ciudadano que acom
pañó el proceso de selección había contratado los servicios de
las firmas DatologíaReformay Wise Interactions para identi
ficara! mejor posicionado, decidir entre los cuatro finalistas.

Con un "avance" de la encuesta en vivienda, el dirigente
nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, indujo la de
clinación de la exgobernadora de Tlaxcala y evitó la última
etapa del proceso: una votación en la que habrían participa
do dos millones de ciudadanos. La medición (1,500 entrevis

tas, con 55% de rechazo) fue suficiente para que Ahito decre
tara una "ventaja amplia y consolidada para Xóchitl" por lo
que el CEN tricolor, en aras de preservar la unidad en el Fren
te, se pronunciaba por una candidatura de unidad.

La cúpula frentista reforzó decisión con una encuesta te
lefónica que daba una ventaja de 19 puntos ¡5940) a la
senadora hidalguense entre los respondientes que se iden
tificaron como partidarios de la coalición PRIPANPRD; dos
terceras partes de los encuestados informó vivir en una loca
lidad urbana.

A trompicones, avanza en la construcción del equipo de
la campaña frentista. La insistencia de los líderes partidistas
para controlar su agenda y su narrativa fue un intento fallido,
tras del autosabotaje de la senadora hidalguense.

El bloque de voceros —que incluía a las senadoras Kenia
López Rabadán y Lily Téllez ¡PAN), a los coordinadores Ru
bén Moreira (PRI) y luis Espinosa Cházato ¡PRD) y a otros dos
representantes de la sociedad civil— quedó dinamitado por
una filtración que tras del veto a Eufrosina Cruz dejó fuera del
grupo a Javier Lozano. De paso, el liderazgo incipiente de
Santiago Creel Miranda quedó afectado.

La futura candidato no quiere que la callen y apuesta a la
fuerza de las redes sociales para replicar su mensaje en es
ta etapa. De acuerdo a sus cálculos, para el inicio de la pre
campaña —dentro de cuatro semanas—ya estará instalado
su war room.

Mientras, mucho "trabajo de gabinete" acompañado por
estudios cualitativos y cuantitativos que soportarán la estra
tegia, tanto en la coyuntura como en el mediano plazo. Los
pollsters —Guido Laray Lorena Becerra— enfocarán las pau
tas del trabajo comunicacional, a cargo de Carlos Manduja
no y Pico Covarrub'as... por ahora.

El momentum de la gestación del FAM tal vez se ha disipa
do. Más con el ánimo de definir una ruta que de replantear
la estrategia, las organizaciones que participan en Unid@s
sostendrán un diálogo con Xóchitl Gálvez este fin de semana.
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El segundo piso de (laudia
n repetidas ocasiones,
como parte de su camE paña rumbo a la presi
dencia del país, Clau
dia Sheinbaum ha dicho

que su gobierno será la construc
ción del segundo piso de la Cuar
ta Transformación.

Pienso que el concepto nos lle
va a los años 20002006 cuando
Claudia fue secretaria del Medio
Ambiente, en el gabinete del Jefe
de Gobierno del Distrito Federal,
Andrés Manuel López Obrador y
operadora de la construcción de
los segundos pisos en el Periféri
co y en el Viaducto, la obra más
emblemática de la administración

lopezobradorista.
Supongo que por ese motivo: su

cercana participación en esa mag
na obra para la ciudad, pretende
recordarnos a los ciudadanos su

intervención y eficacia en la misma
y, al mismo tiempo, comunicarnos
que algo semejante haría en su go
bierno. Aquí tendríamos que con
siderar que la construcción de los
segundos pisos fue hace poco me
nos de 1 8 años, cuando apenas
eran bebés los jóvenes que vota
rán por primera vez. Además, si
bien fue una obra significativa, lo
fue para los capitalinos, para los
habitantes del resto del país es al
go insignificante.
Por supuesto que la candida

ta, eso de la Coordinadora Na
cional de Defensa de la Cuarta

Transformación fue una simulación

que dejó de existir con la entrega
del simbólico bastón de mando,
al afirmar que durante su gobier
no construirá el segundo piso de
la Cuarta Transformación, lo hace
de manera figurada. Ni modo que
con su aseveración Claudia quiera
decir que le pondrá un segundo pi
so al solitario Aeropuerto Interna
cional Felipe Ángeles o a la Refine
ría de Dos Bocas —a esta no sería

mala ¡dea para evitar que se inun
de. Por supuesto que no.

Aunque construir el segundo pi
so de la Cuarta Transformación,
en el discurso de Claudia, esté uti
lizado de manera metafórica, es
obvio que aun alegóricamente se
necesitan cimientos, una parte fir
me que sostenga la construcción.
¿Cuáles son esos cimientos con los
que la candidata de Morena pien
sa soportar su edificación? ¿Las
conferencias mañaneras que son
utilizadas por López Obrador pa
ra descalificar a quienes no están
de acuerdo con sus ¡deas o con sus

obras? No creo que a la señora
Sheinbaum pueda replicar un ejer
cicio tan desgastante como el que
a diario utiliza el tabasqueño que
ha echado mano de múltiples re
cursos retóricos e ideológicos pa
ra sostener su aparición diaria en
escena y que en este su último año
de gobierno, como auguran los
conocedores, le servirá de plata
forma electoral para apoyar a las

candidatos y a los candidatos de
Morena principalmente a Claudia.

Durante su participación en Ex
pansión Summit 2023, considera
do el mejor foro de negocios en
México, la exjefa de gobierno de
la Ciudad de México dijo que "el
segundo piso" de la Cuarta Trans
formación buscará darle continui

dad a proyectos claves, "pero con
cambios que impulsen más el de
sarrollo con bienestar". Remarcó

que uno de sus proyectos persona
les es acelerar la transformación

energética. "Soy de las que cree
que hay que impulsar la transición
energética"

En esos cambios son en los que
Claudia debería de fincar su dis

curso, en sus ¡deas, proyectos y re
novaciones, y no caer en la lison
ja del segundo piso de la Cuarta
Transformación, como si ésta fuera
algo más que una entelequia. Pe
ro en fin, ya veremos como se des
marca de su protector cuando sea
presidenta.

Punto final

Cuando el ¡efe máximo de la Revo
lución, Plutarco Elias Calles, puso
como presidente de la República
al michoacano Lázaro Cárdenas,
el pueblo pensó que sería un tí
tere como antes lo fueron el tam
bién michoacano Pascual Oriiz
Rubio y Abelardo Rodríguez. El in
genio popular difundió esta cuar
teta: Oaxaca dio dos caudillos;/
Coahuila dos caudillejos;/ Sono
ra nos dio dos pillos;/ y Michoa
cán dos pendejos. Sólo que don
Lázaro resultó más listo que al que
se le ocurrió ponerle ruedas a una
maleta y se deshizo de Calles. Des
de entonces ningún presidente ha
podido mandar sobre su sucesor.
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La importancia de elegir bien
Superado el proceso de la elección de

las coordinadoras de ambas alian

zas, ahora Claudia Sheiribaum y
Xóchitl Gálvez tienen la enorme ta
rea política de supervisar que los

procesos de selección ya en curso para las
candidaturas a gobernadores de sus coalicio
nes en los estados sean exitosos.

En elección del 2024 se elegirán nueve go
bernaturas (Ciudad de México, Chiapas, Gua
najuato, Jalisco, Morelos, Puebla, Tabasco, Ve
racruz y Yucatán) de gran importancia y valor
político. Estas entidades, con 39 millones de
electores, representan el 41 por ciento del pa
drón electoral. En el 201 8 le dieron a López
Obrador casi 13 de los 30 millones de votos

que obtuvo. Es decir, el 42 por ciento.
Pero no es sólo el peso específico de la de

mografía del voto: ambas coaliciones electo
rales requieren que sus candidatos tengan el
apoyo de buenas campañas estatales, que
sean un activo, no un pasivo, de la contienda
presidencial en esas nueve entidades. Por el
contrario, malas candidaturas locales les qui
tarán tracción a las campañas federales, no
sólo por la Presidencia, sino por el Congreso.
Con un ejemplo basta: en Puebla un mal

candidato por parte del Frente Amplio por Mé
xico dañaría a Xóchitl Gálvez por dos razones
fundamentales. En primer lugar, una candida
tura mediocre inhibe la participación activa de
las estructuras de los partidos que conforman
la alianza, y divide a sus dirigentes. En segun
do, los electores "independientes" que estarían
inclinados a votar contra Morena, tendrán un
menor incentivo para salir a las urnas dadas
las pocas probabilidades de victoria. Ambas
cosas ocurrieron en la elección del Estado de

México este año y aniquilaron a Alejandra del
Moral.

Claudia Sheinbaum, por su parte, tampoco
puede darse el lujo de tener malos candidatos
a las gubernaturas. Si bien el Frente Amplio
por México tiene un mayor reto que Morena y
sus aliados para mantener la unidad, el parti
do del presidente no debe olvidar que un pro
ceso interno conducido con torpeza puede de
rrumbar las posibilidades de ganar la elección
en esa entidad.

En ese sentido, los procesos de selección
en curso son vitales para ambas coaliciones.
Morena ha dicho que hará encuestas en to
dos los estados, salvo en Chiapas. El Frente
se ha repartido la responsabilidad del proce
so de selección entre los partidos: el PAN está
a cargo de Ciudad de México, Guanajuato,
Puebla y Yucatán; el PRI de Veracruz y More
los, y el PRD de Chiapas y Tabasco. Parece
ría que Morena tiene la ventaja de tener un
mando más uniforme en esta mecánica, algo
que debería beneficiar a Claudia Sheinbaum,
ahora que ha recibido el bastón de mando.
En cambio, Xóchitl Gálvez tendrá que interac
tuar con las dirigencias nacional y estatal de
los tres partidos en las nueve entidades, si es
que la dejan. Los partidos deben considerar
el reto ¡y la oportunidad) que implica ser go
bierno actual en dichas entidades. Morena y
el PVEM gobiernan seis de las nueve, es decir,
en esos estados la oposición buscará atacar
los gobiernos locales por su desempeño es
tos seis años. Y lo propio hará Morena donde
gobiernan los otros partidos: el PAN gobier
na dos entidades y MC una sola: Jalisco, la
cual, dicho sea de paso, se ha convertido en
la manzana de la discordia entre Dante Del
gado y Enrique Alfaro.

En pocas semanas comenzaremos a ver los
desenlaces a nivel estatal y que tanto poten
cian o dañan a las flamantes coordinadoras.
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362 días, la cuenta final
En

el balance de su gobierno
Andrés Manuel López Obra
dor será más lo que pudo ser.
Las circunstancias fueron pro
picias para hacer una admi

nistración de época, tuvo todo para ser
uno de los mejores presidentes de la his
toria, no pudo, no supo o no quiso. En
el futuro no será Hidalgo, ni Juárez, ni
Madero. Su figura no estará destacada
en los libros de historia ni aparecerá en
los billetes.
Con el inicio de octubre comenzó la

cuenta regresiva de los 3óó días del últi
mo año (2024 será año bisiesto).
Andrés Manuel López Obrador llegó

con un bono inobjetable, 30 millones de
votos, que se convirtieron en la mitad pa
ra la elección intermedia y la mayoría
calificada en el Congreso se convirtió en
mayoría simple.
Arrancó con más de 80% de acepta

ción, ha perdido unos 25 puntos, no es
difícil pronosticar que terminará por de
bajo de la marca de Zedillo y Fox y al ni
vel de Calderón, de acuerdo con el con
centrado de encuestas de Oráculus.

A lo largo de los más de cinco años
de gobierno, el presidente ha generado
un enfrentamiento nunca antes visto, divi
dió al país entre pobres y ricos y las con

secuencias están a la vista.
Esa división fue más allá, en todo lo

que va de su gobierno ha sido incapaz
de reunirse con alcaldes y gobernadores
de oposición, más allá del protocolo de
las giras, se ha limitado a convocar a los
de su movimiento.

En el plano internacional la ausencia
en las reuniones de mandatarios ha co

brado una cuota, particularmente por
que las posibilidades del friendshoring
y nearshoring no ha sido capitalizado
en todo el potencial que tiene México.
La gran oportunidad para López

Obrador fue la pandemia. Si cuando di
jo que le cayó como anillo al dedo hu
biese actuado como ¡efe de estado hoy
estaríamos hablando de otro país.
En materia de salud pudo enfocar

todas las baterías para afrontar al Co
vid19 y al mismo tiempo transformar el
sistema como lo había prometido, si los
esfuerzos se hubiesen encaminado pa
ra mejorar el seguro popular, abastecer
de medicamentos, vacunas, atención de
enfermedades crónicodegenerativas y
preexistentes comprado las mejores va
cunas, en un programa de atención en
clínicas y hospitales y asegurarse de con
tar con materiales indispensables. No
fue asi, todo lo contrario.

El propio presidente desestimó los avi
sos que ya daba el covid en otros conti
nentes, puso al frente de las acciones a
un funcionario más interesdo en compla

cerlo que en la atención de los mexica
nos. Los datos son contundentes, Méxi
co está entre los cinco países del mundo
que peor enfrentaron la pandemia,
López Obrador entre los cinco peores
mandatarios, el país con mayor núme
ro de muertos de personal de la salud,
mayor número de huérfanos, entre otros.
En materia económica, mientras en

otros países se entregaron apoyos a em
presas de todos los tamaños para con
servar e incetivar el empleo, mantener
el consumo y asegurar las necesidades
de los más pobres, la decisión de López
Obrador fue otorgar unos cuantos crédi
tos y que quiebren los que tengan que
quebrar.
Para la educación hubo tiempo sufi

ciente para instrumentar un proyecto de
clases a distancia, en lugar de activar la
cobertura digital, entregar dispositivos y
capacitar personal, se dejó en manos de
los escasos recursos de escuelas y maes
tros. La consecuencia es que se generó
una brecha generacional y el abandono
de casi millón y medio de estudiantes en
tre básica y media superior.
Si el gobierno con López Obrador

a la cabeza hubiesen hecho de la pan
demia una oportunidad de verdadera
transformación hoy sería un líder indis
cutible, a 362 se puede vaticinar que
Andrés Manuel López Obrador no ten
drá un lugar especial en la historia, falta
el juicio posterior, cuando ya no gobier
ne, y ese suele ser demoledor.
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El efecto Margarita
Y lo que no se esperaban los dirigentes del PRI, PAN y PRD en la Ciudad de México, era que
surgiera una nueva aspirante a la candidatura a la Jefatura de Gobierno a estas alturas. Y es
que la declaración de la diputada Margarita Zavala, en el sentido de que no la descarten,
podría moverles a las cúpulas partidistas todo el esquema de definición que, nos dicen, ya
tienen muy avanzado. Zavala tiene un capital político que le permite aspirar a gobernar la
capital, pues ganó su curul con amplia ventaja por el distrito 10 de la alcaldía Miguel Hidalgo.
Y su campaña en el 2021 influyó para que el PAN ganara otras posiciones. No se sabe si al final
la esposa del expresidente Felipe Calderón exigirá formalmente ser tomada en cuenta para
el proceso interno, pero de que su declaración de ayer generará ruido, lo generará, nos dicen.
A estar atentos, pues son tiempos de definiciones.

Vuelta a la página... de los libros
Y fue la Corte la que ayer resolvió la controversia constitucional que interpuso el gobierno de
Chihuahua contra la distribución de los libros de texto gratuitos de la SEP y la 4T, con lo cual
los materiales tendrán que distribuirse. Ya la administración de Maru Campos acató sin nin
guna limitante el fallo, nos comentan, aunque ha dejado abiertos los canales institucionales
para, como corresponde, reforzar la educación de los alumnos de educación básica. A propósi
to de este asunto nos hacen ver que dar la vuelta a la página del componente litigioso del tema
de los libros no cambia la posibilidad de que pueda haber sanos disensos entre autoridades.
La parte cuestionable es que, como ha ocurrido en otros casos, a causa de la polarización el
tema sea visto de la manera más superficial, esto es, como un juego de vencidas en el que
uno gana y el otro pierde. Porque en esa lógica, nos dicen, se olvida lo fundamental: los niños.

La 4T. Sheinbaum y Salgado
Y ahora fue en Guerrero donde Claudia Sheinbaum hizo un cierre de filas entre las fuerzas
relevantes de la 4T en la entidad. Esto luego del proceso interno morenista y como parte de las
tareas con las que está procurando que en su instituto político prevalezca la unidad. Desayu
nó con la gobernadora Evelyn Salgado a quien llamó en una publicación posterior en redes
"amiga y compañera" y luego, en un evento en Chilpancingo, celebró que existan pueblos
como el de Guerrero, que, dijo, con valentía, defienden a la Cuarta Transformación, como ha
ocurrido en diferentes procesos de la vida democrática de la entidad. Por cierto que entre los
firmantes del acuerdo de unidad están: el senador Félix Salgado Macedonio, Patricia Ace
vedo, coordinadora de las Cocineras Tradicionales Guerrerenses; Cruz Rosales González,
presidenta de la Asociación Capacidades Diferentes Sin Fronteras y Jorge Campos exfutbo
lista y comentarista deportivo.
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"Operativo" contra Cuevas
Así que a la alcaldesa de Cuauhtémoc con licencia, Sandra Cuevas, le aplicaron una especie
de Operativo Diamante para impedir que hiciera campaña en la Central de Abasto. Cuevas
arribó al lugar con toda una parafernalia que incluyó el uso de uniformes negros y motoci
cletas. Pero el ostentoso convoy fue frenado debido a que Cuevas no pidió permiso para su
recorrido proselitista. Su empecinamiento en pasar derivó en un intercambio de golpes y em
pujones entre los colaboradores de Sandra y el personal de la Ceda. Lo que no escapó al ojo de
los observadores fue que la cuatrimoto en la que llegó Cuevas tenía el logotipo del Operativo
Diamante, al igual que varios de los uniformes negros. Que no se enteren en el IECM o en la
Contraloría, porque, nos dicen, Cuevas podría tener problemas por usar recursos públicos a
pesar de estar separada del cargo, por su licencia. Pendientes.

"Prácticas nefastas"

Con la novedad de que las inconformidades internas en Morena siguen aflorando. Ayer, la
diputada Adela Ramos dio a conocer la presentación de una denuncia por violencia política
de género en contra de la dirigencia de su partido, encabezada por Mario Delgado y Citlalli
Hernández, ante el Instituto Nacional Electoral. Y es que acusó que se busca retirarla del pa
drón guinda, luego de que se manifestó públicamente en contra de los nuevos libros de texto,
razón por la cual dijo que ahora su partido se ha convertido en uno "represor, con prácticas
nefastas". Además, la legisladora no se retractó de lo dicho hace semanas, cuando manifestó
que los nuevos materiales deben ser desechados por sus contenidos "facciosos". Uf.

El PJ en la mira guinda
Y nos piden poner atención a lo acordado ayer en la Comisión de Presupuesto de la Cámara
de Diputados: discutir, el próximo martes, la reforma que propuso el coordinador de More
na, Ignacio Mier, para extinguir los fideicomisos del Poder Judicial y pasar los recursos a la
Tesorería de la Federación. Entre legisladores de oposición no pasó por alto la premura con
que se procesará, aunque tampoco sorprendió, pues se inscribe en el contexto de confronta
ción entre el Ejecutivo y el Judicial. La reforma, nos cuentan, considera extinguir 13 de los 14
fideicomisos en los cuales hay 21 mil 554 millones de pesos, entre ellos están el de pensiones
complementarias de magistrados y jueces jubilados, uno más para infraestructura y otro para
pensiones complementarias de mandos medios y personal operativo. ¿Será también la forma
de Mier de darle un empujón a sus aspiraciones en Puebla?
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POR BERNARDO BOLANOS

En el año electoral que comienza
veremos usarse el pensamiento

político como cajón de sastre de dón
de sacar los proyectiles para arrojar al
rival. Ya se dice que el actual modelo
de "educación centrada en la comuni

dad" va contra el individualismo. Y, vi
ceversa, que concentrar la educación
en la comunidad anula al individuo,
su creatividad y su esfuerzo.

¿Queremos que Juan y María sean, primero que nada,
"licenciado" e "ingeniera" o, antes que eso, "hijo de Pedro
y Chona, del ejido tal" y "autoridad tradicional del pueblo
mengano"? ¿Es decir, alentar el individualismo o el comú n.
tarismo? Karl Marx fue receloso gran parte de su vida de los
autores que consideró individualistas. Rechazó como una
farsa la "mano invisible del mercado" de Adam Smith (mera
metáfora para hablar de la suma de miles de decisiones co
merciales individuales) y la armonía emergente de puntos
de vista individuales que preconizaba Leibniz (individuos
encerrados en ellos mismos, "sin ventanas", que Marx veía
reivindicados en el concepto "individualista" de "derechos
humanos").

Pero, al vivir en Inglaterra, el país más individualista de su
tiempo, Marx comprendió el poder de la democracia como
suma de individualidades en forma de alianzas. Los obreros

podían llegar al poder al hacer una coalición. Eso no podía
suceder ahí donde hay gobiernos autoritarios donde los d i
dadanosindividuos no pueden expresarse. La democracia y
los derechos humanos son nociones incomprensibles sin el
concepto de individuo.

Para Leibniz, matemático y filósofo, cada individuo sigue
su propio camino en busca de la perfección. El universo es
la suma de innumerables puntos de vista individuales que,
juntos, conforman una armonía divina.

El Marqués de Condorcet, también matemático y pensa
dor de la Revolución Francesa, usó una idea semejante para
justificar el concepto de democracia. En este último sistema,
las personas votan según sus preferencias individuales, y,
mediante un proceso de agregación, de suma de intereses
y razones, se determina una decisión colectiva benéfica y
racional.

El de Condorcet es un ejemplo del poder de la agregación
de decisiones individuales para lograr un resultado armonio 
so, similar al universo de Leibniz y a la noción de la "mano in
visible" de Adam Smith en la economía. Porque, para Smith,
en el mercado los individuos persiguen su interés propio y,
de manera implícita, contribuyen al bienestar de la sociedad.

Digamos que, tras casi una vida entera de obsesiva crítica
del racionalismo, de la democracia liberal y de la economía
clásica, Marx experimentó las virtudes de éstos cuando vivió
en Inglaterra. Y, de manera complementaria, también redes
cubrió, ya viejo, la importancia de las comunidades campe
sinas rusas, no individualistas, y que no debían ser arrasadas
por el capitalismo industrial.

En cierta forma, oponer como enemigos al individualis
mo y al comunitarismo es idiota. Depende de si hablamos de
Londres o de Cherán (Michoacán). Y hay lugares en el justo
medio entre ambos, como la India, Brasil y gran parte del
resto de México.
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FALTA MUCHO TIEMPO, PERO...

Son muchos los factores que intervienen para
que Claudia esté en los niveles de popularidad

en los que está. Está expuesta todos los días y la
maquinaria de Morena y el Gobierno está echada a
andar no solamente en lo que corresponde al apo
yo que le ofrecen sino, sobre todo, señalando cual
quier cosa adversa que tenga que ver con Xóchitl
por menor que sea.

No van a dejar de buscarle, porque la encuentran corno un
adversario de riesgo. No solamente se debe a que está en la
competencia, sino que su perfil tiene muchos elementos de lo
que presume la 4T.

Los señalamientos más lamentables que han lanzado con
tra Xóchitl tienen que ver con su origen. Pareciera que ahora
tenemos personajes, ideólogos o algo parecido de la 4T, que
determinan con tintes racistas quien tiene derecho a decidir
quién es de origen indígena y quién no.

El plagio del trabajo que presentó la hidalguense para re
cibirse en la UNAM, no pasemos por alto que junto con dicho
documento también se consideró otorgarle el título por la
experiencia laboral, le va quitando tiempo y espacio en su
quehacer político cotidiano. Sin duda fue un craso error que
está pagando, lo que sucede es que en este caso se concentran
todas las baterías en contra de ella, lo que ha llevado a que les
sirva para limpiarle la cara a personajes señalados por lo mismo,
quienes, por cierto, se han defendido legalmente para impedir
le a la UNAM dar a conocer el dictamen de la Comisión de Ética
sobre su caso.

La campaña del Presidente en su contra no pasó de largo y
tuvo secuelas. Fue un punto de partida con tintes ominosos,

porque además utilizó información del Gobierno sin importar
la ética y las reglas de convivencia política.

López Obrador logró concentrar la atención en lo que quería
y le dejó a Claudia libre el terreno en medio de impugnacio
nes respecto a la forma en que ganó las encuestas de Morena,
a pesar de que no había duda sobre su victoria. Lo que se puso
en la mesa, y sigue estándolo, fue la forma en que se obtuvo
el triunfo.

El impugnador está cada vez más aislado y pareciera que
a estas alturas poco importa si tiene razón o no respecto a sus
señalamientos sobre la victoria de la exjefa de Gobierno.

Xóchitl ya está en los terrenos de que todo es contracorrien
te. Mientras Claudia anda haciendo campaña por todo el país
con el aparato de gobierno a la mano, la senadora está buscan
do salir de los muchos líos en que la meten y se mete lo que la
coloca en el extremo sin poder armar su equipo.

Desde hace dos semanas se viene hablando que va a tener
un grupo de voceros, pero el tema simple y sencillamente no
se ha consolidado.

Xóchitl tiene que dar la cara para todo y por más que los par
tidos del Frente argumenten que no quieren aparecer de mane
ra regular para que se logre perfilar una candidatura ciudadana,
es evidente que en muchas cosas va absolutamente sola.

Las encuestas de estos días lo único que hacen son reflejar
la distancia que hoy másmenos tiene Claudia sobre Xóchitl. A
la candidata del Presidente le han ido creando un halo ganador
que busca crear condiciones en el imaginario colectivo de que
es ganadora desde ahora.

Sheinbaum como extensión política de López Obrador ya
va diseñando su programa de gobierno en donde para algu
nos es lo que seguramente viene, porque de manera soberbia
andan viendo las elecciones como un trámite.

Claudia se ve cada vez más asentada y dueña de su entor
no, mientras Xóchitl se ve apurada tratando de resolver la in
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finidad de líos. Si la hidalguense no da un golpe en la mesa y
aparece a nivel nacional con fuerza y como alternativa, lo que
estamos viendo hoy en las encuestas terminará consolidándo
se en el 2024.

RESQUICIOS.

Se acabaron los tiempos de las sedes de los mundiales de fút
bol en un solo país. La FIFA impone tantas exigencias que por

más popular que es el fútbol más vale por los costos compartir
sedes. A eso se suma que pueden participar 48 selecciones; el
fútbol da para el negocio y para el jolgorio.

Twitter: @JavierSolorzano

CLAUDIA se ve

cada vez más

asentada y dueña
de su entorno,

mientras Xóchitl

se ve apurada tra
tando de resolver

la infinidad de líos
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

M ientras el Tribunal Electoral
se decide a resolver la denun

cia presentada por Marcelo Ebrard
por las "incidencias" ocurridas en el
reciente proceso interno de More
na en el que resultó electa Claudia
Sheinbaum como virtual candi data

presidencial de ese partido, el sena
dor y líder de Movimiento Ciudada
no, Dante Delgado, dijo serla última
instancia naranja, estar preparado
para ser postulado y comentar que
"sería muy buen Presidente".
Y si el excanciller sigue en espera, callado e indeciso de
lo que resuelva el máximo organismo electoral y lo de
Samuel García, gobernador emecista de Nuevo León,
del que se ha hablado como posible abanderado presi
dencial de su partido, de lo que él está convencido pero
que tampoco se concreta, el legislador veracruzano,
que insiste en que debe darse oportunidad a las nuevas
generaciones, se apunta como posible instancia final
para el abanderado del partido que fundó y lidera.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Expectación pública por lo que ocuna en la reunión
del grupo de alto nivel de Estados Unidos con funcio
narios del gobierno federal con candentes temas como
la fabricación de fentanilo por parte de los cárteles de
la droga y la crisis migratoria, que agobian a ambos
países.
Como en feria le fue a la bisoña secretaria de Go

bernación, Luisa María Alcalde, durante su compare
cencia ayer en San Lázaro, en donde diputados de la
oposición arremetieron en su contra al responsabilizar
a los medios de comunicación, particularmente a los
noticiarios de televisión, de difundir los hechos de vio
lencia que se registran a diario en la mayoría de entida
des federativas en las que dijo que hay "tranquilidad".
En respuesta a que si en el último año del gobierno
habría algún cambio a la política de "abrazos no bala
zos", preguntó para qué hacerlo si se ha logrado "redu
cirla delincuencia, homicidios, robos y secuestros y la
incidencia delictiva en general es de 24 por ciento", y
la Guardia Nacional tiene gran aprobación ciudadana.
Por unanimidad de votos, la Primera Sala de la Su
prema Corte desechó la controversia constitucional
presentada por la gobernadora panista de Chihuahua,
María Eugenia Campos para limitar la distribución de
libros de textos gratuitos.
David Aguilar Romero fue designado por el presi
dente López Obrador como nuevo titular de la Profeco
en sustitución de Ricardo Sheffield, aspirante de Mo
rena a gobernador de Guanajuato. El nuevo procura
dor dirigió la Revista del Consumidor y estuvo a cargo
de los exitosos programas Quién es Quién en los Pre
cios y Quién es Quién en el Envío de Dinero.
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POR JACQUELINE L HOIST TAPIA•

En mayo de 2021, un juez federal
de Puebla emitió una sentencia

donde declaró inconstitucional el

Código Civil estatal por establecer
que el matrimonio y el concubinato
sólo pueden llevarse a cabo entre dos
personas, excluyendo a las relacio
nes poliamorosas.
Hace un par de semanas circuló la noticia de que la Su
prema Corte de Justicia de la Nación tomará el asunto
para resolver si en México es posible la legalidad de este
tipo de matrimonios o concubinatos. Esto se resolverá
en la sala uno. Si hay algo en lo que podemos estar de
acuerdo, es que nada en esta vida es estático, todo de al
guna forma u otra va cambiando o modificándose con el
tiempo, y esto aplica también a las relaciones sexoafec
tivas. Entonces tenemos que el poliamor es un tipo de
relación que se da entre más de dos personas.
A diferencia de la poligamia, donde una persona tiene

varias relaciones de parejas, mientras que el poliamor
son múltiples relaciones afectivas que pueden suceder
de manera simultánea y entre sí, y por supuesto siem
pre con el consentimiento de las personas involucradas
y entre personas adultas.

Esta manera de establecer relaciones amorosas nos

enseña que no sólo debe existir una forma de entender el
matrimonio, también nos enseña que el matrimonio es
un contrato construido socialmente, que se va transfor
mando con el tiempo y que cada persona es libre de acor

dar las reglas en sus propias relaciones, siempre y cuan
do no haya violación de derechos humanos y daños a la
dignidad de las personas o bien se constituya un delito.

En México, los códigos civiles no contemplan a las
relaciones poliamorosas, lo cual genera discriminación
indirecta para estos grupos de personas. Hay que tomar
en cuenta el libre desarrollo de la personalidad y el pro
yecto de vida, que son fundamentales en el ejercicio de
derechos humanos en las personas. Si la Corte declara
constitucional los matrimonios entre más de dos per
sonas, se creará un precedente muy importante para el
resto de los jueces y juezas en el país, al mismo tiempo
que se le estarán otorgando derechos y obligaciones a
las personas que ya forman parte de las relaciones po
liamorosas, esto implicaría que podrán disfrutar de las
protecciones legales que tienen el matrimonio y el con
cubinato actualmente. En esta decisión tendrían que
votar a favor al menos cuatro de los cinco ministros que
integran la primera sala.

Por último, se debe resaltar que las relaciones polia
morosas deben siempre basarse en el consentimiento
mutuo, libre e informado. Nuevamente, no debemos
confundir el poliamor con la poligamia, que en muchos
casos no toma en cuenta el consentimiento de las perso
nas involucradas, el cual es crucial para establecer rela
ciones afectivas sanas y responsables.

Así, hoy la sociedad mexicana nuevamente tiene un
reto, entre lo convencional y conservador, que se entien 
de como lo moral, o abrimos a nuevas formas de enten
der las relaciones amorosas de las personas.

• Defensora de derechos humanos, especialista en trato
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

Facebook: Jacqueline L'Hoist Twitter: @jacquie_LHoist
Linkedin: Jacqueline L'HoistInstagram: Jacqueline. Ihoist
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POR LEONARDO MARTÍNEZ CARRIZALES

La Junta de Gobierno de la UNAM

anunciará el 12 de octubre quiénes
formarán parte de la fase definitiva del
proceso de designación de la persona
que ocupe la rectoría. Quince "destaca
das personalidades, honorables y pru
dentes" nombran al director de una

comunidad académica, estudiantil y
administrativa de 450,000 personas,
distribuida en 7 "polos de desarrollo"
ubicados en sendos estados del país,
10 naciones, 6 campus y 17 planteles
de la zona metropolitana.
Los 15 notables tienen facultades electivas inatacables

sobre una sociedad de poco menos de medio millón de
personas, diferenciada y diversa. La "auscultación" y la de
liberación que llevan a cabo no está sujeta a escrutinio ni
rendición de cuentas. Así es posible que esta corporación de
"patricios" pueda "maltratar, agredir y descalificar" a algunos
universitarios que comparecen en sus sedes para exponer
los motivos de sus simpatías por cierto aspirante, o bien
puedan reducir arbitrariamente el tiempo de audiencia de
algún grupo, en beneficio de otro conformado por directi
vos, según testimonios acreditados que poseo.

Dada su magnitud, estamos ante algo parecido a un mi
nisterio de Estado que, desde su refundación (1910) propi

cia una puerta giratoria entre la burocracia universitaria, los
cargos de gobierno y los puestos de partido. Ejemplos alea
torios: Ignacio Chávez o Javier Barros Siena; Jorge Carpizo,
Ramón de la Fuente o José Narro. La UNAM es una univer

sidad de Estado profundamente politizada por su inserción
en el gobierno. La crisis del 68 aumentó exponencialmente
este papel histórico dado su desmedido crecimiento, procu
rado por gobiernos del "antiguo régimen". Sus logros en los
rankings internacionales están vinculados a esta inmensa
concentración de recursos de Estado.

No es difícil comprender que la UNAM procure a sus
12,525 académicos de tiempo completo (entre 42,000 que
sirven a sus aulas, ¡30%!), un régimen de excepción distante
del cambio social en lo relativo a la mentalidady el habitus de
quienes gozan de esta suerte de "fuero". La autonomía (feti
chizada) reafirma en la autopercepción de este 30% y sus di
rigentes sus derechos excepcionales con respecto del sistema
educativo nacional, del que no se sienten una parte solidaria.

Esta condición afecta la estructura de la UNAM, grave
mente desigual: comparemos las condiciones laborales y
materiales del Insti tuto de Investigaciones Jurídicas con las
del CCH Oriente. Hay rangos completamente naturalizados
en esta "sociedad del conocimiento".

Imanol Ordorika es un aspirante a la rectoría. El patrimo
nio político del Consejo Estudiantil Universitario (198687),
del que fue dirigente, es el eje de su personalidad moviliza
dora en este proceso. Gracias a su iniciativa, los aspirantes
exponen actualm ente sus programas en diversas sedes de
CU (no del inmenso territorio unamita).

Su voluntad agitadora de la base universitaria no lo lle
vará a la rectoría, pero abre espacio al debate reflexivo sobre
un modelo de universidad de Estado que ya no es sosteni
ble. La Junta de Gobierno no podrá excluirlo del proceso, a
menos que decida pagar un costo político, potencialmente
desestabilizador.
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Asaltos, secuestros, bala

ceras, son situaciones
que se viven de manera casi
cotidiana en Zacatecas, un
estado donde hace apenas
unos años se podía vivir, vi
sitar y disfrutar.

Una historia de terror, que afortunadamen
te y de los pocos casos ha tenido un final
afortunado ha sido el rescate el martes del

triatleta Víctor Barrón Palos, Iram Santana
Félix, un árbitro de baloncesto, su hijo Axel
y 12 personas más.

Pasaron días, semanas y en algunos
casos meses, en que estas personas estuvie
ron retenidas por sus plagiarios. Un grupo
criminal los mantuvo secuestrados en una

zona serrana a 120 kilómetros del municipio
de Fresnillo, Zacatecas.

Ya estamos viendo secuestros en esta

zona del país como los que realiza la guerri
lla colombiana.

Para poder salvar a estas personas, se
montó un operativo de rescate realizado
por los tres niveles de gobierno. La Fiscalía
de Zacatecas contó que se habían recibido
varias llamadas anónimas de pobladores
que detectaron actividades de personas sos
pechosas en la zona que hoy sabemos es un
campamento de un grupo criminal.

Al momento del rescate de estas 15 víc

timas, hubo una balacera entre los sicarios
del grupo criminal y fuerzas de seguridad.
Los delincuentes reaccionaron cuando se

percataron que había autoridades para li
berar a los secuestrados. De la refriega, siete
personas fueron heridas, llegaron los para
médicos para auxiliar.

La situación de confrontación pudo
haber sido mucho más grave, pero este
campamento se encontraba en una zona
con poca población.

Las autoridades aseguran que este sitio
clandestino pertenece al Cártel Jalisco
Nueva Generación, y la realidad es que ese
cártel tiene mucha influencia en Zacatecas.

La situación de violencia desmedida en

ese estado es provocada en gran medida
por la confrontación de este grupo criminal
con otros que quieren el control y el domi
nio de la zona.

Esta entidad sufre de la violencia gene
rada por el Cártel Jalisco que disputa varios
municipios al Cártel de Sinaloa, es una zona
caliente por el cruce de caminos en el tráfico
de droga hacia Estados Unidos. Por un lado,
hacia el norte con los estados que colindan
con el país vecino y por el otro lado con las
entidades que conducen al Pacífico, donde
los puertos marítimos son usados para los
cargamentos de droga.

El rescate de los secuestrados pudo haber
sido un golpe fuerte a los grupos criminales y
una historia de éxito, la realidad es que no se
detuvo a ningún secuestrador detenido. Por
eso la situación de seguridad en Zacatecas.

Por ejemplo, la capital del estado es consi
derada como la menos segura de acuerdo con
la más reciente encuesta del Inegi: 9 de cada
10 habitantes piensa que vivir ahí es inseguro.

Hay muchos casos de secuestros como
el de las personas liberadas el martes pasado.
Hace un par de semanas, en domingo, siete
jóvenes estaban escuchando música y plati
cando, nada que un adolescente no haga a esa
edad, cuando llegaron sicarios que comenza
ron a detonar sus armas y los obligaron a subir
en sus camionetas con rumbo desconocido.

A menos de 200 metros del rancho hay una
caseta de policía, sobre la carretera se une
Zacatecas con Guadalajara, esto no impidió
que los chicos fueran secuestrados.

Para la mañana del 27 de septiembre se
dio a conocer que las autoridades encontra
ron los cuerpos de seis de los jóvenes y sólo
uno con vida, quien fue trasladado a un hos
pital para ser atendido. El menor, que fue
localizado en la comunidad de Casa Blanca,
presentaba una lesión en la cabeza y nariz

Cuatro días después de ser encontrados
los restos de los adolescentes y al joven con
vida, circuló un video donde se observa a un
joven cubierto con un pañuelo con una cala
vera pintada, un arma y un radio, detrás de él,
en fila india, caminan los jóvenes antes de ser
asesinados.

Todos fueron localizados cerca de La Sole

dad, una comunidad apenas a cinco kilóme
tros del lugar donde fueron raptados.

La fiscalía del estado indica que la línea
de investigación es narcomenudeo, pero el

único sobreviviente asegura que no tenían
lazos, por lo menos él con delincuentes.

Este tipo de situaciones no debería de
darse en México, ninguna madre o padre
pueden estar tranquilos de que sus hijos
están seguros en Zacatecas. En muchos otros
estados sucede lo mismo. Pero para darnos
una idea de las cifras, el 2021 fue el más vio
lento de la historia reciente de Zacatecas: año

de alternancia, con una cifra histórica de mil
34 homicidios dolosos, con una la tasa de ho
micidios dolosos del estado de 109 por cada
cien mil habitantes, mientras que la media
nacional fue de 28.

Hoy, Zacatecas se ubica en el lugar 16 de
32 entidades con más homicidios del país, de
acuerdo con el informe de incidencia delicti

va del Secretariado Ejecutivo del Sistema Na
cional de Seguridad Pública (SESNSP).

En cuanto a personas desaparecidas,
hasta julio de 2023 el registro de la Comisión
Nacional de Búsqueda (CNB) indicaba que en
Zacatecas existen tres mil 664 personas desa
parecidas y/o no localizadas.

La tendencia al alza de personas desapa
recidas, según datos de las mismas autorida
des, comenzó de 2016 al 2020 y se mantuvo
en este 2023, debido a que se registraron dos
mil 758 casos en ese periodo: es decir, en los
últimos siete años se concentra más del 75%
de las víctimas.

Llama la atención porque hace unos
años era un estado seguro. Urge una estra
tegia mucho más frontal, no de "abrazos, no
balazos". Necesitamos un México en donde

podamos salir a la calle sin miedo y sin riesgo
a perder a un hijo, hija, una madre o un padre.

No sólo se trata de liberar a los secuestra

dos de "campos de concentración" y cantar
victoria, hay que detener a los delincuentes.
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ZACATECAS se ubica eri el lugar 16 con más crímenes. 2021 fue el peor año con 1,034 homicidios y tiene
una tasa de 109 por cada 100 mil habitantes, cuando la media nacional es de 28. En la imagen, operativo
policiaco, luego de que un hombre fue asesinado a balazos cuando se trasladaba en su vehículo en la
colonia Buenavista de la capital, el pasado 7 de septiembre
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Xóchitl: su relanzamiento es ahora o nunca
Ayer hubo una reunión informal.

Los principales cuadros no parti
distas del Frente Amplio por México
en análisis del lugar donde están en

la percepción nacional y diseño de estrategia
para relanzar a Xóchitl Gálvez.
Todos conocidos y a unas mesas de Cuau

htémoc Cárdenas: el empresario Claudio X.
González, el exdirigente perredista Guada
lupe AcostaNaranjo, los senadores Gustavo
Madero y Emilio Alvarez Icaza..
Hay consenso enla crítica:
Tras el impulso inicial, la imagen de Xóchitl

Gálvez registró una caída, pero en las sema
nas recientes se ha estabilizado porque tiene
menos activismo en la caja de resonancia
llamada Ciudad de México.

Segundarazón:
Xóchitl necesita mayor presencia porque

no tiene una personalidad arrolladora de fe
nómenos mediáticos: no es elpanista Vicente
Fox, ni siquiera el priista Enrique Peña Nieto
y menos López Obrador.
Tercera explicación:
No son tiempos de campaña y es necesa

rio mantener cierta prudencia para evitar
amonestaciones y sanciones de la autoridad
electoral, tan laxa con el oficialismo y tan dura
con la oposición.

ELLA TIENE LAPALABRA

El oficialismo y los críticos se han cebado en
Xóchitl Gálvez.

Más allá de argumentos reales y sólidos, a
ella le corresponde cambiar de actitud, en pri
mer lugar sacudirse de lastres y perdedores e
inclusive de los partidos aliancistas.
Poco le abonan actos organizados por es

tructuras tradicionales aisladas con actos sim

bólicosy no en unidad ni con acompañamiento
de la sociedad civil como pretende mostrarse.
Ella ayer dio una explicación:
Todavía se está en la etapa de planeación

y falta mucho para la campaña y para mos
trarse como es, con propuestas de gobierno
y en debate con la representante del poder,
Claudia Sheinbaum.

El tiempo pendiente, dicen Xóchitl y los
frentistas, es utilizado para estructurar la
plataforma con profesionales específicos;
José Ángel Gurría, Enrique de la Madrid,
Ildefonso Guajardo...
Pero de poco servirá si sigue rodeada de ase

sores cuestionables como Josefina Vázquez
Mota, Arne Aus den Ruthen Haag, Marga
rita Zavalay otros personajes similares.
O de los dirigentes partidistas.

OFERTA DE ESPERANZA

El relanzamiento pasa por muchos otros as
pectos.
En primera instancia demostrar su inde

pendencia, asumir la coordinación real del
Frente Amplio por México con influencia en
las candidaturas estatales y legislativas para
reforzar su imagen.

Es básico para recuperar la emoción gene
rada cuando el primer lunes de junio pasado
López Obrador selló las puertas de Palacio
Nacional para impedirle ingresar a su foro
matutino.
Lo demás es consecuencia.

Por ejemplo, contratar asesores capaces
y eficaces bajo un principio muy simple: la
política es esperanzay no un discurso de odio.
Pueden servirle de ejemplo muchas cam

pañas de políticos en el mundo e inclusive de
México, Vicente Fox en 2000, Enrique Peña
Nieto en 2012, López Obrador en 2018.
Porque ahora, nadie lo hubiera previsto, los

espacios antaño ocupados por los partidos
tradicionales PRI, PAN, PRD son llenados
ahora por Movimiento Ciudadano, pues mu
cha gente espera la definición de Dante Del
gado sobre el candidato presidencial.
Con un agravante: si lanza a un personaje

atractivo, la elección ya no será sobre dos
polos, el gubernamental y la oposición real, y
la pulverización irían contra el Frente y contra
Xóchitl.

LasoRfní(j^®i3.¡ss8íKis;^rlps;c0tttBT6tas,'Srt;
I ndependientej'y no reflejan necesariamente
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[ ¿SERÁ? [
Escaparate oficial
ClaraBrugadayHugoLópezGatell, ambos aspirantes ala
candidatura de Moren a al Gobierno déla CDMX, son unos
suertudotes porque la Secretaría de Cultúralos programó
como ponentes en la Feria Internacional del Libro en el
Zócalo capitalino; ella hablaría sobre las "Utopías en la
Ciudad de México", un programa de gobierno que realizó
durante su administración en Iztapalapa y él sobre "El
estado de la salud en México", tema en el que dice que es es
pecialista. .. De haber asistido, porque cancelaron de última
hora, hubiera sido un caso claro de uso de recursos públi
cos para promover la imagen de dos aspirantes a gobernar
la capital del país... Ya solo faltó que anunciaran que AMLO
saldría a saludarlos. ¿Será?

Un pretexto más
Esta tarde, por enésima ocasión, un grupo intentó tomar,
con violencia, la Facultad de Derecho de la UNAM. Ahora
el pretexto fueron las chinches, a pesar de que se fumigó
el lunes. Ya no es extraño este tipo de maniobras que solo
confirman que la candidatura de Raúl Contreras preocupa
a más de una de las manos que mecen la cuna en la UNAM.
¿Será?

Sorpresa en la Cuauhtémoc
Con la elección de alcaldes en la Ciudad de México en el

horizonte ya comenzaron a perfilarse quienes serán los
protagonistas, por ejemplo, en la Cuauhtémoc aparece

como favorita en las preferencias electorales Caty Monreal.
Con experiencia en el servicio público y con más de dos
años a la cabeza de su fundación Rosa Mexicano, quienes
la conocen de cerca aseguran que es un perfil prometedor
para encabezar la próxima administración que, en caso
de que ella fuera la candidata morenista arrebataría a la
oposición, según las primeras mediciones. ¿Será?

Cierran filas en Guanajuato
En las calles de León suena cada vez más fuerte la versión

de que la alcaldesa Alejandra Gutiérrez, se bajará de la
contienda por la candidatura del PAN a la gubernatura de
Guanajuato para ir por la reelección, con lo que le dejaría el
camino libre a la secretaria de Desarrollo Socialy Humano
en el gobierno estatal, Libia Dennise García, en ese proce
so rumbo al 2024. .. ¿Será?

Nahle al banquillo
Alo mejor es por eso que en la 4T no gusta el INAI, pues
ese instituto de transparencia ordenó a la Secretaría de
Energía, todavía en manos de Rocío Nahle, que entregue
la información correspondiente al presupuesto asignado y
ejercido para la construcción de la Refinería "Dos Bocas".
Antes de irse abuscar la candidatura para la gubernatura
de Veracruz, Nahle tendrá que hacer públicos los reportes
del gasto que hizo para instalar la megaobra; esto, luego de
que inicialmente reportara que no autorizó ni erogó recur
sos en ese proyecto. ¿Será?
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Hoy, ¿quién da
las órdenes?

Para todo fin práctico, el Presidente,
luego de adelgazar las culpas del
Ejército en el caso de los 43 de Ayo
tzinapa, y ante pregunta expresa

por un aniversario más del 2 de octubre,
lo exculpó, ya sin matices, de la represión
durante el 68.
El argumento que sacó de la chistera no es

nuevo, ni en México ni en parte alguna: obe
decían órdenes. Vaya, que la culpa fue de los
civiles a cargo del changarro, igual que los
ciyiles fueron culpables de que este país fue
ra una catástrofe, de ahí que inéditamente,
es necesario subrayarlo haya optado por
encargarles va de nuevo la perorata, pero
esto hay que subrayarlo también construir
y administrar aeropuertos o trenes, armar
carreteras, ver por las aduanas, distribuir
medicinas y libros de texto o poner vacunas
y custodiar a los candidatos a puestos de
elección en un país en llamas, sin mencio
nar, claro, su responsabilidad esa sí, no
nueva, pero reconfírmada jurídicamente,
en los asuntos de seguridad.
Bien, el Presidente, más allá de conside

raciones en torno a la salud democrática o

la ética, se metió en camisa de 11 varas, por
dos razones. Una es que su idea de pasar a
la historia como el gran constructor puede
quedar en entredicho. Como se ha repetido,
el último de ellos Juan Ignacio Zavala en su

columna, si algo distingue al equipo presi
dencial es su prodigiosa incompetencia, en
una escala que tampoco tiene precedentes,
lo que ya es decir.
De ahí, en parte, su decisión de encargarle

la chamba a los uniformados, que, bueno,
tampoco es que nos hayan entregado re
sultados impecables. Ni, hay que decirlo,
tendrían por qué. Son militares. A eso se de
dicany a eso deben dedicarse, no a construir
y administrar.
La segunda razón es que nuestras fuerzas

armadas, en este sexenio y en los anteriores,
acumulan una muy importante cantidad de
acusaciones por violación de los derechos
humanos, número que empeora con el gran
invento del Presidente, la Guardia Nacional,
que ya sabemos bajo qué mando está.
No se trata de estigmatizar al Ejército,

que enfrenta una tarea terrible en su lucha
contra el crimen organizado, ni de negar sus
aportaciones positivas a la vida pública.
De lo que se trata es de entender que las

ejecuciones sin juicio, las torturas, los exce
sos en el uso de la fuerza, ahí están, como es
tán las evidencias de corrupción o pasividad
ante los criminales de la Guardia Nacional,
y que esa acumulación de señalamientos
conduce, sin remedio, a la pregunta que
nadie quiere contestar: hoy, ¿quién da las
órdenes?
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Un clamor de justicia
y solidaridad

En un país como el nuestro, marcado
por la sombra de la violencia y la
lucha constante por los derechos
humanos, las desapariciones for

zadas siguen siendo una herida abierta. La
Guerra Sucia, por ejemplo, dejó profundas
cicatrices, y así lo documenté en mi libro
Escuadrones de ¡a muerte en México.
Las cifras son escalofriantes y desgarrado

ras: más de 111 mil personas desaparecidas,
según el Registro Nacional de Personas Des
aparecidas y No Localizadas, que incluye
información desde 1962 hasta 2023. Cada
número es un ser querido que se ha esfu
mado en la oscuridad de la impunidad y por
ellos ahora suman miles las madres, padres,
hijas e hijos que claman por justicia, certeza
y el regreso de sus familiares.
Recordemos el caso de los 43 estudiantes

de Ayotzinapa, una tragedia que reveló la
vulnerabilidad de nuestros jóvenes, la fragi
lidad de sus sueños y la urgente necesidad de
protegerlos. Pero aquellos hechos de Igua
la, Guerrero, son sólo un ejemplo, ya que
historias recientes y condenables, como la
de los muchachos desaparecidos en Lagos
de Moreno, Jalisco, y los sustraídos de una
finca particular en Malpaso, Zacatecas, nos
recuerdan que este flagelo persiste y no de
bemos olvidarlo.

¿Cómo podemos enfrentar este drama y
unirnos como sociedad? Larespuesta radica
en la empatia y la solidaridad. Tenemos que
reconocer que este problema no es ajeno a
nosotros, sino un reflejo de las desigualdades

y la injusticia que persisten en el país a causa
de décadas de un sistema neoliberal que rele
góa segundo plano alasy los jóvenes. Así que
la indiferencia no es una opción; debemos
colaborar y actuar.
Es fundamental que el Gobierno del pre

sidente Andrés Manuel López Obrador con
tinúe implementando programas sociales
para atender las causas del problema. Inclu
so, el Comité contra las Desapariciones de
la ONU urgió a México a crear una política
nacional para detener ese terrible fenómeno
y esto es un paso en la dirección correcta.
Sin embargo, no podemos depender única

mente del Gobierno. La sociedad civil, activis
tas y la ciudadanía comprometida debemos
seguir pugnando por una reforma al sistema
de justicia. La creación del Sistema Nacional
de Búsqueda de Personas es un avance sig
nificativo, pero su eficacia parte también de
nuestra vigilancia y participación activa.
En este frente común tenemos que im

pulsar la educación y la conciencia pública
sobre las desapariciones. La prevención es
clave, como preciso es seguir trabajando en
comunidades en situación de vulnerabilidad

para brindar apoyo y oportunidades de em
pleo, educacióny salud ajóvenes que estána
merced del crimen organizado.
Es hora de que México se una en el clamor

dejusticiaysolidaridad. Todasy todos debe
mos ser la voz de quienes ya no pueden ha
blar y el apoyo de quienes siguen buscando
respuestas. La herida de las desapariciones
no sanará por sí sola, pero juntos, como so
ciedad, podemos trabaj ar por un cambio real
y duradero, y no permanecer indiferentes
ante este drama que afecta a nuestras juven
tudes. Lajusticiay la empatia serán nuestros
estandartes en esta lucha.
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Las encuestas, las nuevas bardas
Las encuestas se han convertido en un

instrumento de campaña; son utili
z adas como arietes para minar la cre
dibilidad de candidatos y desmotivar

las simpatías por algunos de ellos.
¿Qué caso tendría votar por un candidato

que va 30 puntos abajo del primer lugar?
Las encuestas pretenden crear una narra

tiva de la victoria anticipada, cuando faltan
nueve largos meses para la elección, tiempo
en el que cualquier cosa podría pasar.
La encuesta publicada ayer por un diario

capitalino concede una ventaja de 30 puntos
a Claudia Sheinbaum sobre Xóchitl Gálvez.

Pero, la misma candidata de oposición pu
blicó que hace una semana, la misma encues
tadora le daba una ventaja de ¡50! puntos a
la candidata de Morena, lo que sugeriría, en
términos prácticos, que Gálvez adelantó 20
puntos porcentuales en una semana.
Ninguno de los dos escenarios parece cier

to.

Es innegable la ventaja de Sheinbaum; tie
ne dos años en campaña y el apoyo de todo el
aparato oficial, en tanto que Gálvez apenas
comenzará, en serio, su periplo por ganar la
presidencia.
También es innegable que, mientras

Sheinbaum se ha ocupado de tener eventos
tumultuarios diariamente, Gálvez no se ha

despegado del Senado y sus eventos siguen
siendo en lugares y con públicos reducidos.
Quizá se trate de pudor por respeto a la ley

pero, como se vio enlasprepreprecampañas,
el INE abdicó de su obligación de aplicarla.
Si bien las encuestas ahora son un instru

mento de propaganda política, no se debe
desestimar que, al menos los sondeos serios
(y cada vez es más difícil distinguirlos), son
"fotografías" del momento.
Y en esas fotografías se sigue viendo a Xó

chitl en segundo plano, medio fuera de foco,
porque aún no camina hacia adelante.

• • • •

El escándalo protagonizado por Sandra Cue
vas y un grupo de porros a la entrada de la
Central de Abastos, en Iztapalapa, terminó
beneficiando a Clara Brugada.
A pesar de que Cuevas parece la víctima de

este grupo, en las redes sociales Brugada fue
ampliamente respaldada por la respuesta que
dio a la polémica alcaldesa de Cuauhtémoc,
que comenzó justo en la alcaldía más more
nista sus 16 días de campaña.
Si lo hizo como provocación, no le funcio

nó; a menos, claro, que decida proceder pe
nalmente en contr a de quienes le impidieron
el acceso a la CEDA y le "confiscaron" unas
motocicletas a su equipo de campaña.
Ahora habrá que esperar la respuesta de

Cuevas y de los grupos que la apoyan, cuando
Brugada, IIarfuch o López Gatell quieran
hacer campaña en.su alcaldía.
Si en realidad Cuevas está apadrinada por

quienes se dice que está apadrinada, el pleito
se pondrá bueno.

• • • •

Por cierto, el PRD capitalino rompió con
Cuevas, por lo que no respaldarán su inten
ción de ser candidata a la Jefatur a de Gobier
no déla CDMX.

Víctor Hugo Lobo aseguró que busca
ron un acercamiento con la alcaldesa, pero
no fue posible por lo que el PRD no irá con
ella.

El tema es importante porque, aún con
la reducida membresía del partido del sol
azteca, representa a uno de los tres partidos
que conforman el Frente por México y que
postularán un candidato único a la jefatura
de gobierno.
No es un asunto menor; Cuevas amenazó

con sacar los trapos sucios de varios dirigentes
de la oposición si, por lo menos, no la dejan
participar en el proceso de selección.
A ver.

Ijpíltifní v  <í" jtv rr. ,v
independientesy no reflejan necesariamente

el büríSat vistáSfe 24 horas.
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Periodista rasa
sentenciada in
absentia a 8.5 aíios
por criticar a Putin

Marina Ovsiánnikova, la exeditora del
Canal Uno (financiado por el gobierno
de Rusia) conocida por sus protestas
públicas contra las acciones de Moscú,
fue condenada in absentia a ocho años

y medio de prisión por un tribunal del
Distrito de Basmanni, en la capital del
país. Se le declaró culpable de supuesta
mente difundir información falsa sobre

el ejército ruso.
Los cargos surgen de la protesta de

Ovsiánnikova cerca del Kremlin enjulio
de 2022, donde exhibió un cartel conde
nando al presidente ruso Vladímir Putin
por la invasión a Ucrania, llamando "fas
cistas" a los soldados rusos y denuncian
do la muerte, hasta ese momento, de
352 niños.

Ovsiánnikova fue detenida por dicha
protesta, pero luego escapó de su arresto
domiciliario a Francia con su hija, ad
quiriendo la protección consular del go
bierno de Emmanuel Macron, lo que la
incluyó en la lista de personas fugitivas
del Kremlin. Su hij o y su ahora exmarido,
Igor Ovsiánnikov, director de televisión
de RT (otro canal financiado por el esta
do), se quedaron en Rusia y cortaron el
contacto con Ovsiánnikova.
Semanas antes de su protesta ante el

Kremlin, la periodista llamó la atención
internacional por primera vez cuando
interrumpió, en marzo de 2022, una

transmisión de televisión rusa en vivo,
sosteniendo un cartel que decía "deten
gan la guerra" y "les están mintiendo ".
Este miércoles, la ministra francesa de

Asuntos Exteriores, Catherine Colonna,
condenó la sentencia impuesta a la perio
dista : "Lapropaganda rusa es un armapor
derecho propio en la guerra de agresión de
Rusiaen Ucrania", y subrayó "larepresión
llevada a cabo por las autoridades rusas
contra las voces críticas con elpoder".
Desde la invasión a Ucrania, la repre

sión estatal rusa contra la disidencia in
terna ha aumentado considerablemente.

Segúnlaorganización freedomHou.se, la
legislación se ha utilizado para silenciar
o atacar a figuras de la oposición, activis
tas de derechos humanos y antiguerra,
así como medios de comunicación in

dependientes. Ademá s, se ha prohibido
llamar al conflicto una "invasión", por lo
que a los medios controlados por el esta
do se les obliga areferirse a ella como una
"operación militar especial".

La calidad de la libertad de prensa rusa
ha caído en los últimos años. Reporteros
sin Fronteras ubicó a Rusia en el puesto
164 entre 180 países en su índice Mun
dial de Libertad de Prensa 2023, ya que
los medios de comunicación indepen
dientes se han enfrentado a prohibicio
nes, bloqueos y designaciones oficiales
como "agentes extranjeros" u "organiza
ciones indeseables".
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La seguridad para las candidatas
Las dos mujeres que se con

vertirán en las candidatas

presidenciales, Xóchitl
Gálvez del Frente Amplio

por México (PAN, PRI y PRD) y
Claudia Sheinbaum por la Coa
lición Juntos Hacemos Historia

(Morena, PT y PVEM) aceptaron
las medidas de seguridad que les
ofreció el general secretario de la
Defensa Nacional, Luis Cresen
cio Sandoval, lo que es una gran y
muy responsable noticia.
Los hechos ocurridos el 23 de

marzo de 1994 en Lomas Tauri
nas, provocaron la muerte de Luis
Donaldo Colosio candidato piiista
a la Presidencia de la República.
Por ello, los actores políticos están
obligados a ser responsables en
materia de proteccióny seguridad.
La violencia en los procesos elec

torales son una constante y en la
elección del 20232024, no será
la excepción. En los últimos me
ses, se registró el asesinato de José
Fuentes Brito, cercano a Marce
lo Ebrard, en la autopista del Sol,
quien al parecer fue asesinado por
un asalto; el empresario Daniel
Flores, cercano a Adán Augusto
López, murió en un accidente aé
reo y recientemente los militantes
de Morena en el estado de Gua

pas desaparecidos. Todos los casos

quedar on en la sospecha.
La violencia política ha existido

desde tiempos inmemoriales, son el
síntoma de crisis enuna democracia.

La realidad nacional, obliga a
quienes aspiran a dirigir, que una
de las asignatur as fundamentales
es la seguridad. Tanto Xóchitl Gál
vez, como Claudia Sheinbaum co
nocen las cifr as de homicidios que
llegan a 167 mil458, que represen
tan 95 diarios. Avanzanlosdíasyla
violencia política se agudiza.
La delincuencia organiz ada está

presente en todos los rincones del
territorio nacional. Por ende, la
responsabilidad de la Sedeña es
mayor.
SUSURROS

1. Avanz a la orden del presidente
Andrés Manuel López Obrador
de extinguir la Agencia de Noti
cias del Estado Mexicano (Noti
mex), las negociaciones entre las
secretarias del Trabajo, Gober
nación y el propio vocero de la
Presidencia de la República con
Adriana Urrea, Secretaria Gene
ral del Sindicato Único de Noti
mex, llegaron a un acuerdo de
entendimiento que salvaguarda
los derechos de los trabajadores.
Lamentable la acción de cerrar

la operación de un medio de co
municación, llámese público o

privado. Y en el caso de Notimex
en el marco de una huelga de tres
años que se mantiene hasta que
se resuelvan las demandas colec

tivas y particulares.
2. La Cámara Nacional del Au

totransporte de Carga (Canacar),
que preside Miguel Ángel Már
tinez Millán, solicita al gobierno
mexicano recurrir a todos las ins

tancias pertinentes para resolver
la crisis que se vive en los cruces
fronterizos que han provocado
el rezago de 15 mil cargas de ex
portación que representa mil 500
millones de dólares. Las revisio
nes del Gobierno de Texas se coi 

traponen al espíritu del TMEC.
Es urgente que alguien haga algo
para agilizar la movilidad de las
cargas de exportación.
3. En México la empresa de ori

gen Austríaco, Doppelmayr y su
CEO Konstantinos Panagiotou,
han enfocado su inversión a pro
yectos de alta movilidad como te
leféricos que se utiliz an como una
herramienta de inclusión social y
sostenibilidad. Actualmente es
tán desarrollando la Línea 3 del
Cablebús.

Lasopinionesexpresadas por los
co lurrrn i stas so n i n depen d ¡©ríes. ¥ no

reflejan necesariamente el punto de vista
íte 24 HORAS.
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REDES

DEPODER ff\f
Corriente se "desinfla"

Tal parece que el grupo de
diputados federales afines a
Marcelo Ebrard se va hacien

do más compacto y el intento
de formar una corriente de

presión al interior de la bancada
de Morena se quedará solo en
eso, en intento. A pesar de que

la semana pasada un grupo de
legisladores presumían tener el
número suficiente para poner
en jaque, si quisieran, la aproba
ción del Paquete Económico,
ha sido Malú Micher, operadora
de Ebrard, quien ha reconocido
que muchos legisladores se
están separando del bloque, sin
mencionar cuántos, ni quiénes.

Sin duda el revés por parte del
Tribunal Electoral al recurso

presentado por el excanciller
pudo haber pesado en el ánimo
de los diputados y diputadas,
quien parece que comienzan
a percibir que la cruzada de
Ebrard se está quedando sin
fuerza, y muchos ya están
negociando por su parte, como
se vio en la reunión que algunos
tuvieron esta semana con Clau

dia Sheinbaum

El proyecto de Chertorivski
El gobernador de Nuevo León
Samuel García, aspirante a
la candidatura presidencial

naranja, estará en un segundo
evento en la FIL Monterrey,
además de la inauguración.

Se trata de la presentación
del libro del diputado federal
emecista Salomón Chertori

vski: "Una ciudad mejor que
esta", en el que traza las 12 rutas
principales de lo que sería su
programa para gobernar la
Ciudad de México. Con un diag
nóstico y soluciones puntuales
sobre agua, movilidad, seguri
dad, salud, economía, medio

ambiente, género, corrupción,
entre otros, el exsecretario de
Salud quiere dejar en claro que
sabe de lo que habla y presentar
su proyecto.

Institucionalidad

Con el acatamiento de la resolu

ción judicial que deja sin efecto
la suspensión de la entrega de los
Libros de Texto gratuitos y el
anuncio inmediato para la distri
bución, el gobierno de María Eu
genia Campos en Chihuahua ha
dado una muestra de respeto a las
instituciones, nos comentan. En la

entidad se espera que la goberna
dora siga luchando por el bien de
las niñas, niños y adolescentes,
para que tengan una educación
de calidad. Asimismo se ha la

mentado que haya quienes hayan
politizado el tema, cuando lo que
está enjuego es la educación.
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CONTIENDA
LOMEL LEMUS
GANA TERRENO
Las mediciones que publicó reciente
mente la casa encuestadora Rubmrn

son útiles para conocer qué estado
guardan las competencias internas de
Morena Movimiento Ciudadano,

para seleccionar a su candidato/can
didata por la gubernatura, y muestran
que, bajo el criterio de rentabilidad
electora! todo indicaría que en los
comicios se verían las caras Carlos Lo

meli Bolafios y Pablo Lemus Navarro
En el reactivo: 'De los siguientes

posibles candidatos, ¿quién considera
que debería ser el candidato de More
na para la gubernatura del estado de
Jalisco?", el primer lugar lo obtuvo pre
cisamente Carlos Lomelí con un 421

por ciento; seguido de Claudia Delga
dillo con 13.8 por ciento; y el rector de
la Universidad de Guadalajara, Ricardo
Villanueva, con 12.7 por ciento

Hasta en un cuarto lugar aparece
el líder de la bancada de Morena en el

Congreso de Jalisco, José María Mar
tínez, con un 9 por ciento; seguido de
Clara Cárdenas, con un 74 por ciento:
y Flor Michel, con un 6.6 por ciento

En el caso de Morena, hasta ahora

los seleccionados por el Consejo Esta
tal del partido para continuar en dicha
competencia, son, por las mujeres:
Cárdenas y Michel; y por los hombres,
Lomelí y Martínez

Con respecto al partido naranja, en
el reactivo 'De los siguientes posibles
candidatos, ¿quién considera que
debería ser el candidato de Movimien

to Ciudadano, para la gubernatura

del estado de Jalisco?", el primer lugar
lo obtuvo el presidente municipal de
Guadalajara, Pablo Lemus, con el 56.8
por ciento de las preferencias; seguido
por el senador, Clemente Castañeda,
con apenas un 11.6 por ciento.

Los otros emecistas que aparecen
son la senadora Verónica Delgadillo
con un 11.1 por ciento, aunque ella ya
se ha decantado por la alcaldía de Gua
dalajara; Alberto Esquer, secretario
del Sistema de Asistencia Social, con
un 7.9 por ciento; y en último lugar,
el alcalde de Tlajomulcq, Salvador
Zamora, con un 74 por ciento

Según esta medición del 3 de
octubre de2023, la alianza mejor
posicionada es la morenista, pues
ante el reactivo "Si el día de hoy fuera la
elección para gobernador del estado
de Jalisco, ¿por cuál partido político
ó alianza usted1votaría?", la coalición

MorenaPTPVEM obtiene el 39.6 por
ciento de las preferencias; seguido de
PANPRIPRD, con 253por ciento: y en
tercer lugar, MC, con 19.0 por ciento
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LA OPORTUNIDAD DE VIRIDIANA

Y ARRANQUE ELECTORAL
La morenista Viridiana Lorelei

Hernández será la coordinadora

estatal de la llamada Defensa de la

Cuarta Transformación en Nuevo

León, claro para apoyar la virtual
candidatura a la presidencia de
Claudia Sheinbaum.

No se puede negar que Morena
va en crecimiento en Nuevo León

y que, pareciera, las cosas serán
distintas en comparación con las
dos últimas elecciones.

En el evento donde se anunció

la estructura de los comités de

Sheinbaum en la entidad y se reali
zó el nombramiento de Hernández

se observó a muchos morenistas

de hueso colorado, y, por supuesto,
eso es un avance importante.

Sin embargo, se espera que
Viridiana haya aprendido de las
elecciones pasadas en Nuevo León
y que tenga bien detectado quienes
perjudican al partido.

Y es que, con eso de que Alfre
do Treviño se mueve por la libre
vendiendo candidaturas a quienes
no están comprometidos con Mo
rena comienzan a surgir personajes
que cambian de partido, tal como
ocurrió con Guadalupe Guidi,
quien obtuvo la pluri para diputada
local y que posteriormente se fue a
Movimiento Ciudadano.

Veremos si Viridiana los detecta

y se lo hace saber a los altos man
dos de Morena a nivel nacional.

ARRANQUE ELECTORAL

Ayer arrancó el año electoral rum
bo a la elección de 2024

¿Y qué se juega en Nuevo León?
la realidad es que mucho, sobre todo
la mayoría en el Congreso local.

Sin duda, la conformación de las
bancadas marcará el rumbo de la

segunda mitad de la administración
del gobernador Samuel García,
quien busca a toda costa tener una
mayoría en el Poder Legislativo.

Una tarea difícil de cumplir, sobre
todo si se perfila para ser quien enca
bece la candidatura presidencial
de Movimiento Ciudadano, pues
no estará 100 por ciento concentra
do en las candidaturas locales,

Nos dicen, que por lo pronto
están cerrando filas en el PAN y PRI,
donde están en el proceso de selec
ción de potenciales candidatos, pero
sobre todo, se encuentran analizan
do el perfil y lealtad de los suplentes
de cada candidato a una diputación,
tras los recientes episodios ocurri
dos en el Congreso.
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Sacapuntas

TEPJF DESECHA
QUEJA DE
MARCELO

> Revés fulminante recibid

Marcelo Ebrard por par
te del TEPJF, presidido por
Reyes Rodríguez Ayer, la
Sala Superior desechó la
queja del excanciller con
tra el proceso interno de
Morena que derivó en la
elección de Claudia Shein
baum como virtual can

didata presidencial. A don
Marcelo sólo le queda es
perar un milagro, pues su
impugnación ante la Co
misión de Honestidad y
Justicia de su partido pa
rece ir en la misma ruta

que su aspiración.

FERNANDO
VILCHIS

>EI presidente municipal de Ecate
pec, Fernando Vilchis, fue citado
ayer en Palacio Nacional. Nos dicen
que fue convocado luego de la gi
ra que realizó el presidente López
Obrador, el pasado fin de sema
na, por el Edomex, donde anunció la
construcción de un acueducto que
llevará agua potable del AIFA al mu
nicipio más habitado de la entidad.

ACUDE VILCHIS
A PALACIO

ABBOT BOICOTEA
EXPORTACIONES

GREG ABBOTT

> Parados están en Ciudad Juárez
mil 500 millones de dólares en

mercancías, por las medidas del
gobernador de Texas, Greg Ab
bott para imponer revisiones ex
haustivas al transporte de carga.
La Canacar estima que hay 15 mil
cargamentos de exportación dete
nidos, y el impacto económico pe
ga en ambos lados de la frontera.

NORMA PINA

PEGARÍAN A
TRABAJADORES DEL
PODER JUDICIAL

> Resulta que los fi
deicomisos del Po

der Judicial, enca
bezado por Norma
Piña que la ban
cada de Morena en
San Lázaro se alista

a extraer para ven
garse de los minis
tros, no sólo están
conformados por
dinero público, sino
por aportaciones de
miles de trabajado
res, lo que derivaría
en una ola de de

mandas y amparos.
Es decir, afectarían
a personas que ni la
deben ni la temen.

ROSA ICELA
RODRÍGUEZ

ROSA ICELA V BLINKEN
LIDERAN DIÁLOGO

> Listas están las
comitivas de Méxi

co y Estados Uni
dos para entablar
este jueves el Diá
logo de Alto Nivel.
La parte mexicana
estará encabeza

da por la secretaria
de Seguridad Rosa
Icela Rodríguez
La de EU la presi
dirá el secretario

de Estado, Antony
Blinken. Se espe
ra que hablen sobre
fentanilo y cárteles,
pero también sobre
tráfico de armas y
migración.
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CONTRALAS
 CUERDAS 

OTRO COSCORRON
ALIÑE

El Presidente yo no
va a usar la palabra
cuestionada, dice que
dirá el "movimiento del

cambio verdadero" y con
reemplazo en el mensaje

escle Palacio Nacional otra vez el presi
dente Andrés Manuel López Obrador dio
un porrazo al Instituto Nacional ElectoralD (INE) porque por mayoría, los consejeros
le prohibieron usar la cortinilla con la que
presenta sus logros de transformación
cíe país.

Ya no va a usar la palabra cuestionada, dice que ahora dirá
el "movimiento del cambio verdadero"y con el reemplazo del
mensaje: "Si son reaccionarios, racistas y clasistas y están
a favor de la corrupción, no se enojen viendo este programa
(la mañanera)".

Claro, lo hizo con un tono de burla hacia los consejeros
electoralesy los acusó de no actuar de manera democrática
y de ser tendenciosos.

A pesar de la serie de eventos realizados ayer en las ins
talaciones de Viaducto, no hubo respuestas ai Presidente.

***

LAS MOTOS DE CUEVAS. ¿Por qué ¡as motos cíe Sandra
Cuevas y su equipo en las que se movilizaban en la Ciudad
de México en busca c!e su candidatura para convencer de
que puede ser candiclata a Jefa de
Gobierno tenían placas de Guerrero?

Quién o quiénes son los dueños de
ese parque vehicular que le quitaron
al ingresar a la Central de Abastos.

Trascenclió que son de la alcaldía
de Cuauhtémoc.

De ser cierto estaría incurriendo

en un grave delito toda vez que ella
pidió licencia y por ningún motivo

debería estar usando recursos públicos para promocionar su
imagen. Deberá serla propia Cuevas quien aclare la situación.

***

CASO DE INFLUENZA AVIAR. La alerta del Servicio Nacional

de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica)
se encendió al reportarse el primer caso de influenza aviar
AH5N1 en un ave silvestre clínicamente sana, que se ubicó en
los humedales de Tototlán, Jalisco.

Para tranquilizar a la comunidad Senasica advierte que el
hallazgo no representa un brote de la enfermedad ni afecta
el estatus de país libre.

Se trata de un caso ecológico que, de acuerdo con los
lineamientos de la Organización Mundial de Sanidad Animal
(OMSA), sólo considera la notificación obligatoria de casos
confirmados en unidades de producción, pero sí debe ser
considerado como una alerta a los avicultores.

UPPERCUT: Muchos dirigentes rodean a Xóchitl Cal
vez, pero a la hora de la verdad, además de cargar con

todos los negativos del PRIAN, navega sin pioncarían. Al
comparecer en la UNAM por un plagio parcial de su tesis
como ingeniera, se comprometió a realizar otro trabajo

de titulación. Se desinfla el sueño de Calvez y la oposición
Las cosas no andan nada bien para la senadora del PAN,

empieza a padecer los problemas también de enfrentarse
al Presidente y atacarlo de manera directa. Alguien debe

entrar al rescate o tocará fondo.
Lo hizo con un

tono de burla
hacia los

consejeros
electorales
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MORENA, PRECANDIDATOS
DE PRIMERA Y DE SEGUNDA

Aquéjuega Mario Delgado? Aconfirmarque
hay favoritos en Regeneración Nacional. Es
eso. No conforme con que precisamente
eso fue lo que permeó durante la contienda
interna para designar a quien sería la (el)
cancüclata(o) presidencial de Morena a la
Presidencia, hoy repite el esquema y las

tima a posibles contendientes y favorece a otros.
En días pasados, los comités estatales de Morena designa

ron a los participantes para ser los defensores de la 4T en las
nueve entidades donde habrá elecciones en junio del próximo
año. En ese proceso dejaron a importantes corcho/otínesfuera,
lo que de inmediato se convirtió en un problema. De ahí que
ahora se llevará a cabo un segundo proceso de reparación
de daños, a partirclel cual se integrará a los excluidos a través
del Consejo Nacional de Morena.

¿Para qué hacer evidente que no fueron privilegiados por el
(¡edita apuntador c cuna cecisión estatal y cebe ser ahora una
segunda instancia quien los "salve"? Tal vez Mario Delgado qui
so "ablandar" a algunos precandidatos que se sabe novan a ser
favorecidos por la dirigencia de Morena, para que no le hagan
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a él y al presidente López Obrador be
rrinches tipo los de Marcelo Ebrard...
Muy democrático no es Morena. Los
precandidatos "reinsertados" han
perdido delante del público la au
reola de imbatibilidad, lo que desa
credita cualquier posible protesta
posterior de su parte.

Demasiada faramalla para hacer
pasar la opacidad como apertura y

piso parejo. Y en todo caso, no había ninguna necesidad de
lastimara quienes ni siquiera son seriamente considerados
por AMLO. En cualquier contienda hay favoritos, mas estos
debieran determinarse a partir de la votación, el sondeo, la
consulta, la encuesta a las bases o a la población abierta, no
a los intereses de una cúpula o del líder moral del partido.
Pero en el caso de la 4T lo segundo es lo que ha sido evidente.
Ocurrió con la pasarela de las corcho/otas federales y ahora
va a repetirse con las estatales.

¿Quién paga el montaje? Los impuestos de los contri
buyentes. De allí que pareciera que la población es saclo
masoquista. De otra forma no se entiende que a Delgado le
tenga sin cuidado el que las elecciones estatales sean tan
tortuosas. Y no habría los desaires—pero tampoco las ilega
lií at.'es  que se suscitaron a nivel federal. Con lo sucedido en
la Ciudad de México, en Puebla, en Chiapasy en Morelos, una
de dos: o Delgado es neófito en las lides políticas o peca de
soberbia y piensa que nunca habrá repercusiones al interior
del Movimiento si establece contendientes 'cíe primera'y 'cíe
segunda'. A los primeros se les cía todo tipo de facilidades para
que puedan resaltary pernear; a los segundos se les clan más
encomiendas que realizar para que no puedan sobresalir.

El que las figuras de la 4T —las de primera y las de segun
da— se placeen a sus anchas por las entidades deja en clara
desventaja a cualquier aspirante c!e la oposición.

Tristes tiempos son estos en que la verdadera contienda
se da al interior de Regeneración Nacional y no fuera.
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DELOITTE
BANBAJIO.
CRITERIOS
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— N SU INFORME al público, relativo a la neman
Eda de nulidad de losconvenios mediante los

cuales Banco de Bajío adquirió lasacciones
de José Luis Sanvicente, José Bertín Gutié
rrez y Rubén Rodríguez, el banco planteó
dos cosas al mercado.

Primero, que cuenta con un "criterio"de la autoridad
que confirma que dichos convenios se celebraron con
estricto apego a derecho.

Y, segundo, informa que la demanda promovida
contra el banco que preside Salvador Oñate, sus con
sejerosy comisarios incumple criterios de materialidad.

Es decir, que a falta de sustento legal se recurre aun
"criterio" de la autoridad, así como a prácticas contables
y financieras.

La demanda de nulidad se basa en los artículos 17

y 19 de la Ley de Instituciones de Crédito (LIC) de julio
de 1990, vigente en diciembre de 1997, fecha de los
conveniosjudiciales.

Esas disposiciones, que actualmente están en vigor,
respectivamente establecen la obligación de obtener
autorización para que una persona adquiera más del
5% el capital de un bancoy para que un banco adquiera
sus propias acciones.

Tal autorización es congruente con el artículo 106
fracciones IVy XVI de la LIC que respectivamente pro
hiben, desde 1997, que un banco opere sobre títulos
representativos de su capital social y que adquiera
títulos o valores emitidos por él, como es el caso de
sus acciones.

Respectoa la materialidad,losdemandantessostie
nen que es todo lo que compromete la salud financiera
de un negocio, al tiempo que afirman que el auditor
externo de Banco del Bajío está obligado a proteger los
intereses del público.

Refieren que en la publicación "Deloitte, THINKING
ALLOWED,Traducción del inglés, septiembre 16,2015", se
explica que atendiendo al concepto de materialidad se
decide qué información incluir o excluir de los reportes
financiero.

Tales reportes orientan no
solo a los inversionistas, sino
también a los reguladores,
que en este caso lo son la
Secretaría de Hacienda

de Rogelio Ramírez de
la O, la Comisión Nacio
nal Banca riayde Valores
de Jesús de la Fuentey el
SAT de Antonio Martínez

Dagnino.
No obstante que los dictáme

nes de Deloitte respecto de las últimascuatro asambleas
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anuales de Banco del Bajío incluyen el rubro "IV. Riesgo
Operacional" que se dice surge ante la eventualidad
una pérdida por "acontecimiento externos imprevis
tos", haciendo énfasis en su formato que "Se incluye
el riesgo legal."

Deloitte, que comanda Francisco Pérez Cisneros,
no menciona la demanda, es decir, que no le reconoce
materialidad ni relevancia a una demanda que, en caso
de perderla, haría que Banco del Bajío devolviera a los
demandantes su participación a diciembre de 1997,
másdividendosy, lomásgrave.a revertir movimientos
contablesy corporativos.

MUCHOS SE SIGUEN preguntan
do porqué no corren a Francis
co Garduño del Instituto Na

cional de Migración (INM). El
impresentablefuncionario
paga,conlosimpuestosde
los contribuyentes, más de
400 millonesde pesos por
un servicio de transporte que
tendrían que tener los inmi
grantes, a los cuales manda de
reg reso ca m i na n do. Es com ú n verlos
en las carreteras. Han sido constantes los testimonios

de estas personas que los tienen a pie mientras están
en trayecto en territorio mexicano. El INM tiene vigente
el contrato LA04K00004K00001N42023 con ETN
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Turistar por 422 millones de pesos para el servicio de
traslados terrestres "para las personas migrantes ex
tranjerasy connacionales en condición de retorno". La
compañía de Roberto Alcántara se hizo de loscontratos
para ofreceresosmismosserviciosen 2019y2021,por
254y101 millonesde pesos, respectivamente.

ELGRUPOHERMES de Carlos Hank

Rhon sigue navegando con las
banderasdesplegadasen los
tiempos de la 4T, en especial,
con loscontratosquelaCFE,
que dirige Manuel Bartlett,
le sigue adjudicando a su
subsidiaria Cerrey, espe
cializada en la fabricación

de calderas. Apenas el pa
sado 21 de septiembre, la em
presa productiva del Estado hizo
oficial el procedimiento de Adjudica
ción Directa con folio CFE0512ADAAT00012023, para
la contratación del servicio de "Rediseño, Fabricación e
Instalación del Banco Completo Optimizado con Nueva
Tecnología del Economizadorde la Unidad 12 de la Central
de Ciclo Combinado y Central Termoeléctrica Genera
Manuel ÁlvarezMoreno",en Manzanillo, Colima,El monto
del negocio entregado es de 110 millones de pesos.

EN EL POLITÉCNICO Nacional, que
encabeza Arturo Reyes San
doval, la contratación de
servicios de limpieza se
han tornado turbias. La

adquisición IA11B00
011B00001N40152023

no avanzó hasta agosto
pasado. El problema es
que Servicio de Nanolim
pieza obtuvo el convenio
por 186 millones de pesos,
aún cuando la Función Pública,
de Roberto Salcedo, fue advertida de
las conexiones que guardaría con otras nueve de las
empresas que también se presentaron al concurso. Al
gunas están vi nculadasa José Juan Reyes Domínguez,
conocido como "Rey de la limpieza", por el supuesto
tejido de una red enfocada a escalonar preciosy simular
competencia. José Alonso García, encargado del área
de Recursos Materiales.
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EN PUEBLA QUIEN se ve desesperado es Ignacio Mier
por la difusión de una encuesta de MasData donde lo
colocan en primer lugarde preferencias, cuando todas
las encuestas serias lo han ubicado en segundoy tercer
lugar. Los resultadosy la metodología dejan dudas, como
el porcentaje de "no sabe", que es de 20.9 %¦ el "no los
conoce", de "9.2%. y el "no contesta", de 3.6%, siendo este
último dato que 163 personas no contestaron, lo que
da un margen de error mucho más alto al que indica la
metodología. No debe extrañareste ti pode información
falsa, que solo evidencia desesperación por obtener la
candidatura. Mier no ganó su diputación por votación
directa y en 2006 se le fue la senaduría.

El WTCA PRIME Office lndexU\

TAM, barómetro esencial del
mercado de oficinas pre
míum, refleja un panorama
alentador para América Lati
na, con un enfoque especial
en México. Desde 2020 este

índice del WorldTrade Cen

tersAssociation, que preside
en la región Carlos Ronderos, *
ha mostrado una recuperación
notable, alcanzando 20.1 en junio de
2023. Mazatlán se alista para ser sede de un World T rade
Center que contará con espacios de oficinas, centro de
negociosy un hotel 5 estrellas. Este ambicioso proyecto
incluye cincotorres, destacando unaemblemá tica de30
pisos. Con desarrollos como éste, México se posiciona
como líder en oficinas premium en la región.
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• El actor Cael García fue

seleccionado para presidir
el jurado del Festival de
Cine de Roma, Italia. Será
uno de los encargados de
elegir a los ganadores de
la selección principal.

• Autoridades capitalinas
detuvieron a Ricardo 'N',
estudiante acusado de

asesinar a su novia. Se

gún vecinos, el sujeto la
asfixió para luego sacarla
a la calle, donde murió.
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• Carmen 'N' fue vincu

lada a proceso acusada de
auxiliar en un feminicidio,
pues presuntamente
sabía los abusos contra

Montserrat Juárez, asesi
nada por Sean Alejandro.
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MORENA COMPLACE
AL MAGISTRADO

n Carlota Armero (sede del TEPJF) hay un
magistrado que en estos días anda con
ánimo celebratorio, feliz porque, tras una
embestida asimétricay diversificada, logró
anular las aspiraciones de una canclidata
a doctora en Derecho que, con las mejo
res credenciales y una exitosa trayecto

ria, buscaba legítimamente un asiento en la Sala Regional
Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación, en cuya Sala Superior labora desde los tiempos
del recordado José Luis de la Peza. No sólo eso, el magistrado
contribuyó además a frustrar las candidaturas de dos desús
propias colaboradoras, quienes también formaban parte de
la terna rechazada el martes 3 ele octubre en el Senado.

Después de vejarla a gritos, luego de hostilizarla hasta
obligarla a renunciar a su empleo en su ponencia e irse a
otra, el magistrado acusó de traición a la futura doctora.
Coincidentemente aparecieron en cuentas apócrifas cíe X
(antes Twitter) ataques contra ella, y también coincidente
mente, dos funcionarios cercanos perdieron sus puestos en
el Tribunal y en el INAI.
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En la consumación de su ven

ganza, el magistrado tuvo el acom
pañamiento —voluntario o no, pero
sí decisorio— del presidente de la
Junta c!e Coordinación Política del

Senado, Eduardo Ramírez Aguilar,
y de la bancada c!e Morena. Irónica
mente, la "razón" para rechazara las
candidatas era que provenían de la
ponencia del magistrado.

Con esa "razón" se invisibilizaron las trayectorias de tres
mujeres valiosas, sus merecimientos y sus esfuerzos para
figuraren una terna aprobada por la Suprema Corte. ¿Sabrán
los senadores de la preparación y el estudio que realizaron las
aspirantes para quedar en la terna tras un riguroso proceso
de la SCJN, que incluye ensayos, entrevistas y comparecen
ciasexamen ante los ministros?

Como pregunté en un mensaje de X el lunes 2 de octubre,
¿ignoraban en el Senado que devolver a la SCJN la terna en
realidad equivalía a complacer al magistrado al que detestan?
Al menos los cabilderos de la senadora Citlali Hernández algo
debieron saber porque, en el caso de la secretaria general de
Morena vs. Ricardo Salinas, el magistrado presentó un proyecto
que favorecía a la legisladora y confirmaba la resolución de
la Comisión de Quejas del INE que ordenaba al propietario de
Televisión Azteca retirar diversas publicaciones en X, así como
abstenerse de realizar manifestaciones agresivas contra ella.
Es de suponerse que los cabilderos también supieron que el
proyecto clel magistrado no sería aprobado —como no lo fue—,
aunque quizá le agradecieron—¡oh ironía!—su "gesto" contra
la violencia política de género. Con tocio, hay que compadecer
al magistrado. Sus risas y celebraciones difícilmente serán
permanentes, sobre todo cuando se sepa que nadie lo traicio
nó (versión que él quiso vender a sus amigos) y cuando sus
involuntarios cómplices clel Senado se percaten de a quién
complacieron con su rechazo a la terna.

PLUS ONLINE: ¿De dónde vino la "orientación"?

OMNIACOLUMNA@CMAIL.COM / @EDUARDORHUCHIM
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La investigación impulsada /w>r el gobierno de López
Obrador tiene por delante meses cruciales para
cumplir con los familiares de los f.'í desaparecidos
• EN ESTA COYUNTURA

RESULTA FUNDAMENTAL

RECORDAR QUE EL CASO
DE AYOTZINAPA NO ES

SÓLO UNA DEMANDA DE
LOS FAMILIARES SINO

UNA OPORTUNIDAD

PARA ROMPER CON LAS

INERCIAS AUTORITARIAS

Y REPRESIVAS

INCRUSTADAS EN

EL ESTADO
Pasaron nueve años de la

"nochec!elguala"yseguimos
buscando verdad yjusticia. La
investigación impulsada por
el gobierno de López Obra
dor tiene por delante meses
cruciales para cumplircon el
compromiso asumido con
los familiares de los 43 desa

parecidos de la Normal de
Ayotzinapa. No será fácil, pues
la investigación enfrenta re
sistencias internas que habrá
quevencerpara llegarhasta

las últimas consecuencias.

En esta coyuntura resulta
fundamental recordarqueel
casocleAyotzinapa noessólo
una demanda de losfamilia

ressino una oportunidad para rompercon las inercias autoritarias
y represivas incrustadas en el Estado. Para ello señalaremos la
relevancia estructural que tienen las clos vertientes en las que se
ha centrado la investigación.

La primera se entrelaza con los propios sucesos ocurridos
entre la noche del 26 de septiembre ele 2014 y la madrugada del
día siguiente. Lo ocurrido muestra, sin tapujo alguno, la comple
menta riedaci entre el crimen organizado, la política representativa
y las corporaciones de seguridad del Estado.

Lo que sucedió en Guerrero no fue una excepción. La crisis de
seguridad en la que se encuentra el país fue promovida desde el
propio Estado y no podremos revertiría sino no atendemos esta
situación.

Las condiciones que hicieron posible lo que sucedió en Iguala
se replican a lo largoy ancho c!e la vasta geografía nacional. De aquí
que el caso Ayotzinapa sea ejemplary que su adecuada resolución
significaría poner en cuestión el pacto de impunidad que ha solapa
do la convivencia entre redes criminales y funcionarios corruptos.

La segunda vertiente de la investigación es la infame "verdad
histórica", orquestada desde lo más algo ele la jerarquía institucio
nal del gobierno de Peña. Es, sin duda, donde la investigación ha
logrado más avances.

La adecuada resolución del encubrimiento, bien catalogado por
Encinas como una segunda desaparición de los 43 estudiantes,
resulta clave para avanzar en la reconstrucción de los hechos ele
aquella noche.

Es así pues el único objetivo de esa operación de Estado fue
encubrir aquella red de complicidades, destruyendo con ello evi
dencias, alterando las escenas del crimen y sembrando líneas de
investigación que no conducen a nada. Para llegar a la verdad de
los hechos de Iguala habrá que abrirse paso en esta maraña que,
por cierto, no se limita a la alta jerarquía institucional.

Y es aquí donde radica la importancia de esta segunda vertiente.
Durante décadas el Estado mexicano fomentó la creación c!e una

burocracia especializada en el encubrimiento de la violencia es
tatal y paraestatal. La carrera ele muchos servidores públicos tuvo
como único propósito servir como engranajes ele esta maquinaria
de represión q ue sigue enquistada y operando en las instituciones
públicas.

No extraña, por lo tanto, que la investigación haya encontrado
resistencias internas pues su propio objetivo es desmantelar esta
burocracia para lograr así una ruptura al interior del Estado. Inde
pendientemente cíe hasta dónde llegue la investigación, el próximo
sexenio debe continuar con una política de la verdad que ayude a
clausurar este pasado todavía presente.
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No hay un candidato claro a ocupar el puesto de
McCarthy, y menos, a enfrentar la que parece la
cuestión fundamental para los estadounidenses

staclos Unidos enfrenta una crisis política
sin precedentes en su historia.

La destitución del republicano Kevin Mc
Gartl ly, presidente de la Cámara baja, puede
ser vista como consecuencia lógica de lo
que le pasa a un político que hace promesas
contradictorias que no puede cumplir.

Pero también, como síntoma de un problema mayor.
"El gobierno estadounidense está diseñado para no mar

char muy bien. Dados todos los contrapesos y divisiones
de autoridad, requiere de compromiso y negociación. Pero
cuando una parte se rehusa a eso, el sistema no funciona. En
este caso, un pequeño grupo de extremistas de derecha re
chazaron aceptar el compromiso y cerraron el sistema", co
mentó el politólogoBill Schneider.queen 2016 publicó el libro
S tandoff: Haw America beca me Ungovernable (Estancado:
cómo Estados Unidos se volvió ingobernable).

En el caso de la Cámara baja, es la que autoriza el presu
puesto y su ejercicio; su estancamiento implica la parálisis
del gobierno. El presidente ele ella está además en el tercer
puesto en caso de sucesión presidencial.
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La situación es más complicada,
ya que no hay un candidato claro
a ocupar el puesto que McCarthy
mantuvo hasta el martes, y mucho
menos, a enfrentar la que parece
la cuestión fundamental para los
estadounidenses: ¿cómo lidiar con
una banda de extremistas del propio
partido, presuntos guardianes de la
pureza ideológica,y al mismo tiempo,

negociar con la bancada opuesta?
Pero con una mayoría de 221 a 212 está obligado a negociar

para lograr algo.
McCarthy halló que a pesar de ser un sólido conservador,

las concesiones que hizo a su extrema derecha para ser electo
presidente de la cámara fueron insuficientes para aplacarla.

Al contrario, en la negociación que puso fin a 15 róndasele
votación internas republicanas para elegirá su líder en enero
de este año, les dio un poder muy superior a su tamaño, incluso,
la posibilidad de someter su jefatura a referendo. Y la usaron.

McCarthy cosechó también la desconfianza que sembró
en sus tratos con los demócratas a lo largo del año, que cul
minaron en la decisión de iniciarel proceso para la impugna
ción constitucional del presidente Joe Biclen, sin mayor base
aparente que la sospecha de que posibles actos de corruptela
de su hijo Hunter podrían alcanzarlo.

Los demócratas pudieron haber salvado a McCarthy y
evitado el caos actual, pero, ¿porqué habrían de hacerlo? La
desconfianza en una mínima mayoría que parece empeñada
en el suicidio político por sus acciones y que, por otra parte, se
acerca al expresiclentey aspirante presidencial DonalclTrump,
con posiciones cada vez más extremas, no alienta al diálogo.

Qué sigue ahora nadie está seguro. El presidente provisional,
Patrrick McHenry de Carolina del Norte, un consevador, tiene
relativamente poco poder y sólo se quedará hasta que alguien
sea electo formalmente. Pero eso no parece cercano y sus
primeras acciones han sido de hostigar a los demócratas.

McCarthy
cosechó
también la

desconfianza
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EL CRISTALAZO

Ni el jefe del Estado ni el jefe militar
El seis de abril de 2017 el Se

nado de la República ratifi
có el nombramiento de Ed

gar Elias Azar como emba
jador extraordinario, pleni

potenciario y etc., ante el reino de los
Países Bajos, Holanda, pues.
El presidente de entonces, Enrique

Peña Nieto, lo designó en tan impen
sada posición (todos le auguraban un
asiento en la Suprema Corte de Jus
ticia); porque necesitaba de sus posi
bles habilidades ante un tribunal es

pecializado, con sede en La Haya; lo
mandaba a conocer el terreno, a tan
tear las circunstancias y si se diera el
caso, prever la operación —o de pla
no su defensa—, en la Corte Penal In
ternacional.
En los círculos cercanos al aho

ra expresidente, existía la preocupa
ción —alentada por los vividores del
GIEI—, de una posible acusación con
tra Peña ante ese tribunal y ya lo mi
raban como si fuera Milosevic, acusa
do por crímenes contra la humanidad
por el caso Iguala, debidamente utili
zado por la izquierda nacional, como
ariete contra el sistema cuya política

regeneradora quería demoler; como lo
hizo a final de cuentas. Y si no demo

lió, lo desplazó. Lo mismo para fines
prácticos.
Sin embargo, no se sabe si por in

tervención del actual gobierno o por
una extraña coincidencia, el ya dicho
tribunal internacional nunca recibió
el caso.

Enrique Peña Nieto se fue del país

y esta administración nada más lo ha
colmado de elogios (algunos inmere
cidos). Y para justificar su actitud de
agradecimiento, fingió una consulta
cuyo resultado indujo desde su con
cepción: el pueblo no quiere enjuiciar
a los expresidentes. Ni a este, ni a Fox,
ni a Salinas, ni a Calderón, ni a López
Portillo o Santa Anna. A fin de cuen
tas, la Casa Blanca y la Estafa Maestra
juntas, no son juntas ni una parte del
saqueo de Segalmex, conocido y tole
rado. Como dijo el tango del "Negro"
Celedonio Flores: los favores recibidos
creo habértelos pagado...
Pero lo anterior podría ser visto na

da más como una especulación, ex
cepto por una insólita declaración
presidencial cuyo contenido pone en

apuros a los promotores de la otra ver
sión. y no digo la "otra verdad", por
que no existe tal.
De un plumazo el presidente les di

jo a quienes han hecho del crimen de
Estado una bandera, tomen su trapo,
háganlo rollito y con él en mano va
yan a visitar al proctólogo de su con
fianza.

"..."Si por razones políticas o ideo
lógicas, la consigna es: 'fue el Estado,
fue el Ejército', y de ahí no salimos,
pues yo les puedo decir en primer lu
gar: De que fue el Estado, claro que
fue el Estado, sin duda porque el Es
tado pudo en su momento aclarar las
cosas y no fabricar mentiras, de eso no
hay duda, y AUNQUE HAYAN PARTI
CIPADO AUTORIDADES LOCALES Y

POLICÍAS MUNICIPALES, ES EL ES

TADO, de eso no hay duda".
Pero una cosa es el Estado y otra el

jefe del Estado.
"...(Dicen): el Ejército, a ver, pu

dieron haber participado algunos ele
mentos del Ejército, pero lo que suce
dió en Ayotzinapa tuvo que ver más
con decisiones de autoridades locales

y con la delincuencia, con el contuber
nio, con la asociación delictuosa entre
autoridades locales, policías munici
pales; esa es mi hipótesis...
"...Que esa delincuencia tuviese

vínculos con algunos militares, o que
los militares de la región se hayan en
terado y no hayan evitado que des
aparecieran los jóvenes y que hubie
sen cometido el delito de omisión, es
otra cosa.

"QUE, DESDE EL GOBIERNO, DES
DE ARRIBA, PEÑA HUBIESE ORDE
NADO, O EL GENERAL SECRETARIO
DE ENTONCES (SALVADOR CIEN
FUEGOS), (HAYAN ORDENADO) LA
DESAPARICIÓN DE LOS JÓVENES,
NO" (dos veces no).
Así pues, las razones políticas o

ideológicas sobre las cuales se susten
tan las mentiras de la "verdad histéri

ca "de Encinas, se le han venido abajo.
Y llama la atención el nombre del

demoledor, Andrés Manuel López
Obrador, quien habló con toda clari
dad en declaraciones sin versión es

tenográfica en la página web del go
bierno.

Ante esa exoneración cupular uno
se pregunta ¿Y Murillo en la cárcel?»

Fecha: 05/10/2023

Página: 2

Area cm2: 334

1 / 1

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 33,400

Página 115 de 183 Índice



SUBE Y BAJA

Gael García BernalO
Actor, director y productor mexicano

Presidirá el jurado
del Festival de Cine
de Roma, el cual
tendrá lugar en
tre del 18 al 29 de
octubre. Se encar

gará de elegir a los
ganadores de la sección principal en com
petencia, que lleva como nombre Pro
gressive Cinema.

O Eduardo Aguilar
Presidente de Jucopo/Senado

Durante la sesión

en la que se re
visaría la terna

para el Tribunal
Electoral del Po
der Judicial de la
Federación (TEP

JF) dijo (y quedó grabado) que le ha
bían pedido de Palacio que esa terna no
pasara. O es indiscreto o es mentiroso.
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OPINION

Pepe Grillo

Rocío limpia su escritorio
La semana que entra se conocerá el nombre
de quien sustituya a Rocío Nahle al frente
de la Secretaría de Energía y que se encar
gará, en consecuencia, del tramo final de la
construcción de la Refinería de Dos Bocas.
Rocío se dedicará de tiempo completo a
buscar la candidatura de Morena para el
gobierno de Veracruz, que es su principal
anhelo político y personal.
No será una contienda fácil, tendrá re
sistencia dentro y fuera del partido al
que pertenece, Morena, donde ya inclu
so hay barruntos de guerra sucia, por
lo que llegó el momento de decir adiós
a su responsabilidad federal.
Estarán en la encuesta de Morena, además
de Rocío, dos cuadros del gabinete del go

bernador Cuitláhuac García y la diputa
da federal Claudia Tello. El resultado se
conocerá antes de que concluya octubre.

Cada quien su encuestóloga
En los últimos días ha quedado claro que
las encuestas son herramienta de propa
ganda hechas a la medida de los intere
ses del patrocinador.
Son tiempos de dobleces en encuestas
electorales.

Llegó hasta esta columna una llamativa
versión: La encuestóloga que dejó su ca
sa editorial irá a hacer las encuestas del

Frente Amplio Opositor.

Este movimiento, de ser cierto, le daría
mucha certeza a Xóchitl para saber cómo
van las cosas más allá del ruido mediático

Ella tenía derecho
Sandra Cuevas es como es, pero tenía de
recho a ingresar a la Central de Abastos
sin ser detenida por "bloqueadores".
La agresión, que eso fue, se orquesta
de la manera más ruin y, probablemen
te, en forma contraproducente para los
instigadores
La llegada hollywoodesca de Cuevas era
más explotable para cuestionarla que el
retenerla e impedirle el acceso usando
huestes impresentables, lo que solo altera
los ánimos todavía más.

Es una burla
No hay otra manera de calificar la reac
ción de Palacio Nacional ante la orden del

INE de eliminar la posdata colocada a ma
nera de cortinilla en las mañaneras.

El presidente no solo se negó a eliminarla,
sino que la hizo más grande y se quejó de
que el INE afecta su libertad de expresión.
Son los grandes censuradores.
Añadió, ya encarrerado, que los del INE son
el nuevo Tribunal de la Santa Inquisición.
Son reaccionarios, clasistas y racistas.
Todo, comenzando por los agravios, con
tal de no respetar la ley. Ya veremos cuál
es el menú de calificativos para la siguien

te mañanera.

Guerrero ingobernable
La ingobernabilidad se expande en Gue
rrero. No hay autoridad que asuma el
problema y esto acelera el deterioro.
Hartas de poner la otra mejilla frente las
agresiones impunes de la delincuencia
organizada, en este caso la Familia Mi
choacana, campesinos de 66 comunida
des serranas resolvieron crear la organi
zación Pueblos Unidos por la Paz.
Un mega grupo de autodefensa confor
mado por más de mil personas armadas,
lo que confirma que las instituciones es
tán en retirada.

El gobierno estatal y los alcaldes de
San Miguel Totolapan y Heliodoro
Castillo se limitan a ver de lejos y pe
dir la llegada urgente de más fuerzas
federales.
Ya se sabe que los denominados grupos
de autodefensa suelen entregar malas
cuentas. En poco tiempo, infiltradas por
otros grupos delincuenciales con intere
ses en la zona, se convierten en un peli
gro para las comunidades que supuesta
mente protegen.
La proliferación de grupos armados ya es
un problema muy grave para Guerrero.
La única forma es contenerlos es aplican
do el Estado de Derecho para evitar que
se salgan sistemáticamente con la suya •

pepegrillo@cronica.com.mx
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ANIMALIDADES...

¿FIN DE LA DIPLOMACIA PANDA?
Marielena Hoyo Bastien
nacional@cronica.com.mx

Dos buenas noticias se dieron en la sema

na transcurrida, claro, dentro de lo delicado
de cada circunstancia. La primera, al infor
marse que posiblemente esta vez sí proceda
el Amparo contra la venta de animales vivos
en el Mercado Sonora, medio legal promo
vido por la A.C. Frente Ciudadano Pro De
recho AnimalJosé Luis Carranza. De re

sultar un hecho, ese cruel e infame negocito
millonario tendría los días contados tras los
varios años de un esfuerzo ciudadano desco

munal e inverosímil por parar tan brutal y
despiadado comercio de vidas que desde lue
go incluye especies protegidas, lo peor, an
te el nulo quehacer de las autoridades com
petentes. Sin duda seguirá siendo una lucha
a muerte partiendo de ser sitio que signifi
ca votos (y devotos de la magia negra) para
quienes van por la alcaldía correspondien
te y por la misma CDMX. Veremos si se im
pondrá la ley o la conveniencia. El segundo
asunto a celebrar fue enterarse de que este
2 de octubre... no se olvida... fue declarado

culpable el tipejo que el pasado mayo asesi
nó infamemente al perrito SCOOBY/BENI

TO, aventándolo a un cazo con aceite hir
viendo. Ojalá y para esta ocasión la senten
cia en firme incluya suficiente pena carcela
ria como para que el tipejo pase buen tiempo
recluido y no suceda lo que comúnmente ha
vendido pasando... que los maltratadores,

aun plenamente reconocidos como tales, go
zan de libertad, y...

Pueda que tenga una tercera in
formación alentadora, ya que al
llevar a vacunar contra la rabia

a mis varios lomitos y michis en
una perlita de Centro de Salud

ubicado en el Estado de México y que he
frecuentado por 23 años, encontré que los
certificados ¡por fin incluyen un espacio pa
ra señalar si las criaturas están o no esterili

zadas!, detalle básico para elaborar estadís
ticas certeras y para la medición del impacto
de esta medida que hoy más que nunca re
quiere de no bajarle la guardia y de seguirle
con las campañas masivas y gratuitas que
eviten la reproducción descontrolada de tan
maravillosos animales. Ignoro si aplicó igual
en otros estados y en CDMX. Ojalá. Si al
guien me lo confirma lo agradeceré, ya que
por otra parte, eso de que en la capital se
condicione la vacunación y/o esterilización
en instalaciones públicas a que los animales
estén registrados en el RUAC, simplemente
es criminal. Punto.

EN OTRO ASUNTO... les participo que
por el periódico Reforma entéreme ayer que
el conflicto político entre los EE. UU. y la Re
pública Popular China escaló a niveles ini
maginables, pues según y por ello mismo
está procediendo el retiro de varios pandas
gigantes "prestados" (alquilados vilmente) a
diferentes instituciones zoológicas, entre las
que está el Zoológico Nacional de Washin
gton, entendido como el único de ese enor
me país cuya entrada es gratuita y sobre el
que me constan directamente los esfuerzos
llevados a cabo para la conservación de la
especie, lo que además recientemente quedó
demostrado con la llegada de MEIXIANG y
TIAN TIAN que a pronto tuvieron a su ca
chorro XIAO QIJI. Ahora los tres partirán a
su tierra de origen el próximo diciembre, y
tal parece que decisión similar abarcará asi
mismo Escocia y Australia (¿?) resultando
muy preocupante ante la inconveniencia de

poner todos los huevos en una misma canas
ta, a menos de que la RPCh esté volteando
hacia otro lugares como México, sólo que, a
saber qué pediría a cambio. Y es que a pe
sar de que en un principio los 7 zoológicos
occidentales que en la década de los 70 re
cibieron incondícionalmente una pareja de
PG como demostración de buena voluntad
(incluso hasta posteriormente reponiéndo

seles los individuos fallecidos), hoy deben
pagar un millón de US dólares anuales por
individuos, al tratárseles como moneda de
cambio, sin omitir que de haber reproduc
ción las crías serán y se manejarán también
como propiedad absoluta de China, dado lo
cual y cuando se les requieran deberán re
gresarlos para pasar a ser uno más del mon
tón que mantienen en instalaciones harto
cuestionables, privándolos así del privilegia
do trato que se les otorga fuera al tratarse de
una especieemblema de la extinción y que
todo indica, no padece el cautiverio.

Para cerrar por hoy, va mi más amplio
reconocimiento a las chicas de @seresli
bres_mx que hace unos días rescataron a
la desnutrida yegüita (hoy ex carretonera)
detectada entre los límites de los munici

pios Los Reyes La Paz y Chimalhuacán, Edo
Mex, donde colapso por cansancio y tras ello
fue brutalmente apaleada para que siguiera
arrastrando la sobrecarga de basura que la
tumbó. En este tema de crueldad animal, sé
panse los munícipes, la omisión es delito...

producciones_serengueti@yahoo.com
marielenahoyo8@gmail. com
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Con la intención de ganarse el favor de la eventual
candidata presidencial de la Cuarta Transforma
ción y exjefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, la
legisladora ha entrado en el asunto que detonó el
gobernador Cuauhtémoc Blanco y ha solicitado al
Congreso su destitución. Sin embargo, se enfren
tará a la resistencia de los diputados locales, quie
nes ya han decidido que no buscarán la remoción
del titular de la Fiscalía, lo que significa que podría
permanecer en su cargo hasta 2027.

Nos informan que Petróleos Mexicanos, bajo la
dirección de Octavio Romero Oropeza, está final
mente preparándose para incorporar la produc
ción de la Refinería de Dos Bocas. Según Rocío
Nahle, quien ha sido la secretaria de Energía has
ta ahora, se están coordinando para llevar a cabo
la entrega y se espera que en breve se anuncie la
fecha de inicio de producción de esta obra em
blemática de la Cuarta Transformación.

Este año, la empresa estatal ya habla dado por
hecho que incluiría en sus cifras de producción
los combustibles refinados en Dos Bocas. Por lo

tanto, antes de que termine 2023, Pemex conta
rá con barriles adicionales que le acercarán a su
objetivo de lograr la autosuficiencia energética.

Para finales de este año, la petrolera mexicana
tiene previsto refinar un millón 600 mil barriles
diarios, gracias a la modernización del Sistema
Nacional de Refinación (SNR), la adquisición de
Deer Park y la puesta en marcha de la Refinería
de Dos Bocas. ¿Logrará cumplir este objetivo?

¿Y si no, Nahle responderá?

El alcalde de Puebla y aspirante a la candidatura
de "Va por México" para la gubernatura, Eduardo
Rivera, recientemente presumió sus esfuerzos
de bacheo en la ciudad. Sin embargo, no pasó
mucho tiempo antes de que alguien saliera a las
calles señalando que en la capital del estado aún
persisten hoyos y socavones, principalmente
debido a las lluvias y al tráfico pesado.

ají¡£

El problema radica en que el edil utilizó este te
ma como parte de su campaña y se comprome
tió a resolver los problemas en las vialidades.
Por lo tanto, los videos que circulan en las redes
sociales mostrando los baches en la ciudad no le
favorecen en este momento.

Quien ha mostrado impaciencia en su deseo por
convertirse en el candidato de Morena a la gu
bernatura de Puebla es el vicecoordinador de

ese partido en la Cámara de Diputados, Ignacio
Mier Velazco. Su equipo ha distribuido encues
tas de origen cuestionable que lo colocan en pri
mer lugar de las preferencias dentro de Morena
para aspirar a ese cargo, por encima de su corre
ligionario Alejandro Armenta.

A principios de este mes, a través de las redes
sociales, militantes y simpatizantes de Morena
en Puebla denunciaron que los operadores de
Nacho Mier los están presionando para votar a
su favor en la encuesta interna. Como suele de

cirse, el equipo del diputado federal está esti

rando la cuerda al máximo, y aún está por verse
cuánto tiempo podrá mantenerse en esa ten
sión. Por ahora, el proceso interno de Morena se
está volviendo cada vez más complicado.

Ayer frenaron en seco a Sandra Cuevas, todo pare
ce que por órdenes del jefe de gobierno de la Ciu
dad de México, Martí Batres Guadarrama, quien
anunció sonriente que las motocicletas utilizadas
por la alcaldesa con licencia de Cuauhtémoc en su
intento de recorrer la Central de Abasto (Ceda) pa
ra buscar adeptos fúeron remolcadas al corralón

El escándalo, que puede verse en las redes so
ciales al igual que los tiktoks de la política capi
talina luciendo sus costosos vestidos y acceso
rios, dominó las conversaciones en esta ciudad,
pues la violencia verbal, la prepotencia y las ga
nas de llamar la atención salieron a relucir allá

por la Central de Abasto.

Según Martí, estos vehículos pertenecientes al
equipo de la alcaldesa fúeron confiscados debido a
que obstaculizaban la vialidad, además de que al
gunas de las motos carecían de placas, teniendo
sólo permisos provisionales de Guerrero. Batres
Guadarrama aclaró que tanto Cuevas Nieves como
su equipo podrían recuperar los vehículos.

La senadora de Morena, LUCIA MEZA, parece haber
encontrado un tema que podría utilizar en su
campaña para ia candidatura a la gubernatura de
MoreLos: ia disputa que la 4T mantiene con el fiscal
de ese estado, Uriel Carmona
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El poder en Chiapas
Poco se ha visualizado que detrás de la disputa en la fron
tera de Chiapas con Guatemala entre las dos principales
organizaciones criminales del país, está la búsqueda de
hegemonía de cinco rutas terrestres, una marítima y dos
aéreas, que vienen o conectan desde Guatemala y son
consideradas estratégicas por el volumen de ganancias
ilícitas que representan.

Documentos militares y testimonios de oficiales del
Ejército que han servido en los últimos años en alguna de
las tres zonas militares (la 36,38 y 39) que conforman la
séptima región militar que abarca Chiapas y Tabasco,
dan cuenta del problema que escaló y se agudizó a otro
nivel desde el 2018 tras el inicio de la gestión de Rutilio
Escandón Cadenas como gobernador chiapaneco.

La imágenes de la crisis y anarquía impuesta por los
grupos armados, unos identificados con el Cártel de Sina
loa (CDS) y otros con el Cártel de lalisco Nueva Genera
ción (C1NG), se han centrado en las últimas semanas en
la llamada Ruta del Centro, que nace en Frontera Coma
lapa (comunidad que lleva meses bajo asedio armado), La
Trinitaria, Comitán, Tzimol, Las Rosas, Venustiano Ca
rranza, Amatel, Chiapa de Corzo, Tuxtla Gutiérrez y Ta
panatepec, ya en Oaxaca.

En esta ruta el narcotráfico, el tráfico de personas,
armamento y diversas mercancías ilícitas han estado
bajo control desde hace tiempo por grupos afines al
CDS. La cabeza visible de esta organización en Chiapas
es Juan Esteban Machado Meza, conocido como El Güe
ro Pulseras, un individuo que se ganó su ascenso en la
organización criminal desde que en octubre de 2019 du
rante el llamado "Culiacanazo", sitió con hombres ar

mados el aeropuerto de Culiacán en las horas más duras
del despliegue que concluyó con la liberación de Ovidio
Guzmán López.

El perfil de este personaje está vinculado a liderazgos
políticos en la entidad. Fuentes militares que han estado
de servicio en Chiapas lo identifican como uno de los
principales financieros del grupo político del gobernador
Rutilio Escandón. Aseguran que a cambio le permiten
disponer de policías ministeriales, estatales y municipa
les para reforzar el control territorial de las rutas que do
minan. No son pocos los testimonios que aseguran que
Machado Meza se mueve en Tuxtla Gutiérrez escoltado

por camionetas de agentes ministeriales.
A El Güero Pulseras se le atribuye estar detrás del gru

po "El Machete", escisión del EZLN, quienes irrumpieron
hace poco más de dos años como autodefensas en Pan
telhó, y quienes son uno de los brazos armados que tie
nen de enemigos a grupos afines al Cártel de lalisco Nue
va Generación (C1NG) en esa zona. Otro bando que se
hace llamar autodefensa es el conocido como M.A.I.Z.,
que opera en Frontera Comalapa, conformado en gran
parte por ciudadanos guatemaltecos cuyo objetivo es
confrontar a bandas afines al CING.

Las columnas armadas que desfilaron hace un par de
semanas por este municipio, estaban integradas por pis
toleros traídos de Michoacán y lalisco, se les identifica
como gente de Juan José Farias, capo de Tepalcatepec co
nocido como E/ Abuelo. Los militares consultados asegu
ran que la orden superior es no confrontar a los bandos en
disputa. Bajo esta premisa es claro quién tiene el poder
en Chiapas.

(i>veled¡az424
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La complejidad
latina en las elecciones
¿Qué es ser hispano, latino, latine o latinx en Estados Unidos? Es difícil de definir.
Nosotros, los que podríamos entrar en esa categoría, no nos ponemos de acuerdo. Durante
este Mes de la Eüspanidad hemos tenido conversaciones muy intensas, a veces hasta
existencialistas. de quiénes somos, de dónde venimos y qué nos depara el futuro.

Para algunos jamás habrá un equilibrio
en la balanza de historia y la ascenden
cia. Ser hispano, latino, latine o latinx
es sinónimo de un trauma histórico y
colectivo o la opresión sistémica. Para
otros representa el júbilo del mestizaje,

las raíces de la fe y la esperanza de una fusión de
todo que evoluciona, vibra y arrasa. Elay pocos pun
tos medios, como en todo. La identidad no se puede
encasillar en las categorías de raza o grupo étnico. Es
más complicado.

Esta complejidad ensancha brechas. Tenemos de
masiadas capas que se pelan principalmente cuando
se ponen a prueba de fuego. Las elecciones, por ejem
plo. Las votaciones, de cualquier lado de la frontera,
son pequeños sismos que hacen los abismos más
grandes y, en sociedades tan polarizadas como la
nuestra, provocan barrancos ideológicos. Y nosotros,
los latinos, hispanos, latinxs y demás, somos un
puente colgante que se mece por los ventarrones de
opiniones, las cuerdas de la propaganda y la astucia
de los más fuertes. Somos también un monzón.

El 2024 será un año complicadísimo. Nos prepa
ramos para dos elecciones parteaguas: El tsunamí

de Trump en las presidenciales estadounidenses y la
compleja composición política de un México que se
prepara para elegir a la que podría convertirse en la
primera presidenta de la República. Dos contiendas
paralelas que para los paisanos se convierten en líneas
perpendiculares.

¿A quién apoyará el voto latino? A todos, claro, por
que no somos un monolítico, porque no nos mueven las
mismas ideas ni pasiones, porque —como dirían en mi
pueblo— hay un santo para cada parroquia y nadie nos
puede obligara escoger partido. Elay, al menos, uno pa
ra cada uno.

¿Por quién votarán los mexicanos en el exterior? Pues
por quien les dé la gana. Porque unos huyeron de la co
rrupción y los otros migraron con privilegios. Porque la
motivación es distinta, a veces rancia y otras temporal.
Nadie nos encasilla y por eso pocos nos entienden.

Periodista, productora y escritora independiente. Fun
dadora de Conecta Arizona,

Twitter: (SMaritzaLFelix
Facebook, Threads e Instagram:

(SMaritzaFeUxJournalist
maritza@conectaarizona.com
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SALÓN TRAS BANDERAS

Votar en prisión
2024 (2)

SERGIO
GONZÁLEZ

ii su sesión del 17 de julio, la Comisión
Temporal del INE para el Seguimiento
dé los Procesos Elect orales Locáles 2023
conoció y aprobó el Informe final so
breel \oic) de las Personas en Prisión
Prevenliva en los eslados de México y
Coahuila.

Las conclusiones llaman a oplimismo. Por ejem
plo, que fue un ejercicio sin precedentes, ya <|iic. si
bien el instituto había implementado dos ejercicios
previos, fie los que ya comente en entregas previas,
en aquellos no se conló con el mismo número de
personas en prisión prevenliva (PPP) participantes
ni Centros Penitenciarios designados para la recep
ción del volo.

Mire iJsted, de las 9,557 (100%) PPP reporladas;
por las autoridades penitenciarias locales, el lisiado
quedó integrado por 4,991 PPP (52%), de las cuales
4,530 (47%) sufragaron. Esto significa un aumento en
el porcentaje de yol antes con respecto a los ejercicios
previos de 2021 (33%) y 2022 (11%).

Ademas,el ejercicio de Coahuila y EdoMex de este
año fue 5 veces mayor que la prueba piloto de 2021 y 39
veces mayor que el de 2022. Hay que destacar,sin em
bargo, queel 99.7% de las personas que participaron y
votaron, así romo, el 95% fie losCent ros Penitenciarios

designarlos (20), se ubicaron en el Estado de México. En
ellos, por cierto, se encontró que se habla Chinan teco,
Huasteco, Maya, Mazahiia, Náhuatl, Mazaleco, M¡\<\
Mixteco, Ot omí, Purépecha, Tlapaneco, Totonaca, Tzel

tal, Tzotzil y Zapoieco, con sus respectivas complica
ciones comunicativas y culturales.
Hay otro dato relevantes por resolución del tribu

nal electoral federal se permitió que 2 PPP recluirlas
en el Estado de México, con domicilio registrado en
Coahuila de Zaragoza, pudieran votar para la elec
ción de Clibernat ura en el Estado de México; esto es,
se consideró el domicilio del Centro Penitenciario
como el domicilio de la PPP para electo ele Iá emisión
dé su voto.

Esto sin lugar a dudas establece un precedente
relevante para la futura conformación fiel listado de
quienes podrán vol ar en prisión en 2024, que el propio
informe reconoce Como un dilema operac.ional, nor
mativo y logístico serio que ofrece estudiar este año
para su implementación, en Su caso, en el próximo.

Hubo otra sentencía electoral importante. Mandato
al INE a que en futuros ejercicios incorporé un pro
cedimiento fie toma de dalos biométricos de las PPP
al interior de los Centros Penitenciarios, aunque solo
para los casos en que los flatos proporcionados por
las autoridades penitenciarias no coincidan con la in
formación de las personas registrada en los sistemas
del Instituto. Esto tambiénserá un desafío importante
para el INE,
En breve término, el Consejo General del Instiluto

estará aprobando los nuevos lineamientos y mófle
lo de operación para el volo en prisión prevenliva
2024. Habrá qué estar pendientes porque será un
ejercicio mayúsculo en todo el país. La expansión
fie derechos va.
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COLUMNA INVITADA

¡Presente!
en la Escuela

ROSALÍA
ZEFERINO

A parí ir de la pandemia, muchos que
les fueron favorables la conectivi

dad. los; recursos i etnológicos, los
espacios en casa donde esl lidiar y
que lograron adaptarse fácilmente
a la nueva forma fie adquirir conocí
míenlos a distancia, se empezaron a

cuestionar el hecho de asistir a la escuela como lugar
[lina aprender, lo enfalizo así, porque quienes no te
nían las condiciones y circunstancias a su favor, pedían
a gritos regrosar a la escuela.

Sin embargo, ya desde anteé, asistir a la escuela para
muchos esl lidiantes, el asistir a la escuela, no es algo
impórtame o de valor en su vida, lanío que expresio
nes como ¡Por fallar un día a clase no va a pasar nada!
¡Hoy no voy a la escuela, porque no vamos a hacer
nada importante! ¡No hacemos nada!, delerminan y
restan el valor fie estar en un espacio hecho de manera
especial para aprender y crecer cogniliva, física, social
y emocionalmente.
Estas expresiones de cierta manera, fueron expli

cadas por JamesColeman en su esuidio «Igualdad de
oportunidades educativas» C'Equalily of Educatíonal
opporl unily"), de James Co lemán, en el que planteaba,
entre otros temas, que Ja escuela está organizada de
tal manera que refuerza las diferencias impuestas por
el entorno y por el origen social del niño, y afirmaba
que la escuela aportaba poco al aprendizaje de sus
est iidianies, y que los resultados académicos Se expli

caban por el origen social y económico de las familias.
Traigo esto a colación, poique el pasado 27 de

septiembre, la SEP difundió el Acuerdo Número
10 ll!) 202.'¡ que establece las Normas Generales para
la Evaluación de Aprendizaje. Promoción, Regulari
zación y Certificación deEst lidiantes de Preescolar,
Primaria y Secundaria, en donde entre otros puntos
la asistencia de los estudiantes de nivel básico ya no
es considerada como un criterio determinante para
la evaluación.

Es decir, el asistir a la escuela, qué antes se consi
deraba uno ríe los elementos más importantes para
plasmarse en la boina y relevante para vér si alguien
aprobaba o no, hoy loma otro rol, porque se determinó
que la asistencia será entendida como el número de
días que asísl ió a la escuela, criterio que será empleado
Como referente para la reflexión fiel profesor, padres
de familia y alumnos, pero no lo considerarán como
un aspecto para acreditar el grafio.
Esto para muchos esl lidiosos del lema educativo

va en un contrasentido porqués! bien, está claro qué
nuestro sistema educativo debe tener mejoras sustan
ciales y urgentes que se enfoquen en mejorar cont eni
dos, nuevos métodos, técnicas y modelos fíe enseñanza
y aprendizaje, identificación y utilización fie avances
tecnológicos y su aplicación, o reformar y aplicar nue
vas teorías pedagógicas y educativas... el.asistir a la
escuela sigue Siendo fundamental.
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llraditos
ENROQUES
«Rocío Nahle, quien fue calificada por el presidente
.Andrés Manuel López Obrador como una
"extraordinaria funcionaría pública", dejará la
Secretaría de ^
candidatura al gobierno de Veracruz En tanto, Ruy
López será el nuevo subsecretario de Prevención y
Promoción de la Secretaría de Salud, en sustitución
de Hugo LópezG atell» esto porque aspirará a
I?, candidatura para la.Jefatu^
Ciudad de México.

NIEGAN AMNISTIA A MARIO VILLANUEVA
•A Mario Villanueva Madrid. exgobernador
d.c..Quintana Roo, le fue negado el benefk
amnistía. Ha.buscado[..quese cancele la conde
de. 28 de años de¡.prisión..que .enf^
actualmente cumple en su domicilio de Chetumal.
Y es .que Diana Montserrat Partida Arámburo,
jueza del Sexto de Distrito Especializado en
Ej ecuci ón dePen as en 1 a C i u d ad de M ex i co,
señaló como»"no> vía ble: la^concesión del^^
de amnistía, solicitado a favor del sentenciado".
Esa..resohición fue' impugnada por la^^
Mario Viiianueva Madrid, por io que ahora
coO'csponderá al..Segundo Tribun.^
Apelación en Materia Penal estudiar el recurso
interpuesto.
BAJO PERFIL
•En medio del .revuelo político, dicen
que perder de vista al actual titulaa" de la Autoridad
Educativa federal de la capital", Lu¡s Humberto
Fernández, y es que aunque no se registró en la
contienda..morenista paralaCD^
ha ganado simpatías y la confianza por su trabajo
como funcionario de la SEP, tanto de la anterior
jefa de Gobierno, Claudia Sheínbaum, como del
actual, Martí Batres, por lo que podría tener un
importante despegue.
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SEDESA DESCARTA ALERTA SANITARIA POR
CHINCHES
"La.Secretaríat de Salud de la Ciudad de
(Sedesa) descartó una alerta sanitaria por chinches
en la capital, y tampoco se han presentado
solicitudes de atención médica por mordedura de
este .insecto> enlos Centros; de ..Salud capitaUnos
por..Í.o..que:_no¡.representanun..p.roWema de Sal^
Pública. Con el fin de prevenir la presencia de
este insecto, la Agencia de Protección Sanitaria
recomendó lavarcon..detergente las sá^
colchas, cortinas, fundas de sillones y cojines,
Preferentemente el layado y secado a altas
temperaturas; además de utilizar cubierta protectora
e n. col c h p n es y b a se s; . _gnnb i a r ^ cada
semana y evitar ingresar al hogar armazones de
cama, colchones o toda clase de muebles tapizados
encontrados en la calle.
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NOTA AL PIE

Migración y
paranoia

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

México va en camino a conver

itag en lo que España es para
k Unión Europea: un país más
bien pobre y al rasado, £,on com
plejo fie rico y desarrollarlo, por
su pertenencia a un club de paí
ses que if son ésto último, sin

más mérilo que su sil nación geográfica y el trasiego
de personas aún más pobres (Cent roa metica en
nuestro caso, Africa en el de España).

En e! caso concreto, la ^crisfaníigraloriá'#sreal,
pero lo que es una construcción política essu inter
pretación y su sentido. El mayor problema logísti
co consiste en que, a diferencia de lo que pasa en
Europa, la frontera ron Estados l nidos es enorme
(3169 km a diferencia de los 650 entre España y
Francia), y el destino final declarado de los migran
tes aquí es Estados Unidos, así que nos ve como
"la última linca de contención", lisiados Unidos ha

sido el principal destino mundial de los migrantes
desde. 1970, según la ONU. Pero la progresión es lo
que los tieñe preocupados, porque mientras en ese
año había 12 millones.de migrantes viviendo ahí,
en 2020 ya eran 51 millones, Pesea los inuiricádos;
argumentos (algunos, con evidencia sólida) de la
OCDE y otros organismos, que prueban el efecto
económico posit ivo neto de la migración, el sentido
común de la gente común loque dice és que "entre
menos burros, más olotes*', y viceversa, así que no

les gusta que alguien "de lucra" llegue a "quitarle
sus cosas", aunque estas no sean reales sino mera
expectativa. Así de básico el asunto:

Lo anterior provoca que. por un lado, sé hagan
políticas grandilocuentes de xenofobia (como el
famoso muro, o las boyas de Gíeg Abbott), y, por
otro lado, el tráfico de migrantes siga proporcio
nando lasfocilifladessuficiemestparael traficante,
no para el migrante) para que siga siendo un buen
negocio. La solución del problema estadounidense
(que no llegue nadie pobre) no será una barrera
física, porque no estamos eii 1950 y la policía mi
gratoria no tendrá luz verde para tirar a matar a lo
que se mueva, como sí la tenían los guardias del
muro de Berlín.

Otro problemaserio con el que se encuent ra la
solución fie Trump es presupuesta!. Estados Uni
dos, como gobierno, ya vive en un déficit perma
nente, manejable en lo macro, pero complicado en
lo micro, lo que hace inevitable la .solicitud periódi
ca de! gobierno federal al Congreso para evitar el
''cierre" del gobierno; y hablamos de los sueldos de
los funcionariospúblicos, policías, bomberos,ya no
digamos la construcción de un muro de billones.

Pero quizás lo más difícil para, enfrentar la cri
sis migratoria es el tema político. Estados Unirlos
necesita enemigos permanentes, y mientras más
extranjeros sean, mejor. Para una revisión que no
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parezca.de lugar común, me remito al clásico "The
paranoid style in americsn politics" fie Richard
Hofstadi.gr, dondeel autor, hace 50 años, hizo una
revisión histórica y observó que la xenofobia nor
teamericana está en el. ADN de ese pueblo, desde
su independencia.

Nosotros agregaríamos la peculiaridad cultural
de esa nación (y uso el término a propósito,porque
hablo fie su compon amiento sociológico, no desús
fronteras .jurídicas}: no conozco un pueblo quesea
a la vez tan cursi hacia den tro y tan inhumano hacia
afuera: tan inteligente para sacar ventajas geopolíti
Cas y tan ignorante para todo lo demás; tan violento
y tan miedoso, de mentalidad honestamente cons
piraeionista y dedo tan fácil para apretar un gal illo.
Es, básicamente, un imperio que, asus propios ojos,
es siempre la \ íciima.

No digo demasiadosobreMéxico porque el pro
blema de nuestro país es el fie Estados Unidos, en
los términos que lo entiende Estados (nidos, y así
actúa nuestro gobierno; así seguirá, actuando: la
única forma fie que México est¿Seguro es que Es
tados Unidos se sienta seguro, y para eso no queda
de otra a las autoridades; mexicanas que adherir
se a su narrativa. Eso explica, en primer lugar, la
etiquetación del presupuesto, que va casi todo a.

pagar sueldos fie policía mililatizada, burocracia
expulsóla de migrantes y costo de deportaciones,
La est rategia se revela cuando se analiza su presu
puesto asignado y sus conceptos contables, no los
discursos de nadie.

l a posición fiel gobierno federal es. bástan
le alineada a la de los republicanos de EU, Sin
importar lo que se diga en las conferencias. Y
la posición es esta: los migrantes centro y sud
americanos representan un problema de tipo
policial, no humanitario, y se combate con más
policías y deportaciones exprés, no sembrando
"árboles límales" en ningún lado.
Hay otro riesgo a mediano plazo. Es proba

ble que los mexicanos desarrollen un profun
do sentido nacionalista, tradicional, xenólbbo
y agresivo, porque hasta ahora el nuestro siem
pre ha sido más bien chillón, de solidaridad en
la derrota,de mariachi gratuito. 1.a plataloi ma
anti migrante en México estará dando dividen
dos políticos reales antes de 2030. El colmo es
que México sigue siendo uno fie los 3 países del
mundo desde donde más personas nacionales
migran, pero el problema político es "los de más
abajo".
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INFOCDMX PRESENTA
INICIATIVA
•El Congresodela.Ciudad, recibió
deiinsütutq .de Transparencia,^

fjM i ca! ÍA™ te edi Ári. 5.a k( ?.?.
Personales y .Rendici ón de
CuentaSiUna..iniciativa con
divisas modificaciones a ia Ley
de Trasparencia^.Acceso aja _
IliJbrmación Pública y Rendición
de. CuentasdejaCiudad de
México, en materia de accesibilidad
web,.^.conferenciaLde prensa, el
.c.(. >_i"I\i sion ado presi denle del ÍX1X)
CDMX, Aristádes Rodrigo Guerrero
.García, explicó que "esta iniciativa
ftusca impulsar y potÉnciaiizar el
derecAdeaecesc>. ¿ la órl.
púbiiea deIas.,personas con
.discapacidad que ra
capital,ja.gue existe.la obligación
de. incorporal;jaLaccesibilidad en
el entorno digital". Detalló que la
í?ro|)uesta .comprometería ato
.146 sujetos obligados a integrar la

accesibilidad .de búsqueda en sus
respectivas páginas "de internet.

CONTINUA PROCESO
•El .Consejo^ Judicial..Ciudadano
entrevistó a ías personas titulares
de iaOoordinaciónGeneral
de.investigación .Estratégica,,
de iaOoordinaciónGeneral
de.investigación .de.peiit0's_de_
Cénero¡v .Atención a Víctm
.a. Id.. kJ(.^ordi nad()ra (i en era 1
.dey.nsütuto de .Formación.
Profesional3; Estudios Sup^ore^_
a ia.Utuiar deja .Coordinación
Ceneraí de .Acusación,
ProcpdirnlentQ y BPjuiciamientOb»
a.í C o cAndinacíor C> en era i de
investigación Tferritoriai, y
.ai.titular de la .Unidad de
lmpIcnientacion, u)da s v todos de
la.MGCDMX, Egto con.ia.finaiidad
de con Unuar con el j>roces()
de.raüficación de
ía.fiscai .general.de justicia^
.Ernestina Godoy..En ei encuentro,
.se les cuestionó ios aportes.y
jpgsuitados obtenidos, agí como
las fo.ítaiezas.x.debilidades de sus
respeciivais áreas.
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MARTÍ BATRES SIN NEGOCIADOR

Lo que está pasando con los transportistas
es la punta del iceberg de un desastre
anunciado en la administración pública
local, mire, le contamos. Resulta que con
Claudia Sheinbaum habia un equipo que

estaba trabajando desactivando conflictos en dife
rentes áreas además se tenia un segundo nivel que lo
mismo operaba en las alcaldías de Morena que en las
de la oposición, hoy con ella afuera los secretarios
hacen lo mejor que pueden a sus propios ritmos sin
esperar que haya una respuesta por eso es que per
sonajes importantes en la administración capitalina
eran protegidos y cobijados como es el caso del se
cretario de Movilidad. Andrés Lajous Loaeza. Hoy el
negociador oficial es Ricardo Ruiz Suárez, secretario
de Gobierno, pero es rebasado siempre por las cir
cunstancias. Lo que se ha visto en las últimas sema
nas con los diferentes grupos de presión es un go
bierno arrinconado y secretarios que, de plano, re
suelven solos lo que pueden. De hecho, nos dicen, en
este momento el puesto más importante que se tiene
es el de la Secretarla Administración y Finanzas, a
cargo de Luz Elena González Escobar, y las historias
que comienzan a abundar en su entorno apuntan a
que ella ayuda más que el propio titular de Gobierno
que está pegado a Martí Batres.
El quinto Informe de actividades de Martí

Batres, jefe de Gobierno en funciones, po
ne en la balanza una cantidad de cuestio

namientos que deben hacerse en todos los
sentidos ya que la CDMX parece ir cayen

do en una espiral de malos resultados. Empecemos
por lo que pasa dentro de la actual administración, lo
que nos cuentan es que en el interior del gobierno ca
pitalino no lo ven como figura de autoridad. En More
na, por su parte, parece que Batres no tiene todos los
apoyos que le dicen tiene, pero el que siempre vale y sí
lo tiene es el de Claudia Sheinbaum que sigue a la
distancia resolviendo cosas a nivel central, pero en las
alcaldías, nos cuentan que con recelo ven a Batres ya
que no está ayudando en nada a los alcaldes de More
na, al contrario, casi casi los dejó a su suerte y eso ha
creado recelo y desconfianza. El informe de gobierno,
nos confian, es un listado de acciones emprendidas
por Claudia Sheinbaum y Batres solo va a leerlo y hay

quienes apuestan que ni de buena manera.
No es por intrigar o tal vez si, pero el zafa

rrancho de ayer en la CEDA es una gran
publicidad para el inicio de la campaña
de conocimiento de la alcaldesa con li

cencia, Sandra Cuevas, parece hecho
para una serie de televisión, porque nos dicen que ha
ce unos días le preguntó a Clara Bragada si tendría
algún inconveniente de que fuera ella iba a la Central
de Abastos, que está en su demarcación, y bueno la
respuesta fue 1 obvia: Vaya pues. Yo ya estoy en otras
cosas y ayer por ahí de las 09:00 horas andaba Cuevas
en sus motos, se metió a la CEDA a la zona de hortali

zas y comenzó el zafarrancho donde empleados del
fideicomiso, diableros, simpatizantes de Morena, pero
ningún polida de tránsito y ninguna autoridad vial le
quitaron las motos y las subieron a una grúa particular
de plataforma que los estaba esperando ¿Ya hay poli
cías comunitarios o qué? Y el mejor video es el de ver
a Marcela Villegas, directora de la CEDA, amenazar
con ir a la alcaldía a hacer un, dijo, "desmadre". Fue
buena la fiesta, a ver cómo les pega la cruda.
Ya quien ya le quieren dar los santos

óleos es a Marcelo Ebrard y es que la
gobernadora de Campeche, Layda San
sores, dice que si llega a Movimiento
Ciudadano lo hará "herido de muerte".

Además de que en el movimiento le tuvieron respeto
y hasta cariño, pero Ebrard no fue recíproco y nunca
se sintió parte de la 4T. De plano le dice que estaba
más cerca de Claudio X González que de Morena,
que tiene síndrome de superioridad. "Hay que
aprender a ser humildes y asimilar la derrota y el
pudo en 6 años volver a intentarlo", dijo.
Primer acto, se publica el acuerdo INE/

CG526/2023 que pone como periodo
de precampaña del 5 de noviembre de
2023 al 3 de enero de 2024; segundo
acto, Movimiento Ciudadano impugnó

el acuerdo porque, alegó, los plazos fijados le res
taban días para llevar a cabo sus procesos internos
de preparación para las elecciones del 2024; tercer
acto, el Tribunal Electoral define que las precam
pañas presidenciales deberán iniciar durante la
tercera semana de noviembre y no el 5 de ese mes.
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EL PODER EN CHIAPAS

JUAN VELED1AZ

Poco se ha visualizado que detrás de la disputa
en la frontera de Guapas con Guatemala en
tre las dos principales organizaciones crimi
nales del pais, está la búsqueda de hegemo
nía de cinco rutas terrestres, una marítima y

dos aéreas, que vienen o conectan desde Guatemala y
son consideradas estratégicas por el volumen de ganan
cias ilícitas que representan. Dociunentos militares y
testimonios de oficiales del Ejército que han servido en
los últimos años en alguna de las tres zonas militares (la
36,38 y 39), que conforman la séptima región militar que
abarca Chiapas y Tabasco, dan cuenta del problema que
escaló y se agudizó a otro nivel desde el 2018, tras el inicio
de la gestión de Rutilio Escandón Cadenas como gober
nador chiapaneco.

La imágenes de la crisis y anarquía impuesta por los
grupos armados, unos identificados con el Cártel de Si
naloa (CDS) y otros con el Cártel de Jalisco Nueva Gene
ración (CJNG), se han centrado en las últimas semanas en
la llamada ruta del centro, que nace en Frontera Comala
pa (comunidad que lleva meses bajo asedio armado), La
Trinitaria, Comítán, Tzimol, Las Rosas, Venustiano Ca
rranza, Amatel, Chiapa de Corzo, Tuxtla Gutiérrez y Ta
panatepec, ya en Oaxaca.

En esta ruta el narcotráfico, el tráfico de personas, ar
mamento y diversas mercancías ilícitas han estado bajo
control desde hace tiempo por grupos afines al CDS. La
cabeza visible de esta organización en Chiapas es Juan Es
teban Machado Meza, conocido como "el Güero Pulseras",

un individuo que se ganó su ascenso en la organización
criminal desde que en octubre de 2019 durante el llamado
"Culiacanazo", sitió con hombres armados el aeropuerto de
Ciüiacán en las horas más duras del despliegue que con
cluyó con la liberación de Ovidio Guzmán López.

El perfil de este personaje está vinculado a liderazgos
políticos en la entidad. Fuentes militares que han estado
de servicio en Chiapas lo identifican como uno de los
principales financieros del grupo político del gobernador
Rutilio Escandón. Asegiuan que a cambio le permiten
disponer de policías ministeriales, estatales y municipa
les para reforzar el control territorial de las rutas que do
minan. No son pocos los testimonios que aseguran que
Machado Meza se mueve en Tuxtla Gutiérrez escoltado

por camionetas de agentes ministeriales.
Al "Gúero Pulseras" se le atribuye estar detrás del

grupo "el Machete", escisión del EZLN, quienes irrum
pieron hace poco más de dos años como autodefensas en
Pantelhó, y quienes son uno de los brazos armados que
tienen de enemigos a grupos afines al Cártel de Jalisco
Nueva Generación (CJNG) en esa zona. Otro bando que se
hace llamar autodefensa es el conocido como M.A.I.Z.,
que opera en Frontera Comalapa, conformado en gran
parte por ciudadanos guatemaltecos, cuyo objetivo es
confrontar a bandas afines al CJNG. Las columnas ama

das que desfilaron hace un par de semanas por este mu
nicipio estaban integradas por pistoleros traídos de Mi
choacán y Jalisco, se les identifica como gente de Juan
José Farias, capo de Tepalcatepec conocido como "el
Abuelo". Los militares consultados aseguran que la orden
superior es no confrontar a los bandos en disputa. Bajo
esta premisa es claro quién tiene el poder en Chiapas.
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• Andrés Manuel López Obrador (AMLO) sumó a los
empresarios Bernardo Gómez, Alfonso de Angoitia y
Carlos Slim, y su hijo Carlos Slim Domit, a una ence
rrona de tres horas en Palacio Nacional para su con
versación con Anthony Blinken, secretario de Estado
de Estados Unidos. Inversión, seguridad y migración
estuvieron sobre la mesa con la idea de tener mejores
puentes y colaboración con EU en el último año de
gobierno.

• Norma Lucía Piña, presidenta de la Corte, tomó sus
precauciones desde hace varios meses, a sabiendas de
que el presupuesto para el Poder Judicial estaba en la
posibilidad de sufrir recortes por parte de Morena en
la Cámara de Diputados. Ha ido tejiendo fino para evi
tar el choque frontal con Palacio Nacional. Su estrate
gia: trabajar bajo el agua, nos dicen...

• Dante Delgado sigue con su juego. Ya se verá en los
hechos qué hace. Ahora se autodestapa a sí mismo
como un posible candidato presidencial de su
Movimiento Ciudadano. ¿Son bandazos? Ya se verá...

• Luisa María Alcalde, secretaria de Gobernación,
escuchó en la Cámara de Diputados de parte de la
oposición que en el gobierno viven en "pejelandia",
porque no ven la realidad de violencia, feminicidios...
y la funcionaría respondió que en realidad los medios
son responsables por difundir los hechos de violencia,
que no corresponden con lo que ve el gobierno. Y por
tanto, no se cambia la estrategia de seguridad. Así las
cosas...
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Valente Zapata
Pobre CDMX, tan lejos de Dios, tan cerca
de la 4T
*Se pelean entre morenistas, por definir a su
candidato a la Jefatura de Gobierno

*E1 Frente Unido por México sigue deshojando
la margarita

Es un hecho que la Jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México es uno botín, que se pelean
los cuatro candidatos de Morena y ha comenza
do una lucha fratricida entre los integrantes de
este partido (en realidad una secta), por apoyar a
quien será el elegido para ser su candidato en las
elecciones del 2024.
Los dos más fuertes aspirantes son Ornar

García Harfuch (ex secretario de Seguridad
Ciudadana)y Clara Brugada (ex alcaucíes a de
Iztapalapa), el primero apoyado por Claudia
Shembaum, la candidata presidencial de Mo
rena a la presidencia de la República (a quien
eufemísticamente la denominan la coordinado
ra de defensa de la 4T); mientras que el grupo
de los duros de Morena, muestra su interés en la
ex alcaldesa. Los otros dos: Hugo López Gatell
(mejor conocido como Doctor Muerte) y Ma
riana Boy (ex titular Procuraduría Ambiental y
de Ordenamiento Territorial de la CDMX), al
parecer solo sirven de comparsa.
Es evidente que entre García Harfuch y Clara

Brugada saldrá el candidato de Morena, el pri
mero por ser promovido por Claudia Shembaum,
quien lo considera como un fuerte candidato para
ganar en la CDMX, por su popularidad, en espe
cial entre las mujeres, a pesar de que no ofrece
un proyecto para la capital del país y tan sólo se
refiere a continuar con los planes de su ex jefa.
Mientras que, para los duros de Morena, Bru

gada es una carta fuerte por su trabajo de calle,
en la alcaldía de Iztapalapa, en la cual ha estadostapalapa, en la cual ha estados
en dos periodos al frente, y consideran que ese)s pe
trabajo le bastará para ganár la CDMX.
Los otros dos (en especial el Doctor Muerte)
51o son comparsas, que aspiran a recibir un pre
mio de consolación, como cargo público, una se
naduría o diputación, en especial López Gatell,
que evite que en el próximo sexenio lo llamen a
cuentas por su terrible gestión, en especial en la
pandemia que causó la muerte de cerca de 800
mil muertos y de esta forma siga manteniendo
el fuero.

Mientras que los favoritos son blanco de ata
ques, acusaciones y filtraciones, de sus gestio
nes como servidores públicos, para manchar su
imagen, como si se necesitara eso para saber que
tanto García Harfuch como Brugada tiene mu
cha cola que les pisen.
Del primero se sabe que fueron sus subordina

dos los que hicieron gala de operativos para con
trolar al crimen organizado y disminuir los índi
ees de inseguridad, pero con el tamiz de sólo
controlar a criminales de ciertos carteles, no
de todos y él permitir que los altos mandos
de la Secretaria de Segundad obtuvieran be
neficios económicos de dudosa procedencia.
La segunda, es conocida por ser una de las

principales operadoras para el acarreo, cuan
do es necesario apoyar en algún mitin o con
centración, como las que le gusta hacer al
presidente de la República, Andrés Manuel
López Obrador.
Brugada mueve a un gran número de ciu

dadanos de Iztapalapa, a quienes ofrece dá
divas para que lleguen a concentraciones, en
las que apoyan dizque de forma espontánea.
Lo malo paira clara que sólo en parte Iztapa
lapa es bien vista, en el resto de la CDMX,
no tiene ese arrastre, aunque los de Morena
así lo quieran hacer creer.
Lamentablemente para el resto de los po

bladores, que no están con Morena, esperan
que ya se defina la oposición, en especial el
Frente Unido por México, pero ellos siguen
deshojando la margarita. Esperamos que re
acciones, que no esperen que aparezca otra
Xoxhitl Gálvez y que se pongan a presentar
candidatos, que sea un revulsivo para los ca
pitalinos, que ya exigen un cambio, porque
algunos piensan: Po re CDMX, tan lejos
de Dios y tan cerca de la 4T, pero dirán los
chairos: Ño es mentira, pero se exagera...
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Matías Pascal

Financiamiento en las comunidades indígenas
y rurales es fuente de desarrollo para los pueblos
Desafortunadamente, en México, nuestros pueblos indíge

nas nos han heredado una gran cultura, han sobrevivido
porque han sabido adaptarse a las nuevas realidades,

han sabido armonizar el cambio siendo fieles a sus tradiciones;
no obstante, los pueblos originarios del país aportan a la pro
ducción alimentaria de las y los mexicanos.
Aunado a ello, los Pueblos Indígenas tienen como actividad eco

nómica principal la agricultura de autoconsumo, cultivan sus tie
rras bajo el sistema milpa con una relación espiritual y de armo
nía con la naturaleza. En otros casos, las actividades económicas
preponderantes son la pesca y, en menor medida, la ganadería.
Ahora bien, las comunidades indígenas pueden ser conside

radas como aquellas que conservan la herencia y el origen de
un país, y que a la vez son objeto de discriminación, desprecio
social, marginación y olvido. Es decir, "el ser indígena es señal de
la negación primera", y de la negación de todos los derechos
humanos y ciudadanos.
Desde esa disyuntiva, Ai a Lilia Rivera se pronunciaría por empe

zar a abrir todas las instancias a las que se tenga que abrir, para
lograr los caminos legales, que hacen falta, para poder fortalecer
desde las legislaciones el empoderamiento de las financieras o
espacios de microcréditos o ahorro para las comunidades rurales.
Y narrarla una anécdota, la presidenta del Senado de la República,

en foro 1 'Financiamiento en comunidades indígenas y rurales:papel
de las sociedades financieras y comunitarias", que conoció, hace 30
años, a una mujer, ella no sabía nada de finanzas, pero sí de necesida
des.

"Esta mujer de una comunidad rural se dio cuenta de que aho
rrando 10 pesos cada ocho días, las mujeres podían tener 50 pesos
el viernes, fuera de sus gastos; y que, si juntaban esos 10 pesos
muchas mujeres, porque este fue principalmente un ahorro para sus
hermanas, comadres, familiares, vecinas, empezaron a darse cuenta
de que hacían 100 pesos, y que, si eran más, hacían 200 pesos, 300
pesos, 500 pesos".
Al final, se dio cuenta que ella generaba una estabilidad eco

nómica para su entorno familiar, y después fue para el núcleo
de la comunidad. "Y quiero decirles que terminó siendo una mujer
muy importante en su municipio; porque acercó el ahorro, el crédi
to y la posibilidad de crear negocios a quienes estaban aislados de
cualquier capacidad de ser tomados en cuenta por los grandes ban
cos de México".

Razón por la que se dijo estar convencida de que el financia
miento en las comunidades indígenas y rurales es una fuente de
desarrollo para todos nuestros pueblos, de los que hemos esta
do aislados millones de mexicanas y mexicanos.
Tras la experiencia de haber conocido a esa mujer "Isabei",

vino al Senado para promover una iniciativa de ley para fortalecer,
por supuesto, estas acciones, que no han sido detonadas con el
potencial que se requiere porque hay frenos legales que se lo
impiden, comentaría la senadora de Tlaxcala.
"Así fue como Isabel, Hermelinda, el senador Narro y su servido

ra; llegamos con un hombre de negocios, con un presidente de la
Comisión de Hacienda, que fue sensible para tomar el asunto y
traerlo hoy aquí, y para convertirlo en una causa en el tiempo que
nos queda en el Senado".
Para la presidenta del Senado, se tiene que reconocer que se

tiene que fortalecer legalmente estas instituciones financieras,
para poderles dar completa legalidad y facilidad para llegar
hasta abajo y darle apoyo financiero a guien nunca podrá ser
financiado por las grandes empresas bancarias.
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Financiamiento en las comunidades indígenas
y rurales es fuente de desarrollo para los pueblos
Desafortunadamente, en México, nuestros pueblos indíge

nas nos han heredado una gran cultura, han sobrevivido
porque han sabido adaptarse a las nuevas realidades,

han sabido armonizar el cambio siendo fieles a sus tradiciones;
no obstante, los pueblos originarios del país aportan a la pro
ducción alimentaria de las y los mexicanos.
Aunado a ello, los Pueblos Indígenas tienen como actividad eco

nómica principal la agricultura de autoconsumo, cultivan sus tie
rras bajo el sistema milpa con una relación espiritual y de armo
nía con la naturaleza. En otros casos, las actividades económicas
preponderantes son la pesca y, en menor medida, la ganadería.
Ahora bien, las comunidades indígenas pueden ser conside

radas como aquellas que conservan la herencia y el origen de
un país, y que a la vez son objeto de discriminación, desprecio
social, marginación y olvido. Es decir, "el ser indígena es señal de
la negación primera", y de la negación de todos los derechos
humanos y ciudadanos.
Desde esa disyuntiva, Ai a Lilia Rivera se pronunciaría por empe

zar a abrir todas las instancias a las que se tenga que abrir, para
lograr los caminos legales, que hacen falta, para poder fortalecer
desde las legislaciones el empoderamiento de las financieras o
espacios de microcréditos o ahorro para las comunidades rurales.
Y narrarla una anécdota, la presidenta del Senado de la República,

en foro 1 'Financiamiento en comunidades indígenas y rurales:papel
de las sociedades financieras y comunitarias", que conoció, hace 30
años, a una mujer, ella no sabía nada de finanzas, pero sí de necesida
des.

"Esta mujer de una comunidad rural se dio cuenta de que aho
rrando 10 pesos cada ocho días, las mujeres podían tener 50 pesos
el viernes, fuera de sus gastos; y que, si juntaban esos 10 pesos
muchas mujeres, porque este fue principalmente un ahorro para sus
hermanas, comadres, familiares, vecinas, empezaron a darse cuenta
de que hacían 100 pesos, y que, si eran más, hacían 200 pesos, 300
pesos, 500 pesos".
Al final, se dio cuenta que ella generaba una estabilidad eco

nómica para su entorno familiar, y después fue para el núcleo
de la comunidad. "Y quiero decirles que terminó siendo una mujer
muy importante en su municipio; porque acercó el ahorro, el crédi
to y la posibilidad de crear negocios a quienes estaban aislados de
cualquier capacidad de ser tomados en cuenta por los grandes ban
cos de México".

Razón por la que se dijo estar convencida de que el financia
miento en las comunidades indígenas y rurales es una fuente de
desarrollo para todos nuestros pueblos, de los que hemos esta
do aislados millones de mexicanas y mexicanos.
Tras la experiencia de haber conocido a esa mujer "Isabei",

vino al Senado para promover una iniciativa de ley para fortalecer,
por supuesto, estas acciones, que no han sido detonadas con el
potencial que se requiere porque hay frenos legales que se lo
impiden, comentaría la senadora de Tlaxcala.
"Así fue como Isabel, Hermelinda, el senador Narro y su servido

ra; llegamos con un hombre de negocios, con un presidente de la
Comisión de Hacienda, que fue sensible para tomar el asunto y
traerlo hoy aquí, y para convertirlo en una causa en el tiempo que
nos queda en el Senado".
Para la presidenta del Senado, se tiene que reconocer que se

tiene que fortalecer legalmente estas instituciones financieras,
para poderles dar completa legalidad y facilidad para llegar
hasta abajo y darle apoyo financiero a guien nunca podrá ser
financiado por las grandes empresas bancarias.
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Sin duda alguna, uno de
los cánceres de nuestros

tiempos como sociedad
organizada es la corrupción,
que genera una supuesta es
tabilidad y buen funciona
miento de las cosas, es decir,
la sensación de que las cosas
imposibles, inaccesibles, se
pueden conseguir al margen
de las reglamentaciones, las
leyes, a cambio de influencias,
dinero, conveniencias, e interés
de muchas índoles (CORRUP
CIÓN) que es un mal que pro
picia la baja calidad en los
servicios, trámites en la buro
cracia a los que todos tenemos
derechos, y que pues al negar
los, al poner precios (cuotas)
por ellos se obtiene el lucro
que hace más grande la bre
cha entre los que tienen para
dar mordidas, dádivas, grati
ficaciones, pagos, cuotas, por
conseguir algo que necesita
mos, que por necesidad esta
mos dispuestos a pagar, y los
que no tienen dinero y por
eso, carecen de beneficios.
No señores, la corrupción

no fue abolida en esta admi

nistración, sin embargo, fue
lema de campaña estéril, de
magógica, NO A LA CORRUP
CIÓN, y PRIMERO LOS PO
BRES. Sin duda no se terminó

la corrupción, sí sacaron a los
corruptos de las administra
ciones pasadas, pero fueron
sustituidos por los corruptos
que ellos tienen operando, en
los mismos puestos clave.
Raúl Olmos, periodista de

MCCI, hace una investigación
de cómo un funcionario de la

actual administración ligado a
asignación de contrato de
obra con Odebretch, el funcio
nario Leonardo Cornejo
Serrano, no sólo fue exonera
do a pesar de aparecer en
contratos con Odebretch, cer
cano Emilio Lozoya, fue de
signado por López Obrador el
encargado del proyecto de la
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signado por López Obrador el
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inoperante refinería de Dos
bocas ha firmado casi 100

contratos relacionados con la

refinería, con diversas em
presas en la que se han inver
tido mas de 16 mil millones

de dólares, las adjudicaciones
secretas, resguardadas por ser
consideradas de seguridad
nacional hacen sospechosis
mo, politiquería, que un día sin
duda saldrán a la luz.

En recientes eventos proto
colarios, y de relevancia, el ga
binete, los encargados de la
logística y los protocolos, han
desairado, ignorado a una las
partes representativas de una
república, de una democracia,
y de un Estado de derecho, y
digo esto porque en eventos
importantes, no se le da le lu
gar, ni la invitación al Poder
Judicial, sólo se encuentra el
Legislativo, el EJECUTIVO,
ah, pero no pueden faltar, los
chinitos, venezolanos, colom
bianos, cubanos, rusos, pe
ruanos... que le dan color y
unidad a sus sistemas de

gobierno, sus políticas, y
líneas ideológicas.
En recientes días vinieron

un grupo de expresidentes, y
personajes con dudosa repu
tación, política y democrática,
el llamado: Grupo de Puebla,
quienes vinieron a apoyar y se
pronunciaron a favor de la
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gobierno, sus políticas, y
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En recientes días vinieron

un grupo de expresidentes, y
personajes con dudosa repu
tación, política y democrática,
el llamado: Grupo de Puebla,
quienes vinieron a apoyar y se
pronunciaron a favor de la
candidata de Morena, hacien
do actos proselitistas, y te
niendo injerencia, interven
ción en temas políticos en
nuestro territorio nacional,
apoyando los paralelismos
que hay en esta iniciante dic
tadura en la cual estamos

viviendo, las suyas fallidas y
que sólo han dejado más
pobreza y migración, o sólo
chequen de qué nacionalidad
son los que se están instalando
en nuestro país, con la idea de
llegar a estados unidos, como
pueden venir a hablar de
apoyo, progreso, es algo insul
tante ver hasta con inmunidad

a Delcy Rodríguez, Evo Mora
les, a Rafael Correa, a Ernes
to Samper, y a varios que no
representan más que una
bola visitantes indeseables,
cánceres latinoamericanos

de las democracias.

Es de llamar mi atención de

orejas de Chacal, que el presi
dente ofrece a algunas candí
datas si necesitaban protec
ción, y dijo que todos los que
necesiten protección, se les va
a brindar, para evitar desgra
cias, solamente hay que pedir
lo... (señor presidente casi
129,000,000 le pedimos pro
tección desde Sonora, a Chetu
mal, ojala y nos ponga seguri
dad, porque en esta época hay
muchas desgracias).
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Sobre
población

Controlar la sobrepoblación
canina en el Estado de México que
deambula por Las calles es algo
urgente. Lo mismo en el caso de
los gatos, por eso es muy bueno
el programa presentado por La
gobernadora Delfina Gómez
denominado "Programa Ético de

Control de la Sobrepoblación de
Animales de Compañía en Situa
ción de Calle", que busca reducir
el abandono que sufren perros y
gatos y atenderLos con servicios
médicos de calidad. La gobernado
ra dio a conocer que el 70 por cien
to de Los animales de compañía
en La entidad no tienen un hogar
ni tienen quién los cuide, y hay 6
miLLones de perros, es decir, uno
por cada tres habitantes*. Y bueno,
en eL marco del Día Mundial de

los Animales, La gobernadora
mexiquense firmó como testigo
de honor un convenio y una carta
de intención con La Universidad

Autónoma del Estado de México,
la Federación Canófila Mexicana,
PETCO, el Colegio Estatal de Médi
cos Veterinarios Zootecnistas del

Estado de México A.C y la Universi
dad Nacional Autónoma de Méxi

co, para trabajar en equipo y enca
bezar la campaña íf Seamos5uVoz.
Sin duda es una gran iniciativa a
favor de los animales, porque en
todos Los municipios mexiquenses
hay perros y gatos en situación
de calle, que se convierten en un
problema de salud para la gente;
además esos animales de compa
ñía sufren maltrato, pasan hambre
y se reproducen sin control alguno
y esta es una buena forma de
parar este sufrimiento hacía Los
seres sintientes.

Katla Mendoza, subdelegada de
Prestaciones del IMSS en la zona

poniente deL Estado de México, se
reunió con un grupo de periodis
tas de La entidad, para orientarlos
sobre Los trámites para que obten
gan La seguridad social, logren una
pensión o ingresen al sistema del
IMSS para periodistas indepen
dientes creado por eL gobierno
federal Esto, por gestiones del
Comité Promotor para la Protec
ción de Periodistas en el Estado

de México.
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Quien ya dejó
i taro que va por te reelección es el
alcalde de Migue! Hidalgo, Maun
cíoTabe, quien c onfia que sus io
gros ai frente del gobief no le ai •
v ant en par a una segunda ges
Ik>i' ssb«'i ih.iv ;uienh,«in«M avio
descaí rilar su gestión de diferen
tes oianer as y desde diferentes

i ¡«i>«»ha s%»iU*.id.*bi«>nlos
embate. t! lí rente, Tabe teadia
ai viejo yr upo ent abtv.idopor el
i! k>í enista Víctor Homo, que no
deja de operar en ta demarcación
y a mnen Tabe derrota en !a etec ¦
c íán del JO:1 por mas de J9 mil
votos; muy seguro, el panista di 
ce que Mores w no tiene oporítmi •
d.u¡ de i egresar a Miguel Hidalgo

Muy bajo nivel mostró Marcela
Villegas Silva, la coordinadora y
administradora de la Central de
Abasto al confrontar a la alcalde
sa Sandra Cuevas, y es que como
si se tratara de un pleito de barrio,
la funcionaría déla CEDA cuestio
nó a Cuevas por ingresar al centro
de abasto; "¿Usted quiere que
vaya a su alcaldía a hacer un des 
madre 7". Por más que la alcaide 
sa con licencia de Cuauhtémoc
haya violado alguna ley o regla
mentó, Villegas Silva perdió el
control, se envalentonó y no su
po hacer respetar las normas de
la CEDA, se comportó como una
goipeadora más que usa la vio
lencia y las amenazas para r esol 
ver conflictos.

Ayer, varios di
putados de los llamados "mon
realistas" por ser cercanos al sena'
dor con licencia Ricardo Monreat,
decidieron unirse en bloque a te
"marcefetas" para replantear al
gunos puntos del presupuesto pa
ra 2024y corregirte te plana al pre
sidente López Obrador. Si bien
Monreai no ha confrontado direc
tamente a Claudia SheinOaum, sí
ha lanzado algunas amenazas a
Morena a través de sus cercanos.
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Política al día

Redes benditas o malditas:

» Si en 2018 se valoraban a las redes sociales como bendi

tas por ayudar a López Obrador a ganar la presidencia, contra el
presunto cerco de los medios tradicionales, ahora dichas herra
mientas de comunicación son señaladas como instrumentos de

los conservadores por las críticas que hacen al presidente

La movilidad ha convertido a las redes sociales de
"benditas a malditas", según el cristal con que se les mira.
(Foto: Cuartoscuro)

Notimex:

» Se cierra un capítulo de ¡os medios estatales con el acuerdo
que firmaron Gobernación y el sindicato de Notimex, algo que tam
bién termina con 4 años de huelga, en una historia que no debió ser,
pero la cerrazón de la directora hizo que llegarán a este punto.

Impacta el acuerdo para poner fin a casi 4 años de paro
en Notimex. (Foto: Cuartoscuro)

Mañanera a la baja:
» De acuerdo a SPIN taller de comunicación política, la audiencia

de las conferencias mañaneras van a la baja; el dato que da muestra
cómo en Facebook en 2019 había 369 mil personas que la seguían a
través de esta red, cantidad que ha bajado a 118 mil en 2023.
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LA AGENDA DE A
EL INDEPENDIENTE

CANDIDATOS EN PROBLEMAS: » Carpa Palillo 2024:
Tener tanto tiempo antes de la candidatura Después de haber trabaja

do hombro con hombro condefinida implica un diseño de campaña sin que íísea aún campaña, con actividades y discurso que López Obrador desde 1999 y
evada cualquier problema legal con la autoridad de declarar que lo quiere "mu

chísimo" Marcelo Ebrard ahoelectoral, algo que parecen olvidar en el caso del Este pro
grama (laFrente Amplio por México. ra busca que lo apoyen como

adversario de la candidata demañanera),
LA SEGURIDAD: este diálo López Obrador. No hay forma.
Los candidatos que participen en las campa go circular

ñas de 2024 podrían ser víctimas de grupos de es para
atrevidos,la delincuencia, como desgraciadamente ya ha

sucedido en el pasado reciente; no hay que olvi para re
beldes, nodar que en el país ya han sido objeto de ataques

varios abanderados de los partidos. para con
servadores

EL TEMA DE CAMPAÑA: » Lo que viene:
Aún no aparece un tema que pueda considerar Los que hacen política,99se decisivo para las campañas electorales, aunque pensando mal están seguros

se perfilan algunos, como es el caso de la inseguri de que Ebrard es un Caballo
dad y la economía, pero sin que se les dé el enfoque AMLO de Troya en la oposición y que
adecuado para que motiven el entusiasmo del elec su misión es impedir una elec

ción entre dos candidatas.FAMOSAStorado para votar por algún candidato.
ÚLTIMAS
PALABRAS

»)«

» Digo..., es pregunta:
Si tanto se la jugaron por

meter a Xóchitl de candidata

opositora, ¿por qué sus padri
nos (X. y los tres partidos de
oposición) ya ni la pelan y la po
bre anda como alma en pena?

Marcelo Ebrard, enredado en su maraña
política. (Foto: Cuartoscuro)

» Para su agenda:
LOS EXTREMISTAS: Para los que saben leer, la pieza
Mientras en Estados Unidos y otros países repre más importante de López Obrador

en la continuidad con Sheinbaumsentantes de la extrema derecha o extrema izquier
da avanzan en el escenario político, en nuestro país es el secretario de Hacienda, Roge

lio Ramírez de ¡a O., un neoliberalparece que no sucederá de esta manera y quienes
participen en ¡a campaña electoral del año entrante en los ríos del populismo.
vendrán de los mismo partidos de siempre.

SENJ
ARE

La saxofonista oaxaqueña Elena Ríos, sobreviviente a un intento de feminicidio mediante
un ataque perpetrado con ácido presuntamente por su expareja Juan Antonio Vera
Carrizal, asistió al Senado para denunciar a la jueza que lleva el caso tiene conflicto de
intereses; ya tiene una relación cercana con integrantes de la defensa de su agresor.
(Foto: Cuartoscuro)
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NO ES EL FENTANILO, SINO
MÉXICO EN LAS ELECCIONES
PRESIDENCIALES DE EU

La cumbre sobre fentanilo de México y Estados Unidos se mueve en dos
vertientes: de un lado, la irresponsabilidad americana para culpar a los
productores de la droga del consumo de los adictos locales que tienen

acceso fácil a la droga que entra como contrabando por la corrupción fronteriza;
y de otro lado, las elecciones presidenciales en los dos países en 2024 y la priori
dad de seguridad nacional de republicanos y demócratas para someterá México
a las necesidades estadounidenses.

En este contexto, la elección presidencial mexicana de junio próximo, cinco
meses antes de la estadounidense, tendrá como punto central no el tema de
¡os cárteles del narcotráfico, sino la vigencia de la decisión del presidente López
Obrador de mantener una distancia nacionalista de ¡os intereses geopolíticos y
de seguridad de la Casa Blanca. En el fondo, el enfoque de seguridad demócrata
no difiere del criterio republicano intervencionista y de invasión militar a México
para someter la política de seguridad mexicana al control del tráfico de drogas
desde Washington que se ha estado determinando en los últimos tiempos en
función de la disponibilidad de drogas para los adictos americanos.

En el hipotético caso de que se arresten a los ya famosos Chapitas hijos del
Chapo Guzmán que están encargados del tráfico de drogas del Cártel de Siria
loa, la producción y contrabando de cocaína, heroína, marihuana y sobre todo
fentanilo seguirá fluyendo hacia Estados Unidos en tanto los adictos estadouni
denses necesiten la droga para mantenerse tranquilos, porque cualquier sobre
salto la disponibilidad de esas estupefacientes generaría violencia social en las
calles americanas.

La Casa Blanca ha movilizado el Departamento de Estado como factor de pre
sión sobre México, trasladando un tema de seguridad al área de política exterior,
sobre todo porque México ha mantenido a raya a la DEA por sus estilos interven
cionistas de operar en México y por la decisión de esta agencia de no acatar las
reglas establecidas en la Ley mexicana de Seguridad Nacional para impedir que
los agentes antinarcóticos operen sin control en territorio mexicano.
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Aquí se ha insistido en el hecho fundamental de que la estrategia estadouni
dense contra el fentanilo sólo culpa a los países productores y los cárteles en te
rritorios extranjeros de la mortalidad de la droga por parte de adictos americanos
que siguen teniendo acceso casi ¡limitado a la droga.

Asimismo, las autoridades estadounidenses reconocen a través de la DEA que
ios cárteles mexicanos de Jalisco y Sinaloa dentro del territorio estadounidense
tienen el control del contrabando, distribución de las drogas en los 50 Estados
americanos y facilidades para la venta al menudeo en más de tres mil ciudades
de EU. Sin embargo, es la hora en que la DEA tiene muy bien detectados a esos
dos cárteles y otros siete también de origen mexicano que participan en la dis
tribución de droga, pero sin que existan operativos locales para desmantelarlas.

El consumo de fentanilo dentro de Estados Unidos es una falla gravísima de
seguridad nacional, porque la droga presuntamente se nutre de precursores en
viados de China y mezclados en México, pero introducidos de contrabando a
Estados Unidos, a pesar de las supuestas medidas de seguridad en la frontera
MéxicoEU.

En este sentido, la cumbre de fentanilo tendrá pocos efectos reales en tanto
que México siga entorpeciendo las exigencias imperiales de Estados Unidos y
continúe eludiendo una lucha frontal contra los cárteles para evitar una guerra
sangrienta en las calles mexicanas. La lógica de Palacio Nacional es muy simple:
mientras Estados Unidos no incida en el consumo de drogas de sus millones de
adictos, los productores de droga extranjeros y ya también nacionales seguirán
existiendo

Como toda reunión de tipo burocrático, ¡as cumbres sirven para airear un
poco el tema del narcotráfico y para mandar el mensaje a los electores estadou
nidenses de que la Casa Blanca está presionando a México para terminar con el
flagelo de los cárteles, pero de manera coyuntural en el contexto del debate pre
sidencial adelantado en EU y el discurso beligerante e invasionista no sólo inter
vencionista de todos los precandidatos presidenciales republicanos que ya pu
sieron el tema de los cárteles casi como el número uno de las campañas locales.

El enfoque imperial de la Casa Blanca sobre el tema de los cárteles mexicanos
no parece ser la prioridad de la campaña presidencial mexicana.

Política para dummies: la política es, en sí misma, una estrategia de seguridad
nacional.

El contenido de esta columna es responsabilidad exclu ,h.í:Íi
siva del coiumnista y no del periódico que la publica.
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espués deDI(conocer
los resul

tados de algunas
casas de apuestas/
encuestas sobre ¡as

preferencias electo
rales para la elección

presidencial del 2024, que le dan a Claudia
Sheinbaum una ventaja de 30 hasta más de 50
puntos sobre Xóchitl Gálvez, varios analistas
políticos  unos bisoños y otros iniciados se
ñalan que la distancia no debería ser preocu
pante porquefaltan ocho meses para el día en
que los electores deberán tomar la decisión, y
en ese lapso podría haber alguna sorpresita.
Se les olvida que lo que no empiecen a hacei
ahorita las competidoras, dentro de uno, dos,
tres meses, la cuesta
será más empinada.
Sin embargo,

los mismos analistas

apuntan que la Seño
ra X  como la llama el

presidente de la Re
públicaparece haber
perdido gas después
de que el Frente Am
plio Opositor la ungió
como su candidata

presidencial. Los ob
servadores tienen ¡a

impresión de que el
PRI, el PAN y el PRD "ya no le echan ni un lazo";
sólo la utilizan para eventos donde los dirigen
tes de ellos tres partidos quieren lucirse.

Más allá de las opiniones e impresiones,
la realidad es que Xóchitl no tiene equipo,
tampoco estrategia, planes, programas o
algo parecido. Bueno, nunca los ha tenido,
aunque se llena la boca diciendo que tiene
lo que a otros les falta, pero con eso no se
gana una elección, y menos la presidencial,
recuerda el columnista.

Los "paleros" afirman que se equivocan
quienes dicen que notiene equipo; claro que

lo tiene. El problema es que son medio inúti
¡9S, empezando por el coordinador del mis
mo, un señor llamado Santiago Creel, y varios
"asesores" que le venden espejitos mágicos
en los que todas las mañanas Xóchitl se mira
y ¡es pregunta: ¿A cuántos puntos estoy de
Claudia, según ¡as casas de apuestas/encues
tas? Y le responden: Ya mérito ¡a alcanzas; si
gue como vas y en una de esas la rebasas. El
problema, apuntan otros observadores, es
que los inútiles asesores políticos y mediáti
cos de Xóchitl insisten en la "estrategia" de
que siga actuando como una aspirante sim
pática, dicharachera, pendenciera, bravuco
na, mal hablada. Lo preocupante es que no
hay señales, todavía, de que la señora tenga
en mente dar un golpe de timón en su pre
campaña preelectoral, ni cambiar a su equi

po de "expertos me
diáticos" que la mal
aconsejan para que
diga todas las tonte
rías que se le ocurran,
a partir del falso prin
cipio de que "eso le
gusta a la gente".

Si la panista no
panista no hace cam
bios en su equipo de
trabajo y mantiene en
su sitio a su coordina

dor Santiaga Cree!, lo
previsible es que la

sigan empinando cuantas veces quieran, con
lo: cual seguiremos siendo testigos del saínete
de una precandidata que se comporta como
si no lo fuera.

Por cierto, ayer la Señora X compareció
ante el Comité de Etica de la UNAM para tratar
de aclarar lo inaclarable sobre el presunto pla
gio de su tesis. Les hizo saber que si la anulan
podría hacer otro trabajito. "Podría presentar
uno sobre cómo hacer una matriz energética
ahora con mi experiencia en el Senado de la
República, o como resolver el tema del agua
en el país". ¡Ayúdenla por favor!
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Como por
qué un emó: le' presarlo

metería dinero a la

campaña de Xóchitl o
los medios como Lati

nus o Atypical TeVe si no han servido para ab
solutamente nada en todo este tiempo? Pre
gunté en mi cuenta de X el miércoles. Adjunto
a mi pregunta publique la última encuesta de
preferencia electoral publicada por El Uni
versal el mismo día. Y es que, a pesar de los
millones que se han invertido en medios opo
sitores para empujar la campaña de Xóchitl
Gálvez (o mermar la de Sheinbaum), al pare
cer no han servido de
absolutamente nada.

Según el sondeo
nacional en vivienda

¡levada a cabo por
Buendía & Márquez, la
coordinadora para la
Defensa Nacional de la

Cuarta Transformación,
Claudia Sheinbaum

Pardo, lidera las prefe
rencias de! electorado

con 50%. En tanto, Xó
chitl Gálvez, virtual can
didata del Frente Am

plio por México quedó
con 20%. Más atrás, el gobernador de Nuevo
León, Samuel García (MC) con 7% y por úl
timo, Eduardo Verástegui, con 4%, que iría
como candidato independiente. Cabe desta
car que el 19% no manifestó preferencia por
ningún candidato. Este sondeo se realizó uti
lizando un simulacro de boleta electoral con
nombres de los candidatos. En relación a la

preferencia electoral por partidos, el bloque
oficialista Morena obtuvo también un 53% de

los votos. Los partidos del Frente Amplio por
México sumaron 21% (PAN, 11%; PRI, 8%;
PRD 2%). En tanto Movimiento Ciudadano
acumuló sólo 6%.

En cuanto a Xóchitl, su porcentaje de reco
nocimiento pasó de 43 a 47 puntos y sus opi
niones positivas se incrementaron de 14 a 18
puntos con respecto a la medición de agosto.

Además, el estudio arrojó que tanto Shein
baum como Gálvez retienen alrededor de
75% de los encuestados. Quienes han mani

festado preferencia por alguno de los partidos
que las nominan. Por último, encuesta arroja
que PAN, PRI y PRD son las etiquetas partida
rias con mayor desprestigio entre la pobla
ción. En resumen, los resultados son aterrado
res para el frente y sus patrocinadores.

Tampoco es una sorpresa, se veía ve
nir desde el principio: el fenómeno nunca

fue un fenómeno,
y ahora la realidad
alcanzó a quienes
trataron de inflarla.

Al respecto, Gálvez
reaccionó que es
"de risa" la encues

ta. Y expresó: "No
me preocupan las
encuestas, son pro
paganda, esto ape
nas va a empezar"
"Es como si desde
ahora dieran como

campeón de 2024
al América", declaró

la hidalguense. Afirmó que de acuerdo con
sus encuestas, va entre 9 y 14 puntos abajo
de Sheinbaum.

Sea como sea, algo es seguro. Con el
pasar de los días el chiste se desgasta y ¡as
groserías pierden el encanto; la oposición se
da cuenta que necesita un candidato que se
tome en serio el papel, y si Xóchitl no empie
za a transformarse en eso, difícilmente cum
plirá las expectativas para las que fue impues
ta. Dinero tirado a la basura.

PD: Se lo advertí a Sandra Cuevas que el
PRIAN la iba a traicionar, y dicho y hecho. La
usaron y la botaron a la basura. Clásico.
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LIBROS DE AYER Y HOY

POR EL TRATO A ANIMALES,
SE CONOCE AL HUMANO
Por Teresa Gil*

Iuy decepcionante que el Día Munm:dial de los Animales celebrado
el 4 de octubre, tenga un origen

religioso porque con esa fecha se festeja a
Francisco de Asis nacido en 1182, quien fue
un gran defensor de los animales, O sea que
el propósito de la protección animal, seguía
a la festividad del mencionado santo. Tardía

mente porque ya había una ley de 1929 al
respecto, la Unesco retomó el caso, ya que en
1978 fijó la Declaración Universal de los De
rechos de los Animales, en la que sostiene en
14 artículos, todo lo que gira en torno a esos
seres vivos y su preservación, en respeto, salud
y cobijo. Hay una definición interesante en ese
documento porque el organismo de la ONU
habla de biocidio, un tipo penal que describe
el atentado contra la vida del ser humano, por
que la muerte de seres vivos cuya confluencia
nos impacta, tiene mucho que ver con nues
tras vidas. Las leyes probablemente le dan otro
nombre porque para los impíos sería risible
hacer depender su vida de la muerte de un
gato o un perro. Pero el alcance de esa defini

ción hasta ahí llega. El
caso es que los alertas
y leyes no prosperan
en esencia, porque
de enero a junio de
este año, según INEGI,
hubo cerca de seis mil

denuncias por agre
sión a animales. En ge
neral, los datos se re
fieren a perros, gatos
y otras mascotas, pero
la enorme mayoría de
los animales que están en la naturaleza solo se
tocan de refilón, pese a que muchos de ellos
están en peligro de extinción, por causas refe
ridas al ser humano como es la destrucción de

bosques y la sequía y agotamiento de lagos.

LA MUERTE DOLOSA DE UN ANIMAL,
AMERITA CÁRCEL

Recuerdo haber enviado una carta de

protesta a un medio, acerca del comporta
miento de la comisión respectiva del congre
so local de la Ciudad de México porque pos
puso una discusión sobre el maltrato animal
porque no se llegó a un acuerdo. Me parecía
absurdo, en primer lugar, que el maltrato de
un ser viviente sea sometido a discusión y
más que un grupo de supuestos defensores
de las leyes, suspendieran el acuerdo. Imagí
nense someter a discusión la vida de los 80

millones de mascotas que según INEGI exis
ten en el país, ya no digamos el resto de los
animales que nos rodean y que son someti
dos a violencia de todo tipo, a veces confines

deportivos. O lo que es peor, para jactarse
por los trofeos muertos que tienen colgados
en sus paredes. Recuerdo a la cantante Luce
ro y a su antiguo amigo, un familiar de Carlos
Slim, sentados muy orondos mientras exhi
bían en medios a los animales que habían
asesinado en un zafarí. Con las leyes que
con mucha dificultad se han aprobado todos
esos que quitan la vida a un animal más por
deporte, deberían de ¡ra la cárcel. Hace tiem
po, recuerdo a un juez que fijó en Querétaro
1 ó mil pesos de multa por el asesinato de un
gato con un rifle. Eso valía la vida de un ani
mal, para un juzgador.

LA ACTITUD DE UNA SOCIEDAD HACIA

LOS ANIMALES, EXHIBE LO QUE ES
La reacción ante el tratamiento de seres

vivos (animales y plantas) advierte de! grado
de sensibilidad que tiene una sociedad y
conforta y horroriza, según el caso, porque
es el reflejo de lo que nos puede pasar como
seres humanos. En su muerte, los animales
agredidos suelen dar información. Escuche
mos por ejemplo a un perro ladrar hasta el
infinito cuando está siendo agredido. El gato
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deportivos. O lo que es peor, para jactarse
por los trofeos muertos que tienen colgados
en sus paredes. Recuerdo a la cantante Luce
ro y a su antiguo amigo, un familiar de Carlos
Slim, sentados muy orondos mientras exhi
bían en medios a los animales que habían
asesinado en un zafarí. Con las leyes que
con mucha dificultad se han aprobado todos
esos que quitan la vida a un animal más por
deporte, deberían de ¡ra la cárcel. Hace tiem
po, recuerdo a un juez que fijó en Querétaro
1 ó mil pesos de multa por el asesinato de un
gato con un rifle. Eso valía la vida de un ani
mal, para un juzgador.

LA ACTITUD DE UNA SOCIEDAD HACIA

LOS ANIMALES, EXHIBE LO QUE ES
La reacción ante el tratamiento de seres

vivos (animales y plantas) advierte de! grado
de sensibilidad que tiene una sociedad y
conforta y horroriza, según el caso, porque
es el reflejo de lo que nos puede pasar como
seres humanos. En su muerte, los animales
agredidos suelen dar información. Escuche
mos por ejemplo a un perro ladrar hasta el
infinito cuando está siendo agredido. El gato

Plutón de Edgar Alian
Poe, aprovechó los
mecanismos a su al

cance para denunciar
a su agresor. Hace
casi doscientos años,
Plutón se valió de

algo elemental: sus
maullidos, para de
nunciar ante la poli
cía el asesinato de su
ama y su propio em
paredamiento. Poe
debilidad por los ani
de sus relatos más
alguna especie ani
1845, Enciclopedia

El escarabajo de oro,
calle Morgue, con un

negro. "Hay en el desin
animal, en su abnega

al corazón", dice su
relato, antes de caer,
enfermizo del alcohol
historia se ha querido

de lo que es y de
escrita, de terror, que

Pero si se analiza el
el felino no es sino

de un abuso y maltra
horror en todo caso

de la fidelidad de
primero y después lo

desgracia no está lejos de
sucede a diario,

@yahoo.com.mx

Las leyes probablemente le
dan otro nombre porque para
los impíos sería risible hacer
depender su vida de la muerte
de un gato o un perro. Pero el
alcance de esa definición hasta

ahí llega.
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? ornan la miCtad de los

?años 70 y
la campaña de José
López Portillo no mi
raba austeridad. Los

eventos se realizaban a

todo lo que daba.
Como reportero

del Excélsior condu

cido por Julio Sche
rer tenía la facilidad
de "colarme" a dón

de quisiera. Esa mañana quede yo al lado
de mí entonces amigo Alfonso Martínez
Domínguez con quien bromeaba y recibía
lecciones gratis de alta operación electoral
y política. Ambos estábamos justo detrás
del candidato sin contendientes porque la
oposición no había lanzado a nadie para esa
presidencial de 1976.

El auditorio de la Magdalena Mixiuhca
concentraba ruidosos y alegres contingentes
de todos los sectores del PRI que competían
por destacarse más ante el próximo Presiden
te de México.

El ambiente era de alegría y fiesta, así lo
percibía, y así lo comenté al viejo político cuya
cara impávida expre
saba ausencia total de

emociones. La respues
ta fue fría, contundente:

"Amigo Vizcaíno,
no podemos dejarnos
ir tras el autoengaño.
Todo esto es una ficción,

una farsa. Los de abajo
campesinos, obreros,
petroleros, de ia CTM,
la CNC y CNOP son
puros acarreados que
sólo gritan porque se los ordenan. Lo harían por
cualquier otro.

"Lo peor que podría pasar es que nosotros
nos lo creyéramos", cerró.

A partir de ese comentario el resto de la
campaña y las que he cubierto desde entonces
me dejan en claro que eso se repite en todas.

Hoy mismo, al ver la dura sonrisa y los ojos
vacíos de Claudia Sheinbaum frente a sus aca

rreados mientras levanta sin emoción ni ganas
su delgado brazo, me deja en claro de que es
consciente de que los de abajo podrían vito
rear lo mismo a Marcelo Ebrard que a Gerar
do Fernández Noroña o a cualquier otro si así
lo hubiera querido el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador.

Su realidad es recorrer los pasillos de los ae
ropuertos sola, apenas con un par de auxiliares,
y sin que nadie siquiera le lance una mentada.
Cero atracción, emoción popular.

Creo que así vio ayer la parte alta de El Univer
sal que en un tercio de plana informaba a México
y el mundo entero que ella y Morena concentran
hoy el 50 por ciento de las preferencias del voto.

La encuesta advierte que la senadora hi
dalguense Xóchitl Gálvez, candidata presi
dencial del Frente Amplio va por México que
suma a PAN, PRI y PRD y decenas de organi
zaciones de la sociedad civil, apenas atrae al
20 por ciento de los posibles votantes.
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No sé cuál sea el tiraje hoy de El Universal.
Pero casi estoy seguro que son apenas 2 o 3 por
ciento de los miles que llegó a lanzar hace un
par de décadas. Nada.

Su impacto está en lo que corre por redes
sociales. Ahí si llega a millones, tampoco muchos.

Su efecto podríamos asegurar es menos
que nulo. Mire usted, faltan 242 días para el
domingo 2 de junio de 2024, día de la elec
ción. La enorme mayoría de los 98 posibles
millones de votantes inscritos en la Lista No

minal del INE andan en cosas más interesan

tes para ellos: en ver si se van este fin de se
mana al antro de su preferencia, o si se echan
unas chelas en casa con amigos viendo el
fut o si se van con la novia o el novio a echar

unos al pastor o si se quedan tranquilos a ras
carse las orejas.

Hoy lo que no dicen las encuestas, es que,
casi nadie en México donde las elecciones del

Estado de México dejaron en claro que el nivel
de abstención es del 50 por ciento, es decir que
a la mitad de los electores les vale mother las

elecciones, está en la dinámica de saber quién
va adelante si Clau
dia o Xóchitl.

Aclarado el punto,
la encuesta de El Uni

versal y el evento de La
Magdalena Mixiuhca
de hace casi 50 años va

len y buscan ¡o mismo:
crear percepciones de
triunfo a priori.

Son parte del enga
ño, la farsa de la opera
ción política.

En este contexto, lo que me indica la expe

riencia, es que debemos hacer caso a la atrac
ción y carisma real de las candidatas.

Como ya lo señalamos, Claudia no levanta
la menor emoción mientras que Xóchitl es pura
fiesta, sonrisas, yjale ciudadano.

¿Eso significa que la hidalguense va a ganar?
No, significa que tiene lo básico para crecer

y triunfar.
Además, es de la oposición, y desde las

elecciones de! 2000 los mandatarios salien

tes no han logrado que sus elegidos triun
fen. No tendría ahora que ocurrir con AMLO
y Claudia.

Como lo señalé,faltan 242 días, 8 meses para
las elecciones de junio y eso es mucho tiempo.

La campaña electoral de hecho, no formal
ni legal, deberá transitar todavía octubre, no
viembre, diciembre y enero y parte de febre
ro, sin grandes eventos porque las precampa
ñas inician formal iegalmente el viernes 23 de
febrero de 2024 y concluyen el domingo 24
de marzo de 2024.

Ahí sí Claudia y Xóchitl quienes ya estarán
acompañadas de los candidatos de su partido
a las 9 gubernaturas, a las 500 diputaciones
federales y a las 128 senadurías, así como a
las alcaldías y diputaciones locales en juego,
podrán hacer propuestas y compromisos.

Así que preparémonos a ver muchas otras
encuestas en falso, que darán como ganadora
a Claudia por ventajas que ni soñando podrán
ser ciertas.

Seguro lo bueno de ellas es el pago que
reciben los diarios por publicarlas y las en
cuestadoras por fabricarlas para ser instru
mentos electorales.

Falta todavía ver mucho en esta contienda

por el país.

El auditorio de la Magdalena
Mixiuhca concentraba

ruidosos y alegres
contingentes de todos
los sectores del PRI que

competían por destacarse más
ante el próximo Presidente de

México.
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LA MANAN ERA

PODER JUDICIAL "ESTA
PODRIDO": AMLO

Por José Vilchis Guerrero

Luego de que el martes un Tribunal
Colegiado negó la orden de apre
hensión que la Fiscalía General de

la República (FGR) había obtenido en contra
de Genaro García Luna, por enriquecimiento
ilícito después de que el juez Gerardo Gena
ro Alarcón López se lo negara, el mismo que
exoneró a Rosario Robles por la estafa maes
tra y quien libró a Emilio Lozoya de las acusa
ciones en su contra por el caso de la planta
de Agronitrogenados, el presidente Andrés
Manuel López Obrador comentó que ésta
es una prueba más de que "el Poder Judicial
está podrido aunque hay excepciones en
jueces, magistrados y ministros", matizó.

Se refirió al revés que recibió la FGR por
parte del Primer Tribunal Colegiado de Ape
lación en Materia Penal del Primer Circuito y
el juez Alarcón López contra los cuales proce
derá penalmente la Fiscalía porque su actua
ción va en contra de la administración de la

justicia, según informó en un comunicado en
el que explica que la orden autorizada por un
juez de control contra García Luna es por en
riquecimiento ¡lícito tras haber obtenido más
de 43 millones de pesos durante su gestión
como servidor público entre 2000 y 2012.

"La regla es que ese poder está tomado,
está secuestrado; está al servicio de la mafia
del poder económico y del poder político. Y
esto es una prueba más: le otorgaron amparo
a García Luna. Ya le habían otorgado amparo
para descongelar sus cuentas; ya habían nom
brado al brazo derecho de la presidente de la
Suprema Corte, (Norma Piña) una gente cer
cana a García Luna y ahora lo amparan. Más
claro, ni el agua", señaló. Por eso, insistió, hay

que renovar al Poder Judicial y lo tiene que
hacer el pueblo en la elección. Para que se
pueda modificar la Constitución se necesita
contar con mayoría calificada, es decir, contar
con dos terceras partes de los legisladores
para que el pueblo elija a losjueces, magistra
dos y ministros, "y desmontar este aparato de
la corrupción y construir uno nuevo", explicó.

"Es la única forma. Porque si no, van a se
guir losjueces otorgando impunidad a delin
cuentes del crimen y a delincuentes de cuello
blanco" y presentó el caso de una juez que
dejó en libertad a un presunto delincuente al
que le encontraron cocaína y por no haber en
contrado una báscula, decidieron que no era
para la venta y se le encontraron 5 armas de
fuego, pero no más de cinco, el 29 de marzo,
cuando la juez Abigail Ocampo Álvarez otor
gó amparo a Antonio N. (a) "Tony Montana".

No fue vinculado a proceso "Tony Monta
na" acusado por delitos contra ¡a salud, de aco
pio de armas y posesión de cartuchos y carga
dores de uso exclusivo del Ejército y ordenó al
juez de control reponer el procedimiento. Este
criterio aplicó la juez, que a López Obrador le
pareció "increíble, surrealismo puro; Kafka es
un escritor costumbrista ante esto", comentó
luego de leer el parte judicial.

"De igual manera, en cuanto al delito de
acopio de armas, la jueza consideró que sólo
se acreditó la existencia de 5 armas de fuego.
Y no más de 5 armas de fuego, como lo había
presentado la Fiscalía y el artículo 83 bis de
la Ley Federal de Armas de Fuego y Explo
sivos. Además, a criterio de la juez tampoco
se acreditó que ¡a posesión del armamento
fuera con finalidad ilícita", dice el parte judi
cial leído por el presidente López Obrador,
para exhibir el criterio aplicado en este caso.

El IndependienteFecha: 05/10/2023
Página: 6

Area cm2: 438

1 / 2

Columnas Políticas

José Vilchis Guerrero

Costo: 23,796

Página 152 de 183 Índice



El IndependienteFecha: 05/10/2023
Página: 6

Area cm2: 438

2 / 2

Columnas Políticas

José Vilchis Guerrero

Costo: 23,796

Página 153 de 183 Índice



ANALISIS A FONDO

PODEROSO CABALLERO
ES DON DINERO
Por Francisco Gómez Maza

La Suprema Corte destraba libros de texto
gratuitos en Chihuahua
Claudia Sheinbaum aventaja con 30 puntos
a Xóchitl, pero ésta no lo acepta, de huevos,
por ejemplo
Espléndida, la imagen de Norma Piña

Hernández, presidente de la Suprema
Corte de Justi

cia de la Nación, toma
da por la foto reportera
de Cuartoscuro, Andrea
Murcia. La fotografía de
la pupila de PedroValtie
rra revela el inocultable

malestar de ¡a ministra,
al saberque los once mi
nistros de la Corte per
derán, en un terreno de
arenas movedizas, en el
que ella misma se metió,
en su confrontación con

los Poderes Ejecutivo y
Legislativo, y todo en
defensa del statu quo de privilegios y corrupción
del Sistema Político mexicano.

Pero la amenaza, casi convertida en rea
lidad, de la decisión del Poder Legislativo (la
mayoría morenista) de quitarles dinero de!
presupuesto ocasionó una aparente retirada
de los ministros que destrabaron la distribu
ción de los libros de texto gratuitos en Chi
huahua, frenada por el ministro Luis María
Aguilar Morales en agosto pasado.

Por unanimidad de votos, la Primera
Sala de la SCJN desechó la Controversia

Constitucional que la gobernadora panista
de Chihuahua, María Eugenia Campos, tra
mitó contra el reparto de los ejemplares de la
Secretaría de Educación Pública (SEP) para el
ciclo escolar 20232024.

El inocultable malestar de Piña Hernández

contrasta con el entusiasmo de la bancada mo

renista en la Cámara de Diputados (y otro tanto
en el Senado de la República, donde el rnore

nismo también es mayoritario). Los diputados
del Movimiento de Regeneración Nacional
propondrán una reforma para eliminar los "ex
cesos" y "privilegios" de que "gozan" los inte
grantes del Poder Judicial.

Diputados y Senadores del Movimiento
de Regeneración Nacional, fundado por el
presidente Andrés Manuel López Obrador,
quien con poco más de 30 millones de votos
ganó una Presidencia que la oposición (in
cluida en ésta la SCJN y, en general, el Poder
Legislativo) aún no acepta como derrota y,
¡lena de odio, cotidianamente le reprochan al
político tabasqueño. Los ministros de la Corte
son punta de lanza del conservadurismo para
socavar al Movimiento lópezobradorista.

Esta reforma (judicial) acabará especial
mente los multimillonarios fideicomisos que
le sirven a la Corte para saciar la vida mue
lle de ministros, magistrados, jueces, pero
especialmente la de los once ministros que

se juntan en la sala
de sesiones de la

Corte. Diputados de
Morena comenzaron

a publicar, particu
larmente en la red X,
el proyecto de dicta
men para extinguir
los "fideicomisos mul
timillonarios" del Po

der Judicial de la

Federación (PJ F),
con lo cual, el erario
nacional se vería be
neficiado. A la Comi

sión de Presupuesto y
Cuenta Pública de la Cámara de Diputados
¡s fue turnada, para su estudio y dictamen, la
iniciativa con proyecto de decreto que refor
mará el Decreto por el que se expide La Ley
Orgánica del Poder Judicial de la Federación
y la Ley de Carrera Judicial del Poder Judicial
de la Federación, así como la Ley Federal de
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los Trabajadores al Servicio del Estado y otras
'eyes relativas al tema.

BUENDÍA & MÁRQUEZ DA AMPLÍSIMA
VENTAJA A CLAUDIA

Dice un titular de El Universal, en su edi
ción digital de este día 4 de octubre para des
tacar una encuesta de Buen Día & Márquez,
que Xóchitl Gálvez no cree que Claudia Shein
baum le saque una ventaja de 30 puntos en
las elecciones de junio de 2024. Morena y su
virtual candidata a ¡a Presidencia aventajan a la
coalición opositora y a su virtual abanderada,

Xóchitl Gálvez, de acuerdo con la más recien
te encuesta nacional en vivienda de Buendía

& Márquez para EL UNIVERSAL. La nota agre
ga que, en términos de preferencia electoral,
usando una boleta genérica (sin nombres de
candidato(a)s, sólo con emblemas de los par
tidos), Morena obtiene más de la mitad de
las simpatías de los encuestados (53%) y sus
probables socios de coalición PVEM y PT
5 puntos adicionales. Los partidos del Frente
Amplio por México, por su parte, suman 21%
de las preferencias (PAN 11%; PRI 8%; PRD
2%). Movimiento Ciudadano obtiene sólo 6%.

Pero la amenaza, casi
convertida en realidad,
de la decisión del Poder

Legislativo (la mayoría
morenista) de quitarles dinero
del presupuesto ocasionó
una aparente retirada de los
ministros que destrabaron la
distribución de los libros de

texto...
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OPINIÓN

CONFIABILIDAD
Por Samuel Schmidt

La demagogia consiste en las prome
sas que se hacen sabiendo de ante
mano que no se podrán cumplir, pero

como dicen las consejas: prometer no empo
brece, y no te preocupes que la sociedad no
tiene memoria.

Mientras que la demagogia es un instru
mento político utilizado con frecuencia por mu
chos, hay quien se toma en serio algunas de las
promesas hechas y espera que se cumplan. En
el colmo del cinismo, hay políticos mexicanos
que recurren a firmar sus promesas con un no
tario. El notario da fe que la firma es legítima, y
en términos reales y prácticos, no avala lo dicho
y prometido por los políticos, o sea que el nota
rio no tiene la culpa de que no cumplan.

La dinámica política lleva la demagogia
a varios públicos, así,
aunque las promesas
tienen un destinatario

doméstico, pueden
llegar a tomarse en
serio en otros países,
ya sea aliados o ene
migos, y esto trae con
secuencias políticas
muchas veces inespe
radas e indeseadas.

La última ronda de

amenaza de los repu
blicanos en Estados

Unidos para cerrar la
operación del gobierno siendo un tema do

méstico enfocado a la elección de 2024, lanza
un fuerte mensaje al mundo que empieza a
perderle confianza a ese país.

El país que se dice ser el faro de la de
mocracia no establece procesos políticos
que le permitan al gobierno operar a largo
plazo, eso lo llaman ellos mismos un Estado
fallido. Resulta que lo que se decide, vota y
aprueba, unos meses después vuelve a revi
sarse para ser votado de nuevo y así repeti
damente. Luego entonces las decisiones de
largo plazo son de muy corto plazo, lo que
genera inestabilidad e incertidumbre porque
los equilibrios de poder se convierten en es
collos para el gobierno.

Esta última votación le da fondos al go
bierno para operar 45 días, en un mes y medio
encontraremos de nuevo el mismo teatro.

El acuerdo fue posible excluyendo el apo
yo a Ucrania lo que pone en la palestra los
compromisos y alianzas con los socios estra
tégicos de Estados Unidos. ¿Con qué cara irán
a la OTAN a pedir mayor gasto en armamento
y apoyo militar a Ucrania cuándo doméstica
mente este es cuestionado?

Los compromisos políticos se basan y
reclaman lealtades, pero al parecer Estados
Unidos tendrá problemas para ratificar su
lealtad para aquellos que hoy mueren en
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la defensa de su proyecto geoestratégi
co. Zelensky está haciendo la ronda de los
miembros de la OTAN pidiendo apoyo mili
tar. Ucrania sola no le ganará la guerra al eje
RusiaChinaCorea del Norte, pero debe sa
ber que aquello que se promete verbalmen
te puede empezar a descarrilarse.

He mencionado a los (pocos) políticos que
bromean prometiendo los cuernos de ia ¡una,
la mayoría tienen ¡a intención de cumplir, aun
que no hicieron la tarea de estudiar todas las
circunstancias a las que se enfrenta el gobier
no y que facilitan o dificultan poder cumplir
con lo ofrecido.

En una ocasión en la cocina de mi casa

en El Paso se preparó a un candidato a la
presidencia en Ciudad Juárez y lo propues
to para ofrecer era porque se creía o sabía
era atractivo para los juarenses, poco se ha

bía analizado seria
mente sobre las ne

cesidades reales de

gobernar. Por suerte
el personaje perdió,
porque su calidad
éticomoral dejaba
mucho que desear.

Entre los facto

res que descarrilan
el cumplimiento de
las promesas se en
cuentran las envidias,
apetitos de poder y
las batallas ideoló

gicas, como el deseo de los republicanos de

cancelar los programas de gran impacto so
cial como el seguro social (pensiones) y me
dicare (atención médica). Poco les interesa el
bienestar general o el deseo de las grandes
mayorías. En los extremos radicales un sena
dor frena decisiones estratégicas para impul
sar su agenda antiaborto, o 21 congresistas
tratan de paralizar al gobierno para destruir
la agenda de construcción de infraestructura
y atención social. Esos extremismos intoleran
tes empiezan a crecer tratando de perturbar
u obstruir a los gobiernos, así como los trum
pianos está Vox en España, la ultraderecha en
Chile y México, por mencionar solamente al
gunos casos.

En mes y medio mientras los extremistas
estadounidenses hacen su guerra del hambre,
el gobierno fallido de Estados Unidos pende
rá de un hilo de nuevo y el mundo se pregun
tará que pasará con las finanzas toda vez que
el Banco de la Reserva Federal ha impuesto
mundialmente políticas monetarias, entre
ellas las tasas de interés.

Pero ahíestá agazapada China que paso a
paso desplaza al imperialismo yanqui y hasta
introduce al yuan como moneda de cambio y
ahí si el gobierno no necesita demagogia por
que se impone porque se impone.

*@shmil50

La dinámica política lleva la
demagogia a varios públicos,
así, aunque las promesas
tienen un destinatario

doméstico, pueden llegar
a tomarse en serio en

otros países, ya sea aliados
o enemigos, y esto trae
consecuencias políticas...
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CONFIDENTE EMEEQUIS

LÓPEZ OBRADOR, UN
VIRAJE QUE PARECE
VERDAD HISTÓRICA

El presidente
López Obra
dora un año

de dejar el poder,
suelta el lastre del caso Ayotzinapa. A estas al
turas ya no le reditúa beneficio alguno que se
mantenga la idea de que el Ejército tuvo una
participación en la desaparición de los 43 es
tudiantes de la Escuela Normal Isidro Burgos.

Descalificó, de modo agrio, al GIEI, lla
mándolos "vividores del dolor ajeno". Re
veló que nunca le dieron pruebas y que su
labor se resumió en dichos.

Por eso, estableció su hipótesis, la que se
convertirá en la conclusión de la FGR: los mucha

chos fueron detenidos por policías municipales
y entregados al crimen organizado. El entonces
presidente, Enrique Peña Nieto y su secretario de
Defensa, Salvador Cien
fuegos no están involu
crados en los hechos.

Coloca lo ocurrido

en el ámbito regional,
en la pudrición que
era la política y la se
guridad en Iguala.

Tiene razón el pri
mer mandatario, así
ocurrieron los hechos,
pero esto se sabía des
de hace nueve años

y ¡o dio a conocer el
entonces procurador
Jesús Murillo Karam.
pendiada verdad histórica.

El presidente
López Obra

dora un año

de dejar el poder,
suelta el lastre del caso Ayotzinapa. A estas al
turas ya no le reditúa beneficio alguno que se
mantenga la idea de que el Ejército tuvo una

participación en la desaparición de los 43 es
tudiantes de la Escuela Normal Isidro Burgos.

Descalificó, de modo agrio, al GIEI, lla
mándolos "vividores del dolor ajeno". Re

veló que nunca le dieron pruebas y que su
labor se resumió en dichos.

Por eso, estableció su hipótesis, la que se
convertirá en la conclusión de la FGR: los mucha

chos fueron detenidos por policías municipales
y entregados al crimen organizado. El entonces
presidente, Enrique Peña Nieto y su secretario de
Defensa, Salvador Cien
fuegos no están involu

crados en los hechos.

Tiene razónColoca lo ocurrido

mandatario,en el ámbito regional,
hechos, peroen la pudrición que

era la política y la se desde hace
guridad en Iguala. dio a conocerTiene razón el pri

procuradormer mandatario, así
ocurrieron los hechos, Karam. Ese
pero esto se sabía des vilipendiadade hace nueve años
y ¡o dio a conocer el
entonces procurador

Jesús Murillo Karam. Ese es el eje de la vili

Murillo Karam está en prisión por "fabri
car" lo que ahora el presidente López Obra
dor sostiene. "Fue un contubernio local que
se tapó con mentiras".

Hay matices, por supuesto, pero en
esencia volvemos al principio.

Se aparta de Murillo solo porque sostie
ne que existieron negligencias, omisiones de
autoridades de todos los niveles que no hi
cieron los que les correspondía, donde algu
nos militares pudieron estar involucrados en
la corrupción que, por lo demás, era notoria,
empezando por el alcalde José Luis Abarca.

El presidente López Obrador insiste en que
el Ejército colaboró en todo momento con las
indagatorias y los del GIEI dicen que eso no se
apega a la verdad y remiten a los informes que
elaboraron durante su participación en el caso.

La disputa sobre todo tiene que ver con
informes del Centro Regional de Fusión de
Inteligencia en Iguala, que los soldados dicen
que no existen.

El viraje presidencial implicará daños co
laterales, el más notable, Alejandro Encinas,
quien apenas hace unos días anunció la "junta
de autoridades" donde, a decir de él, se fabricó
la verdad histórica. De acuerdo con el subse

cretario de Gobernación, en ella participaron
Peña Nieto, Cienfuegos y Murillo. Ya el pre
sidente de la República dijo que dos de ellos
no tienen de que preocuparse y la furia, la que
quede, se cebará el exprocurador.

Encinas quedó en medio de los reclamos
de los padres de Ayotzinapa y de las instruc
ciones emanadas de Palacio Nacional. Nada

l ogrará en los meses que restan de mandato.
Su situación es delicada, porque más allá de

informes, en la FGR no le harán caso alguno, si
es que alguna vez le hicieron, porque ya tienen
línea de como actuary no se van a salir de ella.

Se concentrarán, en todo caso, en inten
tar traer al país a Tomás Zerón, pero eso se

puede demorar o no
ocurrir nunca.

El desconciertoel primer alcanzó también a
ocurrieron los organizaciones como

Tlalchinollan, Fundar,esto se sabía
Serapaz y el Centronueve años y lo
Pro de Derechos Huel entonces
manos, quienes, de

Jesús Murillo modo realista aventu

ran que "no dejamoses el eje de la
de hacer notar que,verdad histórica.
en un sexenio mar

cado por el enorme
peso de la palabra

presidencial, las recientes expresiones dismi
nuyen la posibilidad de que las instituciones
terminen de abrir los diques de encubrimiento
que hoy impiden dar por esclarecido el caso".
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días anunció la "junta
a decir de él, se fabricó
acuerdo con el subse

en ella participaron
y Murillo. Ya el pre
dijo que dos de ellos

y la furia, la que
exprocurador.

medio de los reclamos
y de las instruc

Palacio Nacional. Nada

restan de mandato.
porque más allá de

harán caso alguno, si
hicieron, porque ya tienen

se van a salir de ella.
todo caso, en inten
Zerón, pero eso se

puede demorar o no
ocurrir nunca.

El desconcierto
alcanzó también a

organizaciones como
Tlalchinollan, Fundar,
Serapaz y el Centro
Pro de Derechos Hu

manos, quienes, de
modo realista aventu

ran que "no dejamos
de hacer notar que,verdad histórica.
en un sexenio mar

cado por el enorme
peso de la palabra

presidencial, las recientes expresiones dismi
nuyen la posibilidad de que las instituciones
terminen de abrir los diques de encubrimiento
que hoy impiden dar por esclarecido el caso".

¿e es f an

Foto: Cuartoscuro

Tiene razón el primer
mandatario, así ocurrieron los
hechos, pero esto se sabía
desde hace nueve años y lo
dio a conocer el entonces

procurador Jesús Murillo
Karam. Ese es el eje de la

vilipendiada verdad histórica.

Entramos en una suerte de limbo de la que
ya no habrá solución satisfactoria para los fami
liares de las víctimas. Los engañaron propios y
extraños. Otra cosa habría sido que desde el
inicio de este gobierno la FGR hubiera actuado
con rectitud, no lo hizo porque el fiscal Ornar
GómezTrejo tenía la agenda del GIEI.

Por ¡o menos, con alguien solvente, se
habría impedido que decenas de implica
dos, algunos de ellos asesinos materiales,
alcanzaran la libertad.

Los grandes casos criminales nunca se
pueden cerrar en México. Siempre quedan
aristas y flecos que son aprovechados por
aventureros del momento.

Más allá de indagatorias serias, que no
es el caso la de Ayotzinapa, porque se enre
dó de tal modo que es casi imposible des
pejarla, como las de Luis Donaldo Colosio
o el cardenal Juan Jesús Posadas Ocampo,
siempre hay pretexto para generar sospe
chas y esparcir veneno.
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DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024
Por Armando Reyes Vigueras

Claudia Sheinbaum, en una hábil

jugada, se reunió con diputados
federales afines a Marcelo Ebrard

quien insiste en su denuncia de irregularida
des en el proceso interno, con lo que ade
más de reforzar el tema de unidad que está
promoviendo con su gira por el país, le permi
te reducir la fuerza de su adversario interno y
evitar que este grupo de legisladores modifi
quen el presupuesto 2024 o lo utilicen como
un arma de presión.

De acuerdo a una entrevista que conce
dió a Forbes el diputado Manuel de Jesús
Baldenebro, se trata de 20 legisladores que
solicitaron el encuentro con Sheinbaum para
platicar. Dicho grupo ahora se encuentra
apoyando a la virtual abanderada de More
na, con lo que la fuerza del grupo de Ebrard
en San Lázaro disminuye.

"Platicábamos acá con el grupo que nos
reuníamos con Marcelo, caminamos, apoya
mos su proyecto, pero miramos que se sigue
apartando (del partido). Le decíamos: Tú te
vas a tribunales contra nuestro partido, no es
tamos de acuerdo'. Por eso platicamos y deci
dimos solicitar la audiencia", señaló en entre
vista Baldenebro con el medio citado.

De acuerdo al diario El Economista, "En la
reunión estuvieron presentes los diputados
Miguel Prado de los Santos; Teresita de Jesús
Vargas Meraz; Daniel Murguía Lardizabal; Ma
nuel de Jesús Baldenebro Arredondo; Martín
Sandoval Soto; Gabriela Martínez Ezpinoza;
Julieta Cristal Vences Valencia; Mario Miguel
Carrillo Cubillas; Karla Yuritzi Almazán Burgos;
Meria Eugenia Hernández Pérez; Alfredo Po
rras Domínguez; Rosalinda Domínguez Flores
y Hamlet García Almaguer.

"Asícomo María del Carmen Bautista Pelaéz;
Miguel Ángel Rodríguez Torres; Karla Estrella
Díaz García; Raymundo Atanacio; Carlos López
Guadarrama y Verónica Collado Crisolia".

Finalmente, Claudia Sheinbaum continúa con
su gira por el país promoviendo el acuerdo de uni
dad, por lo que esta semana estará en Guerrero,
Nayarit, Estado de México, Jalisco y Colima.

XÓCHITL Y LAS ENCUESTAS
La virtual candidata del Frente Amplio co

mentó la encuesta que se dio a conocer en la

tamos de acuerdo'. Por eso platicamos y deci
dimos solicitar la audiencia", señaló en entre
vista Baldenebro con el medio citado.

De acuerdo al diario El Economista, "En la
reunión estuvieron presentes los diputados
Miguel Prado de los Santos; Teresita de Jesús
Vargas Meraz; Daniel Murguía Lardizabal; Ma
nuel de Jesús Baldenebro Arredondo; Martín
Sandoval Soto; Gabriela Martínez Ezpinoza;
Julieta Cristal Vences Valencia; Mario Miguel
Carrillo Cubillas; Karla Yuritzi Almazán Burgos;
Meria Eugenia Hernández Pérez; Alfredo Po
rras Domínguez; Rosalinda Domínguez Flores
y Hamlet García Almaguer.

"Asícomo María del Carmen Bautista Pelaéz;
Miguel Ángel Rodríguez Torres; Karla Estrella
Díaz García; Raymundo Atanacio; Carlos López
Guadarrama y Verónica Collado Crisolia".

Finalmente, Claudia Sheinbaum continúa con
su gira por el país promoviendo el acuerdo de uni
dad, por lo que esta semana estará en Guerrero,
Nayarit, Estado de México, Jalisco y Colima.

XÓCHITL Y LAS ENCUESTAS
La virtual candidata del Frente Amplio co

mentó la encuesta que se dio a conocer en la

que Sheinbaum tiene una amplia ventaja res
pecto a su candidatura.

En redes sociales, compartió que "Hace
una semana, decían que la diferencia era de 50
puntos. Hoy, publican una nueva encuesta en
la que estoy a 30 puntos.

"Ya no los entiendo, pero gracias por el
crecimiento, a este paso queda claro que va
mos a ganar ya saben qué".

Además, tuvo una reunión con el Comité
de Etica de la UNAM por el tema de su tesis
y comentó que en caso de que dicha instan
cia declare que hubo plagio, podría hacer un
nuevo trabajo para titularse con base en su
experiencia en el Senado.

Finalmente, en la Cámara Alta retomó
sus trabajo y subió a tribuna para comentar
el tema del indigenismo, "Los pueblos indí
genas y afromexicanos merecen acceso ple
no, gratuito y con perspectiva intercultural a
justicia, salud y educación", compartió en sus
redes sociales.

El IndependienteFecha: 05/10/2023
Página: 9

Area cm2: 386

1 / 2

Columnas Políticas

Armando Reyes Vigueras

Costo: 22,388

Página 160 de 183 Índice



El IndependienteFecha: 05/10/2023
Página: 9

Area cm2: 386

2 / 2

Columnas Políticas

Armando Reyes Vigueras

Costo: 22,388

Página 161 de 183 Índice



SE COMENTA SOLO CON...

PETROLEO A CUBA
Por Carlos Ramos Padilla*

Ante la crisis cubana por desa
basto de combustibles provo
cando continuos apagones en

la isla, situación que provoca prolonga
dos apagones, la isla ha estado recibien
do apoyos de naciones aliadas contribu
yendo a un desequilibrio internacional.

Aun siendo recursos de la na

ción México ha enviado a Cuba apro
ximadamente 200 millones de dólares

de petróleo sólo este año, de acuerdo
al Instituto de Energía de la Universidad
de Texas y esta emana fue una nota ex
plosiva en los Estados Unidos.

Pemex, entonces, se ha convertido
en uno de los mayores abastecedores
del energético a cuba junto a naciones
aliadas a ese bloque como Rusia y Ve
nezuela. El gobierno mexicano ni ha
informado ni ha

ofrecido expli
caciones por tan
generosa aporta
ción y si se trata
de donaciones,
venta a crédito

con plazos esta
blecidos o se tra

ta de algún con
venio de carácter

bilateral incluso

no aprobado por
el Senado de la

República.
Estados Uni

dos ha operado un alto sistema de tec
nología que permite el seguimiento de
buques petroleros y la operación en
plataformas.

Según sus cálculos a precios diarios
de los hidrocarburos Cuba ha recibido
de México un total de 2,81 millones de
barriles de crudo y derivados desde el
pasado marzo.

La bitácora puntal establece que la
más reciente entrega se efectuó 16 de
septiembre, empleando al tanquero cu
bano Vilma procedente de Pajaritos, en
Veracruz. En agosto, Pemex envío 465
mil barriles (36,2 millones de dólares),
en julio 730 mil (49,4 millones de dóla
res). Hay que destacar que estos barri
les de petróleo que México, Venezuela
y Rusia le entregan a la isla pierden su
valor en el mercado internacional. Los

reportes estadounidenses
hacen hincapié en que "desde hace

meses" los cubanos no han recibido

crudo ruso explicando el alargamien
to del conflicto con Ucrania. Venezuela

por su parte disminuyó la entrega dia
ria de los 100 mil barriles 57 mil diarios.

A través del Pacto de San José, Mé
xico y Venezuela enviaron crudo a Cuba
en la década de los 90, sin embargo, el
compromiso de México era más espo
rádico y hasta este 2023 reinició el en
vío de manera más constante.

Y así Cuba ha comenzado a utilizar

sus propios tanqueros con el objeto de
incrementar las importaciones de com
bustible mexicano que subrayó en el
segundo trimestre superó a Rusia como

un proveedor es
tratégico. No hay
que olvidar que
Washington ha
sancionado a la

industria petro
lera venezolana

desde el 2019

por señalamien
tos de fraude
electoral.

Buques cu
banos han sido

reparados o ins
peccionados en
los últimos años

en un astillero en Veracruz, México, en

tre estos el Esperanza, que está incluido
en la lista negra de Estados Unidos. El
buque Bicentenario de Pemex ha reali
zado por separado al menos cuatro via
jes de México a Cuba este año.

El gobierno cubano inició este año
la renovación de sus dañadas y obso
letas centrales eléctricas, que emplean
petróleo y gracias al mayor suministro
de combustible de México y Rusia se ha
contribuido a una generación más esta
ble en la isla.

*Conductor del programa VaEnSe
rio mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y
mexiquense radio.

El gobierno mexicano ni ha
informado ni ha ofrecido

explicaciones por tan
generosa aportación y si
se trata de donaciones,
venta a crédito con plazos
establecidos o se trata de

algún convenio de carácter
bilateral...
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OPINION

MORELOS, MORENA EN LA
TIERRA DE LA ETERNA PRIMAVERA
Por Onel Ortíz Fragoso*

Iorelos está en la lista de estados que reMInovarán su gobernatura, congreso y di
putaciones el siguiente año. Tiene una

población de cerca de 2 millones de habitantes, 32
municipios y cinco distritos electorales federales.
¿Cuáles son las expectativas de Morena, el partido
gobernante, en la tierra de la eterna primavera?

El Estado de Morelos, a pesar de su tamaño
geográfico y poblacional aparentemente peque
ño, desempeña un papel estratégico en la política
nacional. Su proximidad a la CDMX, el Estado de
México y Puebla lo convierte en un lugar clave en el
mapa político y económico del país.

Desde tiempos coloniales, Morelos ha sido con
siderado como el destino de casas de campo para
las clases acomodadas, y hoy en día forma parte de
la zona metropolitana de la CDMX, con la cual com
parte algunos de sus principales problemas como
son la falta de agua, carencia de servicios públicos,
inseguridad y falta de oportunidades para una bue
na parte de su población.

Históricamente, Morelos es rico en cultura e
historia. Alberga sitios arqueológicos de gran im
portancia, como Xochicalco y el Tepozteco, que son
testigos de civilizaciones antiguas que dejaron su
huella en la región. Además, Morelos ha sido el es
cenario de episodios fundamentales de la historia
de México como el sitio de Cuautla en donde José

María Morelos y Pavón, resistió un asedio de 72 días
durante la lucha por la independencia de México.

Un personaje ilustre ori
ginario de Morelos es, como
todos sabemos, Emiliano
Zapata, líder del Ejército Li
bertador del Sur y símbolo de
la lucha de los campesinos y
comunidades por el derecho
a la tierra, que desempeñó
un papel fundamental en la
Revolución Mexicana y quién
fue asesinado cobardemente
en la hacienda de Chinameca.

Las condiciones geográfi
cas de Morelos lo convierten

en un lugar ideal de descanso y recreación. No en
balde Cuernavaca es llamada como la ciudad de la

eterna primavera por su clima benéfico para la sa
lud, el turismo y la recreación.

La historia y las tradiciones de este estado lo
convierten en un lugar de gran relevancia en el con
texto nacional.

Sin embargo, a pesar de su rica historia y poten
cial, Morelos ha enfrentado desafíos significativos
debido a malos gobiernos estatales y municipales.
Gobernadores corruptos e ineficientes han dejado
a gran parte de la población en condiciones de po
breza y marginación. Durante muchos años, el esta
do estuvo bajo el control del PRI, luego del PAN y,
más recientemente, del PRD. Graco Ramírez, gober
nador del PRD, inició su gobierno con grandes ex
pectativas, pero su desempeño fue decepcionante.

En 2018, Morelos fue ganado por Morena, el
partido del presidente Andrés Manuel López Obra
dor (AMLO), y Cuauhtémoc Blanco, exfutbolista,
fue elegido gobernador. A lo largo de cinco años,
Cuauhtémoc Blanco, en las diversas encuestas, ha
sido calificado como uno de los peores mandata
rios estatales. Sin embargo, el presidente Andrés
Manuel López Obrador continúa apoyándolo a pe
sar de sus pésimos resultados.

En Morelos, la mayoría de la población sigue res
paldando a Morena y al gobierno de AMLO, lo que
hace que este partido tenga una gran posibilidad de
conservar la gubernatura en ¡as elecciones de 2024.
Recientemente, el Consejo Estatal de Morena en
Morelos eligió a cuatro candidatos para participar
en la encuesta que definirá al coordinador de de
fensa de la Cuarta Transformación en el estado.

Estos candidatos y candidatas son Víctor Mercado
Salgado, Rabindranath Salazar Sobrio, Sandra Ana
ya Villegas y Margarita González Saravia.

Víctor Mercado Salgado, conocido como "El
Güero Mercado," es uno de los políticos más cer
canos a! gobernador Cuauhtémoc Blanco. Pasó de
ser un burócrata a un exitoso empresario inmobilia
rio y ha ocupado cargos importantes en el gobier
no estatal. Mercado Salgado ha sido acusado de
diversos hechos de corrupción que se encuentran
en proceso de investigación, pero su cercanía con
el gobernador lo colocan como un fuerte aspirante
a coordinara Morena en esa entidad.

Rabindranath Salazar Sobrio, fundador de Mo
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rena y cercano a AMLO, tiene una trayectoria política
destacada a nivel nacional, habiendo sido diputado
federal, senador de la República y director general
del Banco del Bienestar, uno de los proyectos más
importantes del gobierno. Se considera el candida
to con mayores posibilidades de ser elegido. Es el
aspirante morelense con mayor trayectoria dentro
de ese instituto político.

Sandra Anaya Villegas, actual Secretaria de Ad
ministración del Estado de Morelos, es una figura
clave en la administración de Cuauhtémoc Blanco y
persona de toda la confianza del gobernador.

Margarita González Saravia, exdirectora general
de la Lotería Nacional, también es considerada una
figura cercana al presidente AMLO, pero con poca
presencia en el estado.

En los próximos
días, la Comisión Na
cional de Elecciones

de Morena podría
agregar más nombres
a la lista de aspirantes,
lo que tendría sorpre
sas en el proceso de
selección. Una de esas

sorpresas, podría ser la
incorporación a la lis
ta de aspirantes de la
senadora Lucia Meza

Guzmán, quien milita
en el partido encuentro social (PES), el cual fue
aliado de Morena en las elecciones de 2018,
pero perdió su registro

En este contexto, Morelos se encuentra en
una posición única para aplicar el criterio de
género en su elección, lo que podría cambiar el
panorama político estatal.

¿Cuál es el perfil de coordinador o coordi
nadora de defensa de la cuarta transformación

que necesita Morena en Morelos? En primer
lugar, un hombre o una mujer que conoz
can el Estado y al mismo tiempo, conozcan
el proyecto de la cuarta transformación que
dirige Andrés Manuel López Obrador y que
Claudia Sheinbaum heredó.

Los criterios de popularidad o de lealtad po
drían ser suficientes para ganar la coordinación
estatal de defensa de la cuarta transformación,
pero no para conservar la gubernatura de este
estado. Ahora la candidata o candidato debe

tener la fuerza necearía para recomponer el tira
dero que Cuauhtémoc Blanco dejará.

Morelos necesita un líder honesto, con pro
fundo conocimiento del estado y una sólida pro
puesta de desarrollo para enfrentar los desafíos
de pobreza y marginación. La elección del coor
dinador de defensa de la Cuarta Transformación

en Morelos es un paso crucial para determinar el
rumbo de este estado estratégico en la política
nacional. Eso pienso yo.

¿Usted qué opina? La política es de bronce.
*@onelortiz

Durante muchos años, el
estado estuvo bajo el control
del PRI, luego del PAN y,

más recientemente, del PRD.
Graco Ramírez, gobernador
del PRD, inició su gobierno
con grandes expectativas,
pero su desempeño fue

decepcionante.
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MORENA CDMX, EN LA PEOR CRISIS
Por Alejandro Lelo de Larrea

I arena y el grupo polítiM:co que ha gobernado laI Ciudad de México desde
1997 atraviesan por la peor crisis de
su historia, pues por vez primera es
tán en un riesgo verdadero de perder
las elecciones para la Jefatura de Go
bierno en 2024, a la que todo apunta
que llegarán fracturados, lo que les
impedirá tener la solidez que requie
ren para garantizar el triunfo.

Por más que difundan encuestas
de que van en primer lugar de las
preferencias electorales en la Ca
pital del país, hay dos hechos que
verdaderos expertos en ingeniería
electoral de Morena tienen muy
claros. El primero: en esos estudios
de opinión pública hay un impor
tante margen de rechazo a siquiera
responder el cuestionario, que ron
da el 20%, y otro porcentaje pare
cido de personas que no refieren
alguna preferencia.

A diferencia de otros estrategas
electorales, especialistas de Morena
diseñaron un modelo de segmen
tación socioeconómica de la po
blación para evaluar las elecciones
2021. No es el típico de dividir por
deciles de ingresos. Separaron en
bloques porgrados de marginación.

De arranque, el panorama es
difícil para Morena, pues en 2021

obtuvo 1 millón 749 mil 306 votos,
mientras que la alianza PAN, PRI y
PRD alcanzó 1 millón 841 mil votos,
casi 100 mil más. Al contar que Mo
vimiento Ciudadano ganó 146 mil
511 sufragios, Morena queda con
alrededor del 45%.

Entre los habitantes con grado
de marginación "muy alto", que es
apenas el 1% en ¡a CDMX, en 2021
Morena ganó en 2 a 1. En cifras ce
rradas fueron 12 mil votos, contra 7
mil 500 de la oposición. Pero solo
participó el 38%. En el siguiente ni
vel, el de "marginación alto", que
equivale al 10% de los votantes
2021, Morena también ganó 2 a 1:
obtuvo 191 mil 700 votos, mientras
la oposición 95 mil 200. Sin embar
go, en estos dos primeros casos, el
porcentaje de participación en 2021
rondó el 40%. Es decir, los opera
dores electorales de Claudia Shein

baum fallaron, porque no llevaron a
¡a gente a votar, pues esta es la franja
poblacional que tienen que acarrear
a las urnas.

En el segmento de mediano
grado de marginación, Morena tuvo
737 mil 600 votos, contra 525 mil de
la oposición. En 2021, La segmenta
ción de marginación "muy alto, alto
y medio" equivalió al 50% de los vo
tantes. En su gran mayoría repetirán

con Morena, bajo una condición:
que Clara Brugada sea la candidata
a la Jefatura de Gobierno. De no ser

así, prevén que miles se vayan con
otra opción o no acudan a votar.

En el bloque de "bajo índice de
marginación" la oposición PAN, PRI
y PRD es donde recuperó terreno,
pues tuvieron 480 mil votos, mien
tras que Morena tuvo 468 mil. Pero
en el segmento de "muy bajo" gra
do de marginación es donde avasa
llaron a Morena, que tuvo en la elec
ción pasada 340 mil votos, contra
734 mil de la oposición. Más de 2 a 1
de ventaja. En teoría, Sheinbaum se
decidió por Harfuch porque supues
tamente tiene más preferencias en
estos dos segmentos, que son cla
ses medias y altas. Pero el único dato
objetivo es el resultado 2021, por
que este perfil poblacional es el que
no acepta que lo encuesten o escon
de su respuesta. Lo saben, porque lo
vivieron en 2021 encuestas contra

resultados. El gran problema ahora
es que este sector lo está perdiendo
Harfuch, después de la campaña ne
gativa que le han atizado en los últi
mos díasy se prevé continúe, incluso
desde Morena. Con este panorama
puede decirse que Morena ya per
dió la CDMX... pero los de enfrente
no la han ganado aún. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLÓN

TODO INDICA QUE LOBO
DECLINÓ POR TABOADA

"I encuentro enE¦tre el perredis
¦ta Víctor Hugo

Lobo y el panista San
tiago Taboada, a unos

cuantos días de que se definan las reglas para
elegir al candidato del Frente Amplio por Méxi
co a la Jefatura de Gobierno deja dos mensajes
políticos importantes. La primera, que Lobo ya
no aspira a esa candidatura y está declinando en
favor de Taboada, quien se perfila como el favo
rito, junto con ¡a alcaldesa de Alvaro Obregón,
Lía Limón. Y es que, Lobo no apareció en

la lista de los seis suspirantes que se difundió
el lunes, en la que las propuestas del PRD son la
presidenta del partido en la CDMX, Nora Arias,
y Luis Espinosa Cházaro, y por el PRI el alcalde
de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, y la diputada
federal Cynthia López Castro. El otro mensaje
del encuentro es que Lobo no va a votar a favor
de la ratificación de Ernestina Godoy por otros
cuatro años más al frente de la Fiscalía General

de Justicia de la Ciudad de México, a pesar que
en Morena ya contaban con su respaldo. O sea
que los va a dejar colgados de ¡a brocha, lo que
no es extraño en el caso de Lobo. Ya se verá.

la lista de los seis suspirantes que se difundió
el lunes, en la que las propuestas del PRD son la
presidenta del partido en la CDMX, Nora Arias,
y Luis Espinosa Cházaro, y por el PRI el alcalde
de Cuajimalpa, Adrián Rubalcava, y la diputada
federal Cynthia López Castro. El otro mensaje
del encuentro es que Lobo no va a votar a favor
de la ratificación de Ernestina Godoy por otros
cuatro años más al frente de la Fiscalía General

de Justicia de la Ciudad de México, a pesar que
en Morena ya contaban con su respaldo. O sea
que los va a dejar colgados de ¡a brocha, lo que
no es extraño en el caso de Lobo. Ya se verá.

¿REFORMAS SERÁN APLICABLES?
Es loable que en la Ciudad de México

se endurezcan las penas contra delitos am
bientales, en este caso contra los talamon
tes, que de manera indiscriminada actúan
como mafias en las pocas zonas boscosas de
la capital para destruir hectáreas completas
y comercializar de manera ilegal la madera.
Ahora ya no serán 10, sino 20 años de pri
sión para quien "tale u ocasione la muerte
de uno o más árboles, cuando la conducta
señalada sea cometida en un área natural

protegida, en un área de valor ambiental, en
una barranca o en suelo de conservación".

Precisamente estas áreas son las que más pa
decen la invasión de los talamontes, y son las
más importantes para tener oxígeno, retener
agua, regular la temperatura, la fauna. Lo que
falta ahora es que las penas más severas sean
aplicables, porque prevalece enorme impu
nidad incluso en el delito más grave, que es
el homicidio.
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GOOD BYE, "MY KEVIN"
Por Martha Aguilar

//My Kevin" así llamó Trump una vez a
Kevin McCarthy, el ahora expresidente
de la Cámara de Representantes, que

fue destituido este martes y que deja tras de sí
a un Partido Republicano bastante polarizado,
confrontado y sin claridad en el futuro. En el
Congreso, la destitución deja a un recinto en
"stand by" en el trabajo legislativo hasta nom
brar al nuevo presidente, hay mucha confusión
después de este jaloneo, se manejan nombres,
pero al parecer ninguno de los candidatos po
tenciales se muestra muy entusiasta para tomar
el martillo de la presidencia de la Cámara de Re
presentantes. En tanto, Kevin McCarthy dijo que
no buscará la presidencia nuevamente después
de ser removido en una votación histórica en el

Capitolio.
En una histórica

votación, la primera en
la historia de la Cáma

ra de Representantes
dirigida a destituir al
presidente del recinto,
el californiano Kevin

McCarthy quedó rele
gado de su puesto con
un conteofinal de 216

210, en donde siete
republicanosjunto con
Gaetz pusieron el pul
gar hacia abajo para
derrocar a McCarthy.
El californiano ya traía arrastrando un escenario
bastante complicado, y de plano hasta los de
mócratas se unieron para expulsarlo de su car
go, ninguno de ellos movió un dedo para tratar
de protegerlo. Ahora sí que se vio entre dos fue
gos y no tuvo ni para donde voltear. El caso es
que la Cámara se quedó "al garete", pues has
ta ayer en la noche el asunto seguía bastante
confuso, al grado que ni siquiera el suplente de
McCarthy, Patrick McHenry (RCarolina del Nor
te) estaba seguro del camino a seguir, no quiso
abundar en comentarios.

Patrick McHenry queda como presiden
te pro tempore, un nombramiento que solo
toma el presidente en funciones y que se
asume en situaciones especiales, como ésta.
Al tomar el cargo, McHenry señaló que la Cá
mara de Representantes entrará en receso
para que los representantes de los partidos

Demócrata y Republicano puedan decidir "el
camino a seguir". Es decir, que la Cámara va a
permanecer en "stand by" hasta que sea ele
gido un nuevo presidente, así que no podrán
tardarse pues el trabajo legislativo no puede
detenerse mucho tiempo.

En los pasillos del recinto ya se manejan
algunos nombres: está Jim Jordán (ROhio), y
Matt Gaetz también está proponiendo algu
nos candidatos potenciales, entre ellos está el
líder de la mayoría de la Cámara Steve Scalise
(RLuisiana) que es la elección más favorecida
pues es el republicano número 2 en la Cámara,
lo malo es que tiene cáncer de sangre. Otro es
Tom Emmer (RMinn.) quien aventó la bolita a
Scalise diciendo que es el mejor, y también está
el representante Kevin Hern (ROkla.). Ninguno
de ellos se ha demostrado muy entusiasta para
asumir una complicada presidencia y a la vez
hacerse cargo de la bancada republicana, tan
alebrestada, molesta y polarizada.

Según The Hill, después de la votación y la
destitución de McCarthy, Gaetz declaró ante los
medios que la principal razón del derrocamien
to del californiano fue "porque nadie confía en
él ... ha hecho muchas promesas contradicto
rias". El problema viene desde enero, cuando
después de cuatro días y con 15 votos McCa¡ thy
logró quedarse en la presidencia de la Cámara

de Representantes,
pero para llegar allí
tuvo que hacer conce
siones a los conserva

dores, principalmente
en relación a disminuir

el gasto público de la
actual administración,
otra de los guiños para
su partido fue la vota
ción para llevar a juicio
político al presidente
Biden, tema que mo
lestó a los demócratas.

En fin, son una serie de
temas: las negociaciones sobre el techo de la
deuda, los asuntos fiscales y el proyecto de ley
de financiamiento provisional que fue la gota
que derramó el vaso. No cabe duda que eso
de andar de "queda bien" le costó muy caro a
Kevin McCarthy, los dos partidos decidieron
quitárselo de encima.
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Otro ejemplo de los vaivenes del ahora ex
presidente de la Cámara, son sus declaraciones
a CBS sobre el probable cierre que estaba a
punto de dejar sin financiamiento al gobierno,
McCarthy culpó a los demócratas de esta situa
ción. Uno más sucedió en ocasión del ataque al
Capitolio, McCarthy dijo que Trump tenía res
ponsabilidad en los hechos, después se echó
para atrás, dijo que no había tal cosa y luego
procedió a trabajar con Trump sin remordimien
tos, Por cierto, Trump lo llama cariñosamente
"mi Kevin" (my Kevin).

Y ahora todos contra Gaetz.

Poco después de la destitución de McCar
thy, los republicanos (moderados) voltearon a
ver a Matt Gaetz hacha en mano, por increíble
que parezca, de inmediato lo empezaron a criti
car por recaudar fondos para llevar a cabo este
motín contra McCarthy, Garret Graves (RLoui

siana) dijo que le llegaron mensajes pidiendo
dinero para empujar la moción de desalojar al
presidente de la Cámara, "es lo repugnante de
Washington", dijo. A la vez, otros republicanos
señalaron a Gaetz y comenzaron a decirle en
cara "que vergüenza", Don Bacon (RNebraska)
dijo después de la votación, que Gaetz debe
ría ser expulsado de la conferencia republicana
de la Cámara, "no debería estar aquí... No es
republicano", dijo. Otros representantes, en una
tibia defensa de McCarthy, dijeron estar "orgu
llosos del liderazgo que ha demostrado". "Hizo
lo correcto para esta institución. Demostró que
podía funcionar en tiempos de crisis" dijo Tom
Colé (ROklahoma). En fin, mucho jaloneo den
tro del GOP, bastante confusión y hacen bien en
dejar unos días en blanco para aclarar las ideas,
definirse a futuro y aplacar los ánimos de la ultra
derecha desbocada.

Er¡ una histórica votación, la
primera en la historia de la
Cámara de Representantes

dirigida a destituir al
presidente del recinto, el

californiano Kevin McCarthy
quedó relegado de su puesto

con un conteo final de
216210...
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WESTWING

"ENTRE MENOS
BURROS, MÁS OLOTES

I empresarioEVivek Ra

imaswamy
quiere rebajar la ca
ballada republicana,

dice que para el próximo debate deberían par
ticipar los cuatro candidatos republicanos que
jalen mayor aceptación en las encuestas, entre
ellos Donald Trump, se nota que el empresario
no conoce el dicho "entre menos burros más

olotes", pues al reducir el número a cuatro, ob
viamente serán tres los candidatos que se pon
drán "de pechito" para recibir las burlas y hu
millaciones del jefe MAGA. Sería todo un show.

Dado el caos generado en el segundo
encuentro, Ramaswamy decidió presionar a
su partido para que, en el próximo evento
programado para el 8 de noviembre, no
más participen unos cuatro candidatos, de
los siete que han asistido, y en una de esas,
insistirle al jefe MAGA que vaya por piedad
para inyectarle vibra a ese evento, aunque
sea a punta de burlas sobre los presentes.

Para los candidatos que ya no pintan,
las cosas se están poniendo más compli
cadas. Para el tercer debate que será en
Miami, los candidatos deberán contar con
70 000 donantes individuales y lograr un
4 por ciento en dos encuestas nacionales,

según Politico. El jefe de campaña de Ra
maswamy dijo en una carta a la presidenta
republicana, Ronna McDaniel que, debido
a los acontecimientos (un candidato que se
niega a participar, según él, para no perder
el tiempo, y el caos generado en el segun
do encuentro) más vale concentrarse en
"candidatos serios" que tengan parque con
que darle a Joe Biden y vencerlo en las elec
ciones de 2024. Reducir el debate a cuatro

participantes, permitiría dar más tiempo a
'os candidatos "serios" para responder a sus
competidores, y así los votantes podrán ob
servar mejor a quienes ofrecen una opción
para competir por la presidencia, bueno eso
dice. De acuerdo a los cálculos del empre
sario, probablemente en el encuentro de
Miami podrían participar: él por supuesto,
Nikki Haley, Ron De Santis y Donald Trump,
claro está. Lo malo es que Ramaswamy
reduce el abanico de "victimas" a tres, a
quien Trump les dedicaría una cascada de
Humillaciones y apodos.

De llevarse a cabo un debate entre cua

tro, a cada uno le tocaría mayor ración de
burlas del jefe MAGA, cabe preguntarse si
está preparado para eso, a Nikki Haley ya
le dijo "cerebro de pájaro", ¿qué espera Ra
maswamy de Trump, besos?
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legarnos al misI 'mo tiempo. ParaLl
ser exactos, yo

llegué cinco minutos an
tes y, mientras estaciona
ba mi coche, vi de frente
cómo arribaban afuera

del lugar de nuestra cita un par de camionetas
blancas, una detrás de la otra, con esa velocidad
y esas maniobras que de inmediato delatan que
va un chofer escolta al volante.

Permanecí en mi coche observando la

escena. Minutos después se bajaron dos mu
jeres e ingresaron al edificio localizado en
la exclusiva zona de Polanco. Eran las 20:27
horas del martes 3 de octubre. Fui detrás de

ellas. En la puerta del departamento, antes
de ingresar, conocí a Clara Brugada, la mujer
que aspira a ser la próxima Jefa de Gobierno
de la Ciudad de México.

Me costó trabajo identificarla a menos
de un metro de distancia porque para este
encuentro dejó a un lado su emblemático
chongo alto decorado con alguna mascada.
Los estampados coloridos de su indumenta
ria también se quedaron en su clóset. Incluso,
el maquillaje era menos cargado que de cos
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tumbre. Para la noche lluviosa de otoño esta

ba enfundada en un abrigo negro con la sola
pa silueteda con doble
detalle en blanco.

Durante los siete

segundos que se ne
cesitan para dar una
impresión me quedó
claro que Brugada,
a través de su nueva

imagen que intuyo
está custodiada por
algún asesor, preten
de lanzar un guiño a la
clase media. Pues su

público, el de la alcal
día Iztapalapa y zonas
cercanas, ya lo tiene cautivo luego de que
ha gobernado esa demarcación durante
tres administraciones.

La concurrencia de la reunión, de la que
me voy a reservar el listado porque no quie
ro hacer un Xóchitl Gálvez en el cumple de
"El Jefe" Diego, era de aproximadamente 20
personas picudas, la mayoría comunicadores
o líderes en sus temas. La reunión fue infor

mal, para conocer en corto a Clara, como fue
mi caso, o para reconocer su trabajo como al
caldesa, como fue el caso de la mayoría que
habían estado recientemente en Iztapalapa,
en plan turista "Es la alcaldía con más mura
les", me dijo una comadre a mi lado; "No sa
bes los masajes que dan en las Utopías", me
dijo la otra.

En la sala de las anfitrionas a quienes
desde estas líneas les mando un beso porque
siempre reciben a sus invitados como lo dicta
el "Manual de Carreño" Clara Marina Bruga
da Molina primero escuchó y después habló.
En el primer turno las y los simpatizantes de la
izquierda reclamaron la postulación de Ornar
García Harfuch. "¿Cómo se les ocurre que nos
vaya a gobernar un policía?", "No sólo no es
de Morena sino que no tiene ninguna expe
riencia en gobernar una Ciudad", "Ornar me
gusta para la cama, no para que me gobierne".

Las charolas de quesos con uvas y carnes
frías sobre la mesa de centro fueron testigos
que el intercambio de opiniones tenía un mis
mo sentido: a cambio de una sonrisa Colgate
"desde arriba" se estaba vilipendiando la tra
yectoria política y experiencia de Clara Bru
gada en la alcaldía que representa la cuarta
parte de la CDMX.

En el segundo turno Clara habló. Se puso

de pie para contarnos lo que había hecho
en Iztapalapa, en su
reciente administra

ción, y como buena
economista, echó las
cifras por delante: 12
Utopías (que en 2022
atendieron a 4 millo

nes de mujeres) y otras
4 en construcción, una
pista de hielo, 14 al
bercas semiolímpicas,
una pista BMX, 7 au
ditorios, 3 bibliotecas
hechas a partir de avio
nes en desuso, 13 cen

tros Colibrí y 1,087 denuncias en 2018 que se
redujeron a 369 hasta agosto de 2023.

Eso sí, doña Clara no desaprovechó la
oportunidad de meterle su rasguño a Omar
cito. "Yo fui la que le presentó la estrategia
de seguridad para Iztapalapa que luego él le
¡levó a Claudia Sheinbaum", dijo una Brugada
encabritada quien al mismo tiempo presumió
sus gestiones directas con la Guardia Nacio
nal para hacer de Iztapalapa la alcaldía más
segura. "Nadie sabe para quién se baña", grité
desde mi lugar.

Opiniones, preguntas, consejos, ocurren
cias y hasta tips hubo en la conversación con
la mujer que en agosto pasado cumplió 60
años de edad (casada, sin hijos, con tres perri
tos), quien lleva más años de su vida haciendo
política que fuera de ella. Hacia ¡a mediano
che se dio paso a la cena y, como a todos los
guapos nos da el síndrome de Cenicienta, me
tuve que retirar del lugar.

Acá entre nos, aquél conciliábulo me dejó
más dudas que certezas.

¿De qué le había servido a Clara Bruga
da caminar junto a López Obrador durante
30 años, en las malas y en las peores, si a la
hora de que AMLO tuvo que haber sacado
la casta por ella la dejó sola? ¿Cuál fue el
momento exacto en el que Claudia Shein
baum se decantó por el Capital Erótico en
jugar del Capital Político y Social? ¿En qué
consiste la operación cicatriz en el caso de
que Clara no salga elegida en la encuesta
de Morena? ¿Hay verdaderas lealtades en ¡a
Cuatroté 2.0?

Una cosa es cierta: En la antesala de la

elección de 2024 a los morenistas les ha que
dado claro que no por simpatizar con la iz
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quierda están vacunados contra la traición de
los miembros de su misma nomenclatura.

Una buena noticia para los guapos: Si cari
ta mata verbo, en el futuro inmediato Morena
aleccionará a sus juventudes al interior de los
gimnasios, de los quirófanos y de los salones
de belleza. En lugar de memorizar los estatu
tos del partido habrá que aprender a leer la

tabla de información nutrimental de los ali
mentos envasados.

Finalmente, una frase acuñada por mi
maestro Carlos Monsiváis: "Cuando el curricu

lum no alcanza siempre se tiene la posibilidad
de triunfar en la vida con la tarjeta de presen

Durante los siete segundos
que se necesitan para dar una

impresión me quedó claro que
Brugada, a través de su nueva
imagen que intuyo está

custodiada por algún asesor,
pretende lanzar un guiño a la

clase media.
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Banobras, el botín
de los chayoteras

A pesar de que en Banobras sabían de la llamada
"Estafa maestra", altos directivos de ese banco
decidieron guardar un silencio cómplice y
ominoso.

Pero no solo era guardar silencio. La
instrucción era, nos dicen, encubrir los hechos
y alejar, lo más posible, los reflectores de la
prensa.
Y peor aún: durante el sexenio de Enrique

Peña Nieto, un puñado de altos directivos
de Banobras se propusieron, a manera de
estrategia de contención, que el escándalo no
saliera a flote.

Para llevar a cabo su cometido, los tres sujetos
que el sexenio pasado dirigieron Banobras
decidieron poner en marcha una operación
mediática para que nadie se enterara que la
institución estaba sumida en la peor crisis
económica de su historia.
Alfredo del Mazo Maza. Abraham Zamora

Torres y Alfredo Vara Alonso, quienes fueron
directores de Banobras durante el peñato,
dilapidaron más de 360 millones de pesos en
campañas publicitarias.
Lo curioso (o mejor dicho: lo anómalo) es que

para protagonizar estas campañas, decidieron
llamar a un puñado de personajes y medios
de comunicación a los que pagaron recursos

millonarios.

Dichos personajes, curiosamente, son los
mismos que hoy se muestran tan beligerantes
con el gobierno que encabeza el presidente
López Obrador: Joaquín LópezDóriga,
Enrique Krauze, Imagen, Tv Azteca, Televisa y
Radio Fórmula, entre muchos otros.
Contratos y órdenes de pago a las que tuvimos

acceso comprueban que, en efecto, estos sicarios
de la pluma y estas empresas, a cambio de
jugosísimas cantidades, aceptaron alquilar sus
voces y sus espacios para promover una historia
que Banobras estaba muy lejos de experimentar.
Televisoras, periódicos y radiodifusoras

recibieron contratos leoninos para difundir
campañas institucionales, como "Detrás de
las grandes obras está Banobras", donde se
hablaban maravillas de ese banco.

De hecho, nos dicen que el propio Enrique
Krauze fue llamado directamente para hacer
un infomercial disfrazado de documental. El

resultado fue un video soso y mediocre de 29
minutos por el que Banobras pagó a la empresa
de Krauze. Editorial Clío, 2 millones 88 mil
pesos. Y todavía hay quien se pregunta: ¿Por
qué están tan enojados? ¡Es obvio! ¡Porque les
cerraron la llave del presupuesto!
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Mientras Xóchitl
se desmorona,
Claudia se
consolida

Alos de la oposición nadales sale. Ellos
pensaron que con Xóchitl Gálvez iban a tener
a una candidata del pueblo, que pudiera
hacer clic con la gente humilde, y pues no. Al
contrario, cada vez hay más repudio a la panista
que se quiere hacer pasar como muy gente de
abajo, pero nadie se la cree.

Y tan es así que en las mediciones que se
han hecho con rumbo a las elecciones de 2024,
Xóchitl cada vez sale con menos intención de
voto. Es el caso de la más reciente encuesta

de Covarrubias y Asociados, en la cual la
diferencia entre Claudia Sheinbaum y la
panista es de más del 50%.

El desmoronamiento de Xóchitl es evidente:

lugar a donde va, la gente la repudia. Sucedió
en un aeropuerto hace una semana y hace
unos días en una carretera en Tabasco. Y es

que la población mexicana cada vez estámás
consciente de todo, y se da cuenta que Xóchitl
ni es del pueblo ni ha trabajado para el pueblo
ni piensa en el pueblo ni quiere al pueblo.

Xóchitl ya tiene muy pocos eventos con
gente, y los que tiene, son en lugares muy
pequeños, donde no se ve que nadie va a

verla. Y es que, incluso los mismos panistas
no ven con buenos ojos a quien fue impuesta
por Claudio X. González como candidata a la
presidencia del PRIAN.

Lo que ha hecho Xóchitl contrasta con lo
que hasta ahora hahecho Claudia Sheinbaum,
quien ha comenzado a recorrer el país y a
encontrarse con la gente en actos masivos, la
mayoría en espacios al aire libre. Ahí se puede
ver claramente que acuden muchas personas.

Además, ha sabido también hacer política:
ha comenzado a tej er una gran cantidad de
alianza por todo el país, para que no sólo en
2024 se gane la presidencia de la República
(algo muy pero muy probable), sino que
también Morena se haga con la Cámara de
Diputados.
Así pues, es muy claro que la oposición

tiene hoy a una candidata ya derrotada, que no
levantay que no tiene carisma para hacerlo,
mientras en Morena se tiene a un liderazgo que
ha logrado la unidad en torno a un proyecto de
izquierda humanista y centrado en el pueblo.

El 2024 será el derrumbe estrepitoso de la
oposición. Y eso es una buena noticia.
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Mitote

Tremendo mitote armó la alcaldesa con li

cencia, Sandra Cuevas, quien al parecer se le
ha olvidado que, en la Central de Abasto de
la Ciudad de México, hay un Comité Técni
co y un Fideicomiso que prohiben realizar
actos proselitistas dentro de la CEDA. Pero,
además, el haber llegado con todo su séqui
to, con unos vehículos que violaban disposi
ciones internas de este importante centro de
abasto del país, obviamente los comerciantes
no iban a dejarse intimidar.

¿Qué no se supone que la alcaldesa con
licencia conoce el actuar de los comercian

tes?, obviamente, noy, aun con todo el show,
lo que no le queda claro a Cuevas Nieves es
que no se pueden violentar normas internas
de un lugar que maneja diariamente miles de
millones de pesos y se mueven toneladas de
productos perecederos.
Más que avisar de manera tramposa a la

alcaldesa con licencia Clara Brugada, de que
iba a ir a Iztapalapa, a quienes debió de avisar
y pedir permiso de entrar a la CEDA fue al
Comité Técnico y a los integrantes del Fidei
comiso, así como a los comerciantes.
Sabían claramente que iba a ocurrir este

escándalo, porque las normas de la Coordi
nación de Seguridad, Vialidad y Protección
Civil de la Central de Abasto, tienen la facul

tad para mover a vehículos mal estacionados
o en su caso, enviar al corralón aquellas uni
dades que no cumplan con los requerimien
tos fijados en el reglamento de tránsito de la
CDMX.

Y tal parece que el problema de las chin
ches está escalando a todos los niveles, y aho
ra llegó a la conferencia del jefe de Gobierno
de la capital, Martí Batres, quien aseguró que
no hay la presencia de esta plaga en la CD 
MX.

Lo curioso es que el dardo lo lanzó ayer la
UNAM, en la que las llamadas "Chinches de
Cama" viajan en el Sistema de Transporte,
en donde lo importante será ver si es en mi
crobús, trolebús, metro (en donde se encon
traron) o el metrobús.
Cabe mencionar que recientemente se in

formó sobre un brote de chinches en algunas
instituciones educativas, como la Universi
dad Nacional Autónoma de México (UNAM)
y la Universidad Autónoma de la Ciudad de
México (UACM), lo que llevó a la suspensión
de clases presenciales en dichas institucio
nes, sin contar que la comunidad universita
ria de ambas instituciones, son presa de los
nervios por llevarse a esta plaga indeseada a
sus hogares.
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PJF: Prolege
Jugarreta y Fraude

LA ASF INVESTIGA A ALITO POR DAÑO AL

ERARIO DE CAMPECHE POR 2 MIL 941 MDP...

Además de cerrar el portón y apagar la luz de la cueva
de ladrones y corruptos de Insurgentes Norte 59 en ju
nio próximo, #LordBotox podría cambiar su oficina a
una crujía del Reno.
Norma Piña citó que los ciudadanos demandan un
PJF íntegro, cercano, transparente, plural y ga
rante de los derechos humanos.

Desde que ella llegó a la Corte, PJF es: Protege Ju
garretas y Fraudes, porque sólo se garantizan los de
rechos de delincuentes de cuello blanco y juniors
feminicidas, y por eso el pueblo va a votar en junio por
el Plan C, para elegir a jueces, magistrados y ministros
sin recomendación de nadie. Y gracias a Zaldívar, los li
bros de texto gratuito van a Chihuahua. Falta Coahuila.
Un tribunal ratificó la negativa de orden de captu
ra contra García Luna, y la FGR procederá contra
magistrados y jueces.
Vergüenza debería darles a esos magistraidores que
en EU sus pares les ponen el ejemplo y castigan a Ge

narco.

Unajueza ordenó al Gobierno Federal no referirse
a Zerón como "torturador".

Y esa representante jurídica no merece ser llamada
jueza, sino encubridora del escurridizo hampón.
Claudia se reunió con Juan Ramón de la Fuente

"y convenimos trabajar juntos para avanzar en la
transformación del país".
¿La SRE o Segob para el exrector y exembajador?..
¡Hagan su apuesta, señores y señoras!
Según encuesta de Buendía & Márquez, Morena
tiene 53% y el PRIANPRD 21% rumbo a la presi
dencia, y Xóchitl dijo que es "de risa".
"Ay, cuántas veces al reír se llora", como dice el clásico
poema de Juan de Dios Peza, Reír llorando. Que ni pin
tado a este caso.

El PRI, en voz de Rubén Moreirá, propuso que el 12
de diciembre sea de descanso obligatorio.
¿Y el Estado laico?.. Por más que los priístas le recen
a la Guadalupana para no extinguirse en junio próxi
mo, la Morenita del Pejeyac no va a impedirles la caí
da total.
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De vuclla al
basurero de la
historia

CANDIDATA DE PAPEL

Ayer se publicó otra encuesta de
moledora para el Frente Amplio
por México en la que su candidata
Xóchitl Gálvez, de acuerdo con El
Universal, alcanza apenas el 20%
de la intención de voto en la próxi
ma elección, mientras que la can
didata del Obradorismo, la Doctora
Claudia Sheinbaum arrasaría con
un 50%.

Esto para los partidos de derecha
y para Claudio X González debe re
sultar alarmante si consideramos

todos los recursos que invirtieron
para posicionarla e imponerla co
mo la encargada de representar a

la Alianza. Incluso varios comuni

cadores y medios de comunicación
informaron los resultados de esta

medición con pesar. Sin embargo,
para la enorme mayoría de la gente
esta no es ninguna sorpresa; en las
últimas semanas si por algo se hizo
tendencia la candidata panista fue
por los millones de pesos que des
vió cuando fue delegada de Miguel
Hidalgo, por los desarrollos irregu
lares que permitió y hasta compró,
y por el ya comprobado plagio en su
tesis de licenciatura en la UNAM.

A pesar de tener personas expe
rimentadas en política, aunque no
muy honestas, entre sus filas, la de
recha decidió inventar un personaje
lleno de inconsistencias y corrup
ción, y que al final terminó por no
dar los resultados esperados, toda
vez que en cualquier encuesta que
revisemos, las preferencias por Xó
chitl Gálvez y el PRIANRD no pasan
del 30%,

Conforme avanza este proceso
queda más claro que cada vez más
gente está con la Transformación a
favor de ponerle fin a los privilegios,
al racismo y al clasismo que repre
senta el conservadurismo. Una vez

más México los va a mandar de re

greso al basurero de la historia.
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profesionales

FALSEDADES Y PLAGIOS

En los últimos tiempos se ha criti
cado con severidad a diversos profe
sionistas, a quienes se les identifica
como personajes públicos.
De los más relevantes han sido,

la ministra de la SCJN, Yasmín Es
quive! Mossa quien se encuentra en
entredicho por la sospecha de que
su tesis de licenciatura fue copia
da, algo a todas luces preocupante;
al margen de la nulidad de su títu
lo, la conflictiva se ubica en lo moral,
puesto que la autoridad que se debe
tener para ser Ministro de la Corte,
se sustenta en la verticalidad y en la
respetabilidad social. Al respecto, la
ministra se ha defendido aseguran
do que es ella quien fue víctima de
plagio.
El asunto se encuentra en Tri

bunales, junto con otros que dejan

un mal sabor; así, la candidata pre
sidencial de la oposición, Bertha
Xóchitl Gálvez Ruiz, se afirma que
plagió varios textos para su tesis, a
lo que ella precisa que dejó de citar
algunas fuentes, pero eso no le quita
autenticidad a su trabajo recepcio
nal. Otro caso que ha causado indig
nación, es de la abanderada de la 4T,
Claudia Sheinbaum Pardo, de quien
también se dice que incorporó en su
tesis, aspectos sin señalar la debida
fuente y, por tanto, se debe consi
derar un acto deshonesto. Lo cierto

es que, en el tema de las tesis, existe
gran descontrol y falta de profesio
nalismo, en particular de los direc
tores de dichos trabajos.
De lo negativo siempre hay que

buscar lecciones y cuestiones que
nos permitan aprender, es aquí don
de las instituciones superiores de
ben poner estricta atención, para
que, quienes tengan la tarea de diri
gir tesis, cuenten con la capacidad de
impedir plagios.

Nótese, la sociedad confía en el tí
tulo que otorgan los Centros de Edu
cación Superior y causa verdadero
temor que un sujeto se diga profesio
nista sin la capacidad requerida. Por
su parte el Estado, a través de la SEP,
deberá estar atento a esta problemá
tica, ya que es precisamente quien
otorga, a través de las Cédulas Pro
fesionales, las autorizaciones para
ejercer ciertas profesiones.
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05 de octubre, Día
Mundial del Docente

"Estoy en deuda con mi padre por vivir, pero con mi
maestro por vivir bien"

Alejandro Magno

Es probable que esta conmemoración —al menos en
nuestro país—, esté mucho más relacionada con el 15
de mayo que conel 05 de octubre, sinembargo, a nivel

mundial desde 1994 se. ha establecido como un día para cele
brar de qué forma las y los docentes están transformando la
educación, para reflexionar sobre el apoyo que necesitan y
para repensar el camino que queda por delante con respecto
a la profesión.

La UNESCO ha propuesto que las pláticas y conferencias
de este día se centren en la importancia de detener el decli
ve en el número de docentes y en revertir ésta tendencia,
como una prioridad de la agenda mundial. También se abo
gará por dignificar y valorar la profesión, analizando sus
desafíos y presentando prácticas inspiradoras para atraer,
retener y motivar, y finalmente se.analizarán las formas en
que los sistemas educativos, las sociedades, las comunidades
y las familias reconocen, valoran y apoyan a los docentes.

Tenemos que reconocer que la mejora en la educación
no debe ser utilizada como un estandarte a ondear única

mente en momento de necesidad, porque antes de la crisis
por la pandemia ya se vivían momentos complicados en el
sector, pero después del cierre de escuelas y de la implemen
tación precipitada de medidas, la educación fue uno de los
sectores más lastimados, y los bajos niveles de aprendizaje
no han tenido mejoras decisivas. Incluso de acuerdo con
cifras de la ONU, a nivel mundial seis de cada diez niños

sufren pobreza educativa, es decir, que no son capaces de
leer y comprender un texto sencillo a los diez años.

Tristemente, en nuestro país la educación aún presenta
desafíos. De acuerdo con cifras del Inegi, 22.3 millones de
las personas entre 3 y 29 anos no se inscribieron al ciclo

escolar 20212022 pero alguna vez estuvieron en clases, ade
más se menciona que de la población antes mencionada,
19.4 millones tampoco se inscribieron el ciclo anterior y 1.9
millones nunca han asistido a la escuela.

La deserción escolar en México es un problema serio,
pero a ello hay que sumarle las dificultades a las que se en
frentan los docentes: carencias formativas, la falta de des
trezas transversales, la escasez de personal de apoyo y el
poco respeto hacia ellos, pero sobre todo, la baja remunera
ción económica y afectiva, así como la poca importancia a
su continúo desarrollo personal y profesional, solo por men
cionar algunos.

Ir a la escuela ya no es suficiente., las niñas, niños, ado
lescentes e incluso los docentes tienen que aprender, pero
sobre todo tienen que sentirse respetados y seguros en su
entorno. Lamentablemente, el crimen organizado y la vio
lencia también han impactado a este sector, por lo que se ha
vuelto no solo un tema pendiente, sino urgente en la agen
da de nuestro país.

No podemos negar que el impacto de las y los docentes
en nuestras vidas ha sido significativo. Estoy convencido
que recordamos algunos datos de la escuela, sumas, restas,
algunos poemas o reglas ortográficas, pero tenemos mucho
más presente a aquel docente que de alguna forma nos im
pulsó cuando creíamos que no podríamos resolver los con
tratiempos, a quien se sentó a nuestro lado a escuchar los
inocentes problemas que nos aquejaron de niños o adoles
centes, a quien nos sonrió con bondad y nos recordó con
sabias palabras el talento que teníamos para alcanzar nues
tros sueños, porque aquellos maestros que verdaderamen
te han escuchado su vocación no sólo transformaron su

vida, sino sin duda la de cientos de personas •
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Capitanas
Dos décadas

La Asociación Mexicana de Capital Privado
(Amexcap), presidida por Raúl Gallegos, está cele

brando su 20 aniversario y para conmemorar realizará
hoy un evento especial en el que estarán presentes los
actores e instituciones que han contribuido a consolidar
la industria de capital privado en el País.

Además de celebrar los logros en estas dos décadas
de trabajo, se prevé realizar la ceremonia de los premios

compañías y proyectos que han tenido un impacto posi
tivo en el medio ambiente, la sociedad y la gobernanza
empresarial.

En el evento, la Asociación también presentará el li
bro "20 años de capital privado en México", el cual hace
un recorrido por la evolución de este sector en México.

En los últimos 20 años, el capital comprometido acu
mulado de esta industria en el País supera los 70 mil mi
llones de dólares y sigue creciendo. En la última década,
el despunte es innegable, con un levantamiento de capi
tal con crecimiento constante mayor a 10 por ciento.

II Según cifras de la Amexcap, a lo laigo de su trayec
toria se han invertido 52 mil millones de dólares en más
de 2 mil 100 empresas y se han generado más de 1.6 mi
llones de empleos directos e indirectos.

Ajuste
directivo

Los ajustes en la estructura
directiva de Estafeta Mexi
cana siguen y ahora la em
presa dio a conocer que
María Griselda Hernán
dez Fábregas será su nueva
directora comercial (CCO).

La compañía anun
ció recientemente cambios,
luego del fallecimiento de
su director general Ingo
Babrikowski, puesto que
ahora ocupa Jens Grimm,
presidente del Consejo de
Administración.

A esto se suma la deci
sión de Javier Gutiérrez
Sola de retirarse de Esta
feta tras 10 años al frente
de la dirección comercial,
función de la que Hernán
dez Fábregas ya tomó las
riendas.

Esta capitana cuenta
con amplia experiencia en
la industria logística y ten
drá la misión de renovar la
visión del servicio.

De cara a la temporada

de fin de año, la de más de
manda en este sector, los in
minentes cambios en su di
rección mostrarán el nuevo
rumbo que tome la empresa

Hotel que
'mexicaniza'

Grupo Presidente, que diri
ge Braulio Arsuaga, agre
gó una nueva marca a su
portafolio, con la que busca
"mexicanizár" a sus clientes.

Se trata de Casa Pepe, a
la que se le invertirán 8 mi
llones de dólares y con la
que se pretende llegar a 20
destinos en México en el
próximo lustro.

El distintivo de esta
marca es ofrecer experien
cias como un recorrido por
La Lagunilla (con michela
das incluidas). Además, los
miércoles la terraza de este
hotel tendrá a la DragQueen
Toxxic, a catgo del Karao
Queer.

Otros recorridos inclu
yen el mundo de la lucha

libre y un paseo en el lla
mado "Pepesero", que va a
Xochimilco o Teotihuacán.
También hay presentacio
nes de libros, las tertulias de
Mezcalsofia y entradas "a
robar" el Museo de Antro
pología, tal como sucedió
en 1985.

Casa Pepe, fundada por
Javier Puente en 2017, tie
ne tres hoteles en opera
ción: uno en el Centro His
tórico de la Ciudad de Mé
xico, otro en Puebla y uno
más en Sayulita Prevé abrir
otros dos en el centro del
País.

Es el primer hotel con
vocación de hostal de Méxi
co en ganar el galardón de
Five Star Hostel de Hostel
Geeks.com para sus ubica
ciones de CDMX y Puebla

El próximo año, Casa
Pepe contará con 650 ca
mas en operación. El 65 por
ciento de sus huéspedes
realiza al menos una activi
dad al día

¡A jugar!

La plataforma de crowdfún
ding Vaki y la comunidad
de esports Combi, de las
más grandes de Latinoamé
rica, se aliaron para apoyar

a los gamers profesionales
de México y el resto de la
región.

Los jugadores podrán
recolectar fondos y hacer
campañas gratis por un año
en Vaki, que capitanea Ni
colás Contreras.

A cambio, la plataforma
aparecerá en las camisetas y
otro material de marketing
de Combi, cuyo fundador es
Camilo Salazar.

El objetivo de la alianza
es profesionalizar a los me
jores jugadores de videojue
gos de América Latina, ayu
darles a que mejoren sus
condiciones de juego, hagan
comunidad, tengan mejores
relaciones con patrocinado
res y compitan en los tor
neos más importantes del
mundo.

Al cierre de 2022, Mé
xico contaba con 66.5 mi
llones de videojugadores de
seis años o más, un aumen
to de 3.7 por ciento respecto
a 2021, según datos de The
CIU.

Se prevé que los ingre
sos de la industria aumen
tarán 2.6 por ciento este
año, a 187 mil 700 millones
de dólares, de acuerdo con
la empresa de estudios de
mercado Newzoo.

PAMELA
CEBALLOS...

Está al frente de la Di
rección de Asociacio

nes Digitales, Fintech
y Ventures en Visa pa 
ra México, América
Latina y el Caribe. Tie
ne el reto de establecer
una colaboración cer
cana con todo el eco

sistema fintech para
ayudar con tecnología
de pagos, soluciones
de seguridad y exper
tise, que permitan for
talecerla operación de
nuevos jugadores.
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What's
News

TTiord Motor registró
M. un aumento de 7.7% en
ventas del tercer trimestre,
impulsado por una fuerte
demanda del consumidor
de sus grandes pickups a
gasolina y un incremento
en las ventas de vehículos
híbridos. La compañía de
Dearborn, Michigan, cerró
el tercer trimestre con un
aumento del 41.4% en ven

tas de modelos híbridos,
entre ellas las variantes

eléctricasa gasolina de
la pickup Maverick y la
SUV Escape. Las ventas de
vehículos eléctricos cre
cieron 14.8% en el periodo
de junio a septiembre.

? Masayoshi Son, el CEO
de SoftBank, afirmó que
la inteligencia artificial
es tan poderosa que en el
lapso de una década reba
sará todo el conocimiento
humano. Para el 2030,
Son cree que la IA será 10
veces más poderosa que
toda la inteligencia hu
mana. Son estableció un
mapa de ruta que él cree
que será alcanzado en las
próximas décadas: una
transición total a vehícu
los autónomos y avances
dignos del Premio Nobel
en ingeniería y ciencias
generados tan sólo por IA.
? Tesla parece estar
sobrevaluada cuando se

compara con armadoras
tradicionales como Ford

y Toyota. Menos reco
nocida, pero quizás más
importante, es la enorme
brecha en la valuación que
se ha abierto en relación
con su más cercano rival
en vehículos eléctricos.
BYD tuvo un mucho mejor

tercer trimestre que
Tesla, con el que compite
para ser el principal pro
ductor de autos eléctricos
del mundo. La compañía
china produjo por prime
ra vez más vehículos eléc
tricos, aunque Tesla aún
lo superó por un pelito. 
? Ganar miles de millo
nes de dólares nunca ha
bía sido tan decepcionan
te. El premio Powerball
del lunes tenía un valor en
efectivo de 490 millones

de dólares, menos de la
mitad de la cifra publicita
da de 1.04 mil millones de
dólares, convirtiéndola en
la bolsa de 10 cifras más
pequeña j amás ofrecida. Y
eso es antíés de impuestos.
En el 2021, Mega Millions
pagó un premio único de
776 millones de dólares.
El premio total es deter
minado coribase en los
rendimientos de invertir

el premio en efectivo en
una cartera de bonos.

? Los visitantes al fin
están volviendo a Macao.
Las acciones de casinos

durante mucho tiempo
golpeadas en el centro de
apuestas también están
luciendo como mejores
inversiones, pero no todas
se beneficiarán por igual.
Unos 655 mil visitantes
arribaron a Macao en los
primeros cinco días de la
larga festividad otoñal de
China, aún más exten
sa de lo usual este año
gracias a la convergencia
del Festival de Mitad de
Otoño y la festividad del
Día Nacional de la Semana
Dorada de China.
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VISIÓN ECONOMICA
SALVADOR KALIFA

El mediano

plazo según
la 4T

Hace unas semanas
comenté el Paque
te Económico pa

ra 2024 y señalé que era
razonable, salvo por las es
timaciones del precio del
dólar y del petróleo, así co
mo por el grave problema
que representa el creciente
déficit fiscal para el futuro
económico del país. El go
bierno de la 4T, de hecho, se
ha caracterizado por desti
nar recursos para comprar
lealtades y desperdiciarlos
en proyectos que nunca re
cuperarán la inversión y se
rán un lastre para las finan
zas públicas.

Los daños de esas polí
ticas sobre nuestra econo
mía han sido mitigados por
eventos ajenos a México,
como son el dinamismo de
Estados Unidos (EU) y su
distanciamiento con Chi
na, que ha estimulado las
inversiones asociadas a la
relocalización cercana, así
como otros que sí se deri
van de las políticas públicas
internas como es la mayor
emigración de mexicanos a
EU y el aumento correspon
diente de las remesas. Estos
factores habrían impulsado
bastante más nuestro creci
miento con políticas inter
nas amigables al capital pri
vado y una mayor seguridad
en el país, que lamentable
mente no existen.

El próximo año es el úl
timo de la administración
de López Obrador (AMLO),
pero su legado será muy ne
fasto. Destacan el deterioro
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considerable de la seguri
dad, el debilitamiento del
estado de derecho, los cre
cientes subsidios a las em
presas perdedoras del Es
tado, la intromisión de los
militares en múltiples acti
vidades que corresponden
a los civiles, el descuido de
la educación y el suministro
de medicamentos, así como
la dilapidación de recursos
públicos en proyectos im
productivos. El déficií pú
blico previsto para 2024 es
el más alto en décadas, y es
muy probable que la pri
sa para terminar esos pro
yectos pudiera llevarlo cer
ca del 6 por ciento el año
próximo.

Esos factores ponen en
entredicho las previsiones
económicas de mediano
plazo del gobierno de la 4T
que aparecen en Criterios
Generales de Política Eco
nómica (CGPE) para 2024.
En cada CGPE se presen
tan números para los cinco
años siguientes y, como en
ocasiones anteriores, el co
rrespondiente a 2024 se li
mita a plantear un escenario
inercial para el crecimiento
del PIB y la inflación, con
datos iguales para cada año.

Los CGPE hacen una
larga loa a las políticas pú
blicas de este gobierno, pe
ro curiosamente no reflejan
en sus previsiones beneficio
alguno sobre el crecimien
to económico del próxi
mo quinquenio. Así, el cre
cimiento promedio para
202529 (2.5 por ciento) es,
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para todo fin práctico, igual
al registrado en el vitupera
do período neoliberal y muy
lejano a lo que prometió
AMLO como parte de su
cuarta transformación que,
según él, sería de 4 por cien
to promedio en su sexenio y
6 por ciento al cierre de este.

De hecho, se puede in
ferir de los números oficia
les que las políticas de la 4T
serán un lastre para el cre
cimiento, ya que consideran
que será similar al de otros
sexenios a pesar de contar
con los beneficios de la re
localización de inversiones

que no existió en gobiernos
anteriores.

Por otra parte, las pre
visiones para el precio del
dólar y la tasa de interés
son irreales para el prime
ro y difíciles de lograr pa
ra la segunda. Las políticas
de la 4T, las múltiples con
troversias comerciales por
resolver y la disminución
en el diferencial de tasas
de interés que se prevé en
CGPE (y que me parece no
se va a lograr) son factores
que harán casi imposible
que el tipo de cambio se
ubique en 18.60 pesos por
dólar en 2029. Es más pro
bable que esté nuevamen
te por encima de 20 pesos
quizá tan pronto como el
próximo año, pero sin du
da antes de finales de 2025.

En síntesis, las previsio
nes económicas de media

no plazo del gobierno de
la 4T no difieren del ritmo
de avance del período neo
liberal, desaprovechan los
beneficios de la relocaliza
ción de inversiones, y no
reconocen que dejarán un
legado de gasto improduc
tivo, inversiones perdedo
ras, y transferencias insoste
nibles al próximo gobierno,
que tendrá que lidiar con
déficits y deuda pública al
tos como porcentaje del PIB.
Pareciera que CGPE finca
sus previsiones económi
cas en los "otros datos" del
ya no por mucho tiempo in
quilino de palacio nacional.
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EN EL DINERO
JOEL MARTÍNEZ

Banxico

pésimamente
interpretado

Si bien la junta de go
bierno del banco cen
tral habla poco (di

gamos que el más vocal es
el subgobernador Jonathan
Heath), también hay que
aceptar que el mercado la
lee muy mal.

La mejor prueba de la
pésima lectura que se hace
es el resultado que arrojan
las dos encuestas de expec
tativas, que son de uso co
rriente: la quincenal levanta
da por Citibanemex y la men
sual realizada por el mismo
Banxico.

Apenas en la encuesta de
Banxico que se publicó el lu
nes 2 de octubre, la media
na de los analistas dijo que
no habrá bajas de la tasa de
referencia

Esta postura choca con
los mensajes que la junta de
gobierno ha mandado de ma
nera reiterada desde princi
pios de agosto y con el repun
te tan fuerte que han tenido
las tasas de los Cetes.

Múltiples han sido las se
ñales explícitas de Banxico
sobre la dureza monetaria;

1. El discurso hawk del
2 de agosto del subgoberna
dor Heath en una entrevis
ta para el podcast El Norte
económico.

2. El Comunicado mo
netariamente duro del 10 de
agosto.

3. Las Minutas publica
das el 24 de agosto que mos
traron que tiene poco espacio
para un recorte de tasas, ante
los altos niveles de inflación.

4. La presentación del
Informe Trimestral de Infla
ción realizado el 30 de agosto,
donde no solo fue explícita

Si bien la junta de go
bierno del banco cen
tral habla poco (di

gamos que el más vocal es
el subgobernador Jonathan
Heath), también hay que
aceptar que el mercado la
lee muy mal.

La mejor prueba de la
pésima lectura que se hace
es el resultado que arrojan
las dos encuestas de expec
tativas, que son de uso co
rriente: la quincenal levanta
da por Citibanemex y la men
sual realizada por el mismo
Banxico.

Apenas en la encuesta de
Banxico que se publicó el lu
nes 2 de octubre, la media
na de los analistas dijo que
no habrá bajas de la tasa de
referencia

Esta postura choca con
los mensajes que la junta de
gobierno ha mandado de ma
nera reiterada desde princi
pios de agosto y con el repun
te tan fuerte que han tenido
las tasas de los Cetes.

Múltiples han sido las se
ñales explícitas de Banxico
sobre la dureza monetaria;

1. El discurso hawk del
2 de agosto del subgoberna
dor Heath en una entrevis
ta para el podcast El Norte
económico.

2. El Comunicado mo
netariamente duro del 10 de
agosto.

3. Las Minutas publica
das el 24 de agosto que mos
traron que tiene poco espacio
para un recorte de tasas, ante
los altos niveles de inflación.

4. La presentación del
Informe Trimestral de Infla
ción realizado el 30 de agosto,
donde no solo fue explícita

mente hawk o duro moneta
riamente, sino que se revisa
ron al alza los estimados de
crecimiento y el cálculo de
la brecha de producto y que
dó claro que es positiva o in
flacionaria desde finales de
2022 (ver En el dinero del 31
de agosto: "Hasta podría su
bir Banxico").

5. El jueves 7 de sep
tiembre, después del repor
te de inflación quincenal, el
subgobernador Heath man
dó un comentario de aler
ta en su cuenta de X (antes
Twitter):

"... la inflación subyacen
te de la segunda quincena de
agosto registró una tasa anual
de 5.96 por ciento. Buena no
ticia, aunque aún falta mucho
trecho por recorrer".

"No solamente tenemos
una brecha de producto po
sitiva, consistente con presio
nes inflacionarias de deman
da, sino otros indicadores de
holgura lo mismo. Por ejem
plo, la brecha de desempleo
(negativa) es la más amplia
desde que existen datos pa
ra su cálculo".

6. El viernes 15 de sep
tiembre, cuando los opera
dores ya habían bajado las ta
sas excesivamente, el subgo
bernador Heath mandó otro
comentario de alerta en su
cuenta de X (antes Twitter):

"El FMI advierte sobre el
riesgo de declarar victoria en
la lucha contra la inflación
prematuramente..." y cita un
estudio del FMI:

"... los hacedores de polí
tica monetaria muchas veces
declaran victoria demasia
do pronto en la lucha con
. la inflación sólo para vertnj ]
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presiones en los precios que
re emergen y se vuelven a
atrincherar".

"Es la conclusión de un
documento que analiza más
de 100 shocks inflacionarios
históricos, con especial aten
ción a las crisis petroleras de
los años 1970, que tienen pa
ralelos con los aumentos de
los precios de la eneigía cau
sados por la guerra de Rusia
en Ucrania".

"Los autores encuentran

que sólo en alrededor del 60
por ciento de los casos la in
flación volvió a caer en cin
co años".

"En otras palabras, debe
mos mantener la postura mo
netaria en terreno restrictivo
por un tiempo prolongado,
hasta realmente asegurar una
victoria verdadera y perma
nente contra la inflación".

7. El Comunicado del
jueves 28 de septiembre don
de la junta de gobierno man
tuvo su tasa de referencia, pe
ro con una postura monetaria
mucho más hawk.

Son muchas alertas co
mo para apenas descubrir
que no habrá baja de la tasa
en 2023.

Siguen atrasados en el
view.

El 19 de septiembre las
actualizaciones de proyec
ciones de la OCDE señalaron
que la tasa de referencia de
Banxico no podrá bajar hasta
el segundo semestre de 2024.

Mientras la consulto
ra Capital Economics pro
yecta un alza en el primer
trimestre.

El martes, el FMI ade
más de revisar al alza sus
proyecciones de crecimien
to de la economía mexicana,
ve complicado bajar la tasa
de referencia por la política
fiscal pro cíclica.

Nosotros estimamos que
habrá colocación adicional
de deuda gubernamental por
354 mil millones de pesos en
2024 por el exceso de défi
cit, que me digan como pue
den bajar las tasas con ese
escenario.

De hecho, ese es uno
de los principales proble
mas de las tasas en Estados
Unidos.

Más sentido común por
favor.
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los años 1970, que tienen pa
ralelos con los aumentos de
los precios de la eneigía cau
sados por la guerra de Rusia
en Ucrania".

"Los autores encuentran

que sólo en alrededor del 60
por ciento de los casos la in
flación volvió a caer en cin
co años".

"En otras palabras, debe
mos mantener la postura mo
netaria en terreno restrictivo
por un tiempo prolongado,
hasta realmente asegurar una
victoria verdadera y perma
nente contra la inflación".

7. El Comunicado del
jueves 28 de septiembre don
de la junta de gobierno man
tuvo su tasa de referencia, pe
ro con una postura monetaria
mucho más hawk.

Son muchas alertas co
mo para apenas descubrir
que no habrá baja de la tasa
en 2023.

Siguen atrasados en el
view.

El 19 de septiembre las
actualizaciones de proyec
ciones de la OCDE señalaron
que la tasa de referencia de
Banxico no podrá bajar hasta
el segundo semestre de 2024.

Mientras la consulto
ra Capital Economics pro
yecta un alza en el primer
trimestre.

El martes, el FMI ade
más de revisar al alza sus
proyecciones de crecimien
to de la economía mexicana,
ve complicado bajar la tasa
de referencia por la política
fiscal pro cíclica.

Nosotros estimamos que
habrá colocación adicional
de deuda gubernamental por
354 mil millones de pesos en
2024 por el exceso de défi
cit, que me digan como pue
den bajar las tasas con ese
escenario.

De hecho, ese es uno
de los principales proble
mas de las tasas en Estados
Unidos.

Más sentido común por
favor.
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La Trevi: ¿acuerdo reparatorio?
::::: Nos comentan que ahora que la cantante re
giomontana Gloria Trevi aprovechó sus redes
sociales para explicar en una transmisión en vivo

los líos que tiene con la autori
á dad antilavado en México, más
| bien dio a entender que 110

quería hacer más gordo e¡ cal
do Nos cuentan que al dirigirse

| a sus seguidores les hizo ver la
importancia de pagar impuestos
como se debe piara quienes ge
neran empleos, porque es una

Carlas obligación de todos contribuir
ai desarrollo del país. Ese disRomero

curso nos hizo recordar los

acuerdos reparatorios que volvieron famoso al ex
titular de la Procuraduría Fiscal de la Federación,
Carlos Homero, quien logró que varias figuras
como el exfutbolista Miguel El Piojo Herrera,
así como varias empresas, firmaran convenios en
los que tenían que dar a conocer que quedaron a
mano con el Servicio de Administración Tributa
ria de manera 'Voluntaria".

Proponen que empresario
sea presidente vitalicio

Nos platican que en la Reunión Anual de In
dustriales llamó la atención que el presidente de
la Confederación de Cámaras Industriales (Conca
min), José Abugaber, pidió a los asistentes moti
var a los trabajadores a renovar su tarjeta del INE
si es que está vencida. En estos tiempos de efer
vescencia política, dijo, es necesario pedir a los
actores políticos que se conduzcan con madurez,
ética, respeto y que 110 traten de dividir a los me
xicanos. Nos reportan que Abugaber también re
cordó que ya es su último año al frente de la
Concamin, lo que en tono de broma fue aprove
chado por eí gobernador de Guanajuato, Diego
Sinhue, para proponerle que se perpetúe al fren
te de la confederación y sea el nuevo Porfirio Díaz
del sector.

Aprovechan el superpeso
este verano

Nos confirman que los mexicanos aprovecha
ron la fortaleza del peso contra el dólar para salir
de vacaciones. La empresa Despegar, que dirige
Santiago Elljovich, dio a conocer que los desti
nos internacionales más visitados este verano

fueron Nueva York, Las Vegas, Los Ángeles y Or
lando. Estados Unidos continúa siendo el país fa
vorito de los mexicanos que han visto en el su
perpeso una oportunidad para viajar fuera del te
rritorio, pues el tipo de cambio promedio fue de
16.91 pesos por dólar entre julio y agosto, mien
tras que hace un año estaba en 20.33 unidades.
Sin embargo, nos recuerdan que la fortaleza cam
biarla no está garantizada, pues es una variable
muy sensible que reacciona a cualquier noticia,
sobre todo si es negativa, como quedó demostra
do en las últimas semanas.
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Cuenta corriente

Trigésima Reunión
Anual de Industriales

aprovechar el marshoring.

LEÓN, Gto — El capital humano sin prepara
ción no es una fortaleza, sino debilidad, sostie
ne el gobernador de la entidad, Diego Sinhue
Rodríguez, al explicar las razones por las que
Guanajuato es el quinto aportador al P1B, pero
además, es la entidad que a pesar de ser hub
automotriz, al albergar siete plantas automotri
ces, de esas cinco armadoras, el sector con todo
y la proveeduría aporta 20% del PIB estatal.

La tecnificación y su impulso, consolidar el
Bajío para vencer obstáculos, involucrar a la
ciudadanía en procesos de gobierno (necesa
rio), mejorar conectividad e infraestructura re
gional, son los elementos que le han permitido
sobresalir. La ENVIPE del Inegi redujo en 55%
su incidencia delictiva.

En la reunión nacional, cámaras y confede
raciones reconocen que infraestructura, ener
gía limpia, capital humano calificado, salud,
seguridad y respeto al Estado de derecho son
fundamentales para aprovechar el nearshoring
e impulsar la confianza de la inversión. Asimis
mo, reconocer que la transición tecnológica
con la inteligencia artificial, la electromovili
dad, las energías limpias y las nuevas tenden
cias de innovación son una realidad y un reto
para avanzar hacia un mundo más eficiente
sin que ello signifique sacrificar el empleo de
millones de personas.

(osé Abugaber. presidente de la Concamin,
puso el dedo en el renglón con el secretario del
Trabajo, Marath Baruch Bolaños. Más allá de
la regularización de 2.9 millones de trabajado
res por el cambio en la ley en materia de ter
ciarización, el incremento salarial acumulado,
debe insistirse en dos frentes que muestran la
mayor vulnerabilidad social para el país: 56%
del trabajo es informal y México debe revisar
sus políticas de migración interna e internacio
nal, "más humanas", dijo Abugaber.

Puedo comentarle que los temas de forma
lización del empleo y migración se han incor
porado a las mesas de trabajo que coordina
la Secretaría del Trabajo para revisar todas las
propuestas que pretenden, desde una nueva
ampliación de los días de vacaciones pagadas,
hasta la reducción del número de horas traba
jadas por semana y por día, pues las industrias

LEÓN, Gto — El capital humano sin prepara
ción no es una fortaleza, sino debilidad, sostie
ne el gobernador de la entidad, Diego Sinhue
Rodríguez, al explicar las razones por las que
Guanajuato es el quinto aportador al P1B, pero
además, es la entidad que a pesar de ser hub
automotriz, al albergar siete plantas automotri
ces, de esas cinco armadoras, el sector con todo
y la proveeduría aporta 20% del PIB estatal.

La tecnificación y su impulso, consolidar el
Bajío para vencer obstáculos, involucrar a la
ciudadanía en procesos de gobierno (necesa
rio), mejorar conectividad e infraestructura re
gional, son los elementos que le han permitido
sobresalir. La ENVIPE del Inegi redujo en 55%
su incidencia delictiva.

En la reunión nacional, cámaras y confede
raciones reconocen que infraestructura, ener
gía limpia, capital humano calificado, salud,
seguridad y respeto al Estado de derecho son
fundamentales para aprovechar el nearshoring
e impulsar la confianza de la inversión. Asimis
mo, reconocer que la transición tecnológica
con la inteligencia artificial, la electromovili
dad, las energías limpias y las nuevas tenden
cias de innovación son una realidad y un reto
para avanzar hacia un mundo más eficiente
sin que ello signifique sacrificar el empleo de
millones de personas.

(osé Abugaber. presidente de la Concamin,
puso el dedo en el renglón con el secretario del
Trabajo, Marath Baruch Bolaños. Más allá de
la regularización de 2.9 millones de trabajado
res por el cambio en la ley en materia de ter
ciarización, el incremento salarial acumulado,
debe insistirse en dos frentes que muestran la
mayor vulnerabilidad social para el país: 56%
del trabajo es informal y México debe revisar
sus políticas de migración interna e internacio
nal, "más humanas", dijo Abugaber.

Puedo comentarle que los temas de forma
lización del empleo y migración se han incor
porado a las mesas de trabajo que coordina
la Secretaría del Trabajo para revisar todas las
propuestas que pretenden, desde una nueva
ampliación de los días de vacaciones pagadas,
hasta la reducción del número de horas traba
jadas por semana y por día, pues las industrias

intensivas en mano de obra advierten que sería
crítico para mantener la planta de empleo, lo
mismo en micro y pequeñas empresas, don
de la formalización del empleo es el principal
desafío de política pública.

Por lo pronto, el diputado del PAN Jorge
Romero, titular de la Junta de Coordinación
Política, mandó la iniciativa de reducción de la
jornada laboral a parlamento abierto y como
fue un acuerdo de todos los integrantes de la
Junta, es probable que la iniciativa no pase por
aplanadora de Morena en este periodo legis
lativo. La discusión en las mesas de Trabajo y
de Economía está abonando al entendimiento.

Otro tema crítico es el de aduanas. Es noto
rio que el general André Foullon, titular de la
ANAM, ha logrado establecer un canal de diá
logo directo con el sector privado para resol
ver problemas relevantes del sistema aduanal,
pero al mismo tiempo ha concientizado sobre
el riesgo que significan el crimen organizado
y las masivas caravanas migratorias sobre los
cruces fronterizos, pues no puede ser ignorado
por el tránsito de mercancías.

Se comprometió ante industriales, encabe
zados por Abugaber en la RAI, a concluir la
automatización de 10% de los cruces faltantes
antes de que concluya el año. Insistió en que,
a pesar de las medidas arancelarias impues
tas por la Secretaria de Economía contra las
mercancías subvaluadas, ha comenzado a dar
resultado. Es indispensable redoblar el com
bate al contrabando, que para Foullon es una
de las prioridades para fortalecer el servicio de
vigilancia en puertos y fronteras.
DE FONDOS A FONDO

#AFAC... Las tres concesiones aeroportuarias
privadas recibieron ayer una notificación de la
Agencia Federal de Aviación Civil, avisándoles
de un cambio tarifario distinto al acordado en
el título de concesión de cada uno de los ae

ropuertos de ASUR, OMA y GAP, que obliga a
la Secretaría de Infraestructura, Comunicacio
nes y Transportes (SICT), que encabeza Jorge
Ñuño, a revisar y modificar dichas tarifas "por
acuerdo de las partes, en los términos de la
ley y disposiciones aplicables". La revisión se
efectúa cada cinco años.
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intensivas en mano de obra advierten que sería
crítico para mantener la planta de empleo, lo
mismo en micro y pequeñas empresas, don
de la formalización del empleo es el principal
desafío de política pública.

Por lo pronto, el diputado del PAN Jorge
Romero, titular de la Junta de Coordinación
Política, mandó la iniciativa de reducción de la
jornada laboral a parlamento abierto y como
fue un acuerdo de todos los integrantes de la
Junta, es probable que la iniciativa no pase por
aplanadora de Morena en este periodo legis
lativo. La discusión en las mesas de Trabajo y
de Economía está abonando al entendimiento.

Otro tema crítico es el de aduanas. Es noto

rio que el general André Foullon, titular de la
ANAM, ha logrado establecer un canal de diá
logo directo con el sector privado para resol
ver problemas relevantes del sistema aduanal,
pero al mismo tiempo ha concientizado sobre
el riesgo que significan el crimen organizado
y las masivas caravanas migratorias sobre los
cruces fronterizos, pues no puede ser ignorado
por el tránsito de mercancías.

Se comprometió ante industriales, encabe
zados por Abugaber en la RAI, a concluir la
automatización de 10% de los cruces faltantes
antes de que concluya el año. Insistió en que,
a pesar de las medidas arancelarias impues
tas por la Secretaria de Economía contra las
mercancías subvaluadas, ha comenzado a dar
resultado. Es indispensable redoblar el com
bate al contrabando, que para Foullon es una
de las prioridades para fortalecer el servicio de
vigilancia en puertos y fronteras.
DE FONDOS A FONDO
#AFAC... Las tres concesiones aeroportuarias
privadas recibieron ayer una notificación de la
Agencia Federal de Aviación Civil, avisándoles
de un cambio tarifario distinto al acordado en
el título de concesión de cada uno de los ae
ropuertos de ASUR, OMA y GAP, que obliga a
la Secretaría de Infraestructura, Comunicacio
nes y Transportes (SICT), que encabeza Jorge
Ñuño, a revisar y modificar dichas tarifas "por
acuerdo de las partes, en los términos de la
ley y disposiciones aplicables". La revisión se
efectúa cada cinco años.

intensivas en mano de obra advierten que sería
crítico para mantener la planta de empleo, lo
mismo en micro y pequeñas empresas, don
de la formalización del empleo es el principal
desafío de política pública.

Por lo pronto, el diputado del PAN Jorge
Romero, titular de la Junta de Coordinación
Política, mandó la iniciativa de reducción de la

jornada laboral a parlamento abierto y como
fue un acuerdo de todos los integrantes de la
Junta, es probable que la iniciativa no pase por
aplanadora de Morena en este periodo legis
lativo. La discusión en las mesas de Trabajo y
de Economía está abonando al entendimiento.

Otro tema crítico es el de aduanas. Es noto

rio que el general André Foullon, titular de la
ANAM, ha logrado establecer un canal de diá
logo directo con el sector privado para resol
ver problemas relevantes del sistema aduanal,
pero al mismo tiempo ha concientizado sobre
el riesgo que significan el crimen organizado
y las masivas caravanas migratorias sobre los
cruces fronterizos, pues no puede ser ignorado
por el tránsito de mercancías.

Se comprometió ante industriales, encabe
zados por Abugaber en la RAI, a concluir la
automatización de 10% de los cruces faltantes
antes de que concluya el año. Insistió en que,
a pesar de las medidas arancelarias impues
tas por la Secretaria de Economía contra las
mercancías subvaluadas, ha comenzado a dar
resultado. Es indispensable redoblar el com
bate al contrabando, que para Foullon es una
de las prioridades para fortalecer el servicio de
vigilancia en puertos y fronteras.
DE FONDOS A FONDO
#AFAC... Las tres concesiones aeroportuarias
privadas recibieron ayer una notificación de la
Agencia Federal de Aviación Civil, avisándoles
de un cambio tarifario distinto al acordado en

el título de concesión de cada uno de los ae
ropuertos de ASUR, OMA y GAP, que obliga a
la Secretaría de Infraestructura, Comunicacio

nes y Transportes (SICT), que encabeza Jorge
Ñuño, a revisar y modificar dichas tarifas "por
acuerdo de las partes, en los términos de la
ley y disposiciones aplicables". La revisión se
efectúa cada cinco años.

intensivas en mano de obra advierten que sería
crítico para mantener la planta de empleo, lo
mismo en micro y pequeñas empresas, don
de la formalización del empleo es el principal
desafío de política pública.

Por lo pronto, el diputado del PAN Jorge
Romero, titular de la Junta de Coordinación
Política, mandó la iniciativa de reducción de la
jornada laboral a parlamento abierto y como
fue un acuerdo de todos los integrantes de la
Junta, es probable que la iniciativa no pase por
aplanadora de Morena en este periodo legis
lativo. La discusión en las mesas de Trabajo y
de Economía está abonando al entendimiento.

Otro tema crítico es el de aduanas. Es noto

rio que el general André Foullon, titular de la
ANAM, ha logrado establecer un canal de diá
logo directo con el sector privado para resol
ver problemas relevantes del sistema aduanal,
pero al mismo tiempo ha concientizado sobre
el riesgo que significan el crimen organizado
y las masivas caravanas migratorias sobre los
cruces fronterizos, pues no puede ser ignorado
por el tránsito de mercancías.

Se comprometió ante industriales, encabe
zados por Abugaber en la RAI, a concluir la
automatización de 10% de los cruces faltantes

antes de que concluya el año. Insistió en que,
a pesar de las medidas arancelarias impues
tas por la Secretaria de Economía contra las
mercancías subvaluadas, ha comenzado a dar
resultado. Es indispensable redoblar el com
bate al contrabando, que para Foullon es una
de las prioridades para fortalecer el servicio de
vigilancia en puertos y fronteras.
DE FONDOS A FONDO

#AFAC... Las tres concesiones aeroportuarias
privadas recibieron ayer una notificación de la
Agencia Federal de Aviación Civil, avisándoles
de un cambio tarifario distinto al acordado en
el título de concesión de cada uno de los ae

ropuertos de ASUR, OMA y GAP, que obliga a
la Secretaría de Infraestructura, Comunicacio
nes y Transportes (SICT), que encabeza Jorge
Ñuño, a revisar y modificar dichas tarifas "por
acuerdo de las partes, en los términos de la
ley y disposiciones aplicables". La revisión se
efectúa cada cinco años.
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Ley de Mercado
de Valores, frenada
por Buenrostro
• La secretaria de Economía apoya a su hermana Lucía
Buenrostro, vicepresidenta de la CNBV.

En el gremio bursátil se daba por un hecho que la reforma a
la Ley del Mercado de Valores, que fue aprobada en el Sena
do en abril pasado, avanzaría sin problemas en septiembre
en la Cámara de Diputados al inicio del periodo, antes de
que se discutiera el Paquete Económico 2024.
Sin embargo, pasan los días y las semanas, y aún no

se aprueba la reforma a la LMV en las comisiones de Ha
cienda y de Economía. Lo que ha trascendido es que está
entrampada por las discrepancias entre el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O y Raquel Buenrostro,
secretaria de Economía, quien apoya a su hermana Lucía
Buenrostro, vicepresidenta de la Comisión Nacional Ban
caria y de Valores (CNBV), quien aspira a ser la próxima
presidenta de ésta.
A muchos sorprendió que Lucía Buenrostro convocara

a los diputados miembros de las comisiones de Hacienda
y de Economía a una reunión, no en la CNBV, donde tra
baja, sino en Economía, y los alertó sobre los riesgos que
implica la desregulación para las pymes para tener acce
so al mercado de valores, porque podrían incurrir en un
sobreendeudamiento.
Supuestamente Lucía

Buenrostro ya modificó su pos
tura antirreforma después de
haberse reunido con el presi
dente de la AMIB, Alvaro García
Pimentel y el presidente de la
CNBV, Jesús de la Fuente, quien
mantiene siempre una actitud de
avestruz, sí apoya a la LMV y no
busca enfrentarse a Ramírez de
la O.
Si la ley no es aprobada en

discusiones la próxima semana se empantana con la dis
cusión del Presupuesto y la Ley de Ingresos que debe estar
aprobada el 20 de octubre para enviarse al Senado, que tie
ne como fecha límite para su aprobación el 30 de octubre.

Si la ley no es aprobada en
discusiones la próxima semana se empantana con la dis
cusión del Presupuesto y la Ley de Ingresos que debe estar
aprobada el 20 de octubre para enviarse al Senado, que tie
ne como fecha límite para su aprobación el 30 de octubre.

O
AMIB APOYO A LA LEY

Desde luego, en el Encuentro de la Asociación Mexicana de
Instituciones Bursátiles (AMIB) 2023, que concluyó ayer, se
defendió a fondo la reforma a la LMV.

El tema central es efectivamente la desregulación —lo
que le preocupa a Buenrostro— para facilitar el registro
de pymes, pero, realmente está más enfocada a empresas
medianas que a pequeñas. Se pretende emitir que acudan
a financiarse en el mercado de capitales, pero en emisiones
que no estarán abiertas a todo el público, sino sólo a inver
sionistas institucionales en un registro similar al que se tiene
en Estados Unidos, la regla 144A que ha sido un detonador
de emisiones y de colocación de nuevas empresas.

En el encuentro AMIB, José Luis Negrín, director general
de Asuntos Financieros del Banco de México, que sí está a
favor de la reforma, reconoció que pasarán años antes de
que se vean los plenos beneficios de la reforma mientras
que Ángel Cabrera Mendoza, titular de la Unidad de Banca
y Valores de la SHCP, evidentemente defendió la reforma
porque democratizará el acceso al financiamiento a la ma
yor parte de las empresas en México.

En realidad, la reforma no será la panacea, no se tra
ducirá en el corto plazo en el registro de cientos empresas
medianas, pero sí es un avance y un paso en la dirección
correcta, porque uno de los graves problemas del mercado
de valores en México es su bajo número de emisoras y uno
de los obstáculos es el elevado costo que implica volverse
una emisora pública.

Aunque la desregulación no le guste a las Buenrostro,
ojalá se apruebe ya la próxima semana.
Si no es aprobada
en discusiones la

próxima semana,
se empantana con
la discusión del

Presupuesto y la
Ley de Ingresos.

Fecha: 05/10/2023

Página: 4

Area cm2: 286

1 / 2

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 20,337

Página 5 de 10



Si no es aprobada
en discusiones la

próxima semana,
se empantana con
la discusión del

Presupuesto y la
Ley de Ingresos.

Fecha: 05/10/2023

Página: 4

Area cm2: 286

2 / 2

Columnas Económicas

Desde el Piso de Remates / Maricarmen Cortés

Maricarmen Cortés

Costo: 20,337

Página 6 de 10



A El gobierno debe apresurarse si quiere
¦ «lograr que Mexicana de Aviación esté
lista para volar el próximo mes. Los avio
nes ya deberían estar en México para ser
certificados por la Agencia Federal de Avia
ción Civil, al mando de Miguel Vallin, y
así obtener el Certificado de operador aé
reo. Si bien la empresa comenzó la reserva
de boletos, aún no realiza su cobro, lo que
deja entrever que algo podría retrasarse. De
momento, los precios de los boletos son ba
ratos, lo que podría incentivar la llegada de
pasajeros al Aeropuerto Internacional Fe
lipe Ángeles, a cargo de Isidoro Pastor. En
todo caso no deberá quedar duda del hecho
de que la ayuda federal que recibirá para su
operación no es anticompetitiva.

2 Hoy se celebra el Día Nacional de
•los Pueblos Mágicos y, aunque es un

programa que se ha vuelto exportable, al
interior requiere que se tenga mayor ri
gor. La Secretaría de Turismo, que enca
beza Miguel Torruco, ha elevado la lista
a 177 localidades con esta distinción, pero
ante la falta de recursos no hay una autori
dad que determine si esos destinos siguen
cumpliendo o no con las reglas de opera
ción. No hay supervisores que constaten
las condiciones en las que se encuentran,
muchos de ellos afectados por la inseguri
dad. Es indispensable que los turistas sigan
confiando en la marca mediante servicios
de calidad y atractivo de los destinos, pero,
sobre todo, que se sientan seguros.

3 La Inteligencia Artificial es la moda,
•pero hay empresas que se suben en

serio a esta tendencia. Canva, la plataforma
de comunicación visual todo en uno, que
encabeza Melanie Perkins, celebra 10 años
de innovación y ha presentado Magic Stu
dio, que lleva el diseño con IA más completa
que permite a individuos, equipos y organi
zaciones potenciar su creatividad, aumen
tar su productividad y escalar sus marcas.
Algunas empresas en el país como FedEx,
de Jorge L. Torres, y Starbucks, que diri
ge Francisco Tosso, han comenzado a usar
su tecnología para mejorar el diseño de sus
carteles en tiendas y paquetería. Y más em
presas se están sumando al uso de estas he
rramientas que ya están disponibles.
4 La Reunión Anual de Industriales or

ganizada por la Concamin, al mando
de José Abugaber, se celebra esta semana
en Guanajuato para abordar temas sobre la
transformación industrial, el uso de ener
gías renovables, la seguridad y el Estado de
derecho, entre otros. En este espacio tam
bién entregó el Premio Ética y Valores, pues
desde hace 20 años promueve una cultura
entre sus organismos confederados y em
presas asociadas, con la convicción de que
la práctica de la responsabilidad social em
presarial, ayude a elevar la competitividad
de las empresas y se contribuya a una mejor
sociedad. Una de las reconocidas fue la En
tidad Mexicana de Acreditación, que preside
RaúlTornelyCruz.
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Corte de caja
Se está cumpliendo un año que Antonio Martínez Dagnino
asumió como jefe del SAT y al Padre del Análisis Superior
le parece oportuno hacer un corte de caja sobre la gestión
de este hombre.

Este funcionario ha seguido una línea de incremento en
la recaudación con base en una planeación estratégica, que
pone el foco en la fiscalización de grandes contribuyentes,
en los cuales se hacen fiscalizaciones programadas a los 16
sectores donde se concentra típicamente la mayor evasión
fiscal.

Para los demás contribuyentes han implementado pro
cesos continuos que por un lado creen un piso parejo y por
el otro le hagan más fácil el cumplimiento.

Si bien es cierto que han tenido buenos resultados en
los litigios a pesar de que estos son tradicionalmente muy
complejos y disputados, ha logrado recuperar 70% de los
montos comprometidos
Martínez Dagnino también ha hecho una interesante

introspección en el SAT para evitar prácticas indebidas, o de
plano ilegales, por parte de sus funcionarios. En este año ha
presentado 70 denuncias en el 01C y 16 ante la FGR.

Es justo decir que al jefe del SAT de ninguna manera le
quedaron grandes los zapatos, con lo cual acalla las versio
nes de algunos en el sentido de que no tenía experiencia su
ficiente. Otra vez el PAS tuvo razón al advertirle que debían
juzgarlo por su trabajo.
REMATE PREGUNTA
¿Alguien sabrá quién está a cargo de la Secretaría de Energía
o, por lo menos, de Pemex? Hay información debidamente
documentada sobre una fuga de crudo en tanques de alma
cenamiento de la refinería aún en proceso de Dos Bocas sin
que hasta el momento haya una posición oficial.

Se comprende que Rocío Nahle ya no esté interesada
en esa obra puesto que tiene la cabeza puesta en ser can
didata al gobierno de su estado adoptivo Veracruz y, por
si fuera poco, acaba de recibir un nuevo espaldarazo pre
sidencial por la obra que todavía está lejos de comenzar a
refinar gasolina.

También sería mucho esperar que Octavio Romero diera
alguna explicación. El director de Pemex se ha mantenido
en el cargo subido al tren de evadir responsabilidades:, los
graves problemas de deuda de la empresa estatal son de
Hacienda. Ahí que Rogelio Ramírez de la O y Gabriel Yorio
se hagan bolas y de paso que se arreglen también con los
acreedores de la empresa estatal.

Es claro que desde hace mucho Romero no es un hom
bre responsable y de ninguna manera se meterá a tomar
responsabilidades de una obra en que, por estructura gu
bernamental, había sido juguete de la Secretaría de Energía.

Debe preocupar muchísimo a cualquiera que vaya a ocu
par la silla principal en la Sener qué podrá hacer en los me
ses que le quedan a esta administración. Tendrá que cargar
con todos los problemas y las quejas sin ninguna posibilidad
de recibir apapachos de su jefe.

Para acabar de preocupar a quien ocupe el puesto podría
reventarle la responsabilidad sobre la disputa energética en
el marco del TMEC. En la historia quedará que él sería el
titular de la dependencia cuando se aplicaron las funciones.
REMATE POLÍTICO
Hace unos días, el Padre del Análisis Superior dijo que ojalá
que el empresario Memo Romero dedicara una parte de
su tiempo a la política y fuera candidato a la presidencia
municipal de Mazatlán.

Parecería que Marko Cortés escuchó esta intención del
PAS e invitó a Romero para que fuera candidato del PAN y
del Frente Amplio por México y ocupara esta posición. Siem
pre es bueno que los políticos se acerquen a figuras de la
sociedad civil con tanto arraigo popular.
REMATE PARADÓJICO
Parecería que el ala populista de este gobierno sigue dis
puesta a mantener el programa de regularización de autos
ilegales en México sin importarle las necesidades de la in
dustria automotriz organizada.

Mientras que la industria automotriz apenas comienza a
recuperarse, el gobierno sigue dejando entrar automóviles
ilegales. Lo absurdo es que el populismo esté por encima
de industrias como la AMDA, que tiene como presidente
ejecutivo a Guillermo Rosales, que pagan impuestos, crean
fuentes de trabajo y contribuyen al crecimiento del país.
REMATE CONSTANCIA

Los gobiernos de México y Estados Unidos lograron evitar
ir al panel de controversia dentro del TMEC luego de la so
licitud de revisión que había solicitado el Grupo Yazaki. No
cabe duda que Raquel Buenrostro no sólo es la secretaria
más cool de esta administración, sino que también es de las
que mejores resultados logra.

Se está cumpliendo un año que Antonio Martínez Dagnino
asumió como jefe del SAT y al Padre del Análisis Superior
le parece oportuno hacer un corte de caja sobre la gestión
de este hombre.

Este funcionario ha seguido una línea de incremento en
la recaudación con base en una planeación estratégica, que
pone el foco en la fiscalización de grandes contribuyentes,
en los cuales se hacen fiscalizaciones programadas a los 16
sectores donde se concentra típicamente la mayor evasión
fiscal.

Para los demás contribuyentes han implementado pro
cesos continuos que por un lado creen un piso parejo y por
el otro le hagan más fácil el cumplimiento.

Si bien es cierto que han tenido buenos resultados en
los litigios a pesar de que estos son tradicionalmente muy
complejos y disputados, ha logrado recuperar 70% de los
montos comprometidos
Martínez Dagnino también ha hecho una interesante

introspección en el SAT para evitar prácticas indebidas, o de
plano ilegales, por parte de sus funcionarios. En este año ha
presentado 70 denuncias en el 01C y 16 ante la FGR.

Es justo decir que al jefe del SAT de ninguna manera le
quedaron grandes los zapatos, con lo cual acalla las versio
nes de algunos en el sentido de que no tenía experiencia su
ficiente. Otra vez el PAS tuvo razón al advertirle que debían
juzgarlo por su trabajo.
REMATE PREGUNTA

¿Alguien sabrá quién está a cargo de la Secretaría de Energía
o, por lo menos, de Pemex? Hay información debidamente
documentada sobre una fuga de crudo en tanques de alma
cenamiento de la refinería aún en proceso de Dos Bocas sin
que hasta el momento haya una posición oficial.

Se comprende que Rocío Nahle ya no esté interesada
en esa obra puesto que tiene la cabeza puesta en ser can
didata al gobierno de su estado adoptivo Veracruz y, por
si fuera poco, acaba de recibir un nuevo espaldarazo pre
sidencial por la obra que todavía está lejos de comenzar a
refinar gasolina.

También sería mucho esperar que Octavio Romero diera
alguna explicación. El director de Pemex se ha mantenido
en el cargo subido al tren de evadir responsabilidades:, los
graves problemas de deuda de la empresa estatal son de
Hacienda. Ahí que Rogelio Ramírez de la O y Gabriel Yorio
se hagan bolas y de paso que se arreglen también con los
acreedores de la empresa estatal.

Es claro que desde hace mucho Romero no es un hom
bre responsable y de ninguna manera se meterá a tomar
responsabilidades de una obra en que, por estructura gu
bernamental, había sido juguete de la Secretaría de Energía.

Debe preocupar muchísimo a cualquiera que vaya a ocu
par la silla principal en la Sener qué podrá hacer en los me
ses que le quedan a esta administración. Tendrá que cargar
con todos los problemas y las quejas sin ninguna posibilidad
de recibir apapachos de su jefe.

Para acabar de preocupar a quien ocupe el puesto podría
reventarle la responsabilidad sobre la disputa energética en
el marco del TMEC. En la historia quedará que él sería el
titular de la dependencia cuando se aplicaron las funciones.
REMATE POLÍTICO
Hace unos días, el Padre del Análisis Superior dijo que ojalá
que el empresario Memo Romero dedicara una parte de
su tiempo a la política y fuera candidato a la presidencia
municipal de Mazatlán.

Parecería que Marko Cortés escuchó esta intención del
PAS e invitó a Romero para que fuera candidato del PAN y
del Frente Amplio por México y ocupara esta posición. Siem
pre es bueno que los políticos se acerquen a figuras de la
sociedad civil con tanto arraigo popular.
REMATE PARADÓJICO
Parecería que el ala populista de este gobierno sigue dis
puesta a mantener el programa de regularización de autos
ilegales en México sin importarle las necesidades de la in
dustria automotriz organizada.

Mientras que la industria automotriz apenas comienza a
recuperarse, el gobierno sigue dejando entrar automóviles
ilegales. Lo absurdo es que el populismo esté por encima
de industrias como la AMDA, que tiene como presidente
ejecutivo a Guillermo Rosales, que pagan impuestos, crean
fuentes de trabajo y contribuyen al crecimiento del país.
REMATE CONSTANCIA

Los gobiernos de México y Estados Unidos lograron evitar
ir al panel de controversia dentro del TMEC luego de la so
licitud de revisión que había solicitado el Grupo Yazaki. No
cabe duda que Raquel Buenrostro no sólo es la secretaria
más cool de esta administración, sino que también es de las
que mejores resultados logra.

Fecha: 05/10/2023

Página: 3

Area cm2: 330

1 / 2

Columnas Económicas

Análisis Superior / David Páramo

David Páramo

Costo: 23,466

Página 8 de 10



Se está cumpliendo un año que Antonio Martínez Dagnino
asumió como jefe del SAT y al Padre del Análisis Superior
le parece oportuno hacer un corte de caja sobre la gestión
de este hombre.

Este funcionario ha seguido una línea de incremento en
la recaudación con base en una planeación estratégica, que
pone el foco en la fiscalización de grandes contribuyentes,

en los cuales se hacen fiscalizaciones programadas a los 16
sectores donde se concentra típicamente la mayor evasión
fiscal.

Para los demás contribuyentes han implementado pro
cesos continuos que por un lado creen un piso parejo y por
el otro le hagan más fácil el cumplimiento.

Si bien es cierto que han tenido buenos resultados en

los litigios a pesar de que estos son tradicionalmente muy
complejos y disputados, ha logrado recuperar 70% de los
montos comprometidos
Martínez Dagnino también ha hecho una interesante

introspección en el SAT para evitar prácticas indebidas, o de
plano ilegales, por parte de sus funcionarios. En este año ha
presentado 70 denuncias en el 01C y 16 ante la FGR.

Es justo decir que al jefe del SAT de ninguna manera le

quedaron grandes los zapatos, con lo cual acalla las versio
nes de algunos en el sentido de que no tenía experiencia su
ficiente. Otra vez el PAS tuvo razón al advertirle que debían
juzgarlo por su trabajo.
REMATE PREGUNTA
¿Alguien sabrá quién está a cargo de la Secretaría de Energía
o, por lo menos, de Pemex? Hay información debidamente

documentada sobre una fuga de crudo en tanques de alma
cenamiento de la refinería aún en proceso de Dos Bocas sin
que hasta el momento haya una posición oficial.

Se comprende que Rocío Nahle ya no esté interesada
en esa obra puesto que tiene la cabeza puesta en ser can
didata al gobierno de su estado adoptivo Veracruz y, por
si fuera poco, acaba de recibir un nuevo espaldarazo pre

sidencial por la obra que todavía está lejos de comenzar a
refinar gasolina.

También sería mucho esperar que Octavio Romero diera
alguna explicación. El director de Pemex se ha mantenido
en el cargo subido al tren de evadir responsabilidades:, los
graves problemas de deuda de la empresa estatal son de
Hacienda. Ahí que Rogelio Ramírez de la O y Gabriel Yorio
se hagan bolas y de paso que se arreglen también con los

acreedores de la empresa estatal.
Es claro que desde hace mucho Romero no es un hom

bre responsable y de ninguna manera se meterá a tomar
responsabilidades de una obra en que, por estructura gu
bernamental, había sido juguete de la Secretaría de Energía.

Debe preocupar muchísimo a cualquiera que vaya a ocu
par la silla principal en la Sener qué podrá hacer en los me

ses que le quedan a esta administración. Tendrá que cargar
con todos los problemas y las quejas sin ninguna posibilidad
de recibir apapachos de su jefe.

Para acabar de preocupar a quien ocupe el puesto podría
reventarle la responsabilidad sobre la disputa energética en
el marco del TMEC. En la historia quedará que él sería el
titular de la dependencia cuando se aplicaron las funciones.
REMATE POLÍTICO

Hace unos días, el Padre del Análisis Superior dijo que ojalá
que el empresario Memo Romero dedicara una parte de
su tiempo a la política y fuera candidato a la presidencia
municipal de Mazatlán.

Parecería que Marko Cortés escuchó esta intención del
PAS e invitó a Romero para que fuera candidato del PAN y
del Frente Amplio por México y ocupara esta posición. Siem

pre es bueno que los políticos se acerquen a figuras de la
sociedad civil con tanto arraigo popular.
REMATE PARADÓJICO
Parecería que el ala populista de este gobierno sigue dis
puesta a mantener el programa de regularización de autos
ilegales en México sin importarle las necesidades de la in
dustria automotriz organizada.

Mientras que la industria automotriz apenas comienza a
recuperarse, el gobierno sigue dejando entrar automóviles
ilegales. Lo absurdo es que el populismo esté por encima
de industrias como la AMDA, que tiene como presidente
ejecutivo a Guillermo Rosales, que pagan impuestos, crean
fuentes de trabajo y contribuyen al crecimiento del país.
REMATE CONSTANCIA

Los gobiernos de México y Estados Unidos lograron evitar
ir al panel de controversia dentro del TMEC luego de la so
licitud de revisión que había solicitado el Grupo Yazaki. No
cabe duda que Raquel Buenrostro no sólo es la secretaria
más cool de esta administración, sino que también es de las
que mejores resultados logra.

Fecha: 05/10/2023

Página: 3

Area cm2: 330

2 / 2

Columnas Económicas

Análisis Superior / David Páramo

David Páramo

Costo: 23,466

Página 9 de 10



y XWrJr ümMm
V ™ Activo

B. * José Yuste
ggag^ diriefo/íg¡mrn.'".om

¿Qué tiene nervioso
al peso?; ASPA por
sindicato en Mexicana
El peso fortachón se nos esfuma. El tipo de cambio se ha
encontrado más cercano a los 18 pesos por dólar, que a los
17 pesos por dólar. Y los niveles de 16.65 pesos por dólar,
que se lograron alcanzar, parecen no regresar.

El peso mexicano sigue con buena cotización. Sin duda.
Pero hay una tendencia al alza. Algo lo está poniendo ner
vioso. Y desde luego son factores externos e... internos.
TASAS EN EU PUEDEN SUBIR

Entre los factores externos, el de mayor impacto sobre el
tipo de cambio son las tasas de interés de EU. La Fed, presi
dida por Jerome Powell, podría llevar al alza sus tasas que
hoy se ubican entre 5.25% y 5.50 por ciento.

¿Por qué el alza? Porque la economía estadunidense, no
sólo no cayó en recesión, sino que la recuperación parece
estar calentando la economía con presiones en los precios.
Tan sólo basta ver el dato de empleo de esta semana. Pri
mero se supo la tasa de desempleo, y depreció al peso. Des
pués vino el dato de empleo de la Agencia ADP y apreció al
peso. Nuestra moneda baila al son de la economía de EU,
y la posible expectativa de otra alza en su tasa de interés.

Y conste, Banxico, gobernado por Victoria Rodríguez,
ha mantenido la tasa elevada en México, en 11.25%, que
frente al 5.25% de EU, representa un diferencial de seis pun
tos con ganancia para quien trae dólares al mercado mexi
cano. Aun así hemos visto nerviosismo por el factor tasas.
DÉFICJT PRESUPUESTA!., EL NUEVO FACTOR DE
RIESGO

Entre los factores internos, no hay más: el déficit presu
puestal presentado por Hacienda para 2024 sí trae cier
to nerviosismo. Y conste, la economía mexicana no tiene
problemas de deuda. Incluso, la relación deuda/'PIB sigue
por debajo de 50% siendo manejable. Pero es un hecho
que el irse a un déficit presupuestal de 4.9%, que tomando
en cuenta los requerimientos financieros del sector püblico
salta a 5.4% del P1B para 2024, desde luego ha levantado la
ceja de los analistas.

Tan sólo esta semana, el FMI en su análisis del Capítulo
IV, hace notar a las autoridades mexicanas que dejarán una

herencia de tensión en finanzas públicas. Esto parece ser un
tema que los mercados empiezan a leer cada vez con más
cautela. Y claro que no hablamos de una crisis financiera.
Pero sí de una herencia complicada en finanzas públicas.
HUELGA EN EU PODRÍA AFECTAR EXPORTACIONES
Otros factores internos, pero que tienen que ver con lo ex
terno, es la huelga automotriz de EU. Hasta el momento,
la huelga no ha afectado fuertemente a las exportaciones
mexicanas. Pero es un factor de riesgo (como lo muestra el
análisis de Banco Base, a cargo de Gabriela Siller).

Las exportaciones automotrices representan la princi
pal envío manufacturero de México. Son las campeonas
del TMEC en este sector. Y somos una economía abierta,
donde 40% proviene de exportaciones.
SIGUEN ENTRANDO CAPITALES, PERO...
Desde luego tenemos en México entrada de divisas que
fortalecen al peso. Están las remesas (más de 60 mil millo
nes de dólares anuales). Están las exportaciones con una
economía de EU en pleno crecimiento. Está el nearshorlng
atrayendo inversiones, donde la estadunidense es la prin
cipal inversión extranjera. Y también tenemos al turismo.

Sin embargo hay factores que empiezan a poner cierto
nerviosismo en los mercados, y todo hace indicar que no
sólo es la posible el alza en tasas en EU o la huelga auto
motriz del vecino del norte. También parece que el déficit
público presentado para 2024 no está gustando a los ana
listas, con todo y tener una deuda pública manejable.
MEXICANA NECESITA UN SINDICATO: ASPA
Humberto Gual, secretario de la Asociación Sindical de
Pilotos Aéreos, nos recuerda que Mexicana de Aviación, con
todo y que será una aerolínea manejada por la Sedeña, se
regirá bajo la Ley de Aviación Civil. Y como tal, van a nece
sitar un sindicato. Los pilotos están más que listos para ser
el sindicato de Mexicana, máxime después de que les fue
bien con el Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida del
TMEC, donde lo ganaron a la empresas Mas Air. Así que
si Mexicana quería irse sin sindicatos, parece que se van a
llevar una sorpresa. Ya veremos.
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Millennials
y nómadas digitales
El mercado residencial de

las principales ciudades del
país enfrenta una compleja

realidad.
Los nuevos hábitos de consu

mo de las generaciones en edad
productiva como los millennials,
la caída en las tasas de edifica
ción, los altos costos de vivien
da y la presencia creciente de
nómadas digitales influyen en el
desempeño de las rentas.

Esta ecuación se complemen
ta con el histórico déficit anual
de nuevos hogares de 800 mil
unidades, de acuerdo con cifras
oficiales y un reciente estudio
del Laboratorio de Economía del

Instituto Tecnológico de Massa
chusetts (MIT).

Lo anterior representa que el
mercado debería invertir para
resolverlo el equivalente al uno
por ciento del PIB (Producto In

terno Bruto) nacional y edificar
vivienda de calidad.

Además, según la visión de
la plataforma Calidad Cloud es
que en América Latina, inclui
do México, existen al menos
100 millones de personas que
habitan viviendas con deficientes

niveles de calidad en el proceso
de construcción.

En suma es un déficit, hábitos
generacionales, los altos costos
y un mercado que no responde
a los requerimientos que se
acumulan.

Por ello, para muchos la
alternativa inicial es la vivienda

institucional en renta, segmento
concentrado en las 10 princi
pales zonas metropolitanas
del país, que es atractiva para
inversionistas y solo representan
el 0.1 por ciento del mercado de
viviendas rentadas, de acuerdo

con una previsión de CREA Solu
ciones Inmobiliarias.

Esta demanda es vista desde

hace tiempo por quienes partici
pan en el multifamily, ya que ha
demostrado ser en otros merca

dos un negocio resiliente que in
cluso durante la pandemia, logró
sortear la caída de demanda y
falta de pago de sus inquilinos.

Además, el alza de precios
en la vivienda ha generado una
caída en la capacidad de compra
de personas, de tal forma que se
gún el INEGI de los 35.2 millones
de viviendas, 5.8 millones son
rentadas.

Analistas creen que este tipo
de inmuebles generalmente
verticales, representan una
inversión de bajo riesgo con
una plusvalía creciente de cara
a la alta demanda, incluso de
usuarios con mayor capacidad
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de compra como los nómadas
digitales.

Estas razones mueven a

Nomad Living, Metrobuildings,
Gran Ciudad y otros desabolla
dores que además incorporan
tecnología y plataformas para
construir, operar y administrar
inmuebles patrimoniales.

Inversionistas de este seg
mento están dispuestos a ofrecer
una tasa de capitalización pro
medio de 8.2 por ciento y tasas
de descuento de 13.7 por ciento,
pese al impacto que han tenido
las tasas de interés y el costo de
la deuda.

Una encuesta reciente entre

FIBRAS, family offices e inversio
nistas institucionales muestra

que los niveles de arrendamien
to de edificios en multifamily
ocuparon la segunda posición en
costos de alquiler, apenas des

pues del mercado industrial.
Esto es, sin duda, resultado

del crecimiento de los precios
de arrendamiento, además de
que se trata de contratos de corto
plazo que dan la capacidad a
los propietarios de aumentar
rápidamente los alquileres, ante
la demanda en corredores con

potencial como Condesa, Roma y
Polanco en Ciudad de México.

Un dato revelador es que 56
por ciento de la vivienda institu
cional en México se encuentra

en operación con ocupaciones,
en su mayoría, arriba del 90 por
ciento.

Periodista y analista en real estáte.

"...los niveles de arrendamiento de

edificios en multifamily ocuparon la
semnda posición en costos de alauiler"

Fecha: 05/10/2023

Página: 18

Area cm2: 311

2 / 2

Columnas Económicas

Claudia Olguín

Costo: 69,290

Página 4 de 12



ADM invierte 33 mdd
en Guadalajara

La empresa de nutrición animal
y humana, Archer Daniels Mid
land (ADM), invirtió 33 millones
de dólares en una tercera línea

de producción en su planta de
alimento para mascotas en Gua
dalajara.

"La nueva línea nos permi
tirá triplicar nuestra capacidad,
esperamos un crecimiento de
entre 70 mil y 110 mil toneladas
de producción de alimento. Ade
más, impulsaremos la emplea
bilidad en el estado, puesto que
creceremos la plantilla laboral
en un 65 por ciento", adelantó
Jorge Martínez;pre"íítíehte
global de Soluciones para Mas
cotas de ADM.

La planta abastece a todo el
país y ahora ampliará su cober
tura para atender a Centroa
mérica y Colombia. Cifras de

Euromonitor revelan que el \
mercado mexicano de alimentos
para mascotas tiene un valorjde
2 mil 800 millones de dólares

y se prevé que tenga un crecif
miento anual de 7 por ciento
este año. /

El SAT llama
a Angélica Fuentes
El Servicio de Administración

Tributaria (SAT) inforínó hace
unas semanas que díirante el
primer semestre dé 2023, más
de 500 empresas incumplieron
con sus obligaciones fiscales
por luiTiionto que supera los 8

rft'il 324 millones de pesos, un
incremento de 34 por ciento
anual. Es público que "Lolita"
anda detrás de los deudores.

En ese escenario, nos aseguran
que el SAT anda buscando a
Angélica Fuentes por un adeudo
que superaría los mil millones
de pesos entre el 2021 y 2022.
Recordará que en 2022 el SAT
embargó cerca de 50 marcas que
la empresaria había declarado en
bancarrota. Lo que no se sabe,
por ahora, es si la exaccionista
de Corporativo Grupo Imperial
tiene con qué pagar o si reconoce
el adeudo.

Amexcap cumple
sus primeros 20 años
Hoy la Asociación Mexicana
de Capital Privado, Amexcap,
presidida por Raúl Gallegos,
cumple 20 años de vida y los van
a festejar en un evento en el que
se llevará a cabo la premiación
"Alebrijes", galardones que se
entregarán no sólo a empresas

de alto potencial en cuanto a
retornos financieros, sino que
también a aquellas compañías
y proyectos que han tenido un
impacto positivo en el medio
ambiente, la sociedad y la gober
nanza empresarial.

Nos dicen que durante el
evento, la asociación presentará
el libro "20 años de capital pri
vado en México", el cual hace un
recorrido por la constante evo
lución de la industria de capital
privado en nuestro país.

La importancia de la industria
de capital privado en México
es innegable: en los últimos 20
años, el capital comprometido
acumulado supera los 70 mil
millones de dólares y sigue
creciendo, ya que tan solo en
los últimos 10 años, el capital
levantado por la industria ha
tenido un crecimiento constante

con una tasa superior al 10 por
ciento.

Según cifras de la Amexcap,
en estos veinte años, se han
invertido 52 mil millones de
dólares en más de 2 mil 100

empresas, lo que repercute en
la generación de más de 1.6
millones de empleos directos e
indirectos.

Fecha: 05/10/2023

Página: 17

Area cm2: 391

1 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 102,520

Página 5 de 12



Microseguros
de vida crecen
60% en seis años
En México, los microseguros
de vida están experimentando
un auge que merece nuestra
atención. Según datos pro
porcionados por la Asociación
Mexicana de Instituciones de

Seguros (AMIS), que preside
Juan Patricio Riveroll, en los
últimos seis años, la adquisición
de este tipo de seguros registró
un crecimiento del 60 por ciento.
Lo más destacable de esta ten

dencia ascendente es el impacto
real que está teniendo en las
familias mexicanas. En 2022,
más de 150 mil hogares en todo

el país se beneficiaron de esta
forma de protección financiera,
con un monto total que ronda
los 2 mil millones de pesos. Estos
microseguros de vida, asequibles
y adaptados a las necesidades
de quienes cuentan con ingre
sos limitados, están marcando
la diferencia. No solo brindan

seguridad económica a quienes
los adquieren, sino que también
contribuyen a cerrar brechas
de protección financiera en la
población.

Distinguida
en ética y valores
La Entidad Mexicana de Acredi

tación (EMA), que preside Raúl

Tornel y Cruz, cuenta con
más de 7 mil 700 acreditacio
nes otorgadas a laboratorios de
ensayo, de calibración, clínicos,
y unidades de inspección, entre
otras áreas, en ese contexto, este
organismo recibirá un recono
cimiento por parte de la Conca
min, pues anoche en la Reunión
Anual de Industriales que se
llevó a cabo en Guanajuato, la
EMA recibió el Premio Ética y
Valores, por la adopción de prác
ticas de responsabilidad social
empresarial. Bien por ellos,
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Oportunidades y desafíos para la
transformación del sector financiero

La industria bancaria en

México y Latinoamérica ha
experimentado un creci

miento vertiginoso en la última
década, impulsada en gran parte
por excelentes márgenes finan
cieros y, en los últimos años por
el incremento generalizado de las
tasas de interés de la economía

global. Este aumento ha resultado
en un margen financiero récord en
los últimos años para los bancos
tradicionales, generando resulta
dos sólidos para estas institucio
nes. El crecimiento de la base de
clientes también ha sido un factor

muy relevante motivado por la
demanda de bancarización de

personas y empresas en la región.
Los grandes líderes de la banca
latinoamericana han ido también

trabajando en la mejora de su efi
ciencia y de la oferta de productos
digitales para captar y mantener
clientes. Desde mi perspectiva,
una mayor eficiencia, la creciente
digitalización de los back offices, la
captación de más y mejores clien
tes, y el mantenimiento de estos
márgenes rentables son las princi
pales oportunidades y desafíos que
decidirán la transformación del
sector financiero en México.

Oportunidad: excelentes
márgenes con riesgo bien
controlado

En México, la baja tasa de
morosidad es un aspecto especí
fico del contexto nacional que ha
desafiado las expectativas genera
les para una región como América
Latina, donde México ha logrado
mantenerse en niveles bajos de
riesgo, inclusive comparado con
países europeos como España en
momentos de crisis. Esto se debe,

en parte, a las excelentes prácticas
de gestión de riesgos implemen
tadas por los bancos mexicanos,
respaldadas por una regulación
sólida y supervisión constante por
parte de las instituciones.
Oportunidad: nearsho

ring y fríe n dsh orí ng
Uno de los motores detrás de

este éxito es la expansión del cré
dito a nivel industrial, incluyendo
pequeñas, medianas y grandes
empresas, así como también el
crecimiento de la financiación al

consumo, el crédito hipotecario y
los medios de pagos. En especial,
en los últimos años, el fenómeno
del nearshoring ha permitido un
crecimiento significativo en la
cartera crediticia, y los grandes
bancos mexicanos tienen las con

diciones necesarias para satisfacer
esta demanda. El año 2022 fue

excepcional, y aunque el primer
semestre de 2023 muestra signos
de desaceleración, las perspecti
vas siguen siendo muy positivas.
Desafío: entorno econó

mico global
A pesar de todos estos indica

dores que pronostican un creci
miento positivo, existen desafíos
significativos en el horizonte que
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debemos considerar. A medida

que las tasas de interés continúan
aumentando, los costos crediti
cios para los prestatarios también
lo harán, lo que podría afectar su
capacidad de pago, especialmente
en un contexto de alta inflación.
Además, la desaceleración eco
nómica global podría influir en la
economía mexicana.

Desafío: panorama
geopolítico

Por otro lado, la incertidumbre
persiste en el panorama geopolí
tico. La Reserva Federal de Esta

dos Unidos, la guerra en Ucrania,
las elecciones en México y EE. UU.
y otros factores geopolíticos ten
drán un impacto en la dirección
que tomará la economía en los
próximos años, y dependerá de la
estabilidad política de México y el
nivel de flexibilidad y eficiencia de
las instituciones mexicanas para
adaptarse a los nuevos panoramas
y tendencias para sobreponerse a
los obstáculos que se presenten.
Desafío: digitalización y

ciberseguridad
Una de estas tendencias y,

quizá una de las más decisivas,
es la digitalización. La competen
cia entre la banca tradicional y
la banca digital es cada día más
fuerte, y los bancos tradicionales
han apostado por invertir consi
derablemente en transformación

digital, lo cual conlleva costos
significativos. Mientras tanto, la

banca digital ha irrumpido en el
mercado con agilidad y propues
tas innovadoras, aprovechando
herramientas de inteligencia
artificial y machine learning para
ofrecer una experiencia bancaria
más rápida y sin complicaciones.

El panorama financiero
también se ha vuelto más com

plejo con la creciente presencia
de las Fintech y otros actores no
tradicionales. Estas empresas han
aportado diversidad al mercado,
pero también han enfrentado
desafíos, como la volatilidad en la
liquidez de inversores y la ciber
seguridad. La gestión efectiva de
riesgos operativos y de seguridad
cibernética será crucial para el
crecimiento sostenible de la banca

digital y las fintech. Y, por último,
la regulación jugará un rol muy
importante en equiparar el campo
de juego entre la banca tradicio
nal y los nuevos jugadores.
Un futuro optimista
La combinación de un entorno

regulatorio estable, la adop
ción creciente de tecnologías
financieras y una población con
gran interés por tener servicios
financieros accesibles, sugiere
que los próximos años podrían ser
testigos de una mayor innovación
y competencia en el sector. Sin
embargo, tanto los actores tra
dicionales como los emergentes
deberán abordar los desafíos de

manera proactiva.
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El divorcio: mas
que un adiós, un
impacto f inanciero

Una resolución que trasciende en múlti
ples aspectos de la vida es, sin duda, el
divorcio. Más allá de las implicaciones

legales y sociales, esta decisión ejerce un impacto
contundente en la estabilidad financiera de los
miembros de la familia.

Los divorcios en México se han elevado; mien
tras en 1980 la tasa por cada 100 matrimonios
fue de 4.4, para 2000 fue de 7.4. En el 2013 era
una razón de 18.6 y en el 2022 se registraron 166
mil 766, lo que significa un 32.9 por ciento.

Lo más seguro es que la tendencia siga al
alza, basta recordar que en Estados Unidos las
estadísticas muestran que alrededor del 50 por
ciento de los matrimonios llegan al divorcio.

Adicionalmente, esta cifra podría no estar rep
resentando bien todo el tema de la separación,
pues cada vez es más común que las parejas
decidan vivir juntas sin haber un contrato matri
monial de por medio.

Es crucial no abordar el divorcio como una

opción "fácil" si el matrimonio enfrenta dificulta
des. Además del desgaste emocional, el impacto
financiero en la familia es considerable.

En algunos casos extremos, las parejas optan
por mantener la relación legal, incluso viviendo
separados bajo el mismo techo, debido a las
restricciones presupuéstales del divorcio.

La duplicidad de gastos al encontrarse
separados es una realidad económica en la que
"todos pierden". Si el hombre ha sido el principal
proveedor, su ingreso disponible disminuirá,
complicando la posibilidad de rehacer su vida
con otra pareja.

En lo que respecta a las mujeres que se ded
icaban al hogar, las circunstancias son peores,
porque tienen el reto de reintegrarse al mundo
laboral, donde su salario promedio es menor al
de los hombres.

Un efecto colateral es la tendencia a pro
porcionar recursos excesivos a los hijos por un
sentimiento de culpa, lo que no solo afecta las
finanzas personales, sino que envía un mensaje
equivocado sobre la gestión del dinero.

Es imperativo llegar a acuerdos claros en la
administración de créditos y deudas. A menudo,
la atención se centra en la división de activos,
olvidando que las deudas también forman parte
del patrimonio conyugal.

Por ello, es fundamental reflexionar profunda
mente antes de tomar decisiones tan trascenden

tales como el matrimonio y el divorcio.
¿Qué aprendizaje crees que se derive del au

mento de los divorcios en México? Coméntame
en Instagram: @atovar. castro y sigúeme en el
podcast "Dinero y Felicidad", en Spotify, Apple
Podcast, entre otros
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¿Por que estamos comprando mas autos?
Las ventas de autos en septiembre crecieron

35 por ciento respecto al mismo mes del año
pasado. Un aumento espectacular.

Sumaron 118 mil 38 unidades, lo que implica el
mejor resultado en 7 años para el noveno mes del
año.

Lo importante no es solamente que la tendencia
creciente en las ventas se mantenga, sino que lo haga
en un momento en el que parece haber varios indi
cios de desaceleración económica.

Las ventas de vehículos en los primeros nueve
meses del año crecieron en 24.9 por ciento, de modo
que el volumen de ventas de septiembre implica
incluso una aceleración.

¿Por qué razón la gente está comprando más
autos?

Porque tiene más confianza en el futuro.
No tiene nada que ver con la política sino con

la perspectiva de la actividad económica y de los
ingresos.
Aproximadamente 6 de cada 10 autos nuevos

son vendidos a través de un esquema de finan
ciamiento y una parte importante de las ventas al
contado corresponde a flotillas.

Los plazos de los créditos mayormente van de 2 a
5 años.

Hay que recordar que el precio medio de los vehí
culos ronda los 464 mil pesos.

Esto significa que cuando se hace una compra, se
adquiere una deuda que en promedio equivale a 28
meses del salario medio del sector formal de la
economía.

O bien, si se paga, por ejemplo, un enganche de
20 por ciento, hay un equivalente a 93 mil pesos que
se tiene que desembolsar, y son casi seis meses del
salario medio.

Para establecer compromisos de esta magnitud se
requiere tener confianza en que se mantendrá el
ingreso o incluso que se aumentará en los próximos
años.

Como no podemos conocer el futuro, al tomar un
crédito se requiere construir una expectativa de lo
que podrá suceder en los próximos meses o años.
De hecho, el crecimiento del crédito para la

adquisición de automóviles no es caso único.
De acuerdo con los datos que acaba de dar a co

nocer el Banco de México, el crecimiento del crédito
al consumo al mes de agosto fue de 12.9 por ciento
en términos reales, es decir, por encima del nivel de
inflación.

Para que el crédito crezca de esta manera tiene
que haber un ambiente económico muy favorable.
Algunos señalan que es el nearshoring que ha

generado una muy buena expectativa para las em
presas.

Pero, la realidad es que el grueso de los acredita
dos en los bancos no tiene ni idea de lo que significa
la relocalización industrial.

La gente de a pie no está pensando en el nearsho
ring, sino que observa lo que pasa en sus empresas
y con sus ingresos.

Muchos acreditados ven el ambiente que existe
en sus mercados; analizan sus pedidos y la dinámica
que tienen, y sobre esa base deciden si es el tiempo
de tomar un crédito o no.

La evidencia abrumadora nos dice que más allá de
cualquier encuesta, con base en la demanda de cré
dito, al menos en las familias, se ve una perspectiva
económica muy favorable.

Cuando llegamos a este punto aparece ineludible
mente el componente político.

Si uno pregunta a quienes respaldan a los grupos
opositores cómo ven la situación del país, la res
puesta va a ser que las cosas están o van a estar muy
mal.

El problema es que las evidencias derivadas de las
propias estadísticas económicas que capta el 1NEGI
o que analiza el Banxico, muestran que no importa
cuáles sean las opiniones, la realidad es que la eco
nomía va mejor.

Lo hemos dicho reiteradamente en este espacio:
quienes apuesten al derrumbe de la economía para
apalancar la campaña opositora del 2024 se van a
quedar esperando

Quienes compran autos, mayormente, no están
considerando cómo está la política.

Lo que dicen las decisiones de los compradores es
que ven una mejor economía en los siguientes años.
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¿Tendremos mas
bienestar en tres años?

Todo indica que el pa
norama en temas de

bienestar será mejor
hasta dentro de tres años,
según un estudio reciente que
muestra que un 63 por ciento
de la población mundial espera
mejorar su bienestar durante
ese periodo, ¿cómo ven?

Según un estudio de San
tander y FT Longitude que
realizaron un índice Global
del Progreso, el cual analiza la
percepción de prosperidad y
bienestar a nivel global, un 67
por ciento de los encuestados
considera que el encareci
miento del costo de vida afecta

su progreso y solo 32 por ciento
está satisfecha con su bienestar.

Pero si hablamos de países,
el índice revela puntuaciones
más altas que la media en na
ciones de AsiaPacífico, donde
la mayoría de los encuestados
está satisfecho con su nivel de

bienestar; aunque el 63 por
ciento tiene una percepción fu
tura positiva, son los brasileños
los más optimistas, ya que un
87 por ciento espera mejorar
su bienestar en los próximos
tres años y aunque no lo crean
también es un sentimiento ge
neralizado en México en donde

el 82 por ciento ve un mejor
bienestar en tres años, allá por
2026, y en la India un 75 por
ciento, eso si, solo un 55 por
ciento de nuestros vecinos esta
dounidenses tiene esa visión.

Pero lo interesante es que
contrario a lo que muchos
creen que los bancos son
siempre vistos como los "malos
de la película" y siempre son
percibidos como caros y poco
confiables, la misma encuesta
mostró que en todo el mundo
creen que los bancos pueden
mejorar la calidad de vida

de los ciudadanos y el 83 por
ciento de los encuestados ve

importante tener acceso a ser
vicios financieros fiables.

Los bancos pueden mejorar
la calidad de vida de las per
sonas aumentando el acceso

a servicios financieros, ya que
el 61 por ciento de los encues
tados cita la falta de ahorros

o ingresos y otras dificultades
financieras como el mayor
obstáculo para la prosperi
dad y el bienestar. Pero si dan
educación y asesoramiento
financiero, consideran que los
bancos entonces estarían ayu
dando aún más en el bienestar

de las personas, la gran pre
gunta es ¿podrá la banca hacer
esa labor más eficiente?.

Y en el otro lado de la

moneda, quien anda festejo
total es el Banco Inmobiliario

Mexicano (BIM) que fundó Víc
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tor Manuel Requejo y que tiene
como director a Rodrigo Padilla
quien llegó a los diez años de
operación. La apuesta a los
desarrolladores inmobiliarios,
sector que con la pandemia
siguió creciendo sobre todo
en destinos de playa y ahora
que viene el tema de construc
ción de naves industriales han

hecho que BIM siga presente en
varios estados del país, por lo
pronto, la celebración y respiro
merecido para todo el equipo.
Y otras moneditas que

andan en festejos son varios
directivos de la banca y sus
equipos de comunicación y de

manejo de redes sociales, ya
que de acuerdo con el reporte:
"El Pulso Digital de la Banca
y Fintech en Latinoamérica"
que mostró el posicionamiento
y la influencia digital de más
de 200 ejecutivos de banca y
Fintech en México y América
Latina, organizado por Square
Root Marketing, fue Alejandro
Valenzuela director de Banco

Azteca, quien logró posicio
narse en el primer lugar en el
país y a nivel regional como
uno de los directivos banca

rios que más interacción tiene
en redes, principalmente en
Linkedln y es que también, hay

que reconocer su experiencia
y que es uno de los directivos
que más participa en diversos
eventos para explicar el avance
del banco, así como aportar sus
puntos de vista como confe
rencista; el segundo mexicano
que se encuentra y avanzó a los
cinco primeros lugares es Jorge
.Arce, director de HSBC y quien
se está abriendo camino en

el mundo de redes, según los
datos, es Héctor Grisi de San
tander, interesante ver como se
perciben los principales direc
tivos de banca y Fintech en las
redes sociales. Por lo pronto, la
moneda está en el aire.
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La tentación
del expansionismo fiscal
De manera inexorable, ei incremento
del gasto público, con el resultado en
lina ampliación del déficit fiscal, ten
dra repercusiones mac mcconómicas.

Finalmente, en su último año el

gobierno de la 4T se venció a
la tentación del expansionismo
fiscal. Es decir, soltar el gasto
público, con insensibilidady tal

vez con irresponsabilidad respecto a sus
repercusiones ineludibles. Principalmente
en el orden de intensificar las presiones
inflacionistas o de dificultar el proceso de
estabilización en el que está empeñado
el Banco de México desde hace meses.

Había el antecedente histórico desfa
vorable, de la forma en la cual los go
biernos de Echeverría (1970  1976) y
López Portillo (1976  1982) se entrega
ron al expansionismo inflacionista con
consecuencias funestas. No se está in

vocando un paralelismo con la forma en
que terminaron esas administraciones.
Sin embargo, guardando las diferencias
de intensidad, el fenómeno es el mismo
en su esencia. En lenguaje técnico se le
llama preponderancia fiscal. En este final
de sexenio se ha decidido a practicarla
desde la Secretaría de Hacienda Rogelio
Ramírez de la O. Tal vez la justificación
doctrinal es que se ostenta como econo
mista "keynesiano".
De manera inexorable, el incremen

to de! gasto público, con el resultado en
una ampliación del déficit fiscal, tendrá

repercusiones macroeconómicas. Esto,
independientemente de que el Banco de
México lo denuncie como un peligro po
tencial para la inflación. La expansión
del gasto público tendrá un efecto de "ja
lón de demanda" sobre el gasto agrega
do. La intensidad de su impacto alcista
dependerá, de manera importante, del
grado de utilización en que se encuentre
la capacidad instalada de la planta pro
ductiva nacional. Pero que tendrá conse
cuencias será insalvable. En el mejor de
los casos, tan solo para dificultar el pro
ceso de estabilización que todavía tiene
frente a sí la economía mexicana.

Y otra repercusión que también debe
rá considerarse será sobre las cuentas

externas del país. El jalón de demanda
a que da lugar un mayor gasto público
ejerce su efecto induciendo un mayor ni
vel de importaciones y absorbiendo una
proporción más amplia del excedente ex
portable. En términos generales, la ten
dencia es a que ese fenómeno induzca
un mayor nivel de las tasas de interés
internas y también del tipo de cambio,
con su efecto depresivo sobre los sala
rios reales. Compensarán estos efectos
el lucimiento político que le dará al régi
men un mayor nivel discrecional del gas
to público.

Para el futuro mediato, el aumento del
gasto público será una factura que le pa
sará el actual gobierno al siguiente. Fac
tura que tendrá que pagarse necesaria
mente con una mayor restricción fiscal.
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Vemo, revolución por la sostenibilidad

Súbitamente pareciera que hoy
en México, todos los caminos
llevan a la electromovilidad.

A pesar de las políticas pú
blicas contrarias a las ener

gías limpias, distintos esfuerzos en diver
sos sectores como grandes avenidas de
agua están permeando en México, y se
están transformando en una poderosa co
rriente que conduce inexorablemente co
mo está ocurriendo en distintas partes del
mundo al tránsito de la combustión a la
electromovilidad.

Las principales armadoras en Méxi
co avanzan en la producción de autos
eléctricos, la comercialización de éste ti
po de autos aumenta notablemente, con
la importación de una creciente oleada
de marcas provenientes de China, que
refleja el apetito de los consumidores
mexicanos.

La electromovilidad en México está ca
da vez más latente. La producción y ven
ta de autos eléctricos está tomando un no

table impulso en este año 2023.
De acuerdo con análisis especializa

dos la fabricación de vehículos eléctricos

en el país aumentará casi 1 80% y la co
mercialización de este tipo de unidades
podría duplicarse para el cierre de este
año.

En ese contexto se registra un singular

e innovador esfuerzo empresarial.
Desde cero y a contracorriente nació

en el 2021, una "rara avis" en el paisa
je empresarial mexicano, enfocada en un
par de conceptos prácticamente desco
nocidos para el grueso de los ciudada
nos en el país, la movilidad limpia y la
descarbonización.

Es un esfuerzo empresarial que enar
bola la bandera de la revolución por la
sostenibilidad.

En el contexto de la irrupción de toda
clase de jugadores en el ámbito econó
mico y financiero, con figuras conocidas
con anglicismos como las fintech, las start
ups y las plataformas de logística o los
neobancos, emerge: Vemo, una "clean
tech" mexicana.

No se trata de una aplicación de movi
lidad tipo Uber o Didi (aunque sí mantie
ne una alianza con la primera).
De hecho, Vemo, es un complicado

"rompecabezas" por el creciente número
de piezas o alianzas que mantiene para
ofrecer una solución integral.
Por ejemplo, Vemo logró un acuer

do comercial con la empresa China
BYD para incorporar hasta mil vehícu
los eléctricos y contar con la red de taxis
eléctricos más grande fuera de China.
Vemo tiene la primera flota BRT (Bus Ra
pid Transit) eléctrica en Latinoamérica.
Aunque su imagen más reconocida

es la de los taxis blancos, es mucho más
que una empresa de transporte. Es un
ecosistema integrado de movilidad lim
pia en Latinoamérica, a través de solucio
nes integradas y un modelo de negocio
innovador.

Se trata de un proyecto muy ambicioso
que busca colaborar con organizaciones,
gobiernos e industrias de transporte y lo
gística para coadyuvar en la transición y
acelerar la movilidad limpia y la reduc
ción de la huella de carbono.

Su principal objetivo es mitigar los
efectos de la crisis social y climática y em
prender la ruta de descarbonización, ali
neada con 5 de las 17 metas de desarro
llo sustentable de las Naciones Unidas.

Roberto Rocha y Germán Losada, di
rector general y director de operaciones,
respectivamente, y fundadores de la em
presa, me explican que las soluciones

que ofrecen, tienen tres componentes: ve
hículos 100% eléctricos, infraestructura
de recarga y tecnología que monitorea el
ecosistema completo de movilidad limpia
en tiempo real.
Vemo es pionero en integrar estos tres

componentes que forman un ecosistema
de movilidad limpia, actualmente con pre
sencia en México y en Colombia.
A la fecha, Vemo opera más de 800

vehículos eléctricos en México y Colom
bia, y cuenta con alrededor de 1,500
colaboradores en México, Colombia, y
Argentina.
Actualmente contabiliza más de 5.5

millones de trayectos eléctricos mensuales
y más de 35 millones de kilómetros eléc
tricos recorridos, con lo que abate más
de 7 mil 500 toneladas de C02, equiva
lentes al carbono capturado por más de
350 mil árboles.

Vemo ha construido la red de carga
más sólida y confiable de México, impul
sando más de 30 mil recargas al mes.
Más de 500 cargadores para cerrar
2023, esta cifra se duplicará en 2024.
Vemo es una empresa mexicana que

nació nadando a contracorriente y con
fía en que con el tiempo las circunstan
cias cambien y las condiciones sean mu
cho más favorables para el desarrollo de
la electromovilidad y la sostenibilidad.
Las empresas cada vez más están obli

gadas a reducir su huella de carbono y
los consumidores han aumentado su com

promiso con la preservación del medio
ambiente.

Falta que el gobierno mexicano mues
tre voluntad política para cumplir con los
compromisos que hizo en el plano inter
nacional para reducir sus emisiones de
carbono. Al tiempo.
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Preferencia de prepago,
al alza en México

Las mejores condiciones tarifarias y
abundancia en la oferta de servi
cios, aunado a la crisis macroeco
nómica y el limitado poder adqui
sitivo de la población en México,

ha impulsado la preferencia de la mo
dalidad de prepago en el mercado
móvil,

Al segundo trimestre de 2023 (2T
2023), de un total de 140.4 millones
de líneas móviles, 82.5% correspon
den a la modalidad de prepago, es de
cir, 114.9 millones de lineas, 4.0% más
con respecto al 2T2022. El 17.5% res
tante es atribuible a los usuarios de pos
pago o contrato.
Esta razón registra un incremento

en el tiempo, previo a la pandemia, la
ponderación de la modalidad de pre
pago era de 81.6%, durante el segun
do trimestre de 2019 (2T2019), con lo
que a la fecha ha ganado casi un pun
to porcentual. Ello derivado de la cre
ciente competencia, la disrupción de
nuevos jugadores y las ofertas atracti
vas por parte de los Operadores Móvi
les Virtuales (OMV).
Prepago en líneas. En su distribu

ción por el número de líneas, Telcel li
dera con un total de 68.4 millones, ci
fra que equivale a un crecimiento anual
de 2.4% y a una proporción de ó de
cada 10 líneas en el subsegmento. Esta
contabilidad lo ubica sistemáticamente

en una posición preponderante en es
te mercado.

En segundo lugar, se ubica Movistar
con un estimado de 20.1 millones de lí

neas en prepago (17.5% del total), con
una caída de1.2% año con año.

Por su parte, AT&T cuenta con 16.2
millones de líneas (14.1 % del total) y se
constituye como el operador tradicional
con el mayor crecimiento y adición de
líneas de prepago, con un nivel 5.0%
superior en su comparativo anual.
La oferta de los OMV continúa re

gistrando un crecimiento acelerado en
adopción y preferencia. En su conjun
to, al 2T2023, alcanzaron un agrega
do de 10.1 millones de líneas (+29.6%
en su comparativo anual) y una razón
de 8.8% del total del mercado.

Concentración en ingresos. A una
década de la implementación de me
canismos de regulación asimétrica que
buscan compensar las fallas de merca
do para nivelar la participación entre
jugadores, no sólo es mayor la concen
tración, sino que incluso se registra una
categórica reconcentración en térmi
nos de ingresos en el subsegmento de
prepago, a favor de un solo jugador,
América Móvil.

Al respecto, Telcel registró una parti
cipación de mercado de 80.2% en in
gresos al 2T2023, mientras que, su si

guiente competidor (AT&T) tan sólo una
proporción de 9.9%, una diferencia de
70.3 puntos porcentuales. Por su parte,
Movistar alcanzó una ponderación de
5.8% y los OMV en su conjunto suma
ron 4.1% del total.

Prospectiva del mercado. Es previsi
ble que la dinámica de crecimiento del
subsegmento de prepago se mantenga
e incluso, gane preferencia sobre pos
pago, a partir de sus tarifas agresivas
y abundancia en la oferta de servicios.
Actualmente es común encontrar

mejores tarifas en prepago que en
pospago. Como ejemplo se puede uti
lizar la oferta de Telcel, en la que un
usuario paga 229 pesos al mes en un
plan de renta por 3 GB al mes, mien
tras que un usuario de este mismo
operador que recarga 200 pesos (29
pesos menos), obtiene la misma canti
dad de datos.

El mercado de prepago en México
se ha fortalecido, especialmente a par
tir de la incursión y oferta de OMV que
han logrado crecer y expandir su pre
ferencia en el mercado. El surgimiento
de nuevos jugadores con ofertas com
plementarias o valor agregado con
servicios bancarios, tiendas departa
mentales, cines, equipos de fútbol, ga
solineras, etcétera, impulsaría aún más
la preferencia por este subsegmento.
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ATENAS  Los tres errores de
Christiñe Lagarde como pre
sidenta dél Banco Central

Europeo no provocaron el re
surgimiento osl populismo de

derecha en toda Europa, pero lo han reforza
do poderosamente.

La primera metido file pata le costó a Italia
miles de millones, yctl BCE mucha de la espu
tación qaeJvtario Draghi, el predecesor de La
garde, había conseguido con tanto esfuerzo.

Recodemos; marzo dél 2020; ©I mundo
estaba presad® Ja ansiedad, inducida por la
pandemia, y los mercados entraban en páni
co, especialmente por la solvencia d® Italia,
#n país con deudas gigantescas y sin un ban
co central propio para imprimir difiero cómo
podrían hacerlo la Reserva Federal de Estados
Unidos, el Banco de Japón e incluso el Banco
de Inglaterra.

Cuando se le pteguntóen una conferencia
de prensa si el BCE rapa Ida ría la osuda de:
Italia para contener los diferenciales de tasas
rfs interés (la diferencia en los costos deendeu
damiento entre los gobiernos de los estados
miembros) dentro; de la eurozona, Lagarde
no tranquilizó a los mercados ni al público
repitiendo la famosa promesa de Draghi de
hacer "loque sea necesario". Hizo Iq contra
rio y dectaró: "No estamos aquí para cerrar
los/diferenciales". En cuestión de segundos,
los costes del servicio de la deuda de Italig l§>
dispararon. Si bien ©| gobiernoi© Ijalia.estgba
apoplético ante esto, la lícfef de deposición
populista, Giorgig Meloni, quién desdi enton
ces seconvirtió en primera ministra, sin.duda
estaba encantada.

El segundo error fue menos visible, pero ha
tenidoéfectos más profundesy duraderos. Des
de la crisis del 2008, el BCE ha estado em
pujando^ muro de dinero, hacia los bancos,
permanentemente frágiles de Europa con la
esperanza efe' que la presten a las empresas y
así reaviven, lo debilitada economía europea.
Después del 2014, cuando las tasas (¿'interés
sficíale yJRgsfltt. 3j. ^PÍBBmíKi iltrwí
estaba pagando a los banqueros para que
aceptaran cientos eje miles de millones de af
ros en sus cuentas del BCE. Pero en lugar d©
prestaresediñero a las empresas, los banque
ros simplemente |o guardaron en sus<ítfentas
del BCE y Continuaron cobrando los sobornos
quS el BCE les pagaba en forma de tipos di
interés negativos.
Jfcia OtBs la ¡nítad&lla ISfesílKÍa SU

fuerza, los mismos banqueros han mantenido
miles efe: millones estacionados en sus cuentas
del BCE para cobrar las tasasde interés más
altas, mientras/continúan pagando a: susíig»
positantes intereses minúsculos. Sin embargo,
en lugar de utilizar los poderes del BCE para
infundir miedo a lo divino en estes banqueros,
Laggrde fes ha dejnefedar vasltasalrededor
efe la institución a expensas de las pequeñas
©mpresgsy los depositantes.

Una vez más,: esto ha hecho el juego a
políticos populistas como Meloni, que se
Está HneficiaHo pcJífi^Bierit^ul p¡# i iU
impuesto: a las ganancias inesperadas para
le i»fl»ros. CBio si flSo BfalBiuf¡c¡|i¡|l
mente malo, Lagardi'y el BCE han respondido
.a éste propuesta poniéndose fifel lado de las
banqueros. No puede imaginar una manera
BB.s eficiente de aHieiHBI aftatffvt» fe H
populistasde?derécha en Italia y más allá.

El tercer error de Lagarde fue su lenta reac?
Oí ii «frictUBMa*1 la inflacián, refléjaiAs
una hrga secuenciariepronósticosespectacu;
larmentedesastrosos del BCE. Para ser justos,
Draghi también había presidido pronósticos
terribles y al mismo tiempo no había logrado
«hunairl ot isHmb A MbrtóMtí '3lksel
BCE. Pero el dragón al que no pudo matar fue
l«S dsffedíta (irflaciélllllsiatixB pBBftjii
que lo obligó® recortar las tasas de interés
primero g ceroy lyego g 0.5%.

Estás políticas yltralaXas lo Convirtieron en
objeto dé odio entre los ahorradores aleiíig
nes, particularmente entre las proverbiales
"amas di casa de Suabia". Aun ¿así. la mir
yoría de los trabajadores en Alémaniay otros
países prestaron poca atención, poique SUS
Salariéis reales [áiustock*a fa infladánlra*e

siiB, atada» pal fe "dbHü "isSn vpewSs te
nían muy pocos ahorros.
¦Fodoeso cambió en gran medida con La
gpitfe, cmB fe inflaclóftgfvalyió positiva.
^.diferenciafcJííctóaciáB, Ja infla' i'Ir gil
pea a toda la población, especialmente a los
trabajadores y a los hogares de clase media
ts* [trifari fs llipaFEtfi'n efe Bs. CudquiM
banquero central que no lo anticipe tendrá ggf
rantizado el oprobio de todos los ámbitos efe
la vida. Vimos estp en la década de 1 970 y
lo volvemos a v©r ahora, excepto que esta vez
es aún peor.

En la Encada dé 1970, los sindicatos eran
lí&ific¡«erneR roife «¡x»' Bksísr
las pérdicfes.di los trabajadores provocadas

pt.Id irffeici^Bied i(Sflrelat jéúws laíi»
riafes más altes. Además, dado:que la partic!»
pación de las mujeres en el mercado laboral
aún ira bajá, los hogares lograron mántener
SUS nivilisdevidá'gracias a la incorporación
de las mujeres a la fuerza laboral.

Hoy, por el contrario, los sindicatos Son una
sombra de lo qué eran antes y la mayoría de
las mujeres ya tienen un empleo remunerado.
Puede queel desempleo sea bajo, pero a me
dida que los precios han Seguido aumentando
en los últimos dos años, el poder adquisitivo:
del hogar pramediode la clase trabajadora
ha recibido un golpe como nunca se había
visto en los años 1970;

En este sentido, Draghi tuvo suerte, al mgr
nos comparado con Lagarde., Su caja de
herramientas de política funcionó razonable
mente bien en condiciones deflacionarias
por^wt [jjtt af. ferfo tiiSn b|
objetivo de SU. impresión ilimitada dedinefó
noera Salvar a Italia [lo qué los estatutos del
BCE prohiben formalmente^ sino asegurar que
los bajos (a menudo negativos) ti pos de interés
estaban llegando a todos los rincones ae la
eurozona .w

La suerte de Lagarde se acabó al principio
de su mandato cuando las interrupciones en
la cadena de suministra inducidas por la pan
ífam i cfeencadernB) innadoHcpe eí
sidente ruso Vladimir Putin convirtió más tarde
en un problema aún mayor al invadir Ucrania
y provocar una crisis de pesadilla en los costos
déla energía. Al poco tiempo, Lagardese vio
enfrentada a un cruel dilema. Podría mantener
las tasas de interés por debajo del 5%, dejar
IjfiB la ¡SÍJipi'®!# sto lifefllt
cumplir las órdenes del partido de oposición
alemán éuroescéptico dé derecha, Alternati
ve für Déutschland (AfD). O podría auff&tar
las tasas de ¡nterés a niveles que sofocarían
lainiflciofljj^Bfe itfcAcílkllifSycílfHHSi
bancos y corporaciones europeas a la quie
bra ert i $ fihal, spi por
hasta caer entre estos dos banquillos,

¿Podría Lagarde haber hecho algo difererr
te? Como sostuve eo ese. momento, sí: podría
haber aumentado las tasas de interés antes
para reventar la burbuja inmobiliaria mientras
compraba (o simplemente prometía comprar)
bonos emitidos por los gobiernos, la Comisión
Europea, e( Banco Europeo de Inversiones ©
incluso e;mpresas privadas, con los ingresos
se de.stiKráfti^glfa^rieritf ¦inari' Sí ¡El
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campaña de inversión pública éo&lógica. En
cambio, despedido su energía y su capital
políticO.calibrando la política de garantías del
BCE para favorecer falsos compromisos ESG
(ambientales, soeialesy de gobernanza), que
no hicieron nada para aumentar el suministro
de energía limpia justo cuando más se nece
sitaba.

Además, en lugar de defender cambios en
el Tratado de la UE quei©vitarían que el BCE
tuviera que mantener siempre solvéntese nuer
tros gobiernos, pronunció discursos equivoca
dos que presagiaban la inminente sustitución
del dólar como moneda de reserva mundial.

¿Dónde estamos ghora? La rara mezcla de

ineptitud y vanidad de Lagarde ha ayudado a
Feyívir la suerte política de AfD eft Alemania,
Meloni en Italia, ¡fl partido: de derecha Vox
en España, etc. Todo lo que podemos hacer
ahora esesperarqusllla propia incompetencia
de estos partidos los llevé a desperdiciar sus
logros antes délas elecciones al Parlamento
Europeo del próximo año.
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Del TINA al TARA

Joaquín LópezDóriga
Ostolaza

Alo largo de los últimos dos
años, los mercados finan
cieros han experimenta
do altibajos notables. Sin
embargo, para el cierre

de agosto de este año, el S&P 500
alcanzó 4,51 ó puntos, nivel práctica
mente igual a los 4,535 puntos regis
trados en agosto del 2021.
No obstante, durante este perio

do, la diferencia entre el nivel míni
mo y el máximo fue de 33 por cien
to. La historia del mercado en esos
24 meses se divide claramente en

dos fases: una tendencia a la baja
en el 2022 y un periodo alcista en
el 2023.

En el 2022, el S&P 500 sufrió una
caída de 20%, impulsada por el ini
cio del ciclo alcista más agresivo de
la Reserva Federal en tres décadas. A

medida que el mercado asimilaba la
intensidad de este ciclo, los expertos
comenzaron a vislumbrar un escena

rio de recesión cada vez más plausi
ble para el 2023.
Sin embargo, este año la activi

dad económica ha superado las ex
pectativas, en gran parte debido a
una política fiscal expansiva. A medi
da que los mercados digerían la evi
dencia creciente de un posible "ate
rrizaje suave", el S&P 500 recuperó
terreno, experimentando un aumento
de 1 8% entre enero y agosto.

No obstante, en septiembre, la Re

serva Federal confirmó que había po
co espacio para reducir las tasas a
corto plazo, lo que provocó un au
mento significativo en las tasas de in
terés a largo plazo y una caída de
5% en el S&P 500.

Este incremento en las tasas de in

terés, combinado con la recupera
ción del mercado de valores este año

(a pesar del ajuste en septiembre), ha
creado una situación única.

Por primera vez desde el 2000,
tanto las tasas de interés a corto co

mo a largo plazo de los bonos del
Tesoro superan el yield implícito del
S&P 500. Este yield implícito, que se
calcula como el inverso del múltiplo
precio/utilidad, actualmente se sitúa
en 4.1% [equivalente a un múltiplo
precio/utilidad de 24.4 veces).
Esta cifra es menor que el rendi

miento actual de 4.7% que pagan
los bonos del Tesoro a 10 años y tam
bién más baja que el rendimiento ge
nerado por una cuentas en efectivo,
que está ligeramente por encima de
5 por ciento.
Entre el 2000 y 2021, y especial

mente entre el 2011 y 2021, vivimos
en un entorno excepcional con tasas
de interés de cortoy largo plazos de
primidas [tasas de fondeo cercanas a
cero y tasas del bono del Tesoro a 10
años entre 1 y 3 por ciento).

Este escenario llevó a una búsque
da desesperada de rendimientos en

acciones y otros activos alternativos
[como capital privado, ventura capi
tal, criptomonedas, NFTs, etc.).
En el mercado accionario esto se

tradujo en una fuerte alza en los múl
tiplos de valuación de las empresas y
en una burbuja especulativa en algu
nas acciones de tecnología. En ese
entonces, se acuñó el término There
is no Alternative [No hay alternativa),
oTINA, para describir esta situación.
Ahora, los inversionistas se en

cuentran en una posición diferente.
Con tasas de interés altas en compa
ración con la última década, el efecti
vo y la renta fija a corto plazo se han
vuelto opciones viables por primera
vez en más de 10 años.

Este cambio ha llevado a algunos
a denominar la situación actual co
mo There Are Reasonable Alternati

ves (Hay Alternativas Razonables), o
TARA.

En este nuevo escenario, los inver
sionistas tienen opciones razonables
para considerar, marcando un cam
bio significativo en su panorama de
inversiones.

En un entorno en el que las tasas
de interés podrían mantenerse en ni
veles altos por varios meses, el efecti
vo y la renta fija a corto plazo se han
convertido en opciones viables de in
versión por primera vez en más de
una década.
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Minera Autl in anticipará el pago de bono
BIMestá de manteles largos

Amexcap celebra 20 años

Nuevo boleto digital deTicketMaster

La empresa minera Autlán pagará anticipadamente
un bono a corto plazo que vendió en noviembre de 2022 y
que venceen noviembre de este año.

En total, Autlán pagará 100 millones 11,778 pesos (5.6
millones de dólar®) correspondientes al principal del bono con
clave de pizarra AUTIAN00422, además de 694,750 pesos
por concepto de intereses el próximo 12 deoctubre.

Con este bono, la empresa minera recaudó 100 millones
de pesos y paga una tasa cupón de 1 1.91 por ciento.

Actualmente, él instrumento cotiza en 100.0066 pesos ó
0.1 % más qUesu yalor nominal, según dio a conocer InfoSel.

Quienes están de manteles largos son los de Banco Inmobi
liarioMexicano (BIM). Acaban de cumplir 10 añosde haber
se fundado, liderados por Víctor Manuel Requejó, un viejo lobo
del sector hipotecario tígsácano quedirigió los destinos de Hi
potecaria Nacional.

Rodrigo Padilla Quiroz, director general del bancQ:®pec:ra
zadoen hipotecas para adquirírviviendas, destacó quedeser
un banco especializado en créditos inmobiliarios, ahora ya fe

tw* t IM*J i firwicte|f0anfid^ltcÍBdi
en soluciones integrales. Tiene más de 15,000 clientes con una
cartera de más de 9,000 millones de pesos y 130,000 vivieir

fl®WI ld>4$rSefcal X 1 '•

'a que hablamos de aniversarios, este jueves, la Asociación
Mexicana de Capital Privado fÁrriexcap), presidida por Raúl
Gallegos, Ibga a las dos décadas de existencia. Estarán dé
manteles brgós muchas de las empresas qué han formado par
te dé la asociación, presentarán un libro sobré él desarrollo del

capital privado en México, entreoirás cosas.
La industria del capital privado es semilla de la llegada de

algunas empresas al mercado bursátil nacional. El sector tiene
comprometidos capitales por más de 70,000 millones de dó
lares y se han invertido 52,000 millones de dólaresen másde
2,100 empresas.

Ticketmaster anunció a mediados de agosto que bnzaría
Safetix, el nuevo boleto digital quees másseguro, ya qué utiliza
códigos de barras qué cambian constantemente para evitar fal
ificaal mjy»Ji«Me^i.su3ltar 1® KÉteÉMi^Kélubr ti*
la app de Ticketmaster.

La novedad es que los fanáticos ya empiezan a vivir las veri
tajas de la tecnología queya debuta en El Palacio de lós De
portes con la llegada de Corteo del Cirque Du Soleil.

Otros inmuebles que ya empiezan a utilizar esta tecnología
son la Arena México, el Teatro Metropolitan, el Foro Sol y el Es
tadio Azteca. Esa estrategia la encabeza Ana María Arroyo,
quien llegó a principios de este año a dirigirTicketmaster, prove
niente del sector tecnológica y lo ha hecho saber.

Uber, una empresa de tecnología especializada en movili
dad, lanzó la función de video para anuncios en Uber Eatsen.
México, una alternativa que permitirá qsaa las marogs conecten
con consumidores con contenido audiovisual que complementa
la opción de listados patrocinados ya disponibles en Uber Eats.

Con el nuevo formato, la aplicación de Uber que permite
buscar restaurantes y solicitar productos para entrega a domfcfc
lio permitirá a los anunciantes promáciOnarsecon videos, como
lo hacen en Estados Unidos.

Fecha: 05/10/2023

Página: 19

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Económicas

Acciones y Reacciones

Redacción

Costo: 175,507

Página 10 de 13



En semanas recientes he abor

dado problemáticas econó
micas que el actual gobier
no dejará a su sucesora. Al
inicio del sexenio, especial

mente durante la pandemia, el go
bierno mantuvo una rigidez fiscal
digna de la señora Thatcher, incluso
cuando las tasas de interés estaban

en mínimos históricos. Sin embargo,
en el último presupuesto esa discipli
na parece haber desaparecido. Pue
de ser que la realidad los haya alcan
zado, que decidieron tirar la casa por
la ventana en año electoral, o una
combinación de ambas.

El secretario de Hacienda insis
te en que el déficit es "temporal" pa
ra acabar las obras faraónicas de
infraestructura, pero estas declaracio
nes no engañan a nadie. El meollo
del problema es que México debe pa
gar sus deudas históricas, y éstas ge
nerarán presión sobre el presupuesto
que el próximo gobierno tendrá que
afrontar.

La primera deuda histórica es con
los trabajadores mexicanos y se refle
ja en las pensiones. Ya he descrito en
este espacio cómo las pensiones son
un verdadero problema fiscal que só

lo se intensificará. Principalmente, se
trata de las pensiones del IMSS para
aquellos que no entraron al régimen
de afores en 1997. Pero también hay
problemas en las pensiones de Pe
mex, de la CFE, del ISSSTE y de las
Fuerzas Armadas. Es una deuda histó

rica del Estado mexicano que resulta
imposible ignorar. Además, este go
bierno tampoco ayudó al echar para
atrás la renegociación de pensiones
de la CFE.

Y la segunda, no menos significati
va, es aquella con Pemex. En esencia,
Pemexy sus utilidades de décadas sir
vieron como préstamo a los mexica
nos para financiar un Estado que no
cobraba impuestos. ¿En qué se gas
tó ese dinero? Aunque poco importa,
hay que admitirlo: gran parte se desti
nó a subsidiar las gasolinas en los se
xenios de Fox, Calderón y al inicio del
de Peña Nieto. Quizá la mejor políti
ca pública del gobierno pasado fue
quitar ese subsidio, que en realidad
era una transferencia a los más ricos,
pero tuvo un alto costo político la po
pularidad de Peña se desplomó en
tre 10 y 15 puntos. El resto se fue en
transferencias a los estados donde hu

bo mucha corrupción, pero también

dejó algo de infraestructura.
Mientras Pemex transfería sumas

exorbitantes al Estado mexicano, se
endeudó hasta llegar al punto de hoy
que parece insostenible. Este gobierno
no sólo ha destinado más dinero a pro
yectos de dudosa rentabilidad que no
devolverán a Pemex a su "época do
rada", sino que también ha transferido
más de 1.3 billones de pesos sin que
la deuda financiera haya disminuido.
Hoy, el diferencial del costo de la deu
da de Pemexy del Estado mexicano en
dólares ronda los 525 puntos base. Es
absurdo que el gobierno federal se en
deude para transferir recursos a Pemex
para pagar una deuda más costosa, y
que tarde o temprano, el Estado mexi
cano tendrá que asumir.

Estas dos deudas vienen de tiempo
atrás, pero durante este gobierno no
sólo no se hizo nada para remediar
las, sino que las agravó. Se sumó un
pasivo de pensiones aún más grande,
se revirtieron los avances en renego
ciaciones como en el caso de la CFE,
y sólo se pateó el bote para delante.
En el caso de Pemex, se inyectaron re
cursos sólo para acabaren el mismo
lugar, perdiendo la oportunidad de
transferir esa deuda al Estado cuan
do vivíamos en un mundo de bajas ta
sas de interés. Aunque las tendencias
actuales indican que el partido en el
gobierno mantendrá el poder, este
gobierno está dejando un problema
cada vez más evidente a quien pre
tende sea su sucesora. Ojalá que esta
última empiece a reconocerlo pronto.
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La gran
depresión

La advertencia del FMI está ahí
Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomista.mx

Cuando se desató en Méxi
co la crisis de diciembre

de 1994 la gran mayoría
de los ciudadanos se que
daron sorprendidos del la

maño del impacto que tuvo en la eco
nomía, porque realmente nadie atendió
las señales que, hasta después de esta
llada la bomba financiera, todos pudi
mos ver.

Esa doloroso lección de malos ma
nejos financieros y opacidad en la in
formación de las finanzas públicas sir
vió para que los gobiernos posteriores,
esos que el régimen populista actual
llama como neoliberales, procuraran
transparencia y la autonomía de la au
toridad monetaria.

A pesar de los intentos actuales por
centralizar y opacar los datos públi
cos, existen elementos suficientes co
mo para encender a tiempo los fo
cos amarillos de alerta en materia
económicofinanciera.
La información existe, aunque tam

bién es un hecho que se depura la di
vulgación de muchas "malas noticias"
del régimen.

El Artículo IV del convenio constituti
vo del Fondo Monetario Internacional
(FMI) establece que un equipo de fun
cionarios visitará el país asociado para
recabar información económica y finan
ciera, para analizar ¡unto con las autori
dades locales la evolución del país y sus
políticas económicas.
Como resultado de la más reciente

visita de esos funcionarios del FMI, se
desprendieron dos noticias: la buena y
la mala.

No hay duda de que resultó muy po
sitivo que el FMI elevara de forma tan
importante su estimación de crecimien
to del Producto Interno Bruto de México
para este año. La influencia de este or
ganismo hace de sus pronósticos uno de
los más significativo para los mercados.
Entonces, para el FMI la economía

mexicana ya no va a crecer 2.6%, co
mo lo planteaba en su estimación an
terior de julio pasado, sino un notable
3.2% gracias a la fortaleza, básicamen
te, del consumo, los servicios, la cons
trucción y la producción de automóviles.
Gran noticia para un país que inició

este año con expectativas de expansión
por debajo de 1 por ciento.
Pero lo que también hay que tomar

en cuenta es la otra parte del reporte de
los expertos del FMI tras su visita a nues
tro país. La advertencia es clara, este ré

gimen está en camino de provocar una
crisis fiscal que le explotará a la siguien
te administración si no toma medidas
extraordinarias.

Lo curioso es que la advertencia llega
a tiempo, en estos momentos en que toda
vía no se aprueba el Paquete Económico
para el 2024.
Dice el FMI que las presiones presu

puestarias por la disminución de ingresos
se agravan con el aumento del gasto co
rriente para el 2024.
Y que la medicina futura sería elevar

los ingresos por la vía de aumentar los im
puestos durante el siguiente gobierno.
No son pocos los medios que optaron

por saltarse la advertencia y consignar só
lo lo bonito del aumento en el pronóstico
del PIB. Pero la advertencia es clara y es
seria.

Si este régimen insiste en su gasto des
comunal con fines electorales para el
2024, lo que va a provocar es una crisis
fiscal al siguiente gobierno, que, si man
tiene el corte populista del actual, va a
desatar una crisis importante para el país.
Hay tiempo y oportunidad en el Con

greso de que se desactive la bomba de
tiempo del régimen de López Obrador,
pero si pasa de noche la advertencia
y no hay presión social para evitar esa
eventual crisis, serán inevitables los pro
blemas financieros futuros.
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Pequeños pasos que cosechan
grandes victorias
Los seres humanos somos criaturas de há

bitos y nos cuesta muchísimo cambiar.
Pero no sólo eso: todos tenemos formas

distintas de comportarnos y de hacer las
cosas. No le puedes dar el mismo con

sejo a una persona que es muy ordenada,
que a otra que no sabe ni dónde tiene la ca
beza. Lo que funciona para uno, no necesa
riamente le sirve a otras personas.
Antes de seguir, vale la pena matizar: los

principios y conceptos sí son universales. Lo
que difiere es la forma de aplicarlos a nues
tra vida y circunstancias.
Es claro que ninguno de nosotros puede

cambiar totalmente de la noche a la maña

na. Roma no se construyó en un día, nuevos
hábitos tampoco. Todo lleva tiempo y por eso
muchos expertos han concluido que la mane
ra de lograr resultados duraderos es dar pe
queños pasos, pero en la dirección correcta.
Antes de poder correr, necesitamos primero
aprender a caminar.
¿Qué son esos pequeños pasos? Sim

plemente cambios simples pero progresi
vos, que no requieren un esfuerzo importan
te pero que con el tiempo logran resultados
significativos.

Por ejemplo, hace tiempo conocí a Isabel,
quien está endeudada porque siempre termi
na gastando más de lo que gana. Parte de
su sueldo se le va en deudas, pero no logra
reducirlas: por el contrario, van creciendo po
co a poco. Está preocupada.
¿Crees que Isabel podría, de un día para

otro, ahorrar 10% de su sueldo para su reti
ro? Sería imposible.
Lo que sí puede hacer es dar pequeños

pasos, pero en la dirección correcta, de tal
manera que en un futuro pueda lograr ese
objetivo.

Diseñamos así una estrategia. Revisamos
sus gastos y nos dimos cuenta que gastaba ca
si 300 pesos al día en alimentos (salía de su
casa sin desayunar, compraba un café y un
pan dulce llegando al trabajo y después co
mía fuera). Era demasiado para alguien con su

nivel de ingresos y en su situación financiera.
¿Qué hicimos? Dar un pequeño paso. Un

día a la semana prepararía desayuno y co
mida en casa para llevarlo a la oficina. Los
demás días seguiría haciendo lo mismo que
acostumbraba. Con eso, estaría dejando de
gastar un promedio de 1,200 pesos al mes,
dinero que serviría para pagar capital adi
cional en su deuda más pequeña, para salir
más rápido de ella.
Pero también le puse un reto. Le dije que

tenía que empezar a ahorrar de manera au
tomática. Abrió una cuenta en Cetesdirecto

y programó un ahorro automático de 100
pesos al mes. Es una cantidad pequeña que
no iba a extrañar. A medida que pagara sus
deudas, podría incrementar ese ahorro poco
a poco, en la medida de sus posibilidades.
Crecer poco a poco, a base de pequeños pa
sos, en la dirección correcta.
De esta forma, es mucho más probable

que en un plazo de 2 años, Isabel ya esté
libre de deudas y se haya acostumbrado a
ahorrar 10% de lo que gana. Obviamente,
Cetesdirecto no es un buen lugar para hacer
ahorro para el retiro y tendríamos después
que modificar la estrategia. Pero las bases ya
están ahí, sólidas. Los hábitos también.
Hay expertos en finanzas personales

que dicen que lo mejor es enfocarse en co
sas grandes que realmente tienen un impac
to financiero. En el caso de Isabel podría ser
buscar una menor tasa de interés con sus
acreedores. En México eso no es tan fácil de
lograr, pero hay opciones. Hay bancos que
ofrecen el servicio de transferencia de saldo
en condiciones preferenciales. Hay empre
sas de crowdfunding que ofrecen créditos de
consolidación a una tasa significativamente
menor a la de muchos bancos. Eso puede sin
duda ayudar.
Siempre se pueden hacer las dos cosas:

dar pasos pequeños en la dirección correc
ta, pero también tomar un camino más cor
to. Eso es lo bonito de la vida y de las finan
zas personales.
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DINERO

Oootra vez el IVA a alimentos //Xóchitl

quiere chance de hacer otra tesis / Laurita

ENRIQUE GALVAN OCHOA

LA OPOSICIÓN DE los consumidores
mexicanos al cobro de IVA en alimen
tos y medicinas, y sus promotores
PAN y PRI, explica en parte por qué
estos partidos perdieron la Presiden

cia de la República, los gobiernos de 23 estados
y la mayoría del Congreso de la Unión. Es una
bandera tan impopular como suprimir los
programas sociales. Vicente Fox es el autor de
ambas ocurrencias. Propuso cuando era presi
dente una reforma fiscal, apoyado por el PRI,
cuyo eje era un IVA un "ivita" lo llamó sobre
alimentos y medicinas que luego sería devuelto
a los contribuyentes. Nadie tragó el anzuelo. El
presidente López Obrador se comprometió a
no crear ni subir impuestos ahí estaba el IVA
y ha cumplido. Sin embargo, de vez en cuando
el tema regresa a la mesa la discusión. Ahora
es el Fondo Monetario Internacional el que
propone que se abandone el esquema de tasa
cero en alimentos, porque los ingresos para
2024 serán insuficientes para cubrir los gastos.
Lo curioso es que siempre tratan de joder a
los consumidores, sobre todo a los de menos
recursos. A ver, por qué los brujos del Fondo
no plantean otras propuestas, como estas: 1)
aumentar las aportaciones de los bancos priva
dos para el pago del Fobaproa; es una bicoca lo
que están aportando en comparación con sus
utilidades, o 2) un gravamen sobre las grandes
fortunas, como han hecho otros países.

libros de texto en todo el país
LA SUPREMA CORTE de Justicia tiró al ces
to de la basura la controversia constitucional
promovida por Maru Campos, la gobernadora
panista de Chihuahua, para impedir el reparto
de los nuevos libros de texto gratuitos. Igual
destino tuvo el acuerdo por el cual le dio en
trada el ministro Luis María Aguilar. Tuvo
buenos resultados la visita que hizo a la Corte
la consejera jurídica de la Presidencia de la Re
pública, María Estela Ríos. Hay diferencias casi
irreconciliables entre el Poder Ejecutivo y el
Judicial, pero con buena fe se pueden alcanzar
algunos progresos.

Xóchitl pide otra oportunidad
DESPUÉS DE QUE admitió que la pendejeó al
plagiar una parte del documento que le sirvió
como tesis para obtener su título profesional,

Xóchitl Gálvez se apersonó en la UNAM. Enfren
ta una investigación. Hizo una propuesta singu
lar: quiere que le den chance de hacer otra tesis.
Puso en aprietos a la UNAM porque tendría que
seguir la misma pauta en otros casos de plagio,
y eso implicaría reformar sus estatutos. En el
tema de su seguridad personal, Xóchitl ya aceptó
la protección del Ejército. Necesitará disponer
de un batallón (mil soldados), porque su comiti
va está formada por varias camionetas de super
lujo, de las que cuestan 2 millones de pesos.

Laurita

ES UNA DEFERENCIA agradecible que el pre
sidente López Obrador, mientras conversa con
sus interlocutores, no reciba ni haga llamadas
por el celular ni esté texteando en WhatsApp.
Concentra toda su atención en las personas. En
tonces, ¿quién atiende las llamadas y los mensa
jes, que deben sumar centenares? Laura Nieto.
Ella los transmite al Presidente. De ese tamaño
la confianza. Ayer hizo un reconocimiento a su
colaboradora de casi 30 años. Inteligente, leal,
eficaz, incansable... en las buenas y en las malas.

Ombudsman Social

Asunto: Mexicana de Aviación

ENTRE LOS VUELOS desde la CDMX a San
Diego puede usted elegir entre American Air
lines, Delta Airlines, United y Aeroméxico, y
otros.

Marcela Roel

R: SIP. PERO ninguno es directo, hacen es
cala en Phoenix, Houston, DallasFort Worth
y otros aeropuertos. Aunque se anuncia que
Mexicana de Aviación volará a destinos nacio
nales, tendrá un vuelo internacional: AIFA
Tijuana. Los pasajeros podrán cruzar a pie a
San Diego por el CBX.

Twitterati

LA AUDITORÍA SUPERIOR de la Federa
ción (ASF) presentó una denuncia ante la @
FGRMexico contra Alejandro Moreno Cárde
nas @alitomorenoc por daños a la Hacienda
Pública federal por 27 millones 647 mil 500
pesos cuando fue gobernador de Campeche.

@SoniTuit

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MEXICO SA
Luis María Aguilar; a paseo // Maru Campos,
terraplanista // Notimex: colorín colorado
CARLOS FERNANDEZVEGA

CAYOSE EL TEATRITO del "minis
tro" Luis María Aguilar, odiador de
los libros de texto gratuitos, y su aso
ciada Maru Campos, quien también
abomina todo lo que implique una

formación científica para los alumnos. Y si ello
sucedió en este caso, no tarda en seguir el mis
mo curso el protagonizado por otro cruzado de
la derecha, Miguel Riquelme, quien se presume
como mandatario de Coahuila.

POR ESTA TERCIA (y los que están detrás de
ella), millones de niños en Chihuahua y Coahuila
se quedaron sin libros de texto gratuito por la
simple "petición" de un par de gobernadores
y la graciosa decisión de un "ministro" de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación. Otros
mandatarios estatales (Jalisco y Guanajuato, por
ejemplo) amenazaron con seguir ese camino,
pero recularon.

DOS MESES SIN libros de texto gratuito en las
entidades referidas, en medio de histéricos dis
cursos de ese par de gobernadores que repiten
como pericos aquello de que se "ideologiza" a
los estudiantes, advirtiendo sobre la presencia
de "ideas exóticas" y defendiendo que la tierra
es plana. El medioevo instalado en la casa de
gobierno.
PERO TODO SE les vino abajo: ayer, "los inte
grantes de la primera sala de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (obviamente, Luis María
Aguilar Morales no forma parte de ella) aproba
ron el proyecto en el cual se argumenta que la
demanda promovida por el gobierno de Chihua
hua no aduce en ninguna forma violaciones a la
Constitución política por lo que el acuerdo de
distribución de libros de texto gratuitos resulta
ilegal" (La Jornada, Gustavo Castillo).

ADEMÁS, LOS MINISTROS subrayaron que
resultó innecesario "analizar la oportunidad y
legitimación" de la controversia constitucional
presentada por el gobierno de Chihuahua ni "los
agravios propuestos", porque el poder ejecuti
vo del estado "carece de interés legítimo para
promover la controversia constitucional plan
teada". Entonces, felizmente, los niños tendrán
sus libros de texto gratuito con una educación
científica y sin "ideas exóticas", amén de que
aprenderán que la tierra no es plana.

PERO NO SÓLO en la educación se cuecen
habas de la derecha. Como uno de tantos regalos
de despedida, Felipe Calderón armó y echó a

caminar (16 de enero de 2012) la Ley de Asocia
ciones PúblicoPrivadas para que la oligarquía
clavara aún más sus colmillos en el presupuesto
público. Enrique Peña Nieto la "reformó" para
ir más lejos y el resultado ha sido el descarado
saqueo del erario.

DE TIEMPO ATRÁS, el presidente López
Obrador denunció el atraco al erario por la "aso
ciación públicoprivada" en nueve hospitales, un
"instrumento para robar", porque en números
cerrados ese universo costó algo así como 10 mil
millones de pesos y el gobierno debe pagar 93
mil millones a lo largo de aproximadamente 20
años, sin que necesariamente esos nosocomios
se ocupen al 100 por ciento, esquema similar a
las "cárceles privadas".
Y AYER SE conocieron los nombres de los bene
ficiarios: Olegario Vázquez Aídir (Grupo Ángeles,
con tres hospitales; tiene dos penales privados en
Michoacán y Durango); Hipólito Gerard (cuñado
de Carlos Salinas de Gortari, del Grupo GIA, dos
hospitales; también cuenta con una cárcel en
Oaxaca); Juan Bautista Guichard, de Invex, uno;
la trasnacional española SACYR, con Manuel
Manrique ala cabeza, uno; Oscar Julio Quiroz
Moreno, uno; y Acciona (otra trasnacional espa
ñola dedicada a "energías renovables"), uno.

Las rebanadas del pastel
Y COLORÍN COLORADO, a Notimex se la han
escabechado, no sin antes destinar poco más de
234 millones de pesos para las liquidaciones de
los sindicalizados, en un acuerdo amarrado por
Luisa María Alcalde. Días atrás se publicó en
este espacio (documento en mano) que en junio
pasado el monto acordado fue cercano a 224
millones, pero ya en septiembre (también docu
mento en mano) se incrementó a poco más de
234 millones (4.6 por ciento), que incluye 12.5
millones por una "canasta" y 225 mil pesos por
"aniversario del sindicato". Además, entre junio
y septiembre el número de personas a liquidar
creció de 85 a 86 (originalmente eran 34), quie
nes obtendrán entre un millón 93 mil 617.54
(mínimo) y 5 millones 302 mil 146.34 pesos
(máximo). Y no se rasguen las vestiduras: eran
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trabajadores al servicio del Estado y los dineros
salían del presupuesto federal. Entonces, como
dice el presidente López Obrador: "lo público
tiene que ser cada día más público". Mientras,
los juicios y denuncias por corrupción siguen su
curso; ahora, el Instituto Para Devolverle al Pue
blo lo Robado dará seguimiento a las carpetas.

A EL presidente López Obrador presentó ayer
La Lista de Los beneficiarios de nueve

asociaciones públicoprivadas que "atracan aL
erario", acusó. Foto Presidencia
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Lo que se llamó pomposamente "revolución y rediseño
del espacio aéreo" en el Valle de México resultó en ries

go para el conjunto de operaciones aéreas en el país, máxime
que tendrán que convivir próximamente un mayor número
de vuelos en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, a
cargo del general Isidoro Pastor, con el Internacional de la
Ciudad de México, cuyo timón lleva el vicealmirante Carlos
Velázquez Tiscareño.

El origen del problema nació por las
sugerencias de José María Riobóo hechas
en 2019 al entonces titular de la SCT, Javier
Jiménez Espriú, para contratar a la france
sa Navblue, que aquí representa Fabrice
Hamel. El resultado es que las rutas y tra
yectorias de Navblue ahora han sido revi
sadas una y otra vez debido al oportuno
encendido de alertas Traffic and Collision

Avoidance System (TCA's) y el de última
instancia Resolution Advisories (RA's)
entre aeronaves en el Valle de México.

Navblue originalmente estableció que
eran posibles 61 operaciones por hora en
el AICM en convivencia con el AIFA. Ahora

se le enmienda la plana a los franceses en
el documento que elaboró Servicios a la
Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano
(Seneam) para justificar la reducción de 52
a 43 operaciones por hora en el aeródromo
capitalino a partir de enero próximo.

El documento del organismo a cargo
de Javier Vega Dour revela el escalofriante
dato que entre enero y julio de este año re

gistraron oficialmente 1,594 aproximacio
nes frustradas en el AICM y de las cuales
784 fueron por el riesgo entre un avión en
tierra y otro despegando o aterrizando. El
reportero Aldo Munguía, de El Financiero,
a través de una consulta en el Inai, reveló
las matrículas de algunos de los aviones
involucrados en tales incidentes

El problema es ahora hacia adelante:
pese a la reducción programada de vue
los en el AICM y con el aumento esperado

en el AIFA, existen retos que habrá que
resolver por la ubicación casi de frente de
la pista 2305 en el aeropuerto capitalino
y la pista 2204 en el mexiquense, lo cual
pondrá a prueba la habilidad de pilotos y
controladores de tráfico para gestionar en
la realidad operaciones en climas adversos,
mientras los que contrataron y autorizaron
ya están en su casa sin responsabilidad de
lo generado.

Morena desespera en Miguel Hidalgo.

No nerviosos, si no desesperados son los
líderes de Morena en la alcaldía Miguel
Hidalgo de la CDMX. Les apura tanto
el reconocimiento social para Mauricio
Tabe al punto que hasta le pusieron "mar
eaje personal" al alcalde, quien el pasado
domingo inició recorridos por las colo
nias de la demarcación para difundir su
2o Informe de Gobierno; pero ya no va
sólo acompañado de sus simpatizantes
y equipo de trabajo, sino también de
morenistas,.., quienes buscan mediante
diversos tongos crear la impresión de que
los vecinos están molestos con el Gobier

no de oposición. Bueno, los morenistas
hasta editan videos, suben notas falsas,
gritonean en algunos barrios para "hacer
ruido" en las redes sociales y, según ellos,
boicotear el Gobierno del panista. La des
esperación de Morena nace de que Tabe
es de los alcaldes mejor calificados en la
CDMX, situación que los desanima y les
quita toda posibilidad de recuperar ese
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territorio en las elecciones del 2024, en las
que el alcalde buscará reelegirse. Lo que
deberían pensar los líderes de Morena es
que a quienes manda de emisarios y reven
tadores pueden voltearles bandera..., pues
de tanto tiempo de seguir a Tabe y sin en
contrarle nada para afectarlo, terminarán
coreando: "¡Ya tú sabe, con Mauricio Tabe.1".

Chiapas: Sasil de León lanza rugido.
Y luego de quedar en el aire el "destape"
de Manuela Obrador para competir por el
partido oficial por la gubernatura de Chia
pas, surge de nuevo como la favorita en los
sondeos de opinión: Sasil Dora Luz de León
Villard tiene fuerte arraigo en Chiapas, que

inició su carrera política en el Partido Verde
Ecologista de México. Hace una década
fue diputada local y secretaria para el De
sarrollo y Empoderamiento de las Mujeres
durante el Gobierno de Manuel Velasco y,
posteriormente, diputada federal. Y desde
2018 es senadora por Chiapas, de donde
se afilió a Morena y va por la gubernatura,
ahora que encabeza el primer lugar en las
mediciones interiores de ese partido.

Se verá, por supuesto, la distribución
de candidaturas que tiene un fuerte matiz
de género, y como el Partido Verde —aliado
oficial— define su postura para impulsar
a Luis Armando Melgar como su mejor
carta.

Derrapa Semarnat. Pues el equipo
de María Luisa Albores anda dando tum

bos en el caso del Río Sonora y Bacanu
chi al acusar a Grupo México, de Germán
Larrea, de no haber remediado los daños
provocados por un derrame de residuos
químicos en 2014. Grupo México notificó
oficialmente que Conagua, de Germán
Martínez, y Cofepris, que lleva Alejandro
Svarch, han realizado estudios que des
mienten las versiones de Semarnat, y que
los residuos recién reportados por esa enti
dad corresponden a la minería clandestina
y a la agroindustria sin control.

Si no puede, que no reparta, pues.
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POR ARTURO DAMMARNAL

Las actividades económicas abar

can, desde la producción de bie
nes y servicios, hasta el consumo de
satisfactores, siendo el consumo el fin
y la producción el medio: en la gran
mayoría de los casos no se puede con
sumir lo que previamente no se ha
producido (hay excepciones, como
el caso del aire que respiramos, con el
cual satisfacemos la más apremiante
de nuestras necesidades, respirar).

El fin de la economía (tanto de la actividad económica
como de la ciencia económica), debe ser el bienestar de las
personas, que depende, en buena medida, de la cantidad,
la calidad y la variedad de los satisfactores de los que se
dispone para satisfacer necesidades (sobrevivencia) y de
seos (bienestar), la mayoría de los cuales hay que comprar
(habiendo excepciones, como el caso de la luz solar, con la
cual satisfacemos la necesidad que tenemos de ver), por lo
que la compra de bienes y servicios es un buen indicador
del consumo, pero teniendo claro que se trata de activida
des distintas (una cosa es comprar un satisfactor, adquirirlo,
y otra muy distinta consumirlo, disponer del mismo para
satisfacer la necesidad).

En México no tenemos un indicador del consumo (sería
imposible calcular qué y cuánto consumen las personas),
pero sí tenemos uno de la compra de bienes y servicios (CBS),
de parte de las familias residentes en el país, excluyendo la

adquisición de objetos lujosos y bienes inmuebles. Se trata
del Indicador Mensual del Consumo Privado (que en reali
dad es de la compra de bienes y servicios), publicado por el
INEGI. Ya tenemos los resultados para julio. ¿Cómo nos fue?

En términos anuales, comparando cada mes con el
mismo mes del año anterior, en julio la CBS creció 4.3 por
ciento. Un mes antes, junio, creció 4.1. Un año antes, julio
de 2022, creció 5.7. En promedio mensual, entre enero y
julio de 2022, la CBS creció 7.00 por ciento. Un año después,
entre enero y julio pasados, lo hizo al 4.36. Menor creci
miento. Mal.

En términos mensuales, comparando cada mes con el
mes anterior, en julio la CBS "creció" 0.0 por ciento. Un mes
antes, junio, creció 0.4. Un año antes, julio de2022, decreció
0.1. En promedio mensual, entre enero y julio de 2022, la
CBS creció 0.94 por ciento. Un año después, entre enero y
julio pasados, lo hizo al 0.39. Menor crecimiento. Mal.

Una manera de responder a la pregunta por el desempe
ño de alguna variable económica es comparando el resulta
do de un determinado mes con el promedio de los meses
anteriores. Si el resultado es mejor, bien. Si no lo es, mal.

En términos anuales, entre enero y junio, el crecimiento
promedio mensual de la CBS fue 4.37 por ciento. En julio
fue 4.36, ligeramente por debajo del promedio. En términos
mensuales, entre enero y junio, el crecimiento promedio
mensual déla CBS fue 0.45 por ciento. En julio fue 0.0, muy
por debajo del promedio.

La mejor comparación, para responder la pregunta
¿cómo va la economía?, no es la anual (comparando con el
mismo mes del año anterior), sino la mensual (comparan
do con el mes anterior). Desde esta perspectiva los resul
tados de la CBS en julio fueron malos: en junio creció 0.4
por ciento y en julio 0.0; entre enero y junio el crecimiento
promedio mensual fue 0.45 por ciento y en julio 0.0. ¿Qué
habrá pasado en agosto y septiembre? ¿Qué estará pasando
en octubre?
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SECTOR DE CAPITAL PRIVADO

Amexcap festeja dos décadas en México
La Amexcap, que preside Raúl Gallegos, celebra sus primeros 20
años con un evento donde reunirá a los principales actores de la
industria de capital privado en el país. Durante el festejo se entre
garán los premios Alebrijes a los fondos de alto retorno financiero
y a los proyectos de mayor impacto positivo social, medioambien
tal y de gobernanza.

COMISIÓN NACIONAL DE MEJORA REGULATORIA

Alistan modificación sobre los plaguicidas
Esta semana se publicarán en la Comisión Nacional de MejoraRe
gulatoria cambios al reglamento de registros, autorizaciones de
importación y exportación de plaguicidas y diversos agroquími
cos. La industria espera un proceso transparente en el que parti
cipen productores, agricultores y especialistas en el beneficio del
campo mexicano.

EMISIÓN VINCULADA A SOSTENIRILIDAD

Cemex coloca bonos verdes por 6 mil indp
Cemex, que preside Rogelio Zainbrano, regresó a la Bolsa Mexi
cana de Valores, de Marcos Martínez, a través de una colocación
de certificados b ursát iles a largo plazo vinculados a sostenibilidad
por 6 mil millones de pesos; el objetivo de la emisión es pagar deu
da y acelerar su estrategia de crecimiento.

CERTIFICADOS BURSÁTILES

Aul lan adelanta un pago por 100 mdp
El 12 de octubre, Minera Autlán, que preside José Antonio Rivero
Larrea, amortizará de forma anticipada una serie de certificados
bursátiles por más de 100 millones de pesos, además de un mon
to por intereses de 695 mil 750 pesos. Con esto la firma mejora su
estructura de capital.
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El dilema del tsunami

migratorio

Ante la crisis que ha provocado el tsu
nami migratorio en muchos países,
incluido en el nuestro, se presenta un

dilema para los gobiernos: recibir con brazos abier
tos a los miles de indocumentados o endurecer su

postura para restringir su acceso. La respuesta pa
rece fácil. Sin duda los migrantes merecen un tra
to digno. El problema es que las buenas intenciones
pueden ser contraproducentes, incluso para la pro
pia causa de los migrantes.
Cerca de 9 mil indocumentados están entrando

todos los días por la frontera sur a Estados Unidos,
casi el doble que hace seis meses. México ya no solo
sirve de paso para migrantes centroamericanos. Por
primera vez desde que se tiene registro, están cru
zando más sudamericanos. El resultado es que va
rios lugares del país están desbordados de migran
tes. Albergues en la frontera están saturados. La si
tuación parece estar fuera de control. Tan es así que
Grupo México tuvo que parar varios de sus trenes
por la cantidad de migrantes que los estaban usando
para transportarse.
Debo decir que admiro y respeto mucho a los

migrantes. Todos queremos un mejor futuro pa

ra nuestras familias, pero pocos están dispuestos a
arriesgar sus vidas para obtenerlo. La enorme ma
yoría son gente trabajadora y honesta. La regla es
que una vez establecidos contribuyen ala econo
mía de su país de destino. Es evidente que merecen
ser tratados humanamente, pero también hay que
ser conscientes de que una política demasiado laxa
ante la inmigración ilegal corre el peligro de generar
consecuencias opuestas a las deseadas.
Conforme aumenta la percepción de que mejo

ran las condiciones para los indocumentados en los
países destino, mayor el flujo de indocumentados.
Esto es justo lo que estamos viendo en EU, por ej em
plo. El peligro es que la población nativa se vuelva
menos tolerante a la inmigración y, en consecuen
cia, decida elegir líderes con posturas verdadera
mente hostiles.

Ya se puede percibir el hartazgo y el cambio de
actitud, incluso en lugares tradicionalmente pro
inmigración. La gobernadora de Nueva York, por
ej emplo, hizo un llamado público hace unas sema
nas para que no llegaran más migrantes a su estado,
aun cuando apenas hace un par de años declaró que
eranbienvenidos. ¿Qué le hizo cambiar de opinión?
El disgusto de los neoyorkinos por la presencia de
más de 100 mil inmigrantes ilegales que tienen re
basados a los servicios sociales locales.

Parte de la culpa de la creciente inmigración
ilegal a EU la tiene Biden. Al asumir la presiden
cia expresó "vergüenza nacional" por las políticas
inmigratorias de su antecesor, en particular la de
separar a los menores de edad de sus familias. Re
cientemente otorgó facultades para trabaj ar a 400
mil venezolanos indocumentados. Su actitud es sin
duda loable, pero manda la señal de que su país es
tá más abierto a la inmigración ilegal, con las conse
cuencias que estamos viendo.
El dilema migratorio solo se complicará con

forme crezcan las olas migratorias durante los
próximos años.^™
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Con las mujeres,
¿todo resuelto?
17
¦ n México subió un punto porcentual

i el número de mujeres en los consejos
J^l«áfl de administración de las empresas en
un añoy hay menos presididos solo por hombres. No
hay que festejar porque no sonlos avances suficientes
y pueden indicar que estamos cómodos con empresas
que reportan ciertos datos, hacen ciertos cursos de ca
pacitación y cumple n con una muj erensusconsejos.

Este "avance" muestra que 13 por ciento de las sillas
en los consejos lo ocupan mujeres, según "Mujeres
en las empresas, ¿hemos avanzado?', del Imco y Kiik
Consultores, y que "tardaremos 30 años en llegar a la
paridad; lo lograremos en 2052", dijo Fernanda Gar
cía, coordinadora de Muj er en la Economía de Imco.
Estamos rezagados. En 2016 este dato en México

era de 6 por ciento; en Colombia era de 13 por ciento,
en Chile 8 y en Brasil 6 por ciento. Seis años más tar
de, México logró 13 por ciento, Colombia 21. Chile 17 y
Brasil 19 por ciento, este último fue el que más avanzó,
con 13 puntos porcentuales.
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Cristina Cortés, socia
fundadora de Kiik, compar
tióotrodato: 54porcientode
lapoblación en México pien
sa que si una madre trabaja
fuera de casa, sus hijos su
fren. Esto, por desgracia, no
debe sorprendernos, pero
sí hacernos pensar por qué
creemos que somos parejos
y cuestionarnos si queremos

aprovecharlos beneficios de una empresa diversa
Los beneficios son conocidosy medidos: las muje

res traen a los consejos nuevas perspectivas, debate,
colaboración y se les relaciona con mayores rendi
mientos financieros, según Harvard Business Review,
Con todo, 45 de las 184 firmas que analiza el Imco no
tienen a ninguna muj er en su consej o. Solo tener una
no es suficiente parala cstrcllita; al ser la única, "se le
subestimaenlasdecisiones,enfrentaestereotiposysu
opinión tiende ageneralizarse", señala el estudio.
Más allá de los consejos, solo 4 por ciento de las

empresas tiene una CEO y ese dato no ha variado. La
participación es de 11 por ciento en las direcciones fi
nancierasy 25 enlas legales. En el resto de la plantilla
laboral, 45 por ciento son mujeres. ¿Qué nos detiene?
Flexibilidad, visibilidad, maternidad, pero ¿sabemos
qué necesitan para postularse y avanzar?
"Hacen falta líderes visionarios que imaginen un

mundo diferente", dijo Cristina Cortés. Tiene ra
zón, se necesitan para no solo pensar en las mujeres,
porque si no tenemos inclusión con 52 por ciento de la
población, ¿cómo lo haremos conlacomunidad LGB
TIQ+, las personas con discapacidad, los adultos ma
yores y las demás minorías no representadas?

Según Imco y
Kiik Consultores,

tardaremos 30 años
en llegar a la paridad;
lo lograremos en 2052

Fecha: 05/10/2023

Página: 17

Area cm2: 223

2 / 2

Columnas Económicas

Vivir como reina y gastar como plereya / Regina ReyesHeroles

Regina ReyesHeroles

Costo: 29,808

Página 6 de 6

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



ECONOMISTA

México debe integrar el Plan de Acción de AL
Luis David Fernández Araya
@DrLuisDavid.Fer

Hablaré sobre el llamado

programa de Garantía In
fantil Europea y la necesi
dad de crear uno en Mé

xico y AL, éste unido a la
estrategia de la Comisión Europea pa
ra proteger los derechos de la infancia,
constituye una buena oportunidad para
luchar contra la pobreza y la exclusión
social de niñas y niños. A pesar de los
avances registrados en Europa a finales
del siglo pasado, la crisis socioeconómica
que comenzó en 2018 y la actual situa
ción de pandemia del Covid19 ha em
peorado la situación de niños y niñas, el
colectivo que siempre es el más castiga
do y el que peor sale retratado cuando
se analiza la pobreza en sus múltiples di
mensiones.

A día de hoy, la vulneración de dere
chos de la infancia es una realidad en
Europa, donde más de 25 millones de
menores de 18 años viven en situación
de riesgo de pobreza y exclusión social.
A esta situación se añade la necesidad y
la obligación de proteger a niñas y niños
que huyen de guerras y de situación de
extrema pobreza en sus países de origen.
España lleva varios años ocupando

uno de los primeros puestos en este tris
te ranking de la pobreza infantil, con un
índice de un 30,3% de pobreza y exclu
sión social entre los menores de 18 años.
Se trata de una situación de vulneración

de derechos y de carencia de recursos bá
sicos que limita tanto el presente como el
futuro de más de 2,1 millones de niñas
y niños que viven un presente condicio
nados por esta pobreza y que ven ame
nazado su futuro, por lo que por eso es
necesario poner en marcha cuanto antes
un Plan de Acción de algún Programa de
Garantía Infantil.

Destacamos los objetivos que se deben
marcar en este programa, especialmente
el de garantizar la atención de calidad a
la primera infancia, y dirigiéndose espe
cialmente a la infancia en peores condi
ciones socioeconómicas, partiendo de la
base de que ejercer los derechos de ni
ñas y niños desde sus primeros años de
vida es la vía más eficaz para construir
sociedades más justas. Asimismo, enten
demos que es un acierto apostar por ga
rantizar aspectos materiales fundamen
tales como una alimentación adecuada

y una vivienda digna a las familias con
estas necesidades básicas sin las que es
imposible construir un bienestar mínimo
para la infancia.

Enmarcado en estos objetivos del Pro
grama a nivel europeo, éste Plan de Ac
ción de este programa debe llevarse a
cabo en Latinoamérica y que tenga en
cuenta a aquellas familias con hijos me
nores que vivan en riesgo de pobreza. Es
un asunto crucial para el bienestar de ni
ñas y niños, ya que una familia con esca
sos recursos no será capaz de atender de
bidamente sus necesidades más básicas.

El bajo nivel de renta de las familias
es también el indicador más fiable para
predecir las probabilidades de abandono
educativo temprano de niñas y niños. Ha
blamos por tanto de una ayuda que no so
lo mejoraría el presente, sino también el
futuro y las expectativas de las niñas y ni

ños que viven la parte más dura de la des
igualdad. Además, este Plan debe situar a
los niños y niñas en el centro de sus ac
ciones, es fundamental que la opinión de
niñas y niños sea tenida en cuenta y se ar
ticulen mecanismos para la rendición de
cuentas a la infancia, también que des
empeñen un papel protagonista en el se
guimiento, ejecución y evaluación de esta
estrategia es cuestión de derechos.

Debe ser una "forma lógica y coheren
te de darle continuidad a la consulta nues

tros derechos, nuestro futuro" a través de
la cual más de 10.000 niños y niñas han
participado en el diseño estas estrategias
a nivel europeo, y que han apoyado diver
sas organizaciones.La protección de la in
fancia, condición básica para el bienestar
de niños y niñas, es otro de los pilares que
debe contemplar ese Plan de Acción, ins
pirándose en este objetivo del Programa
de Garantía Infantil, y que aborda medi
das para evitar la violencia en los distintos
ámbitos en los que se desarrolla la vida de
niñas y niños, haciendo especial énfasis,
obviamente, en las redes sociales e inter
net. Para hacer frente a un fenómeno tan
complejo como el de la pobreza es nece
sario, además, que este Plan de Acción se
base en una acción coordinada entre la
Administración en todas las comunidades

autónomas y hacer frente así a la desigual
dad territorial en nuestro país.
Tampoco debemos olvidar el papel

que debe desempeñar la sociedad civil
organizada como agentes que trabajan
por, con y para la infancia es fundamen
tal que esta estrategia cuente con las en
tidades sociales tanto en su capacidad
para la construcción de políticas públi
cas como en la ejecución de proyectos y
en el seguimiento y evaluación de algún
Plan de Acción para América Latina»
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Nuevas estimaciones
y retos por delante
Recientemente acabamos de actualizar nuestros escenarios

macroeconómicos; en ellos, lo más relevante es el ajuste que
hacemos de nuestra estimación de crecimiento del PIB a un

3.2% en 2023 y la expectativa de que el Banco Central dejará
por lo que resta del año la tasa de referencia en 11.25%, as
pectos que van muy en línea con el consenso del mercado.
Pero quizás la parte más interesante son los retos que vie
nen hacia adelante.

El alza en nuestra estimación del PIB para el cierre de
2023 a 3.2% desde un 2.7% previo obedece al comporta
miento observado de las principales tendencias económicas.
El sector relacionado con la construcción ha sido un elemen

to determinante, en donde resalta que este crecimiento se
deriva de los proyectos estratégicos de la administración fe
deral en el sur del país.

Otro aspecto que ha favorecido el incremento es la ten
dencia descendente de la inflación, que a pesar de la resis
tencia de la subyacente, finalmente ha mostrado un compor
tamiento más claro; nuestras estimaciones incluyen que para
el cierre de este año esta se mantenga en 4.80%. Lo anterior
está directamente relacionado con nuestra perspectiva de
que Banxico mantenga su tasa de referencia en 11.25%.

Quizás uno de los aspectos que habría que acotar y que
inician los retos para el próximo año es la resiliencia de la
economía americana y cómo esta tuvo un impacto directo en
nuestra economía. Los escenarios inicíales a finales de 2022

contemplaban una inminente recesión, pero pasados los me
ses evolucionamos más a un ligero aterrizaje y hoy, un poco
por el comportamiento del empleo, consumo, inflación, elec
ciones federales, huelgas del sector automotriz, revive el
riesgo de la recesión que de manera inicial incide en la tra
yectoria de crecimiento del país.

Para 2024, dentro de nuestras estimaciones, se incluye un
crecimiento del PIB del 2.20%, una inflación al cierre del año
de 4.01%, una tasa de referencia al cierre de 9%, un tipo de
cambio de 18.93 mxp/usd y un precio de la mezcla mexicana
de 68dpb, con un volumen de producción de crudo total de
1,725 miles de barriles diarios.

A poco menos de un año que termine esta administración,
los retos que veremos en las finanzas públicas estarán muy
sesgados a que efectivamente se culminen las obras emble
máticas, que el ritmo de ingresos sea menor a lo propuesto en
el paquete económico, con retos importantes desde el punto
de vista de los tributarios, particularmente los relacionados
al ISR; que el nivel de endeudamiento esperado, que si bien
no es que no lo hayamos alcanzado antes, no se desvíe de ese
48% de Deuda Neta a PIB, pero sobre todo del manejo de
contingentes, en especial el relacionado a Pemex.

El 2025 ofrecerá un panorama quizás mas retador que el
año de salida, ya que nos encontraremos con necesidades de
recursos quizás un tanto diferentes, ya que algunos de los
fondos de estabilización estarán ya prácticamente agotados,
quizás exista una menor presión de flujos por proyectos es
pecíficos, pero esto dependerá del plan de nación de la si
guiente administración; lo que sí se mantendrá es una pre
sión importante por los vencimientos de la deuda de Pemex,
y las crecientes necesidades de inversión de la CFE, un alto
nivel de costo de la deuda todavía y un tema creciente del
pago de pensiones tanto contributivas como no contributivas
que harían pensar rápidamente en la necesidad de una refor
ma fiscal, la cual de facto ya se tenía contemplada para la
mitad de este gobierno, pero que la pandemia hizo que esto
fuera impensable de instrumentar. Al tiempo.
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Jaloneos en Concamin para suceder
a Abugaber, Malagón y Ramírez y 2024 difícil
Muchas empresas lo tienen claro: 2024 con
todo y el Paquete Económico expansivo que
presentó la SHCP de Rogelio Ramírez de la O,
será complicado.

El avance económico global y el de ETJ en
particular tampoco ayudarán, máxime si se
presenta la recesión. El dinero se mantendrá
caro por la política monetaria restrictiva de la
Fed de Icromc Powell y las lógicas amarras
también a Banxico de Victoria Rodríguez.

Los expertos sitúan el avance para la eco
nomía en 1.9%, y no está del todo claro lo que
sucederá con la inflación con un gasto más
expansivo del gobierno. Las elecciones en EU
y en México igual no serán fáciles.

En ese contexto resulta que hay ya un proce
so adelantado para suceder a losé Abugaber en
Concamin, quien terminara sus 3 años en 2024.

Ayer en el contexto de la RAI que se realiza
en León, resulta que ya se desataron en serio
los jaloneos. Ciertamente el fin de la gestión
del guanajuatense Abugaber coincidirá con el
inicio de un nuevo sexenio, y eso hace más
atractiva dicha posición.

Más allá de que llegue Claudia Sheinbaum
o bien Xóchitl Gálvez, en lo económico habrá
que hacer más, simplemente para aprovechar
el "nearshoring". Hay cantidad de cuellos de
botella por la falta de inversión en infraes
tructura y energía.

Las finanzas públicas están cada vez más
presionadas. Difícil posponer por más tiem
po una reforma fiscal. De ahí los retos para
los industriales, lo que explicaría como en la
Presidencia, que ya comenzaran a moverse
los candidatos.
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Hasta hace unos días el regiomontano
Alejandro Malagón de la Cámara de la Indus
tria de Conservas {CANAINCA) se visualizaba
como candidato único. De hecho habla con

senso en Monterrey hacia su persona.
Malagón lleva tiempo en la búsqueda del

timón de Concarnín. Sin embargo súbitamen
te apareció un rival, en este caso el tamauli
peco Eduardo Ramírez Leal ex mandamás de
la Cámara de la Construcción (CMIC), Se ase
gura que Cemex lo apoya.

Con ello los equilibrios se modificaron y la
contienda de inicio pinta para ser cerrada, no
obstante el tiempo que falta.

Como quiera hay efervescencia. Veremos
si se suma algún otro aspirante.

CELEBRA HOY AMEXCAP 20 AÑOS
Y APOYOS POR 70,000 MDD
La Asociación Mexicana de Capital Privado
(AMEXCAP) que preside Raúl Gallegos estará
hoy de manteles largos. Cumplirá 20 años, lo
que celebrará con un encuentro en el que,
amén de presentar un libro ex profeso, se en
tregarán los premios "Alebrijes" a las empre 
sas y proyectos que han tenido impacto en el
medio ambiente, sociedad y gobernanta em
presarial. En las últimas dos décadas el capi
tal privado ha comprometido un acumulado
de 70,000 mdd. Se ha crecido a una tasa supe
rior al 10% y se calcula que se ha apuntalado a
unas 2,000 empresas.

EN NOVIEMBRE 6 AÑOS
SIN OFERTAS EN BMV
Y BIVA APENAS UNA

El mes próximo se cumplirán 6 años sm que
ninguna empresa mexicana se haya hecho
pública en la RMV que preside Marcos Martí
nez y que dirige JoséOriol Rosch. La última
fue Grupo México de Transportes de Germán
Larrea en 2017. Ese año también debutaron

Cuervo de Juan Beckniann, BanBajío de Sal
vador Oñate y Traxion de Bernardo Lijtszain.
BIVA de Santiago Urquiza ya tiene a su vez un
lustro y sólo ha atraído a Cox Energy de Enri
que Riquelme, con una oferta muy menor.
Crisis estructural.

SUCESIÓN ENORME RETO PARA
EMPRESAS Y HOY SIMPOSIO

Se calcula que en el país 2 de cada 10 empre
sas no tienen planes de sucesión. El tema no
es menor incluso para cantidad de medianas
compañías. Hoy justo este es el tema del 3"
Simposio de Gobierno Corporativo que orga
niza el Colegio Nacional de Consejeros Profe
sionales Independientes que preside Milton
Rosario. Por ahí Mauricio Reynoso de Ame
dirh, María Ariza de BIVA y el ex mandamás
de IMEF José Antonio Quesada.

@aguilar_dd
albertoaguilar<a>dondinero.mx

Fecha: 05/10/2023

Página: 16

Area cm2: 338

2 / 2

Columnas Económicas

Alberto Aguilar

Costo: 11,039

Página 5 de 5

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



a va siendo hora de que quienes no votaron
por AMLOy quienes tanto han criticado sus
políticas económicas se desprendan un
poco de su ego y vean la realidad. El país
está entrando en una espiral económica
positiva, pero todavía les cuesta mucho
trabajo dar crédito al trabajo económico

del Palacio Nacional. Según ellos, el resultado positivo que
hoy vivimos tiene otros orígenes: el nearshoring; la fortaleza
del consumo; la política monetaria; etc. Pero nunca AMLO.

Vaticinaron de todo y en mucho erraron. Calificaron de grave
error la nominación de Victoria Rodríguez Ceja en Banxico;
pronosticaron que toda la Inversión Extranjera Directa se ahu
yentaría; dijeron que vendría una gran depreciación del peso;
vaticinaron una debacle generalizada por la extinción de los
fideicomisos; y muchos escenarios catastróficos más. Nada
de ello ocurrió. Lo curioso es que a lo largo de los años muchos
críticos se convirtieron en aplaudidores ele clóset, incapaces de
reconocer el éxito actual más allá de la palabra 'nearshoring'.

En enero pasado los economistas encuestados por Banxico
pronosticaban u n crecimiento de PIB del por ciento para 2023.
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Esta semana la media de ese pro
nóstico en la misma encuesta ya es
de 3.15 por ciento. ¿Qué les salió mal
hace apenas 10 meses? ¡El gobierno
había planteado un crecimiento de
3.0 por ciento para este año desde
septiembre cf. 2022! Y nadie lecreía.
Ahora incluso el Fondo Monetario

Internacional elevó esta semana el

pronóstico del PIB para México a 3.2
por ciento diciendo: "la economía mexicana se encuentra en ex
pansión". Esta es la realidad: el gobierno AMLO no tiene una bue
na interlocución con el mundo empresarial. Rogelio Ramírez
de la O no supo construirla. Por eso el regateo a los logros.

Este gobierno tuvo grandes defectos en lo económico: la
cancelación del Aeropuerto de Texcoco; el cierre de ProMé
xico; el asedio a sectores específicos (alimentos procesados,
afores, energía, etc.); la distancia con los empresarios; etc.
Todo eso debe corregirse pronto.

La evidencia empírica nos dice que la conclusión más
acertada de este sexenio en materia económica es que se han
reencauzaco las semillas del desarrollo ele México. Ese es un

mérito indiscutible, que se sobrepone incluso a la deficiente
relación del gobierno con los sectores productivos.

CNCPIE

Hoy inicia el 3er. Simposio de Gobierno Corporativo clel Colegio
Nacional de Consejeros Profesionales Independientes de
Empresas, que preside Milton Rosario. El énfasis estará en
las empresas familiares. Los temas centrales serán planes
de sucesión y manejo de conflictos. Estarán presentes María
Ariza, de la BIVA; Ciao de Olivera, de la OCDE y Mauricio
Reynoso, de la AMEDIRH.

RISHISUNAK

"Un hombre es un hombre y una mujeres una mujer; eso es
sentido común", dijo el premier británico ayer.
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orno es público, esta semana la Conca
Cmin, que preside José Abugaber, arrancó

la Reunión Anual de Industriales en el es

tado de Guanajuato, que gobierna Diego
Sinhue.

El foro permitirá hacer un balance de
los pendientes en temas relacionados con

energía, innovación y economía circular entre otros, además
que de manera tradicional se entrega el Premio Ética y Va
lores que reconoce la adopción de las mejores prácticas de
responsabilidad social empresarial, ya lasempresasque han
ograclo crecer a partir de operaciones sustentables, tanto
económico, social y ambiental.

Precisamente una de las galardonadas fue la Entidad
Mexicana de Acreditación (EMA), al mando de Raúl Tornel
y Cruz, organismo con más de 24 años de trayectoria que
ha sido acreedor a dicho premio en más de cinco ocasiones.

A propósito, a la fecha EMA ha otorgado más de siete mil
700 acreditaciones a laboratorios de ensayo, calibración y
clínicos, además de organismos de certificación y unidades de
inspección qi.ehar. mejorado procesos en miles ele empresas.
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LA RUTA DEL DINERO

Hay preocupación al interior de la
Cámara Nacional del Autotransporte
de Carga (Canacar) luego de la deci
sión del gobernador de Texas, Greg
Abbott, de imponer revisiones a las
unidades que cruzan por los diferen
tes puentes fronterizos que dividen a
Ciudad Juárez, con El Paso. La medida

ha generado una crisis que se ha traducido en cierres, desvíos,
ncrementos en los tiempos de cruce, amén de importantes
educciones en los volúmenes de exportación de distintos
productos de México hacia Estados Unidos... En los saldos
de la votación del Consejo Estatal de Morena en Morelos nos
nforman que se hace evidente quien empieza a despuntar
de forma definitiva, lo cual implicaría comoya ha trascendido,
que en ese estado el género será femenino. Bajo ese criterio la
favorita sería la exclirectora de la Lotenal, Margarita González
Saravia, quien demostró tener arraigo con las bases y licle
azgos en el partido guinda y aliados, además de ser muy
cercana al presidente Andrés Manuel López Obrador y a
la Coordinadora de Defensa de la Cuarta Transformación,
Claudia Sheinbaum Pardo. Los enterados de la grilla mo
relense nos cuentan que doña Margarita es la candidata a
vencer, y ya la consideran como la inminente sucesora de
Cuauhtémoc Blanco... Donde se desempolvan viejas frases
políticas es en el Bajío. Resulta que señalan con un mensaje
bastante critico al director del Instituto para Devolver al Pueblo
li3 Robado, Ernesto Prieto, mediante espectaculares instá
lelos en tocio el estado con la leyenda "Ernesto Prieto es un
peligro para México". Como imaginará clon Ernesto condenó
el hecho e hizo un llamado a la unidad entre los morenistas.

No obstante, nos informan, el origen de esa campaña tiene
nombreyapellidoysellamaRicardoyseapelliclaSheffield.Y
es que con dos elecciones perdidas en menos de cinco años
el miedo no anda en burro.
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Jaloneos en Concamin para suceder
a Abugaber, Malagón y Ramírez y 2024 difícil

Muchas empresas lo tienen claro: 2024 con
todo y el Paquete Económico expansivo que
presentó la SHCP de Rogelio Ramírez de la O,
será complicado.

El avance económico global y el de EU en
particular tampoco ayudarán, máxime si se
presenta la recesión. El dinero se mantendrá
caro por la política monetaria restrictiva de la
Fed de [eróme Powell y las lógicas amarras
también a Bandeo de Victoria Rodríguez.

Los expertos sitúan el avance para la eco
nomía en L9%, y no está del todo claro lo que
sucederá con la inflación con un gasto más
expansivo del gobierno. Las elecciones en EU
y en México Igual no serán fáciles.

En ese contexto resulta que hay ya un proce
so adelantado para suceder a losé Abugaber en
Concamin, quien terminará sus 3 años en 2024.

Ayer en el contexto de la RAI que se realiza
en León, resulta que ya se desataron en serio
los jaloneos. Ciertamente el fin de la gestión
del guana]uatense Abugaber coincidirá con el
inicio de un nuevo sexenio, y eso hace más
atractiva dicha posición.

Más allá de que llegue Claudia Sheinbaum
o bien Xóchitl Gálvez, en lo económico habrá
que hacer más, simplemente para aprovechar
el "nearshoring". Hay cantidad de cuellos de
botella por la falta de inversión en infraes
tructura y energía.

Las finanzas publicas están cada vez más
presionadas. Difícil posponer por más tiem
po una reforma fiscal. De ahí los retos para
los industriales, lo que explicarla como en la

Presidencia, que ya comenzaran a moverse
los candidatos.

Hasta hace unos días el regiomontano
Alejandro Malagón de la Cámara de la Indus
tria de Conservas (CANAINCA) se visualizaba
como candidato único. De hecho habla con

senso en Monterrey hacia su persona.
Malagón lleva tiempo en la búsqueda del

timón de Concamin. Sin embargo súbitamen
te apareció un rival, en este caso el tamauli
peco Eduardo Ramírez Leal ex mandamás de
la Cámara de la Construcción (CMIC). Se ase
gura que Cemex lo apoya.

Con ello los equilibrios se modificaron y la
contienda de inicio pinta para ser cerrada, no
obstante el tiempo que falta.

Como quiera hay efervescencia. Veremos
si se suma algún otro aspirante.

CELEBRA HOY AMEXCAP 20 AÑOS
Y APOYOS POR 70,000 MDD
La Asociación Mexicana de Capital Privado
(AMEXCAP) que preside Raúl Gallegos estará
hoy de manteles largos. Cumplirá 20 años, lo
que celebrará con un encuentro en el que,
amén de presentar un libro ex profeso, se en
tregarán los premios "Alebrijes" a las empre
sas y proyectos que han tenido Impacto en el
medio ambiente, sociedad y gobernanza em
presarial. En las últimas dos décadas el capi
tal privado ha comprometido un acumulado
de 70,000 mdd. Se ha crecido a una tasa supe
rior al 10% y se calcula que se ha apuntalado a
unas 2,000 empresas.
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EN NOVIEMBRE 6 AÑOS
SIN OFERTAS EN BMV
Y BIVA APENAS UNA

El mes próximo se cumplirán 6 años sin que
ninguna empresa mexicana se haya hecho
pública en la BMV que preside Marcos Martí
nez y que dirige loséOriol Bosch. La última
fue Grupo México de Transportes de Germán
Larrea en 2017. Ese año también debutaron

Cuervo de Juan Beckmann. BanBajío de Sal
vador Oflate y Traxlon de Bernardo Lijtszain.
BIVA de Santiago Urquiza ya tiene a su vez un
lustro y sólo ha atraído a Cox Energy de Enri
que Riquelme, con una oferta muy menor.

Crisis estructural.

SUCESIÓN ENORME RETO PARA
EMPRESAS Y HOY SIMPOSIO

Se calcula que en el país 2 de cada 10 empre
sas no tienen planes de sucesión. El tema no
es menor incluso para cantidad de medianas
compañías. Hoy justo este es el tema del 3°
Simposio de Gobierno Corporativo que orga
niza el Colegio Nacional de Consejeros Profe
sionales Independientes que preside Milton
Rosario. Por ahí Mauricio Reynoso de Ame
dlrh, María Ariza de BIVA y el ex mandamás
de IMEE losé Antonio Quesada.
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TASAS ALTAS, NO SON
BUENA NOTICIA

CARLOS LÓPEZ JONES

En los últimos dias, las ta
sas de interés han subido

de forma importante en
todo el mundo, incluido
México. Se dice que la

época del dinero barato ha concluido
y muchas personas consideran que
esa es una buena noticia, ya que los
bancos pagarán una mayor tasa de
interés a los ahorradores, pero real
mente no es algo bueno tener una ta
sa de interés alta

Los Bancos Centrales de casi todo

el mundo, incluido México, decidie
ron a lo largo de 2023 subir sus tasas
de interés para frenar la inflación. Es
normal que los precios de bienes y
servicios suban al paso del tiempo,
conforme la demanda por esos pro
ductos aumenta. Una empresa que
produce cualquier bien o servicio y
lo lanza al mercado empezará a subir
su precio si las personas empiezan a

comprar ese producto, y esos incre
mentos seguirán hasta que otra em
presa empiece a vender el mismo
producto, o la misma empresa sea
capaz de producirlo más barato y, en
consecuencia, vender el mismo pro
ducto más barato

En 2022, al invadir Rusia a Ucra
nia hubo temor a nivel mundial so

bre la posible escasez del petróleo y
gas, asi como una posible hambruna
mundial, al reducirse la producción
de trigo y maíz, ya que Rusia y Ucra
nia eran líderes en esos sectores. Las

grandes panificadoras y empresas de
alimentos salieron al mercado y
compraron todas las existencias,
mientras que subía el precio del gas y
petróleo en todo el mundo

Los Bancos Centrales decidieron

subir su tasa de referencia para que
las personas redujeran su consumo y
prefirieran ahorrar. Al reducirse el
consumo, las empresas reducen su
producción y los precios dejan de su
bir de forma tan acelerada
Subir la tasa de interés en una

economía no es una buena noticia. Al

subir los intereses que pagan los
bancos a los ahorradores, de forma
automática suben los intereses que
le cobra el banco a los deudores. Es

importante recordar que el negocio
del banco es captar dinero a través de

ahorradores o cuentas de nómina y
colocarlo a una tasa de interés mayor
dando préstamos de tarjeta de crédi
to, auto, nómina, personales, hipote
carios o empresariales. Las utilida
des de los bancos, son el diferencial
de tasa entre lo que le paga al aho
rrador y lo que le cobra a quien le
presta

Si para una empresa es más caro
pedir prestado, reducirá sus inver
siones, bajará el número de apertura
de nuevos locales, de compra de ma
quinaria, de equipo e incluso, si caen
sus ventas, empezará a correr perso
nas. En el caso de las familias, si la
tasa de interés sube, pospondrán la
compra de autos, electrodomésticos,
casas y todas las personas que traba 
jan en esos sectores se verán afecta
das

Cuando sube la tasa de interés,
ganan los ahorradores, pero casi to
dos los demás pierden. Lo mejor es
tener una tasa de interés baja, para
que las personas y empresas se ani
men a pedir prestado y eso mueva la
economía, pero eso no sucederá en
los próximos meses porque la infla
ción sigue un poco alta
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La incertidumbre cambiaría con factores internos

Cada vez queda más claro que para
un régimen como el del presidente
López Obrador, al que le importa
mucho que el peso se mantenga

fuerte frente al dólar, resultó una muy mala
decisión cancelar el esquema de coberturas
cambiarías, como lo hicieron el último día de
agosto pasado.
Claro, nada como un mercado libre sin flo

tadores que incentiven la especulación, pero
este es el régimen que es capaz de intervenir
con cientos de miles de millones de pesos en
el mercado de las gasolinas para dar la impre
sión de que los precios no suben.
El peso mexicano pasó en su relación frente

al dólar de los Estados Unidos de los 16.70 de
finales de agosto a los actuales 18 y más. En
poco más de un mes hay una depreciación
cambiaría del 7% que afecta los ánimos y de
paso las expectativas inflacionarias.
Son múltiples los factores que explican ese

comportamiento cambiario. Y, sí, en la base
hay factores externos, como la apreciación
del dólar frente a las divisas del mundo por las

expectativas de que pudieran volver a subir
las tasas de interés.
Pero también, en ese mercado revuelto,

donde privan las malas previsiones inflacio
nariasy tasas más altas de los bonos del Tesoro
estadounidenses, hay una salida de aquellos
mercados que hoy tengan dificultades locales
que los hagan aparecer como más frágiles y
ahí México está en proceso de empeorar sus
expectativas.
No gustó, y nada, a los mercados el paquete

económico que presentó el régimen al Con
greso, para determinar ingresos y gastos del
2024. Está claro que lo que el presidente Ló
pez Obrador dictaylos diputadosy senadores
no le cambian ni una coma.

Así que unpaquete económico que, en afán
de gastar a manos llenas con fines electorales,
plantea un déficit presupuestal hasta el 5.4%
del Producto Interno Bruto, con una expecta
tiva de crecimiento de la economía irrealy con
una inflación no controlada, claro que pone
de nervios a los inversionistas que aprovechan
el momento de la turbulencia para dejar este
mercado.

Nada ayuda la evidencia de que el régimen
hará todo lo que esté a su alcance, dentro y
fuera del marco legal, para aferrase alpodery
que con la mira puesta solo en ganar las elec
ciones hay una renuncia a ejercer su poder de
autoridad en materias tan importantes como
la seguridad pública, por ejemplo.
No está claro que el rompimiento que ha te

nido la cotización peso dólar de sus niveles de
resistencia marque ya un inevitable camino
hacia una depreciación mayor. Dependerá
de los datos de la economía estadounidense.

Si se contienen las presiones inflaciona
rias, si las decisiones de la Reserva Federal se
asimilan rápidamente por parte de los merca
dos, si eventualmente el Banco de México se
muestra más firme en su intransigencia con
la alta inflación, podría venir un regreso del
nivel cambiario actual.

Pero si, por el contrario, el panorama inter
nacional se nubla más de lo que vemos actual
mente y los mercados entran en modo "vuelo
a la calidad", que no quede duda que uno de
los mercados más inseguros en tiempos de
volatilidad es el mexicano.
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Aeroméxico
crece y las remesas
no tanto

Detrás del millón ele personas que a
diario cruzan la frontera con Estados
Unidos, de ida y vuelta, documen
tados y por razones varias, enire las
máscomunesél comercio, un trabajo
o incluso pasar para cobrar pensio
nes o Seguros bajo el amparo fie una

residencia permanente; lambién existe una historia
de alios \ uelos. la ele la aviación comercial y el uans
porte, por millones de paisanos "al oi.ro lado".
Los números señalan que el mayor número fie

pasajeros aéreos lo llene la rula MéxicoCancán;pe
ro también muestran en el hisiórico qué aerolíneas
que ya no exislen y las que aún operan han lenido su
mejor negocio llevando pasajeros al área I rom eriza:
fue el éxito de laesa, Aerolíneas Azteca e incluso de
la mal administrada Inlerjel, por ejemplo. Hoy el ne
gocio rescata ble fie VivaAerobús y Volarís lo lienen
lambién llevando viajeros transfronterizos.

La historia Señala que el 12 dé julio de 1921 ée fun
dó la Compañía Mexicana de Transportación Aérea
S A., qué ese año realizó el primer vuelo comercial al
mando del piloto estadounidense C.V. Pickup en un
avión Lincoln Standard, fíesele Condesa hasta Tam
pico, frontera norte.

Esa empresa, más larde, cambió su nombre a Com
pañía Mexicana fie Aviación. Y, en 1ÍJ28, se fundó el

Servicio Aéreo federal, que contaba con seis aviones
Stinson SM IB, que realizaban vuelos desde 'Ciudad
fie México liasia I,a redo transportando correo y en
comiendas oficiales; transfronlerizo.
Y por supuesto Aeroméxico, que por allá en los

años 20 comenzó con suS viajes comerciales (¡feli
cidades!, andan de fiesta, celebraron el pasado 14
de sepiiembre 87 años de existencia) precisamenie
con vuelos a la frontera norte del país. La aerolínea
privada con más aviones propios, tiene más fie 150
equipos con un promedio de antigüedad de entre
cinco y ocho años.
Lo recuerdo porque nada ionios, lo conlrario,

aplaudibles, celebran su aniversario y refuerzan sus
operaciones al anunciar un Acuerdo de Colabora
ción Conjunta AéroméxicoDelta para expandir sus
operaciones entre México y Estados Unidos. A partir
fie enero 2024, Aeroméxico iniciará operaciones pau
latinamente; en 17 nuevas rulas con origen en siete
aeropuertos de México hacia nueve destinos de 1U;
iodos con Código comparliflo fie Delta.
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En Puebla, se
vislumbran
estrategias para el
sector rural

El diputado Ignacio Mier, quien hoy en día
enrula con las mayores posibilidades
de ser candidato ríe Morena a la guber
nativa dé Puebla e incluso a ganar los
comicios riel próximo año, cuenta con
amplia experiencia y una estructura de
profesionistas e investigadores; que en

conjunto han desarrollarlo interesantes estrategias
para el sector rural.

Par le de estas.propuestas las escuchamos en el pasa
rlo loro: La Transformación del Campo Poblano, donde
productores y expertos intercambiaron experiencias de
acuerdo Con su región rural y en donde el propio dipu
tado y su equipo participaron, lo que abre la puerta a un
trabajo coordinado.

Sin lugar a dudas, se trata del único de los aspirantes
a la gubernai uní que ha llegado a lodos los rincones de
este gran sector primario estatal.
Importantes ideas y soluciones para la atención

agropecuaria, desde el agua, la producción, seguridad
alimentaria, cultivos alternativos, y comercialización,
entré otros, surgen y Serán el eje dr atención duraniésu
gestión. Excelente idea Nacho Mier.

SEQUÍA E IMPORTACIONES
Sin lugar a dudas, los réCientesepisodios de sequía más
extremos de lo habitual, toda vez queseptiembre de este
año hasirio el mes más. caluroso del que se tenga regis^
tro impactarán la producción agropecuaria del próximo

ciclo agrícola otoñoinvierno en varias regiones del norte
del país.

Y es que desde 1957 no habíamos teñirlo unasequía
como laact ual, que ya impacto 67 por ciento riel territo
rio nacional. Es importante destacar que la agricult tira
rle temporal abarca el 71 por ciento y resto és de riego.

Algunos analistas ya hablan, con cierto tonode alarma,
sobre un incremento de las importaciones, sobre torio de
granos. Sin embargo, no tiene nada de extraordinario
que, en un mundo global, compremos del exterior para
cubrir una necesidad inmediata, evitemos el desabasto

y por enríe,el aumento en el precio de cienos productos.
En el caso del maíz se prevé un incremento ríe 7 por

ciento en las importaciones, de las cuales 88 por ciento
proviene de nuestro principal socio comercial que es
Estados Unirlos.

Sin embargo, es importante que. ante este panorama,
laCámara de Diputados apruebe recursos extraordina
rios en el marco de la discusión del Presupuesto deEgre
sos 2024 para atender e§le tema que será recurrente en
años \ en ¡del ns.
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Fecha: 05/10/2023
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Area cm2: 146
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Cartones

Magú

Costo: 13,269
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Fecha: 05/10/2023

Página: 2

Area cm2: 179
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Cartones

Rapè

Costo: 21,838
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Fecha: 05/10/2023
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Area cm2: 167
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Cartones

Jabaz

Costo: 22,322
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Fecha: 05/10/2023
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Area cm2: 229
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Cartones

Solís

Costo: 16,284
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Fecha: 05/10/2023
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Area cm2: 57
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Cartones

Palomo

Costo: 4,053
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Fecha: 05/10/2023
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Area cm2: 245

1 / 1

Cartones

Gregorio

Costo: 17,421

Página 15 de 28 Índice



Fecha: 05/10/2023
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Area cm2: 330

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 73,524
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Fecha: 05/10/2023
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Area cm2: 263
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Cartones

Garcí

Costo: 58,596
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Area cm2: 209
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Cartones

Perujo

Costo: 169,037
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Fecha: 05/10/2023
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Area cm2: 188
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Cartones

Chavo del toro

Costo: 152,052
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XOLO ? EMPRENDEDOR
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Area cm2: 230

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 32,924
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Area cm2: 97
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Cartones

Alarcón

Costo: 5,270
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Página: 2

Area cm2: 155
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Cartones

Frik 23

Costo: 15,500
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Area cm2: 185
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Cartones

Rubén

Costo: 6,042
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Area cm2: 192
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Cartones

Osvaldo

Costo: 6,270
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Area cm2: 149
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Cartones

Osvaldo

Costo: 4,303
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POR SEQUEDAD

Fecha: 05/10/2023
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Area cm2: 81
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Cartones

Osvaldo

Costo: 2,057
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Fecha: 05/10/2023
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Area cm2: 149
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Cartones

Luy

Costo: 8,095
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Fecha: 05/10/2023
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Area cm2: 805
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Cartones

Daily Bacon

Costo: 118,077
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Eje Central Fecha: 05/10/2023
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Area cm2: 197
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Cartones

Jorge del Ángel

Costo: 7,495
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